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 es  Sc

 लोक  सभा  साढ़े  दस  बजे  समवेत हुई

 [
 अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |

 प्रश्नों  के  मौखिक उत्तर

 छावनी  ate

 *IPoOG  श्री  भक्त  दीवान  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  विभिन्न  छावनी  बोर्डों से  विकास

 योजनायें मांगी  गई हैं  ;

 यदि  तो  क्या  लाहौर  प्रौढ़  चकराता  के  छावनी  बोर्डों  ने  भी  उस  सम्बन्ध  में  कोई

 प्रस्ताव भेजे  हें  ;  प्रौढ़

 )  यदि  तो  योजनाओं  का  ब्यौरा  क्या  है  ae  उन  पर  क्या  निर्णय  किये  गये  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  जी  हां

 जी  हां  ।

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  जिसमें  ag  रकमें  दिखलाई  गई  हैं  जिन्हें  तीनों

 छावनी  बोर्डों  ने  अपनी  विभिन्न  योजनाओं  के  लिये  मांगा  है  ।  परिशिष्ट  १०,  अनुबन्ध  संख्या  ¥e|

 लैंसडौन  छावनी  बोर्ड  का  ब्यौरेवार  प्राप्त  हो  चुका  है  ate  विचाराधीन  है
 ।

 चकराता  ग्रोवर

 लाहौर  छावनियों  के  ब्यौरेवार  अनुमान  कभी  तक  सरकार  को  प्राप्त  नहीं  हुये  हैं
 ।  जब  यह  ब्यौरेवार

 भ्रनमान  प्राप्त  हो  जायेंगे  तब  आखिरी  फैसला  किया  जायेगा  |

 श्री  भक्त  मदान  :  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  हमारे  देश  में  कुल  जितनी  छावनियां  हैं  उन  सबके

 बारे  में  अगले  पांच  वर्षों  के  लिये  कोई  रकम  निश्चित  की  गई  है  जो  कि  उनके  विकास  के  लिये  खर्चे  की

 प्रौढ़  क्या  वह  एक  साथ  ही  स्वीकार  की  गई  है  या  कि  हर  साल  उनके  लियें  अलॉटमेन्ट  किया

 जायेगा
 ?

 मजीठिया  :  आगामी  योजना  में  इन  तीन  छावनियों के  लिये  कुछ  आवंटन
 किये  गये  हैं

 भ्र ौर  मोटे  तौर  से  जो  मद  हम  अत्यधिक  महत्वपूर्ण  समझते  हैं  उनको  पूर्णरूपेण  पूरा  किया  जायेगा
 जबकि

 अन्य  मद  जिन्हें  हम  इतना  महत्वपूर्ण  नहीं  समझते
 उनको  प्रांतीय  रूप  से  पूरा  किया  जायेगा  |

 watt  में

 MS50LSD  FeV
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 श्री  वक्त  दर्शन  :  इसमें  जो  विवरण  रखा  गया  है  उसमें  लैंसडौन  के
 एलेक्ट्रिफिकेशन के  लिये

 २  २५
 हज़ार  की  रकम  रखी  गई  है

 ।
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  बिजली  देने

 का
 काम  प्रतिरक्षा

 मंत्रालय  श्रपनी  श्रोर  से  करायेगा  या  जो  उत्तर  प्रदेश  सरकार  की  पथरी  पावर  हाउस  योजना
 है

 उससे

 सहयोग  लेकर  बिजली  दी  जायेगी  ।

 मजीठिया  इस  प्रशन
 के

 लिये  मैं  पूर्व  सूचना  चाहूँगा  |

 श्री  ato  डी०  पांडे  :  श्रीमान  मैं  हाल  ही  में  मसूरी  गया  था  प्रौढ़  लाहौर  में  बना  बढ़िया  अस्पताल

 खाली  पड़ा  देखा  था  |  क्या  इस  का  हस्तांतरण  असैनिक  पक्ष  में  करके  प्राय  प्रकार  से  इसका  उपयोग  नहीं

 किया जा  सकता  ?

 मजीठिया  :  जहाँ  तक  अस्पताल  का  सम्बन्ध  हस्तांतरण  करना  मुझे  माननीय

 सदस्य  से  सूचना  मिली  है  कौर  सम्भव  है  कि  वह  अस्पताल  खाली  पड़ा  हो
 ।

 किन्तु  हम  ऐसे  खाली  पड़े

 अ्रस्पतालों  का  पूर्णरूपेण  कौर  श्रावइ्यकता  पड़ने  पर  लाभ  उठाना  चाहते  हैं  ।  सौभाग्यवश  सेना  में  बहुत

 कम  लोग  बीमार  हैं  ।

 श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  ट्रीय  योजना  काल  में  देश  में  सारी  छावनियों  में  कुल  कितना  व्यय  किया

 जायेगा  ?

 मजीठिया  :  मैं  इसके  लिये  पूर्वे-सूचना चाहता  क्योंकि  यह  प्रश्न  विशेषकर  तीन  छाव

 नियों  के  बारे  में  था  ।

 tat भक्त  बि  माननीय  मंत्री  जी  नें  बतलाया  था  कि  केवल  तीन  कैंटोनमेंट  बोर्डों  के  बारे  में  ही

 नहीं  बल्कि  और  सब  जगहों  के  बारे  में  भी  च्  भराये  हैं  प्रौढ़  उन  पर  विचार  किया  जा  रहा है  ।  म

 जानना  चाहता  हू  कि  देर  से  देर  में  कब  तक  उनका  शभ्राखिरी  फैसला  हो  जायेगा
 ?

 मजीठिया  :  मैं  केवल  इन्हीं  तीन  छावनियों  के  बारे  में  तैयार  था  जिनके  सम्बन्ध  में  विशेष

 रूप  से  प्रदान  पूछा  गया  था
 ।

 यदि  पलंग  से  पूर्वे  सूचना  जाती  है  तो  मैं  वाँछित  जानकारी  दूंगा  ।

 अन्दमान  द्वीपसमूह

 bk
 १८०७.  श्री  :  क्या  गह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 शभ्रन्दमान  में  त्रावणकोर  र-कोचीन  राज्य  के  कितने  परिवार  बसे  भ्र ौर

 उक्त  द्वीप  में  उन्हें  क्या  सुविधायें दी  गई  हैं  ;

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  ६८  परिवार ।

 बसने  वालों  को  दी  गई  सुविधायें  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 परिशिष्ट  १०,  अनुबन्ध  ६०]  |

 Tait  बेलायुधन
 :

 अन्दमान  जाने  के  इच्छुक  लोगों
 की

 सुची  में  इन  परिवारों  का  नाम  सम्मिलित

 करने  से  पुत्र  क्या  अन्दमान  द्वीपसमूह  की  विद्यमान  वास्तविक  स्थिति  उन्हें  बताई  गई
 क्या  वहां

 की  जलवायु  इरादी  के  बारे  में  कौर  वास्तविक  स्थति  सम्बन्धी  कोई  विवरण  अथवा  प्रचार  सामग्री  उन्हें

 दी  गई  थीं
 ?

 श्री  दातार  :  सारी  जानकारी  सरकार  कोਂ  कराई  जाती  है  पौर  सरकार  उसे  प्रकाशित  करवाती

 ह  कौर  अन्दमान द्वीप द्वीप  समूहों  को  जो  लोग  जाना  चाहते  हैं  उन  परिवारों  के  नाम  माँगती  है  ।

 श्री  बेलायुघन
 :

 जो  परिवार  वहां  जाकर  बस  गये  हैं  पौर  वहां  की  कठिन  परिस्थितियों  के  कारण

 वहां  से
 हां  से  वापस

 HT
 चाहते  कया  उन्होंने  कोई  प्रार्थना  व की

 है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  दातार
 :

 जहाँ  तक  त्रावणकोर-कोचीन  का  सम्बन्ध  केवल  तीन  परिवार  वापस  भराये  हैं  ।  दो

 wee  परिवार  थे  |
 उन्होंने  देखा  कि  वह  स्थान  उनके  उपयुक्त  नहीं  ह  ।  एक  कृषक  परिवार  था  ।

 Yo  एम०  थामस
 :

 त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  की  जन  घनता  के  दृष्टि  में  रखते  हुये  क्या

 हकदार  ने  अन्दमान  में  कुछ  कौर  परिवार  बसाने  की  विशद  योजना  बनाई  कौर  यदि  हाँ,. तो इसके तो  इसके

 लिये  कितनी  गुंजाइश  है  ?

 श्री  दातार
 :

 क्या  मैं माननीय सदस्य  को  बता  सकता हूँ  कि  जहाँ  तक  अन्दमान  का  सम्बन्ध  प्रमुख

 रूप  से  पूर्वी  पाकिस्तान  के  शरणार्थी  बसाये  जाने  थे  त्र  नियम  में  कुछ  छूट  दे  दी  गई  है  जिसके

 उनमें  से  २५  प्रतिशत  भारत  के  अन्य  राज्यों  में  से  लिये  जायेंग े?

 श्री  घी ०  एस०  मुक्ति
 :

 क्या  ag  सच  है
 कि

 वहाँ  बसाये  जाने  वाले  कुछ  लोगों  को  aa  तक  पशु

 नहीं  दिये  गये  अतएव  कृषि  के  लिये  उन्हें  जो  भूमि  दी  गई  उसका वे  कोई  भी  उपयोग  नहीं

 कर  पा  रहे  हैं  ?

 श्री  दातार
 :

 यह  सच  है  कि  उन्हें  हल  में  जोते  जाने  वाले  पशतूनों  को  प्राप्त  कराने  के  बारे  में  कुछ

 कठिनाइयाँ &  ।  किन्तु  हाल  ही  में  १९४५  जोड़ी  पशु  वहाँ  भेजे  गये  हैं  प्रौढ़  वे  भिन्न-भिन्न  कृषकों
 को

 दिये  जा

 रहे

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रावणकोर-कोचीन के  निवासियों  ने  अन्दमान  में

 रहना  इतना  ज्यादा  पसन्द  किया  है  कि  भ्र भी  वहाँ  पर  ३५  खानदान  गये  हैं  ?  यदि  यह  सत्य  है  तो  उन  लोगों

 को
 क्या  सुविधा  दी  गई  है

 ?

 श्री  दातार  :  त्रावणकोर-कोचीन से  लोगों  ने  जाना  पसन्द  नहीं  किया  कौर  बहुत  थोड़ी  फैमिली

 गई  हैं  ।

 श्री  बो०  एस०
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है
 कि

 भ्रन्दमान  को  भेजे  जाने  के  लिये  क्रय  किये  गये  पशु

 यातायात  की  कमी  के  कारण  भी  कलकत्ते  में  हैं
 ?

 श्री  दातार
 :

 मेरी  स्पष्ट  जानकारी यह  है  कि  gy  जोड़ी  पशु  भ्रन्दमान  पहुँच  गये  हैं  प्रौढ़  बसने

 वालों  को  बाँट  दिये  गये  हैं  ।

 श्री  बेलायुधन
 :

 क्या  कोई  यह  भी  शिकायत  थी
 कि

 वहाँ  की  भ्रावस्यकताशओं के  लिये  जो  ऋण

 alt  दान  दिया  गया  हैं  वह  पर्याप्त  नहीं  है
 ?

 श्री  दातार  :  हमें  इस  बारे  में  कोई  शिकायत  नहीं  मिली  है  कि  पेश  की  गई  शर्तें  अपर्याप्त  हैं  ।

 चट्टोपाध्याय  :  कया  कुछ  परिवारों  के  भ्रन्दमान  पहुँच  जाने  पर  पता  लगा  कि
 वे

 कृषक  परिवार

 नहीं  हैं  इसलिये  स्वदेश  वापस  भेज  दिया  गया  है
 ?

 यह  चुनाव  किसने  कौर  किस  प्रकार  किया  था  ?

 श्री  दातार
 :

 ऐसे  उदाहरण  दो  वर्ष  पूरव  वहां  स्वस्य  हुए  हैं
 ।

 कुछ  परिवार  जिन्होंने  को  कृषक

 परिवार  वास्तव  में  वे  कृषक  थे  नहीं  ।  किन्तु  अब  एसी  कठिनाई  महसूस  नहीं  हो  रही  है
 ।

 तेल  सर्वेक्षण  के  लिये  कनाडा की  टीस

 1*  १८०८.  श्री  गिडवानी
 :

 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  शौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  कनाडा  के  विशेषज्ञों  की  टीम  जिसने  राजस्थान  में  तेल  का

 कीय  सर्वेक्षण  किया  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  wie  वह  प्रतिवेदन  किस  प्रकार  है  ?

 ee  eee प्राकृतिक
 संसाधन  मंत्री

 के०
 डी०  :  प्रतिवेदन

 की
 प्रतीक्षा

 की  जा  रही
 है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  गिडवानी  :  प्रतिवेदन  प्रकाशित  होने  में  कितना  समय

 श्री  के०  डी०  मालवीय
 :  प्रभी  उपलब्ध  हुये  आंकड़ों  की  संगणना

 श्र  निर्वचन
 की

 जाँच  की

 जा  रही  हैं  ।  इसका  परिणाम  जानने  में  लगभग  तीन  मास  लगेंगे  ।

 श्री  बी०  पी०  नायर  :  कनाडा की  टीम  द्वारा  वाय-चुम्बकीय  सर्वेक्षण  करतें  समय  कितने

 भारतीय  वैज्ञानिक उनके  साथ  थे  ?

 श्री  के०  डी०  मालवीय :  हमारे  भारतीय  प्रविधियों का  उनसे  सम्पकं  राजस्थान  भ्र  गंगा  नदी

 की
 घाटी  में  जहाँ  यह  कार्य  प्रभी  हो  रहा  वायु-चुम्बकीय  सर्वेक्षण  के  सम्पूर्ण  कार्यक्रम

 में  रहा ।

 श्री  बी०  एस०  :  क्या  इन  कनाडा के  विशेषज्ञों  से  केवल  राजस्थान  में  वायु-चुम्बकीय

 सर्वेक्षण  करने  के  लिये  कहां  गया  था  झ्रथवा  भारत  के  अन्य  स्थानों  में  भी  यदि  बाद  की  बात  ठीक  हैं

 तो  वें  अन्य  स्थान  कौन-कौन  से  हें
 ?

 श्री  के०  डी०
 मालवीय

 :  उन्होंने  राजस्थान  में  वायु-चुम्बकीय  सर्वेक्षण  कभी  दो  दिन  पूर्व
 अथवा

 दक  सप्ताई  का  Sales

 कया ह  ।  वे
 उत्तर  प्रदेश  बिहार  में  गंगा

 की
 घाटी

 में
 सवाल

 कर
 रहें

 हैं  वहाँ  का  काय  समाप्त  होते  ही  हमारा  इस  समय  का  वायु-चुम्बकीय  सर्वेक्षण
 कार्य भी  समाप्त हो

 जायेगा  |

 श्री  पी०  ato  बोस  :  व्या  रूसी  विशेषज्ञो ंने  भी  उसी  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण किया  जिसका  सवाल

 कनाडा  के  विशेषज्ञों ने  किया
 ?

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  रूसी  विशेषज्ञों  को  वाय-चुम्बकीय  सर्वेक्षण  से  कोई  मतलब  नहीं  था

 यद्यपि  सामान्य  में  प्रत्येक  विशेषज्ञ  से  यह  arent  की  जाती  है  कि  वह  तेल  के  संसाधनों के  लिये

 विमान  द्वारा  खोज  के  परिणामों  को  निर्धारण  करेगा

 श्री  बवराघस्वामी  :  रूस  कौर  कनाडा  के  विशेषज्ञों  द्वारा त तेल  क्षेत्रों  का  सर्वेक्षण  करने

 के  व्यय  में  क्या  कोई  उत्तर  श्राया  है  ?

 श्री  के०  डी०  मालवील  :  दोनों  में  कोई  सदस्य  नहीं है  ।

 समुद्री  विहार  नौका  दुर्घटना

 1*  १८०९.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  गह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अ्न्डमान  प्रशासन
 की

 एक  समुद्री  बिहार  नौका  में  प्राग  लगने  की  घातक  दुर्घटना

 गई

 )  यदि  हाँ
 तो

 कितने  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हुई  और  बिहार  नौका  की  क्या  स्थिति  है  ;

 क्या  यह  संच  हैं  कि  एक  भास्कर  जो  दुर्घटना में  मर  गया  इंजन  में  कुछ  त्रुटि

 के  कारण  इंजन  चलाने  से  इन्कार  कर  दिया  प्रौढ़

 दुर्घटना  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  :  हाँ  ।

 भाग  का  शिकार  होने  से  एक  भास्कर  मर  गया  है  ।  बि बहार  नौका  को  बहुत  अधिक  हानि  नहीं

 पहुँची  है  att  wa  वह  अच्छी  तरह  चलने  की  स्थिति  में  है  ।

 नही ं।

 एक  विवरण  सभा  पटल
 पर  रखा  जाता  हूँ

 ।  |  देखिये  परिशिष्ट
 १०,

 अनुबन्ध  संख्या  ६१

 अंग्रेजी  में
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 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  गतिमान  पत्तनों  और  दूसरे  स्थानों  पर  बिहार  नौकाओं  को

 चलाने  से  पूर्व  क्या  टैक्नीकल  व्यक्तियों  द्वारा  बिहार  नौकरियों  का  परीक्षण  किया  जाता है
 ?

 श्री  दातार
 :

 मैं  समझता  हूँ  कि  उनका  परीक्षण  किया  जाता  हैं
 ।

 शी  एस०  सी०  सामन्त
 :

 क्या  दुर्घटना  होने  से  पूर्वे  इस  बिहार  नौका  का  परीक्षण  किया  गया  था
 ?

 श्री  दातार :  इसका  अवश्य  परीक्षण  किया  गया  किन्तु  मैं  यह  बताने  में  ह

 हूं  कि  ठीक  किस  तारीख  को  इसका  परीक्षण  किया  गया  था  ।

 श्री  बी०  एस०  मति  :  दुर्घटना में  मरने  वाले  भास्कर  के  परिवार  वालों
 को

 क्या प्रतिकर दिया

 गया  था  ?

 श्री  दातार  :  २,४००  रुपये  का  प्रतिकर  मंजूर  किया  गया  है  ।

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  जो  छोटा  बालक  मर
 गया  क्या  वह  भारत  का  निवासी

 था  या

 भ्रन्दमान  का ?

 श्री  दातार
 :

 मुझे  पूर्वे  सूचना  चाहिये
 ।

 संस्कृत

 *१८१०.  श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :
 क्या  शिक्षा  मंत्री  १२  मार्च  PELE,  को  पूछे  गय  तारांकित

 प्रशन  संख्या  ६२०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 संस्कृत  ग्रा योग  के  सदस्य  कितने

 क्या  इस  आयोग  में  गैर  सरकारी  सदस्य
 भी

 सम्मिलित  किये  जायेंगे
 और

 यदि  तो  उन

 की  योग्यताएं  क्या  शर

 क्या  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  के  लिये  कोई  तिथि  निर्धारित  की  गई  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०  एम०  :  से  (7).  संस्कृत  प्रयोग  की

 नियुक्ति  की  प्रस्थापना  अभी  विचाराधीन  है  ।

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति
 :

 क्या  किसी  गर  सरकारी  प्रसिद्ध  संस्कृत  विद्वान  को  इस  परियोजना  में

 सहयोग देने  के  लिये  कहा  जाएगा  |

 एम०  एस०  दास  :  सदस्यों  की  कुल  सदस्यों  और  निर्देश  पदों  ale क़े  सम्बन्ध  में

 aa  का  व्यौरा
 तैयार

 किया  जा  रहा  हू  ।

 tal  बूवराघस्वामी :  इस  संस्कृत  भाषा  का  क्या  महत्व  जिसके  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ahs

 भ्र घि मान  देती  हुई  प्रतीत  होती  हैं
 ?

 एम०  एम०  दास  :  संस्कृत  भारत  की  प्रायः  समस्त  भाषियों  की  जन

 संस्कृति की  जननी  है  ।

 श्री  बूवराघस्वामी :  नहीं  ।  तामील  कौंर  दूसरी  भाषाएं  भी  हैं  ।  तामील  भारत
 की

 सब

 से  भ्रमित  महत्वपूर्ण  भाषा है  ।

 महोदय
 :

 हमें  विवाद  में  नहीं  पड़ना  चाहिये  |

 श्री  ato  एस०  मृति
 :

 समस्त  योजना  प्रति  रूप  में  कब  तक  तैयार  हो  जायगी
 ?

 डा०  एम०  एम०
 दास

 :
 यह  कहना  कठिन  है  कि  ठीक  कब

 तक
 आयोग  नियुक्त  हो

 reg
 हम  भरण  करत  हैं

 कि  पी  ही  इसकी
 नियुक्ति

 हो

 नाव गी

 अंग्रेजी  में
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 नेपाल  के  लिये  ऋण

 1१८११  श्री  भागवत झा  ग्रानाई  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  भारत  सरकार  नेपाल  को  उसकी  पहली  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  कार्यान्वित  करने

 के  लिय  ऋण  देने  का  विचार  करती  कौर

 यदि  ती  कितना  ऋण  दिया  ara  ?.

 उपमंत्री  बी
 ०  कार  :  तथा  सरकार  द्वारा  नेपाल  सरकार

 को  उसकी  पहली  पंचवर्षीय  योजना  की  कार्यात्विति  के  लिये  सहायता  देने  का  प्रश्न  नेपाल  सरकार  के

 परामर्श  के  साथ  विचाराधीन  है  |

 श्री  भागवत  झा  श्राज्ाद  :  कया  नेपाल  सरकार  ने  इस  प्रकार  की  किसी  सहायता  की  मांग

 की  भ्र ौर  यदि  तो  कितनी  सहायता की  ?

 श्री  बी०  श्रार०  भगत :  उन्होंने  ै इ्मसे  सहायता  प्राप्त  करने  के  लिये  अपनी  पहली
 पंचवर्षीय

 योजना  के  seta  किसी  विशिष्ट  योजना  का  उल्लेख  नहीं  किन्तु  हम  उनकी  पहली  पंचवर्षीय

 योजना  कर  रहे  हैं  श्र  उस  के  पश्चात  हम  उनके  परामर्श  से  निर्णय  करेंगे  कि  हम  किन

 योजनायें  में  उनकी  सहायता  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  भागवत  झा  श्राज्ञाद  :  क्या  उन्होंने  टैक्नीकल  सहायता  के  अतिरिक्त  कोई  विशिष्ट  राशि

 की  मांग की  हैं  ?

 श्री  बी०  श्रार०  भगत
 :  उन्होंने  किसी  विशिष्ट  राशि

 की
 मांग  नहीं  की  है  ।

 श्री  सी०  डी०  पांडे  :  नेपाल  को  प्रक्रिया  श्र  सोवियत  रूस  से  मिलने  वाली  बड़ी  सहायता  का

 ध्यान  रखते  FAT  भारत  सरकार  यह  नहीं  समझती  कि  हमारी  सहायता  का  न  तो  राजनीतिक
 प्रभाव

 होगा  प्रौढ़  न  ही  वह  आर्थिक  दृष्टि  से  ठोस  होगी  ?

 बी०  कार  भगत
 '

 हम  ऐसा  नहीं  समझते  क्योंकि  अमेरिका  कौर  सोवियत  रूस  से  जो  सहायता

 मिल  रही  है  वह  आर्थिक  सहायता  के  रूप  में  है  ।  किन्तु  नेपाल  अमेरिका  दोनों  मानते  हैं  कि  जहाँ  तक

 टैक्नीकल  व्यक्तियों  कौर  दूसरे  मामलों  का  सम्बन्ध  इन  योजनाओं  को  चलाने  के  लिये  भारतीय  लोग

 ही  अधिक  उपयुक्त  है ं।

 श्री  केदार  भ्रय्यंगार
 :

 क्या  नेपाल  सरकार  ने  अपनी  पहली  पंचवर्षीय  योजना  अन्तिम  रूप  में

 तैयार  कर  ली  att  यदि  तो  उस  योजना  का  कया  प्राक्कलन  है  ?

 श्री  बी०  कार  भगत
 :

 नेपाल  सरकार  द्वारा  बनाई  गई  पहली  पंच  वर्षीय  योजना  पर

 २१६३  करोड़  रुपये  के  व्यय  का  है  |

 कासलीवाल  :  क्या  सरकार को  कोई  निश्चित  जानकारी
 है

 कि
 पाया  किसी  दूसरे देश  ने  इस

 पंचवर्षीय  योजना
 की

 कार्यान्वित  के  लिये  सहायता  देने  को  कहा  है  ?

 शी  ato  कार  जहाँ  तक  हमें  मालूम  संयुक्त  राज्य  अमरीका  की  सरकार  ने
 उनकी

 पहली  पंचवर्षीय  योजना  की  कार्यान्विति  को  उनको  सहायता  देने  को  कहा  है  ।

 श्री  एन०
 बी०

 चौधरी
 :

 क्या  कोलम्बो  योजना  के  अन्तर्गत  कोई  देश  कोलम्बो  योजना  सम्मेलन

 के  परामर्श  के  बिना  किसी  दूसरे  देश  को  स्वतन्त्र  रुप  से  सहायता  दे  सकता  हैं
 ?

 tail
 बी  ०

 कार  भगत  :  कोलम्बो  योजना  सम्मेलन  के  सलाहकार  समिति  वार्षिक

 वेदन  प्रस्तुत करती  है
 ।

 किन्तु  जहाँ  तक  योजना  के  अधीन  कार्यान्वित या  आर्थिक  सहायता  का  सम्बन्ध

 यह  देने  वालें
 और  लेने

 वाले
 देशों  के  बीच

 त्रिपक्षीय a  नाल
 समझौते

 से  होता
 ee

 wast  में
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 विदेशी धर्म  पचारक

 1*  १८१३.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कया  भारत  में  खाने  प्रचारकों  के  लिये  बनाई  गई  विशेष  पृष्ठाकनों  की  व्यवस्था

 केवल  राष्ट्रमण्डलीय  देशों  से  खाने  वाले  धर्म  प्रचारकों  पर  ही  लागू  होती  कौर

 यदि  तो  उसे  राष्ट्रमण्डल  से  बाहर  के  देशों  से  आने  वाले  धर्मप्रचारकों
 पर  भी

 लागू
 न

 किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में  मंत्री  :  हाँ  ।

 ,  विदेशी  होने  के  कारण  उन्हें  दृष्टांक  प्राप्त  करने  की  आवश्यकता  पड़ती  है  ।

 Sto  एन०  तिवारी
 :
 पृष्ठांकन

 की
 यह  व्यवस्था  कबसे  प्रारम्भ  की  गई  है

 ?

 श्री  दातार
 :

 राष्ट्र मण्डलीय  देशों  के  लिये  विशेष  पृष्ठांकन  की  यह  व्यवस्था  जुलाई  gays  में

 प्रारम्भ की  गई  थी  ।

 डी०  एन०  तिवारी  :  उस  तिथी  से  wa  तक  राष्ट्रमण्डलीय  देशों  से  भारत  में
 कितने

 धर्मप्रचारक  चुके  हैँ  ?

 श्री  दातार
 :

 एक  व्य  पूरा  होने  पर  इन  शभ्रांकड़ों  को  अभिनिर्मित  किया  जायेगा ।

 बी०
 एस०  मूर्ति

 :
 क्या  सरकार  को  पृष्ठांकन  की  इस  नई  व्यवस्था  से  उत्पन्न  होने  वाली

 असुविधाओं  के  सम्बन्ध  कोई  समाचार  प्राप्त  हुए  कौर  यदि  तो  उन  भ्रसुविधाशं
 को

 टूर  करने

 के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 श्री  दातार
 :

 वास्तव  में  इन  विशेष  पृष्ठांकनों  के  सम्बन्ध  में  कोई  भी  भ्र सुविधायें  नहीं  हैं
 ।

 वे  तो

 बहुत  ही  सरल  से  पृष्ठांकन हैं  ।

 राष्ट्रीय नमूना  सर्वेक्षण

 Teeny.  श्री  केशव  श्रृंगार
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 करेंगे  कि  मसूर  राज्य  में

 राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  कार्यक्रम  के  दसवें  में  प्रभी  तक  कितनी  प्रगति  की  गई  है
 ?

 उपमंत्री  बी०  श्रार०  : राष्ट्रीय नमूना  सर्वेक्षण  कार्यक्रम  के  दसवें  चरण  के

 लिये  मैसूर  राज्य
 को  आवंटित कुल

 १५६
 नमूनों  में  LEAS  के  पन्त  तक  राज्य  में

 ९३
 नमूनों

 का  सर्वेक्षण-कार्य पूरा  किया  जा  चुका  हैं  ।

 _.  श्री  केदार  श्रय्यंगार  :
 यह  सर्वेक्षण  किस  अ्रभिकरण--कन्द्रीय या  राज्य  के--द्वारा  किया  जाता
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 भ्र  सर्वेक्षण  की  लागत  क्या  है  प्रौढ़  इस  भार  को  राज्य  केन्द्र  किस  अनुपात  में  वहन  करते  ज

 श्री  त्री०  कार  यह  काय॑  भारतीय  सांख्कीय  संस्था  की  प्राविधिक  हिदायतों  के

 म्रनसार च्  किया  जाता  हूँ  सम्बद्ध  क्षेत्र  में  इस  प्रकार  का  काम  केन्द्रीय  सरकार  के

 नमूना  सर्वेक्षण  द्वारा  किया  जाता  है
 ।

 केन्द्रीय  उत्पादन शुल्क  पंजाब

 1*१८  १५.  सरदार  श्रकरपुरी  :
 क्या  वित्त  मंत्री  पंजाब  के  उन  स्थानों  के

 नाम  बताने  की  कृपा

 करेंगे  जहाँ  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  विभाग  के  कर्मचारियों  के  निवास-स्थानों  का  निर्माण  किया  जायेगा
 ?

 तथा  प्रतिरक्षा व्यय  मंत्री  गरुण  चन्द्र  :  पंजाब  में

 जलंधर  पौर  भ्र मृत सर  में  केन्द्रीय  शुल्क  विभाग  के  कर्मचारियों  के  लिये  निवास-स्थानों  का  निर्माण

 करने  की  प्रस्थापना है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सरदार  श्रकरपुरी  :  कया
 इसमें  पठानकोट  को  शामिल  नहीं  किया  जा  सकता  क्योंकि  वहू  काश्मीर

 की  सरहद  पर  एक  ऐसी  जगह  1...  है  जहां  से  बहुत  गुज़र  होता  हैं
 ?

 श्री  अरुण  चन्द्र  गुह
 :

 ये  निवास  स्थान  केवल  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  विभाग  के  लिये  हैं  इस

 में  उल्लिखित  कोई  भी  स्थान  भूमि  सीमा  शुल्क  विभाग  सें  सम्बन्धित  नहीं  है
 ।

 पठानकोट  सड़क  तो  भूमि

 सीमा  शुल्क  के  अ्रन्तर्गत  उसके  लिये  अलग  स ेप्रस्ताव

 श्री  भागवत  झा  श्रीपाद  :  इन  तीन  स्थानों  पर  इन  मकानों  के  निर्माण  पर  लगभग  कितनी  राशि

 खच  करने  की  प्रस्थापना  है  ?

 श्री  प्रमुख  चन्द्र  गह
 :

 मेरे  पास  wine  नहीं  क्योंकि  अभी  से  यह  बताना  सम्भव  नहीं  है  कि

 उस  के  लिये  कितनी  wafer  की  आवश्यकता  निवास-स्थानों की  कुल  संख्या  १०५

 होगी  ।

 भारतीय  सना

 *
 १८१६.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पाकिस्तान  के

 विदेश  मंत्री  द्वारा  लगाया  गया  यह  भ्रारोप  सच  है  कि  भारतीय  सेना  पूर्वी  पाकिस्तान  की  सीमाओं  पर

 एकत्रित की  गई  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  नहीं  ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  हिन्दुस्तान
 की

 सीमा
 पर

 काश्मीर

 क्षेत्र में  पाकिस्तान  की  फ़ौज  काफ़ी  तादाद  में  एकत्रित  हो  रही  है  ?

 सरदार  मजीठिया :  अख़बारों  से  तो  यही  पता  चलता  है  मगर  कुछ  पक्की  तौर  पर  मालूम

 नहीं
 है

 श्री  रघुनाथ  सिह
 :

 इस  खबर  के  बारे  में  क्या  कोई  जांच  कराने  की  कोशिश  की  गई  ?

 सरदार  मजीठिया
 :

 जी  जांच  तो  हर  होती  रहती  है  ।

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  कब-कब  इधर  जाँच  की  गई  है  कौर  की  गई  है  तो  उस
 जाँच

 का  क्या  फल  निकला है  ?

 सरदार  मजीठिया
 :

 जैसा  मैंने  पहले  कहा  जाँच  हर  वक्त  होती  रहती  है  ।  इंटेलिजेंस  रिपोर्टस

 विभाग  की  रिपोर्ट  )  ore  रहती  हैं  ौर  उनके  हर  मौके  पर  ध्यान
 दिया

 जाता  है
 |

 कोलार  की  सोने  की  खानें

 1१८२०. श्री  गार्डिलिगन  गोड़  :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  कोलार  की  सोने की  खानों  समवाय  का  राष्ट्रीयकरण  करने के  मैसूर

 सरकार  के  निर्णय  से  अन्तिम  रूप  से  सहमत  हो  गई  है  ;

 यदि  हाँ  ,  तो  राज्य  सरकार  द्वारा  समवाय  को  प्रतिकर  के  रूप  में  कुल  कितनी  अनुमित  राशि

 करदा की  जानी  है  ;  रोक

 इन  खानों से  कितनी  विवेक  सराय  होती है  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  डी०  :  कौर  यह  मामला  अभी  भी

 विचाराधीन
 है

 ate  मैसूर  सरकार  के  प्रस्तावों  की  राह  देखी  जा  रही

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ReXo  से  १९४५३ तक  के  वर्षों  में  इन  खानों  से  हुये  सकल  वारिक  लाभ  के  सम्बन्ध  में  सूचना
 देने

 वाला  एक  विवरण  लोक  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १०,  अनुबन्ध  संख्या  ६२]

 गार्डिलिगन गौड  :  लोक  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  से  ज्ञात  होता  है  कि  वर्ष  PEYO-¥

 में
 समवाय  को  गदा  सकल  मुनाफा  १७४ लाख  रुपये  था  वह  कम  हो  कर  ४७

 लाख  रुपये  प्रति
 वर्ष

 च  ON
 हो  गया  है

 ।
 सरकार  इस  खान  को  शीप  भ्र धि कार  में  ले  लेने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  रही

 या  करने  का  विचार  कर  रही  है  ।

 श्री  क०  डी०  मालवीय :  मैसूर  सरकार  कुछ  प्रस्तावों  पर  विचार  कर  रही  है  जिन  से  उस  को

 अधिक
 लाभ  भी  सकता  कौर  इसी  कारण  कोलार  की  सोने  की  खान  वालों  प्रौढ़  मैसूर  सरकार  के

 बीच  वार्ता  चल  रही  है  ।

 श्री  गार्ड्लिंगन गौड  :  समवाय  को  कितना  अ्रनमित  प्रतिकर  wer  किये  जाने  की  सम्भावना  है
 ?

 श्री के०  डी०  सालवीय  :  प्रभी  उसक  सम्बन्ध  में  कछ  भी  कहना  मेरे  लिये  समय  से  पहले  की  बात

 ह  क्योंकि  वह  मामला  wat  विचाराधीन  ही  प्रौढ़  सम्बन्धित  पक्ष  अभी उस  पर  वार्ता कर  रहे  हैं  ।

 ato  श्रार०  नसीहत  :  चूंकि  संघ  मंत्रियों  श्र  मैसूर  सरकार  के  बीच  इस  विषय  पर  एक

 सम्मेलन हो  चुका  इसलिये  क्या  संघ  मंत्रालय
 को

 इस  बात
 की

 जानकारी  है
 कि

 क्या  मैसूर  सरकार

 इनका  राष्ट्रीयकरण  करने  पर  इन  खानों  में  प्रौढ़  प्रतीक  तीव्रता  से  कार्य  करने  का  विचार  करती  है  जिससे
 कि

 जैसा
 कि

 विवरण  में  दिखाया  गया  सकल  मनाने  में  कोई  कमी  न  होने  पाये  वह  वर्तमान  खानों
 क

 समीप  ही  भ्रमित  सम्पन्न  नई  खानों  को  खोज  निकालने  की  ara  करती  है
 ?

 श्री के०
 डी०  मालवीय

 :  उनके  पास  एक  बहुत  ही  महत्वाकांक्षा  कार्यक्रम  है  श्र  वर्तमान
 वार्ता

 हो  चुका  के  बाद  ही  उसके  सम्बन्ध  में  कुछ  कहा  जा  सकता  है  |

 श्री  बासप्पा  :  क्या  सोने  की  खान  द्वारा  मांगे  गये  प्रतिकर  की  राशि  के  सम्बन्ध में  यहां  के

 मना लय  के  साथ  1.0  सरकार  के  मुख्य  मंत्री  प्रौर  न्य  मंत्रियों  की  कोई  चर्चा  हुई  कया  मैसुर

 सरकार  ने  कोई  प्रतिकर  उचित  किया  है
 ?

 श्री  के०
 to  मालवीय

 :  मैं  उस  विषय  में  पहल  ही  कुछ  बता  चुका  हूं  ।

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  मै  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  कोलार  कम्पनी

 ने
 पहले  ६  करोड़  रुपया  मांगा  था  कौर  wa  वह  दो  करोड़  पर  तयार  है  कौर  क्या  सरकार  इस  पर  भी

 कुछ  ७  वार्ता  चला  रही  यदि  हां  तो  wa  वार्ता  किस  स्थान  पर  है
 ?

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  हम  लोग  तो  सलाहकार  की  हैसियत  से  खाली  सुना  करत  करमें

 तो  माननीय  सदस्य  से  कहूंगा  कि  थोड़ा  प्रौर  इन्तजार  कर  ल  तो  उनको  सब  बातों  मालूम  हो  जायेंगी

 श्री  तीसरा  :  क्या  राष्ट्रीयकरण  के  बाद  भी  सरकार  इसी  विमान  प्रबन्ध  व्यवस्था को  बनाया

 रखने  की प्रस्थापना करती  पौर  यदि  सरकार  का  यही  विचार  तो  वर्तमान  प्रबन्ध  व्यवस्था  को  किन

 शर्तों  के  प्रतिशत  कार्य  करते  रहन  देने  की  दी  जायेंगी
 ?

 श्री  क्०७  डी०  मालवीय  :  जहां  तक  मुझ  प्रथम  भाग  क  बारे  में  विदित  है  मसूर  सरकार  जहां  तक

 ऐसा  करना  उसकी  नीति  से  संगत  है  वह  कोलार  की  सोने  की  खानों  क  वैदिक  श्रमिकों  का  सहयोग

 प्राप्त  करना  चाहती  है  ।

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  क्या  यह  सच  नहीं  कि  यद्यपि  मसूर  सरकार  ने  कोलार  की  सोने

 की  खानों
 के

 तुरत  राष्ट्रीयकरण  की  मांग  की  है  परन्तु  तो
 भी

 यह  मामला  बहुत  दिनों
 से

 निलम्बित  चला अनास

 मिल  अंग्रेंजी  में
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 रहा  है  प्रौढ़  यह  इसलिये  निलम्बित  चला  रहा  हे  क्योंकि  य  सरकार  इस  विषय  में  असहयोग

 कर  रही हैं  ।

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  यह  बात  नहीं  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  कर  रही

 बैंकों  का  एकीकरण

 1१८२१.  श्री  एस०  एस०  मोरे  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  उन  बैंकों  के  अतिरिक्त  जिनकी  afar  भारतीय  ग्राम्य  ऋण  सर्वेक्षण  समिति  ने

 सिफारिश की  है  अरन्य  बैंकों  का  भी  भारत  के  राज्य  बैंक  के  साथ  एकीकरण  करने  की  कोई  प्रस्थापना

 यदि  तो  उन  बैकों  के

 प्रस्थापना का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कौर  प्रतिरक्षा व्यय  मंत्री  अरुण  चन्द्र
 :

 afer  भारतीय  ग्राम्य  कण

 सर्वेक्षण  समिति  की  सिफारिश  यह  थी  कि  १०  प्रमुख  राज्य  सम्बद्ध  बैंकों  जिनके  नाम  प्रतिवेदन  के

 अध्याय  ३४  की  धारा  १
 में  दिये  गये  ग्रसने  नियंत्रण  में  ले  लिया  जाये  कौर  भारत

 की
 भूतपूर्व  रियासतों

 में  स्थित  छोटे  राज्य  सम्बद्ध  बैंकों  का  एकीकरण  करने  की  उपयुक्त  की  जाँच  भारत  के
 रक्षित  बेक  तथा

 भारत  सरकार  द्वारा  की  जाये  |  जैसा  कि  इस  लोक  सभा  में  पहले  भी  बताया  गया  इस  सिफारिश
 पर

 विचार  किया  जा  रहा  है  कौर  कभी  तक  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।  सिफारिश में  उल्लिखित  बैंकों
 के

 अ्रतिरिक्त  किसी  अरन्य  बैंक  एकीकरण  करने  को  कोई  प्रस्थापना  नहीं  है  |

 att  भरन  उत्पन्न नहीं  होते

 श्री  एस०  एस०  मोरे  समिति  की  सिफारिशों को  कार्यान्वित करने  में  सरकार  को  कितना

 समय  लगेगा
 ?

 श्री  अरुण  wer  मेरे  विचार  से  यह  शीघ्र  ही  किया  हम  शीघ्र  ही  में  एक  विधेयक

 पुरःस्थापित करने  की  करते  हैं  ।

 हिन्दी  विश्वकोष

 *
 १८२२.  डा०  राम  सुभग  सिंह

 :
 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :--

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  हिन्दी  विश्वकोष  को  दो  खण्डों  में  प्रकाशित शत  करने  की  काशी

 नागरी  प्रचारिणी  सभा  की  योजना  को  स्वीकार  कर  लिया

 इस  कार्य  पर  कितना  अनुमानित  व्यय  होने  की  संभावना  भ्र

 यह  कार्य  लगभग  कब  तक  पुरा  हो  जायेगा
 ?

 दिक्षा  मंत्री  के
 सभासचिंव

 एम०  एम०  :  सरकार को  काशी  नागरी
 प्रचारिणी

 सभा  से  ऐसी  कोई  योजना  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 श्र  प्रदान  नहीं  उठते  ।

 परं  माननीय  सदस्य  को  बता  दूँ  कि  काशीनागरी  प्रचारिणी  सभा  ने  भारत  सरकार  के  सामन

 हिन्दी  विश्वकोष  को  दो  खंडों  में  तैयार  करने  प्रकाशित  करने  की  कोई  योजना  प्रस्तुत  नहीं  की
 थी

 अ्रपितु  उसने  हिन्दी  विश्वकोष  को  ३०  भागों  में  प्रकाशित  करने  की  एक  योजना  प्रस्तुत  की  थी
 |

 राम  सिंह  :  क्या  सरकार ने  इस  fea  कोष  को  तैयार  करने  के  लिये  काशी
 नागरी

 प्रचारिणी  से  कोई  योजना  मांगी  कौर  यदि  उस  सभा  ने  कोई  योजना नहीं  भेजी  तो
 क्या

 सरकार  विश्वकोष  को  तैयार  कराने  के  लिये  किसी  area  योजना  पर  विचार  कर  रही  है
 ?

 —

 मं  परं ग्रेजी  में



 ३०  REYE  मौखिक  उत्तर  2&2

 एम०  एम० दास  मैंने  बताया  कि  काशी  नागरी  प्रचारिणी  सभा  ने  ३०  खंडों  में  विश्वकोष

 तैयार  करने  की  योजना  प्रस्तुत की  थी  ।  भारत
 सरकार

 द्वारा  सभा  की  इस  योजना  विशेष  पर

 विचार  किया  गया  कौर  इसे  भ्रत्यन्त  महत्वाकांक्षी  श्र  भ्रत्यघिक  असामयिक  समझा  गया था

 इसलिये  सरकार  ने  एक  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  की  जिसने  हिन्दी  विश्वकोष  को  ५००  पृष्ठों  वाले

 १०
 खंडों  में  तैयार  करने  की  एक  साधारण  योजना  बनाई  है

 ।

 राम  सुभग  सिह  सरकार  द्वारा  नियुक्त  की  गई  उस  समिति  जो  १०  खंडों  में  विश्वकोष

 तैयार  करन  जा  रही  सदस्यों  के  नाम  कया  हैऔर  क्या  सदस्य  वही  हैं  जिनसे  प्रविधिक ax  विधि

 सम्बन्धी  पारिभाषिक  शब्दावली  तैयार  करने  कौर  उसे  अन्तिम  रूप  देने  के  लिये  हि  गया  था
 ?

 एम०  एम०  दास
 :

 नागरी  प्रचारिणी  सभा  के  साथ  एक  करार  किया  गया  हैं  जिस  के  भ्रनुसार

 विश्वकोष  को  तैयार  करने  का  उत्तरदायित्व  सभा  पर  छोड़  दिया  गया  है  ।

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी
 :

 वह  विशेषज्ञ  समिति  के  सदस्यों  के  बारे  में  पूछ  रहे  हैं  शौर  प्रभी  तक  कोई

 उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।

 एम०  एम०
 दास

 :
 दस  नाम  हैं  यदि  श्राप  दें  तो  मैं  उनको  पढ़  कर  सुना  सकता  हूँ

 ।

 भ्रिध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  नाम  जानना  चाहते  हैं  ।

 राम  सुलग  सिंह
 :

 सरकार  ने  बहुत  समय  पहले  समिति  नियुक्त  की  जहाँ  तक  मुझे

 विदित  ait  तक  कोई  पारिभाषिक  दाऊद  तैयार  नहीं  किये  गये  हैं  यदि  सभासचिव  को  विदित  है  कि

 कुछ  पारिभाषिक  शब्द  तैयार  किये  गये  तो  मैं  यह  जानना  चाहूँगा  कि  उनकी  संख्या  क्या  है  ।  इन  शब्दों

 को  बनाने  का  काम  जिन  व्यक्तियों  को  सौंपा  गया  है  ?

 एम०  एम०  दास  :  कदाचित  इस  सम्बन्ध  में  कोई  भ्रांति  यह  मामला  ब्रिटिश  विश्वकोष

 की  तरह  एक  हिन्दी  विश्वकोष  के  तैयार  किये  जाने  के  बारे  में  है  ।  वैज्ञानिक  शब्दावली  तैयार  करने के

 लिये  एक  oy  समिति  यह  दोनों  एक  दूसरे  से  भिन्न  एक  विश्वकोष  को  तैयार  करने  का  काम  है
 a

 दूसरा  पारिभाषिक  शब्दावली  को  तैयार  करने  का  है

 राम  सुलग  fag
 :

 श्री  तक  काम  में  क्या  प्रगति  हुई  है  उन  व्यक्तियों  के  नाम  क्या  हैं  रि  ध  टे

 प्रविधिक  पारिभाषिक  शब्दावली  के  दो  सैट  तैयार  करने  का  कार्य  सौंपा  गया  है  ?

 डा०  एम०
 एम०  दास  :  मूल  प्रदान  केवल  विश्वकोष  के  बारे  में  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  माननीय  सदस्य  कृपया  इस  बात  का  ध्यान रहें  कि  उनके  प्रदान

 दो  खंडों में

 प्रकाशित  किये  जाने  वाले  विश्वकोष  के  बारे  में  इसलिये  वह  इस  विषय  के  सम्बन्ध  में  एक  अलग  प्रदान

 पूछें  तब  उसका  उत्तर  दिया  जायगा  ।

 श्री  सारंगधर  दास
 :

 डा०  राम  सुभग  सिंह  द्वारा  पूछे  गये  पहलें  प्रश्न  को  दोहराते  हुए  क्या  मैं  उस

 समिति  के  सदस्यों  के  नाम  जान  सकता  हूँ  जिसे  कि  ae  १०  खंडों  में  विश्वकोष  को  तैयार  करने  का  कायें

 सौंपा गया  है  ?

 एम०  एम०  दास
 :

 मेंने  बतांया
 कि

 काशी  नागरी  प्रचारिणी  सभा  के  जिसे  यह  काम

 सौंपा  गया  एक  करार  किया  गया  है  ।

 श्रिया  महोदय
 :

 वह  उन  दस  सदस्यों  के  नाम  जानना  चाहते  हैं  जिन्हें  यह  काम  सौंपा  गया  है
 :

 एम०  एम०  दास
 :

 यह  समिति  एक  योजना  तैयार  करने  के  लिये  नियुक्त की  गई  योजना

 अंग्रेजी  में
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 श्री  हमायूं  कबीर  श्री  इन्द्र  श्री  हज़ारी  प्रसाद  डा०  डी० एस  ०

 प्रो  नीलकंठ  डा०
 बाबू  राम  डा०  राज  बली  डा०  सिद्धेश्वर

 श्री  एन०  पी०  परियास्वामीत्थ्रन  भ्र  श्री  वी०  पी०  )

 श्री व०  एम०  त्रिवेदी
 :

 क्या  सरकार  राजस्थान  कौर  मध्य  भारत  के  सदस्यों  जो  उत्तर  प्रदेश

 ait  बिहार  के  लोगों  से  भ्रमणी  हिन्दी  बोलते  इस  सूची  में  सम्मिलित  करने  के  लिये  कार्यवाही  करेगी
 !

 एम०  एम०  सरकार  इस  बात  से  सहमत  नहीं  कि  कुछ  हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  के  लोग  अरन्य

 लोगों  की  उपेक्षा  अच्छी  हिन्दी  बोलते  हैं  ।  मैं  यहਂ  नहीं  जानता  कि  इस  समिति  के  जो  सदस्य  हैं  वे
 किन

 राज्यों
 के  रहने  बीते  हैं

 ?

 श्री  एम०  एल०  त्रिवेदी
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि  पारिभाषिक  शब्दावली  के  लिये
 जो  टैकनिकल

 कमेंटी
 समिति  )  बनी  जिसका  are  ने  अभी  जिक्र  उस  के  मैम्बरों को  शब्द  विज्ञान

 का  या  कोष  बनाने  का  पहलें  से  कोई  झ  था
 ?

 यदि  तो  उन्हों  ने  कौन  कौन  से  कोष  बनाये  थे
 ?

 एम०  एम०  दास
 :

 पारिभाषिक  शब्दावली  का  इस  प्रदान  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है
 |

 श्री  do  एस०  ए०  चेट्टियार
 :

 यह  कार्य  काशी  नागरी  प्रचारिणी  सभा  को  सौंपा  गया  है
 ।

 देश  के

 विभिन्न  भागों  में  रहने  वाले  लोगों  की  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  है  ।  इसमें  जो  सभा  इस  कार्य  को

 कर  रही  है  उसमें  क्या  सम्बन्ध  है  ?

 एम०  एम०  दास  :  सभा  द्वारा  जो  कार्य  किया  जायेगा  उसके  के  लिये  एक

 मंत्रणा  बोड़ें  नियुक्त  किया  गया  है  ।

 साधन  गुप्त
 :

 कया  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  कया  अन्य  प्रादेशिक  भाषाओं  में  भी  ऐसे  विश्वकोष

 बनायें  जाने  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  सरकार  द्वारा  कोई  प्रयास  किया  गया

 एम०  एम०  दास  :  मेरा  ख्याल  है  कि  राज्य  सरकारें इस  कार्य  को  करेंगी ।

 अखिल  भारतीय  श्रमिक  सेवा

 1*  १८२३.  श्री  बोगावत
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  एक  भ्रमित  भारतीय  आर्थिक  सेवा  की  स्थापना  का  प्रशन  सरकार  के  विचाराधीन

 यदि  तो  कब  तक  इसे  प्रति  रूप  दिये  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  मंत्री  :  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 taf  बगावत
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  सैंकड़ों  घोषित  अधिकारी  सम्मिलित  किये  जाने  वाले

 थे
 ?  प्रथम  योजना  के  प्रारूप  में  कहा  गया  था

 कि
 ऐसी  एक  आर्थिक  सेवा  होगी

 ।
 उसे  अरब  त्याग  क्यों  दिया

 गया है  ?

 श्री  दातार  :  प्रथम  योजना  में  उसका  निर्देश  किन  पदों  में  किया  गया  था  इस  बात  की  जानकारी

 इस  समय  मुझे  नहीं  है
 ।

 किन्तु  माननीय  सदस्य  को  मैं  यह  बता  दू  कि  राज्य  सरकारें  इस  प्रकार  की  एक  सेवा

 की  स्थापना  किये  जाने  के  पक्ष  में  नहीं  हैं  ।

 श्री  बोगाब्रत
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  राज्य  सरकारें  इसके  पक्ष  में  क्यों  नहीं  हैं
 ?

 कया  देश  के

 हितों  ऐसी  सेवा  की  स्थापना  आवश्यक  नहीं  है  ?
 ााययनणाानगा

 मूल  अंग्रेजी में
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 feat  दातार  :  सैद्धान्तिक  रुप  से  उक्त  सेवा  की  स्थापना  उचित  हो  सकती  है  ।  किन्तु  हमें

 आखिरकार  राज्य  सरकारों  की  इच्छा  पर  निर्भर  करना  पड़ता  है  क्योंकि  वह  एक  भ्रमित  भारतीय  सेवा

 tat  बोगावत  :  केन्द्रीय  सरकार  की  इच्छा  है  ?

 श्री  दातार
 :

 माननीय  सदस्य  को  मैं  यह  बता  दूँ
 कि

 जहाँ  तक  केन्द्रीय
 सरकार  का  सम्बन्ध है

 एक  केन्द्रीय  सांख्यकी  आर्थिक  मंत्रणा  सेवा  की  स्थापना  सम्बन्धी  एक  प्रस्ताव '  सरकार  के

 विचाराधीन है  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूँ  क्या  इस  प्रश्न  का  निर्देश  उस  समिति  को  किया

 जायेगा  जोकि  सरकारी  सेवाओं  के  पुनर्गठन  के  लिये  नियुक्त  की  जाने  वाली  हैँ
 ?

 श्री  दातार
 :

 पुनर्गठन  तो  उन  सेवाओं  का  किया  जाना  है  जोकि  पहले  से  ही  अस्तित्व  में  हैं  जबकि

 यह  तो  एक  नवीन  सेवा  है  ।

 बला यु धन
 :

 कया  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  क्या  राज्यों  के  अपने  स्वयं  के  सांख्यकीय
 संगठन  हैं

 क्या  कलकत्ता स्थित  केन्द्रीय  सांख्यिकीय संगठन  का  राज्यों  की  सांख्यकी  से  कोई  सम्बन्ध  है  ?

 श्री  दातार
 :

 जहाँ  तक  राज्यों  के  कार्य  का  सम्बन्ध  यह  कार्य  पूर्णतया  भ्र पने  भ्र धि कारियों

 द्वारा  ही  किया  जाता  हू
 ।

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति
 :

 इस  प्रकार  के  झ्रार्थिक  सर्वेक्षणों  के  लिये  विभिन्न  राज्य  सरकारों  के  सहमत
 न

 होने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 क्या  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  राज्य
 सरकारों

 द्वारा  दिये  गये

 कारणों से  सन्तुष्ट  है  ?

 श्री  दातार
 :

 यह  आर्थिक  सर्वेक्षण  नहीं  किन्तु  भ्रार्थिक  सेवा  है  ।  राज्य  सरकारो का  ख्याल  है  कि

 एक  अखिल  भारतीय  सेवा  के  बिना  भी  वह  अपना  काम  चला  सकती  =

 उप-निर्वाचन

 1१८२४,  श्री  कामत  कया  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  बम्बई  विधान  सभा  के  लिये  आयोजित  उपनिर्वाचन  स्थगित
 कर  दिये

 गये  श्र

 यदि  तो  इस  के  लिये  क्या  कारण  हैं  ?

 तथा  अल्प  संख्यक  काय  मंत्री  विश्वास  छः  निर्वाचनक्षेत्रों  में  ।

 इन  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  निर्वाचनों  के  लिये  जो  तिथियाँ  निर्धारित  at  गई  थीं  वहू  रमजान  के

 रोजों में  पड़ती  थीं  ।  उन  क्षेत्रों  में  मुसलमान  मतदाताओं  की  संख्या  पर्याप्त होने  के  निर्वाचन  झ्रायोग
 ने  अधिक  से  अधिक  मतदाताओं  को  उप-निर्वाचनों  में  भाग  लेने  का  अवसर  देने  के  लिये  निर्वाचनों  को

 स्थगित  करना  वांछनीय  समझा  ।

 श्री
 कामत

 :
 मेरे  मुसलमान  बन्धुओं  के  जीवन  में  रमजान  कितना  महत्व  रखता  हैं  यह  में  जानता

 तथापि
 बया

 माननीय  मंत्री इस  सभा  को  यह  श्राइवासन देने  की  स्थिति  में  हैं  सरकार  जो  कि  एक

 धर्मनिरपेक्ष  राज्य  को  भ्र पना  आदर्श  मान  चुकी  है  शौर  जिसका  ws  है  कि  केवल  धर्म  के  गाधी  पर  किसी

 व्यक्तिविशेष  ग्रीवा  किसी  समूह  के  साथ  पक्षपात  नहीं  किया  पारसी

 att  बौद्ध  जैसे  धर्म  समुदायों  के  धार्मिक  उपवासों  तथा  अन्य  त्योहारों  के  सम्बन्ध  में  जब  भी  निर्वाचन

 होंगें  इसी  प्रकार  विचार  किया  जायेगा
 a

 मूल  अंग्रेजी  में



 sa
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 श्री  विश्वास
 :

 सरकार  का  इस  बात  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  यह  मामला  निर्वाचन  झ्रायोग  के

 हाथों  में  है
 जो

 ऐसे  प्रश्नों  का  निर्णय  करने  का  अधिकारी  है
 ।

 मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  जिस  स्थिति  की
 कल्पना

 मेरे  माननीय  मित्र  द्वारा  की  गई  है  वह  यदि  उत्पन्न  होती  है  तो  निर्वाचन  आयोग  द्वारा  अन्य  धर्म  समुदायों

 के  प्रति  भी  इसी  प्रकार  की  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 श्री  कामत  :  बम्बई  के  इस  विशिष्ट  मामले  में  जहाँ  छः  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  उप-निर्वाचन  स्थगित

 किये  गये  थे  कौर  मेरा  खयाल  है  कि  वहाँ  मतदान  स्थगित  किया  गया  था  क्या  सरकार  को  किन्हीं  मुस्लिम

 संस्थापकों से  ऐसा  कोई  अभ्यावेदन प्राप्त  ea  था  या  निर्वाचन  श्रेया  ने  स्वप्रेरणा  से  यह  कार्यवाही  की

 थी ?

 श्री  विशवास :  राज्य  सरकार  ने  एक  पत्र  लिखकर  निर्वाचन  झ्रायोग  का  ध्यान  इस  बात  की

 अ्राकर्षित  किया  ati  २८  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  किये  जाने  थे  ।  निर्वाचन  झ्रायोग  ने  मामले  की  जाँच

 की  ।
 विभिन्न  क्षेत्रों  में  विभिन्न  जाति  समुदायों  के  ग्रनुपात  को  देखते  उसने  यह  निर्णय  किया  कि  केवल

 निर्वाचन  क्षेत्रों  में  निर्वाचन  स्थगित  किये  जायें  अरन्य  में  नहीं  ।

 श्री  कामत
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  सभा  को  यह  श्रीनिवासन  देने  की  स्थिति  में  हैं  कि  इन  निर्वाचन

 क्षेत्रों  में  निर्वाचन  इसलिये  स्थगित  नहीं  किये  गये  थे  क्योंकि  सत्तारूढ़  दल  चुनाव  नहीं  लड़  रहा  था  किन्तु

 वास्तव  में  रमजान  के  खाने  के  कारण  ही  स्थगित  किये  गये  थे  ?  यदि  रमजान  के  /  कारण  ही  निर्वाचन

 स्थगित  किये  गये  तो  भ्रमण  निर्वाचन-क्षेत्रों  में  भी  निर्वाचन  क्यों  स्थगित  नहीं  किये  गये थे  ?

 श्रिया  महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  ने  उत्तर  दे  दिया  है  !

 श्री  माननीय  मंत्री  हमें  यह  बता  सकते  हैं  कि  इन  छः  निर्वाचनक्षेत्रों  में  मुसलमानों

 का  बहुमत है  ?

 श्री  विश्वास  :  जिन  निर्वाचन  क्षेत्रों में  निर्वाचन  स्थगित  किये  गये  थे  वहाँ  मुसलमानों की  संख्या

 पर्याप्त  अधिक  यंह  बात  wea  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  नहीं  है  उनके  सम्बन्ध  में  भी  निर्वाचन  आयोग  ने

 विचार  किया
 था  att

 उसका  यह  ख्याल  था  कि  वहाँ  निर्वाचन  तिथियों  को  स्थगित  करना  आवश्यक

 नहीं था

 श्री  एस०  एस०  मोर  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  यद्यपि  मतदान  की  तिथियाँ  स्थगित  की  गई  थीं

 तथापि  वहीं  उम्मीदवार
 निर्वाचित

 किये  गये  थे  क्योंकि  इन  सभी  निर्वाचनक्षेत्रों  में  कोई
 संघर्ष  ही  नहीं

 gut था  ?

 श्री  विश्वास
 :

 यदि  में  यह  कह  दूँ  कि  इन  सभी  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  निर्वाचन  हुए  थे  ak  नए

 सदस्य  निर्वाचित  गये  थे
 तो

 क्या  इस  प्रकार  के  सभी  प्रश्नों
 कीਂ

 समाप्ति  हो  जायेगी
 ?

 श्री
 सारंगधर

 दास
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  भारत  संघ  धर्म  निरपेक्षता  का  समर्थक

 क्या  यह  उस  धर्मनिरपेक्षता  के  भ्रनुरूप  है  कि  चुनावों  में  किसी  विशिष्ट  धार्मिक  समुदाय  या
 सभी  धार्मिक

 समुदायों की  आवश्यकताओं  के  हेतु  हस्तक्षेप किया  जाये  ?

 विश्वास
 :
 में  इस  nea  के  तर्क

 को
 नहीं  समझ  सका  हूँ  ।  में  यह  नहीं  समझ  सका  हूँ  कि  माननीय

 सदस्य  जानना  चाहते  हें
 ?

 श्री  सारंग घर  दास
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  हमारा  राज्य  एक  धर्मनिरपेक्ष राज्य

 है  ait  हम  एक  धर्मनिरपेक्ष  राज्य  के  सिद्धांतों  के  anda  क्या  सरकार  या  निर्वाचन  ara  के  लिए

 म  हस्तक्षेप होने  दें  ?

 यह  उचित
 है

 कि  वह  एक  समुदाय  विशेष  या  सभी  समुदायों  के  धार्मिक  सिद्धांतों  द्वारा  चुनावों
 की

 प्रक्रिया ~

 ee

 अंग्रेजी  में
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 श्री  विश्वास  :  हम  शब्दों  से  बहुत  प्रभावित  हो  जाते  हैं  ।  शब्द  बहुत  आकर्षक  है

 इसलिये  इसे  किसी  भीं  कार्यवाही  के  विरुद्ध  तर्क॑  के  रूप  में  प्रयोग  किया  जा  सकता  है  ।  किसी  धर्म  का  कोई

 प्रशन  नहीं  हं  मुझे
 न

 ही  किसी  विभेद  ar  wet  है  ।  ऐसी  कोई  बात  नहीं  हैं  ।  यदि  निर्वाचन  आयुक्त  को  कुछ

 तथ्य  बताये  जायें  यदि  वह  समझे  कि  उन  तथ्यों  के  चुनाव  समाप्त  करने  की  तिथियों  को  चरागे

 बढ़ाना  भ्रावश्यक  तो  वह  ऐसा  करेगा  यदि  ऐसा  कोई  कारण  न  रह  तो  वह  कोई  कार्यवाही नहीं  करेगा

 यह  एक  सामान्य  सी  बात  है  ।  विभेद  या  किसी  धर्म  का  कोई  ही  नहीं  हैं  ।

 भारत  का  भाषा-सम्बन्धी  सवाल

 १८२६.  को  भक्त  ददन  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  ७  १९४५५  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  RRR

 क
 उत्तर

 क
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  भारत  का  भाषा-सम्बन्धी  सर्वेक्षण  करने  की  जो

 योजना  तेयार  की  जा  रही  उसमें  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  हैं

 शिक्षा  मंत्री  के सभासचिव  एस०  :  यह  विषय  भी  विचाराधीन है

 श्री  भक्त  दरशन  :
 पह  नो  mani  का  सर्वेक्षण  किया  ना  रहा  है  इसमें  बया  कंवल  उन्हीं  ते तेरह  या

 चौदह  भाषियों  का  सर्वेक्षण  किया  जा  रहा  है  जिन  को  कि  हमारे  संविधान  में  मान्यता  प्राप्त  ग्रीवा
 क्या  हिन्दी  की  अरन्य  जनपदीय  भाषाओं  जैसे  मैथिली  af  के  बारे में  भी  सर्वेक्षण  करने  का

 विचार  किया  जा  रहा  है

 डा०  एम०  एम०  दास  :  बिमान  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हए  यह  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  भारत

 सरकार  द्वारा  शिक्षा  मंत्रालय  में  तैयार  की  गई  योजना में  १६१७  लाख  रुपये  के  व्यय  का  प्रतिमान  है  जब

 योजना  योजना-श्रीराग को  भेजी गई  तो  योजना  आयोग  ने  यह  राय  प्रकट  की  थी  कि  अधिक

 ग्रावश्यक  मांगों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  दिशा  में  कवल  प्रारम्भिक  करना  ही  वांछनीय  होगा  |

 योजना  आयोग  ने  यह  भी  सुझाव  दिया  कि  प्रस्तावित  सर्वेक्षण  कार्य  को  करने  के  लिये  प्रशिक्षित  कर्मचारी

 भारत करने  के  विश्व  विद्यालयों  के  गवेषणा  विभागों  को  बढ़ाना  raga  था  प्रो  इस  अवस्था

 म
 इस  प्रयोजन के  लिये  २५  लाख रुपये  की  व्यवस्था  करना  पर्याप्त  होगा  ।  उसने  यह  भी  सुझाव  दिया  कि

 सवाल  शुरू  करने  के  प्रदान  पर  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि
 की

 समाप्ति  पर  विचार  किया  जायें
 ।

 श्री
 भक्त  दर्शन  :  अभी  संसदीय  सचिव  महोदय  ने  बताया  है  कि  प्लानिंग  कमिशन  आयोग )

 ने  इस  बात  को  स्वीकार  किया  है  कि  इस  बारे  में  प्रारम्भिक  कार्यवाहियाँ  की  जायें  ।  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  शिक्षा  मंत्रालय  ने  इस  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  कया  प्रारम्भिक  कार्यवाही  की  है  कौर  कया

 वाही  करने  का  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 डा०
 एम०  एम०  दास  :  आयोग  के  सुझाव  हमें  थोड़ा  समय  पहले  ही  प्राप्त  हुए  हैं  उन

 पर  सरकार  द्वारा  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 प्रशासनिक  सजगता  विभाग

 1*  १८२७.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रशासनिक सजगता  विभाग  प्रशासनिक  व्यवस्था  में  सुधार  करने  ate  विभिन्न  मंत्रालयों

 म॑  भ्रष्टाचार भर  भाई-भतीजा  वाद  को  दूर  करने  में  किस  हद  तक  सफल  हम्ना

 क्या  के  सजगता  पदाधिकारी  भ्रष्टाचार  श्र  भाई  भतीजावाद  के  मामले  की

 सुचना  प्रशासनिक  सजगता  विभाग  के  निदेशक  को  देते  शर

 इस  विभाग  द्वारा  अब  तक  भ्रष्टाचार  प्रौढ़  भाई-भतीजा  वाद  से  कितने  मामलों  का  पता

 लगाया  गया  है  ?
 ह

 मूल  में  ।
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 गृह-कार्य  मंत्रालय म  मंत्री  :  से  ३१  १६५६  को  समाप्त  होने

 बाली  अवधि  के  लिये  प्रशासनिक  सजगता  विभाग  के  काम  की  रिपोर्ट  शीघ्र  ही  संसद  के  सामने  रखी

 जायेगी  ।

 डी०  एन०  तिवारी  :  सजगता  विभाग  को  कितने  मामलों  की  सूचना  दी  गई  कौर  उन

 मामलों  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 श्री  दातार  :
 यह  उस  रिपोर्ट  से  स्पष्ट  हो  जायेगा  जो  कि

 तीन  या  चार  सप्ताहों  में  प्रस्तुत
 कर

 दी

 जायेंगी  |

 डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  मंत्री  महोदय  बताने  की  स्थिति  में  हैं  कि  किस  मंत्रालय  की

 are  सजगता  विभाग  का  ध्यान  सब  से  alae  आकर्षित  gar
 ?

 श्री  दातार  :  सजगता  पदाधिकारी सभी  मंत्रालयों  में  नियुक्त किये  गये  हैं
 शर  वे  वहां  ५

 काम  को  प्रो  पुरा  ध्यान  दे  रहे  हैं  |

 पंडित  gto  एन०  तिवारी  :  इस  सजगता  विभाग  श्र  मंत्रालय  के  सजगता  पदाधिकारियों

 का  में  कया  सम्बन्ध  है
 ?

 श्री  दातार :  यह  सम्बन्ध इस  प्रकार  है  जहां  तक  समस्त  विभागों  में  सामान्य सजगता  विषयक

 कार्य का  सम्बन्ध  है  एक  निदेशक  नियुक्त  किया गया  है  ।  प्रत्येक  मंत्रालय  में
 उपसचिव

 के  दर्जे  का

 एक  सजगता  पदाधिकारी  नियुक्त  किया  गया  है  ।  वह  सम्बन्धित  मंत्रालय  के  सचिव  के  सहयोग  से  काम

 करता  है  ।

 श्री  जांगड़े  :  क्या  यह  सच  नहीं  कि  यह  सम्बन्धित  मंत्रालय  के  सचिव  की  व  मंजूरी

 के  बिना  कोई  मामला  विशेष  पुलिस  स्थापना  या  सजगता  कार्य  से  सम्बन्धित  अरन्य  शाखाओं  को  निर्दिष्ट

 नहीं  कर  सकता  कौर  यदि  तो  क्या  यह  न्यायोचित  नहीं  होगा  कि  यह  पदाधिकारी  विभिन्न

 मंत्रालयों  के  हस्तक्षेप  के  बिना  सीधा  गृह-कार्य  मंत्रालय  के  अधीन  काम  करें  ?

 श्री  दातार
 :

 श्रीमोहन  प्रस्तावों  में  शी  प्रता  लाने  का  यही  तो  उद्देश्य  है  कौंर  इस  सम्बन्ध  में  यह

 नई  व्यवस्था  अच्छी  तरह  से  चल  रही  है  ।

 श्री  बेला यु धन  :  क्या  उपसचिव  के  दर्जे  के  यह  जो  विभिन्न  मंत्रालयों  में  सजगता

 कार्य  के  प्रभारी  भ्र पने  मंत्रालयों  में  कोई  कार्यपालिका  या  प्रशासनिक  काम  भी  कर  रहे  हैं  ?

 fait  दातार
 :

 यह  इस  बात  पर  निर्भर  करता  है  कि  वहां  सजगता  सम्बन्धी  कायें  कितना  है
 ।  यदि

 काम  अधिक  नहीं  तो  स्वभाविक  रूप  वे  शर  काम  भी  करते हूँ
 ।

 श्री  कामत :  क्या  इन  सजगता  पदाधिकारियों को  उन  आरोपों  या  भ्रष्टाचार से  शिकायतों  के

 सम्बन्ध  में  हस्तक्षेप  करने  का  अधिकार  जो  दुर्भाग्यवश  मंत्रियों  कौर  सचिवों  के  विरुद्ध  की  दौर

 यदि  उन्हें  यह  अधिकार  नहीं  है  तो  मंत्रियों  तथा  सचिवों  के  विरुद्ध  की  गई  ऐसो
 '
 शिकायतों  पर  कौन

 विचार  करता  है  ?

 श्री  दातार  :
 जब

 भी
 मंत्रियों  पर  कोई  आरोप  लगाये  तो  सरकार  उन॑  पर  ध्यान

 जहां  तक  सामान्य  पदाधिकारियों  का  सम्बन्ध  सजगता  पदाधिकारी  आरोपों  की  जांच  करता है
 कौर

 सब  मामलों  में  विशेष  पुलिस  स्थापना  द्वारा  यथाविधि  उन  की  जांच  कराता है  ।

 गवर्नमेंट  सिक्योरिटी  प्रेस

 1*  २८२८.  सरदार  श्रकरप री  :  क्या  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या सरकार  को  इस  झ्राद्यय  कीई  शिकायत  प्राप्त  हुई  है  कि  १९५४  में  इंडियन  सीयो  रिटी

 मूल  wash
 में
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 यदि  तो  चोरी  गये  करेंसी  नोटों  की  संख्या  तथा  मूल्य  कितना  सनौर

 )  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  कया  कार्यवाही  की  गई  हूं
 ?

 राजस्व  और  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  अरुण  चन्द्र  शौर  eUy A At में  चोरी

 कवल एक  मामलें  की  सूचना  प्राप्त  हुई  थी  ।  gaa  में  करेंसी  नोट  प्रैस  से  १०  रुपये के  ४०

 !  का
 नम्बर  छपा  एक  पुरा  शीट  चोरी  चला  गया

 था  ।  इस  शीट  के
 ७

 नोट  चलते  हुए  पाये  गये  हैं

 पुलिस  द्वारा  जब्त  कर  लिये  गये  |

 करेंसी  नोट  प्रैस  के  एक  चार  को  इस  सम्बन्ध  में  गिरफ्तार  किया  गया  था  wie  उसका

 मामला  इस  समय  नासिक  रोड  के  प्रथम श्रेणी  के  रेजीडेन्ट  मजिस्ट्रेट  के  सम्मख  विचाराधीन  है  ।  रिजर्व

 बक
 को  तत्काल  ही  लापता  नोटों  के  नम्बरों  की  सुचना  दे  दी  गई  ale  रिज  रक  ने  निर्गम

 विभाग  के  समस्त  सभी  रुझानों  तर  भारत  के  राज्य  बक  को  लापता  नोटों  के  नम्बरों  की  सूचना

 देदी  प्रैस  में  सुरक्षा-प्रबन्ध  को  गहनतर  बनाने  के  लिये  पूर्बावधान  सम्बन्धी  सभी  सम्भव  कार्य

 वाहियां कर  दी  गई  हैं  ।

 सरदार  श्रकरपूरी  :  क्या  में  जान  सकता  हूँ  कि  इस  केस  के  फैसले  में  इतनी  देरी  क्यों लग

 रही  है

 अरुण  चन्द्र  गह  :  इस  मामल  का  पता  फरवरी  REMY  में  चला  था  ।  उसी  समय  इस  मामलें

 की  सुचना  पुलिस  कं  तपद  कर  दिया  गया  था  ।  मामल  का  निर्णय  करना  अब  न्यायालय  के  हाथ  में  है  ।

 पिछड़े  वर्ग  सम्बन्धी  आयोग  का  प्रतिवेदन

 1*  १८२६.  श्री  गिडवानी  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 पिछड़ी  जाति-ग्रहयोग  का  प्रतिवेदन  कब  तक  प्रकाशित  किया  और

 के  प्रकाशित  करने  में  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हैं  .?

 मंत्रालय  में  मंत्री  यथाशीघ्र  |

 राज्य  सरकारों  के  परामर्श  से  अयोग  की  सिफारिशों  पर  झर भी  भी  विचार  किया  जा

 । रहा ह

 श्री  इस  प्रतिवेदन  पर  हस्ताक्षर  कब  किये  गये  थे

 श्री  दातार  :  में  लोक  सभा  को  पहले  ही  सूचना  दे  चुका  हूँ  कि  उस  पर  मार्च  QeYUY A BAMA में  हस्ताक्षर

 किये  गये  थे

 श्री  गिडवानी  :  क्या  यह  सच  हूं  कि  उस  प्रतिवेदन  की  कुछ  बातें  पहले  समाचार-पत्रों  में

 शित  हो  चुकी  हं
 ?

 शी  दातार  तो  कल्पना यें  अथवा  तथाकथित  पूर्वावधान  हैं  ।

 श्री  जांगड़े  :  इस  सभा  द्वारा  जिस  वर्तमान  भअ्रनसचित  जातियाँ  भ्रानदेश  पर  विचार  किया  जाने

 वाला उस  में  विश्लेषण  जातियों  के  श्यामल  किये  जानें  अथवा  निकाले  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?  जब

 इस
 विधेयक  में  कुछ  जातियों  को  शामिल  श्रथवा  पृथक  किया  गया  तो

 फिर
 क्या  कारण

 है  कि
 पिछड़ी

 जाति  आयोग  के  प्रतिवेदन  को  लोक-सभा  के  सम्मुख  प्रस्तुत  नहीं  किया  जाता  है
 ?

 दातार  :  जहाँ तक  कि  स्थापित  किये  गये  नये  विधेयक  का  सम्बन्ध  वह मुख्य
 रूप

 से

 पिछड़ी  जाति  आयोग  की  सिफारिशों
 पर

 ही  ararte
 है

 कौर  सरकार  द्वारा
 इस  पर

 विचार  किया तय ध

 मूल ५  गे ग्रेजी  में में
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 जा  रहा है  कि  इंस  प्रतिवेदन  को  कब  प्रकाशित  किया  जायें  ।  सरकार  की  इच्छा  तो  इसको  यथा शी  घ्

 fat  करने  की  है  |

 श्री  तिमय्या  :  क्या  राज्य  सरकारों  ने  इस  प्रतिवेदन  को  अपनी  सम्मतियों के  साथ  वापस  लौटा

 दिया  प्रौढ़  क्या  इस  बात  के  लिये  कोई  समय-सीमा  निर्धारित  की  गई  थी  जिसके  भीतर  राज्य-सरकारी

 द्वारा  अपनी  समितियां  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  भेज  दी  जानी  चाहियें  ?

 श्री  दातार
 :

 में  पहले
 भी

 एक  अवसर  पर  ठीक  इसी  प्रकार
 के

 एक  नरन
 का  उत्तर दे  चुका

 कि  क्योंकि  सिफारिशों  की  संख्या  बहुत  श्रमिक  थी  श्र  वह  अनेक  विषयों  से  सम्बन्धित  इसलिये

 ह  ह  र  ग  bate  सहीं  की  नल  व  पी  tt  बर  भ्र नेक माननीय  सस्  बह  सूना  दे  सकता

 हूँ  कि  हम  को  wa  तक  १८  राज्य  सरकारों  की  सम्मतियाँ  प्राप्त  हो  गई  हैं  पौर  €  राज्य  सरकारों  की

 पद्धतियाँ  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  हे
 ।

 fait  एन०  एस०  लिंगम  :  सिफारिशों  पर  विचार  किये  जाने  का  प्रतिवेदन  के  प्रकाशित  करने से

 क्या  सम्बन्ध हैं  ?  क्या  सरकार हर  मामले  में  प्रतिवेदन  को  प्रकाशित  करने  से  पूर्व  उस  की  सिफ़ारिशों

 के  स्वीकार  किये  जाने  की  प्रतीक्षा  करती  हैं
 ?

 दातार  :
 इसका  उत्तर  संविधान  के  भ्रनुच्छेद  ३४०  में.दिये  गये  उपबन्धों  द्वारा  दिया

 गया

 अनुच्छेद  ३४०
 में  यह  बिल्कुल  स्पष्ट  शब्दों  में  कहा  गया  है  कि  प्रतिवेदन  को  सरकार  द्वारा

 की  गई

 वाही  को  स्पष्ट  करने  वाले  ज्ञापन  के  साथ  संसद  में  प्रस्तुत  किया  जाना  चाहिये
 ।

 बी०  एस०  मति  :  पिछड़ी-जाति  art  का  सम्पूर्ण  रूप  सम्बन्धित  wear

 पर  लोक  सभा  द्वारा  चर्चा  किये  जानें  से  संसद्  सदस्यों  को  उपलब्ध  कर  दिया  जायेंगी
 ?

 श्री  दातार  :  मेंने  कहा  है  कि  सरकार  द्वारा  ठीक  इसी  उद्देश्य  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 जांगड़े  :  मंत्री  महोदय  ने  प्रभी  कहा  हैं  कि  सात  सरकारों  के  उत्तरों  की  सभी  प्रतीक्षा  जा

 रही  है  ।  इसलिये  नौ  राज्यों  से  परामर्श  किये  बिना  we  नौ  राज्यों  से  उत्तर  प्राप्त  किये  कुछ

 जातियों  प्रौढ़  वर्गों  को  किस  आधार  पर  भ्रनुसूचित  जातियाँ  are  अनुसूचित  afer  जातियाँ  आदेश  में

 शामिल  कर  लिया  गया  है  कौर  कुछ  जातियों  नौ  वर्गों  को  उससे  पाक  कर  दिया  गया  है
 ?

 दातार  :  जहाँ  तक  इस  मामले  का  सम्बन्ध  इसको  उसके  बाद  पिछड़ी  जाति  के

 समक्ष  प्रस्तुत  किया  गया  था  ।  यही  मुख्य  कार्य  नहीं  था  ।  इसलिये  हम  को  जिस  समय  पिछड़ी जाति

 प्रयोग  के  पास  से  सूचियाँ  प्राप्त  तो  हमने  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  करने  के  लिये  तत्काल

 वाही  को  ।  यहो  कारण  हैं  कि  राज्य  सरकारों  का  उत्तर  प्राप्त  होने  के  बाद  हमारे  विधेयक
 को  अन्तिम

 रूप  प्रदान  किया

 श्री  वल्लाथरास  :  क्या  यह  प्रतिवेदन  सर्वसम्मत  कया  इस  पर  सदस्यों  का  कोई

 टिप्पण  है  ate  क्या  सभापति  महोदय  ने  स्वयं  एक  श्रीमती  टिप्पण  दिया  ate  यदि  तो  क्या  इत

 अधिक  सदस्यों  के  बीच  मतभेद  होने  के  कारण  कुछ  जटिलता  उत्पन्न  हो  गई  है
 ?

 कया  इस  स्थिति  ने  केन्द्रीय

 सरकार  को  एक  विचित्र  तथा  अबोध्य  परिस्थिति  में  डाल  दिया  जिसके  कारण  से  एक  वर्ष  से  भी  अधिक

 का  विलम्ब  हो  गया  है  शर  एक  और  वर्ष  का  विलम्ब  होने  की  सम्भावना  है
 ?

 दातार  :  इस  प्रदान  में
 जो

 कटाक्ष  किये  गये  में  उन  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  हूँ
 ।

 में  माननीय

 सदस्य  से  कुछ  दिन  प्रतीक्षा  करने  कां  भ्रनुरोध  करूँगा  क्योंकि  तब  मामला स्पष्ट  हो  क्योंकि

 वेदन
 विमति  टिप्पणियों  सभी  सामग्री  के  साथ  यथा  समय  लोक  सभा  के  समक्ष  रख  दिया

 जायेगा  ।

 tat  अंग्रेजी  में
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 चोरी  छिप  सोना  ले  जाना

 *
 S320  डा०

 राम  सुभग सिंह  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  गोदी  पर  इटैलियन  यात्रियों  शौर  जहाजियों  के  पास  से  काफी

 मात्रा  में  सोना  भर  सोने  के  सिक्के  )  बरामद हुये

 यदि  तो  इस  प्रकार  बरामद  हुये  सोना  सोने  के  सैनिकों  की  कीमत क्या

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  गिरेफ्तारी  भी  हुई  है
 ?

 राजस्व  ate  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  अरुण  चन्द्र  गह  )  )  हाँ  ।  ०  वी
 ०  एशिया

 नामक  जहाज  के  एक  इटालियन  यात्री  के  पास  से  सोना
 ६

 इटालियन  जहाजी  कर्मचारियों
 क

 पास
 से  सोने  के  सिक्के  बरामद

 हुए  हैं
 ।

 बरामद  हुये  सोने  का  मूल्य  १,७८,०००  रुपये  सोने  के  सिक्कों  का  मूल्य  SYMRY

 रुपय  sl

 सातों  व्यक्ति  पकड़  लिये  गये  कौर  उन  पर  मुकदमा  चलाया  जा  रहा  हूं  ।

 श्री  जोखिम  झ्राल्वा  :  क्या  सरकार  को  विदित  हैं  कि  भारत  में  सोने  के  चोरी  छपे  लाने  के  व्यापार

 म  एक  खतरनाक  सीमा  तक  वृद्धि  हो  गई  है  ।  एक  कूट  योजना  जो  अरब  फारस  की  खाड़ी

 से
 प्रारम्भ  गोझा  की  सीमा  तक  पहुँची  पर  तब  बड़े-बड़े  व्यवसायों  तथा  चिली  के  कूटनीतिज्ञों  ने

 मिलकर  इसमें  भाग  लिया  sie  wa  बटालियनों  ने  काम  शुरू  कर  दिया  है  ।  कया  मैं  जान  सकता  हूँ  कि

 विदेशों  में  हमारे  मिशनों  से  वित्त  मंत्रालय  को  गुप्त  सूचना  के  रूप  में  कोई  सहायता  मिल  रही  है  कौर  क्या

 ये  मिशन  कोई  सुझाव  भी  भेजते  हैं  जिससे  कि  हम  इस  संकट  का  सामना  कर  सकें
 ?

 श्री  अरुण  चन्द्र  गह  :  मैं  नहीं  समझता  कि  सोने  के  तस्कर  व्यापार  में  हाल  में  बहुत  वृद्धि  हुई  है  ।

 माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  इसमें  खतरनाक  सीमा  तक  वृद्धि  हो  गई  मैं  समझता  हूँ  कि  यह  सही  नहीं

 की  सीमा  पर  कड़ी  निगरानी  रखने  के  साथ  हम  यह  वन  करते  हैं  कि  सोने  के  तस्कर  व्यापार

 में  बहुत  कमी  हुई  है
 |

 हमें  मालूम  है  कि  भ्र भी  हाल  से  ही  नहीं  अपितु  वर्षों  से  सोने  का  तस्कर  व्यापार  फारस

 की  खाड़ी  से  किया  जा  रहा  है  ।  जहाँ  तक  इस  चीज़  का  सम्बन्ध  है  कि  बाहर
 के

 भारतीय  दू

 वासों
 से  हमें  सूचना  मिल  रही  है  या  इस  समय  मेरे  पास  यह  सूचना  मौजूद  नहीं  है  ।

 केन्द्रीय  विश्वविद्यालय

 १८३२.  सरदार  श्रकरपुरी  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  की  प्राथमिक  परिस्थिति  की  जाँच  करने
 के

 लिये
 जो

 पुनरीक्षण  समिति

 स्थापित  की  गई  थी  क्या  उसने  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया

 यदि  तो  उसने  कया  सिफारिशों  की  हैं
 ?

 दिक्षा मंत्री के सभासचिव मंत्री  के  सभासचिव  एम०  :  नहीं
 ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 राष्टीय  शारीरिक  शिक्षा  कॉलिज

 1*१८३३  श्री  गिडवानी  :  व्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रस्तावित  राष्ट्रीय  शारीरिक  शिक्षा  कॉलिज  कब  प्रारम्भ  किया

 यह  कहाँ  स्थित

 भ्रंग्रेजी  में
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 इसका  प्रबन्ध  सरकार  हाथ  में  होगा  भ्रमणा  इसके लिय  कोई  स्वतन्त्र संगठन  स्थापित

 किया  जायगा
 ?

 Trent  मंत्री
 के

 सभा सचिव  एम०  :  इस  मामले  पर  कभी  योजना  आयोग

 के  साथ  बातचीत  चल  रही  है  ।  इस  कॉलिज  की  स्थापना  के  लिये  शीघ्र ही  कदम  उठाने का  विचार  है

 भोपाल  |

 स्वायत्त  प्राप्त  संचालक  बोर्ड  द्वारा  ।

 गिडवानी  :  इस  पर  कुल  खर्चे  कितना  होगा  ate  इस  योजना  के  परिणामस्वरूप  वार्षिक  व्यय
 कितना  होगा  ।

 म  एम०  दास  :  योजना  काल  के  पाँचों  वर्षों  में  करोड  रुपया-  लाख  श्रन-्रावतिंत

 शर  ७०  लाख  श्रावर्तित--खर्च  करने  की  सिफारिश  की  गई  है  ।

 श्री  गिडवानी  :  कितने  विद्यार्थी दाखिल  किये

 डा०  एम०  एम०  दास  यह  सब  ब्यौरा  प्रभी  तेयार  नहीं  किया  गया  है  ।

 श्री
 जयपाल  सिंह

 :
 इस

 कॉलिज
 की  स्थापना

 के
 लिए  सरकार  ने  भोपाल

 को
 किन  विशेष  कारणों

 से  चुना है  ?

 डा०
 एस०  एम०  दास  :  भारत  सरकार  ने  विभिन्न  राज्यों  को  लिखा  कि  कया  वे  इस  कॉलिज  की

 स्थापना के  लिये  हमें  ६०  करोड़  भूमि  की  सहायता  दे  सकते  त्रिपुरा ate  हिमाचल  प्रदेश

 को  छोड़कर  दोष  सब  राज्यों  से  हमें  स्वीकृति  प्राप्त  हुई  ।  शारीरिक  दिक्षा  व  विनोद  के  केन्द्रीय  मंत्रणा

 बोड़े  द्वारा  रानी  बैठक  में  इन  सब  प्रस्तावों  पर  विचार  किया  गया  उसने  वरीयता क्रम  में  दिल्ली

 भोपाल या  शिवपुरी  में  कॉलेज  स्थापित करने  की  सिफारिश की  ।  दिल्ली मेंਂ
 उपयुक्त

 जमीन  पाने  की  कठिनाई  के  भोपाल को  AAT  गया

 चट्टोपाध्याय  :  क्या  इस  कॉलिज  में  दी  जानें  वाली  दिक्षा  के  पाठ्यक्रम  का  ब्यौरा  बना  लिया

 गया  है  कौर  यदि  तो  किस  के  क्या  सरकार  उसकी  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखेंगी
 ?

 एस०  एम०  दास :  अभी  कोई  ब्यौरा  तेयार  नहीं  किया  गया  है  ।

 श्री  ato  पी०  नायर  :  सभासचिव  ने  बताया  कि  यथाशीघ्र  इस  कॉलिज  की  स्थापना  की  जाएगी  |

 क्या  इस  कॉलिज में  सामान्य  शारीरिक  दिक्षा  का  पाठ्यक्रम  पढ़ाया  जाएगा  शारिवा  यह  विशिष्ट  चीजों

 जैसे  हाकी  शादी  गेंदों के  इरादी  में  विशेष
 दिक्षा

 देगा ?

 एम०एस० दास  :  मैं  ने  बतलाया  कि  योजना  आयोग  के  साथ  इस  पर  बातचीत  चल  रही  ह  ।

 इसलिये  यह  कहां  जा  सकता  हैं  किरंती  निर्णय  झ्र भी  नहीं  लिया  गया  है  ।  योजना  आयोग  की  स्वीकृति

 जब  तक  न  frat  झ्रंतिम  निर्णय  नहीं  लिया  जा  सकता  ।

 वी०  पी०  नायर  :  सभासचिव  ने  बतलाया  कि  योजना  के  साथ  बातचीत  हो  रही  है  |

 क्या  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  यह  कॉलिज  सामान्य  शारीरिक  दिक्षा  तक  ही  सीमित  रहेंगा  श्रथवा  खेलकूद

 में  भारत  के  पिछड़ेपन  की  दृष्टि  में  विभिन्न  प्रकार  के  खेलों  में  विशेषीकृत  शिक्षा  भी  भारत  सरकार

 का  इस  सम्बग्ध  में  क्या  दृष्टिकोण  है
 ?

 एम  ०एम०  दास  :  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  बड़े  खर्चे  वाली  कोई  भी  स्कीम  भारत  सरकार

 द्वारा  बिना  योजना  आयोग  की  स्वीकृति  के  हाथ  में  नहीं  ली  जा  सकती

 अंग्रेजी में
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 श्री  बी०  एस०  ala  कॉलिज  को  भोपाल  में  स्थित  करने  से  पूर्व क्या  मौसम  की  तीब्र ताओं को

 ध्यान  में  रख  लिया  गया  है
 ?

 एस०  एस०  दास  :  प्रत्येक  सम्भव  चीज़  पर  fare  कर  लिया  गया  हैं  ।

 श्री  बल्लाथरास  :  इस  बात  की  दृष्टि  में  कि  इस  राष्ट  की  प्रगति  के  लिये  भविष्य  में  प्रकार

 शिक्षा  की  बहुत  आवश्यकता  क्या  सरकार  इस  बात  पर  विचार  करेगी  कि  राज्य  पुनर्गठन  स्कीम  में

 प्रस्तावित  पाँचों  जोनों  में  इस  प्रकार  का  एक  एक  कॉलिज  स्थापित किया  जाए  ?

 एम०  एम०  दास  :  माननीय  सदस्य  के  सुझाव  पर  विचार  किया  जाएगा
 ?

 शो  जयपाल  fag:  सभासचिव ने  कहा  कि  इस  में  बड़ा  पी वचा  होगा  इसलिये  योजना

 की  स्वीकृति  की  श्रावइ्यकता  है  ।  कया  मैं  सकता  हूँ  कि  कितना  खर्चा  होगा ?  कितनी  राशि  की

 स्वीकृति  माँगी  गई  है  ?

 डा०  एम०  एस०  :
 मैं  पहले  ही  बतला  चुका  हूँ  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना काल  में  LU

 करोड़  रुपये  व्यय  होंगे--प  लाख  रुपये  रन-ग्राह्यं  ४०  लाख  रुपये  झ्रावतंक  {

 गाडगिल :  योजना  आयोग  तथा  मंत्रिमंडल के  मध्य  वास्तविक  संवैधानिक सम्बन्ध  क्या  है
 ?

 सभासचिव  की  बात  से  मैं  यह  समझा  कि  बिना  योजना  आयोग  की  स्वीकृति  के  कुछ  भी  हाथ  में  नहीं  लिया

 जा  सरकता  |  मेरा  ख्याल  है  कि  योजना  प्रयोग  स्थिति  सलाहकार  की  प्रतिम  स्वीकृति  मंत्रिमण्डल

 के  हाथ  में  है  ।

 एम०  एम०  दास  wet  वित्त  मंत्री  या  योजना  मंत्री  से  पूछना  ata  उपयुक्त  होगा

 शिक्षा  मंत्री से  नहीं  ।

 श्री  वी
 ०

 पी
 ०

 नायर
 :

 माननीय  सभासचिव  ने  कहा  कि  इसमें  बड़ी  राशि  खर्च  होगी  ।  क्या  मैं  जान

 सकता  हूँ  कि  व्यय  का  हिसाब  लगाने  में  सरकार  ने  यह  भी  ध्यान  रक्खा  है  कि  इतने  विद्यार्थी  इस  कॉलिज
 में  दाखिल किए  ar  यदि  तो  उनकी  संख्या  क्या  है  ?

 TSto  एम०  एम०  दास  :  प्रस्ताव  कभी  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।  केवल  स्थान  का  चुनाव  हुमा

 है  शर  ब्यौरा  अभी  से  नहीं  बनाया  गया  है  ।

 श्री  बी०  पी०  नायर  तब  प्रापर  कुल  का  आगणन  किस  प्रकार  किया  है
 ?

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 हिन्दी  दिक्षा  समिति

 1*१८०५.  श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हिन्दी  शिक्षा  समिति  ने  दो  उपसमितियाँ नियुक्त  की  जो  हिन्दी  रीडरों  में  उपयोग

 के  लिये  २,०००  मूल  हिन्दी  दादों  ५००  ऐसे  हिन्दी  शब्दों  की  एक  सूची  तैयार  करेंगी
 जो

 हिन्दी

 की  साक्षरता  के  लिये  न्यूनतम  स्तर

 यदि  तो  इन  दो  उपसमितियों  ने  इस  कार्य  में  क्या  प्रगति  की
 ?

 दिक्षा  मंत्रो  के  संभा सचिव  एम०  एम०  att

 हिन्दी  दिक्षा  समिति  के  सदस्यों  और  राज्य  सरकारों  शादी  से  भ्र स्थायी  सूचियों  के  सम्बन्ध

 में  प्राप्त  टिप्पणियों  का  परीक्षण  करने  के  TRAE  इन  दो  उप समितियों  ने  उन  सूचियों
 को

 afar  रूप  में

 निर्धारित  करनें  के  लिये  कुछ  मार्गदर्शक  सिद्धान्त  बनायें  हैं  ।  इस  प्रकार  तैयार  की  गई  सूचियां  सम्बन्धित

 उपसमिति  के  समक्ष  शीघ्र  ही  रखी  जायेंगी  ।

 «ण ब 1मल ७  अंग्रेजी  में



 १९४८  लिखित  उत्तर  ३०  ZENS

 भगवान-जन्तर

 *
 १८  १२.  मल्ला  श्रब्दल्लाभाई  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९४५४-५५  में  किन  किन देशों  से  भगवान-अन्तर  भारत  के

 नौवहन  बीमा  से  भारत  को  ८  प्राप्ति  कितनी  हुई
 ?

 उपमंत्री  ato  कार  भगत  PENNY  में  निम्न  मुख्य  देशों  से  भारत

 का  भुगतान-अन्तर  शभ्रनुकूल  रहा

 संयुक्त

 राज्य  |

 PEYV-YY  में  भारत  की  अ्रदृदय  प्राप्ति

 (१)  परिवहन  से  जिसमें  नौवहन  शामिल  २३.४  करोड़  रुपये  और  (२)  बीमे से  १.४

 करोड़ रुपये  हुई  थी  ।

 धम्म  परिवहन

 क
 १८१७.  श्री  भीखा भाई  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  ऐसे  ख़ादिम  जाति  क्षेत्रों  की  एक  सूची  तैयार  की  जहां
 ईसाई  मिशनरी

 अ्रादिम  जातियों  के  लोगों  को  विभिन्न  प्रकार  से  लालच  उनका  धर्म  परिवर्तन  करा रहे

 यदि  तो  क्या  सरकार  उन  क्षत्रों  के  नाम  दिखाने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर
 गी

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  नहीं  ।

 (a)  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 श्राप  में  दीक्षित  बेकार

 1*
 १८१८.  डा०  रामा  राव  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 शिक्षित  बेकारों  की  सहायता  के  लिये  weet  में  म्यार  सरकार  को  कितनी  वित्तीय

 सहायता  मंजूर  की  गई  दी  गई  है  ;

 इस  योजना  से  कितने  व्यक्तियों  को  लाभ  हुमा  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव्र  (Sto  एम०  एम ०  १९५५-५६  मद्रास
 सरकार

 को  ¥, RL, Roo  रुपये  मंजर  किये  गये  थे  ।

 EUS T Usa THT FT में  राज्य  सरकार  ने  जो  g,9¥8  अध्यापक नियुक्त  किये  थे  उन्हें  PEUY-UR A में

 लाभ  मिलता  रहेगा  ।  2EYY-NE  में  राज्य  सरकार  को  श्र  Cae  भ्र ध्या पक दिये  गये  थे  किन्तु

 सरकार  ने  भ्र भी  तक  यह  नहीं  बताया  हैं  कि  उसने  उस  वर्ष  में  उनमें  से  कितने  अ्रध्यापक  नियुक्त  किये  हैं  ।

 राष्ट्रमंडल  पदाधिकारी  सम्मेलन

 1* १८१९  श्री  परन्तु  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  Peyy  में  स्टिंग क्षेत्र

 देशों  की  भगवान-ग्रन्थन  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  राष्ट मंडल  पदाधिकारी  सम्मेलन  के  लिये  ब्रिटेन  भेजे  गये

 शिष्टमंडल में  कौन  कौन  लोग  हैं  ?

 उपमंत्री  बी०  कार  दिसम्बर  Qeuy  में  स्टर्लिंग  क्षेत्र  की  भुगतान

 अन्तर  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रमंडल  पदाधिकारी  सम्मेलन  भेजे  गये  भारतीय  शिष्टमंडल  में

 निम्न  लोग

 १.  श्री  एल०
 क०

 प्राई ०  सी०

 संयुक्त
 वाणिज्य  श्र  उद्योग  मंत्रालय

 ।

 मल  sat  में
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 २.  श्री  टी०  भाई  सी०

 मंत्री  भारत  का  उच्च  लन्दन  |

 ३.  श्री  टी०  जी०  प्रथम  सचिव  ,  भारत  का  उच्च  लन्दन  ।

 श्री  एस०  एस०  एन०  सेक् दान  वित्त  मंत्रालय  |

 gat  की  भारत  की  वनस्पतियाँ  पुस्तक

 1*  १८२४.  श्री  कृष्णा चा यं जोशी  :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  की  श्राफ  ब्रिटिश  इंडियाਂ  भारत  की  वनस्पतियाँ  )

 पुस्तक  का  पुनरीक्षण  किया  जाने  वाला  है  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  क०  डी०  :  हाँ  ।  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना

 अवधि  में  यह  काम  प्रारम्भ  करने  का  भारत  के  वानस्पतिक  सर्वेक्षण  का  विचार  है  |

 पाकिस्तानी  ra

 PoRQ.  श्री  कृष्णाचार्य ait
 :

 व्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 PeuY  में  पाकिस्तानी  राष्ट्रजनों को  स्थायी  रूप  से  भारत  में  रहने  के  लिये  कितने  दृष्टांत

 दिये  श्र

 क्या  सरकार  इस  प्रकार  के  दृष्टांत  जारी  करने  के  काम  को  रोकने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 गृह  कार्य-मंत्रालय  में  मंत्री  १,००१  q

 ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  हैं
 ।

 ग्रामीण  उच्च  शिक्षा  की  राष्ट्रीय  परिषद्

 1१४६३.
 श्री  राम  कृष्ण :

 श्री  सादिया गोवा  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  के  पहले  हफ्ते  में  ग्रामीण  उच्च

 शिक्षा  की  राष्ट्रीय परिषद्  की  सिफारिशों  कौर  विनिर्णयों को  कार्यान्वित करने  के  लिये  wa  तक
 क्या

 कार्यवाही की  गई  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एस०  एस०
 :  परिषद् की  कार्यवाही  wy

 तक

 निर्धारित नहीं  की  गई  है  ।  ज्यों  ही  अन्तिम  रूप  में  उस  पर  अनुमोदन  प्राप्त  हो  कार्यवाही की

 जायेगी  ।  परिषद्  की  बैठक  के  पूर्व  ही  निम्न  १०  संस्थानों  कोਂ  ग्रामीण  संस्थाओं  के  रूप  में  विकास  करने

 के  लिये  १५  लाख  रुपये  मंजूर  किये  गये  थें  ।

 fara  श्रीनिकेतन  |

 जामिया  दिल्ली  ॥

 .  गांधी ग्राम  ,  मदुराई  |

 .
 विद्या  उदयपुर |

 सर्वोदय  तुर्की

 .  शिवाजी  लोक  शभ्रमरावती  ।

 ी
 अंग्रेजी  में
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 ८.  सनोसोरा

 &.  बलवना  राजपूत  |

 मौनी  गार गोटी  ।

 अनुसूचित  जातियों  के  लिये  शिक्षा  सुविधायें

 1१४६४.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  भ्रनुसूचित  जातियों  ak  भ्रनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के

 लिये  दिक्षा-सुविधाश्ों की  योजना  निश्चित  की  गई

 यदि  तो  उसके  विस्तार  क्या  हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  एम०  एम०  नहीं
 ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 अन्दमान  द्वोपसभूह  में  कुटीर  उद्योग

 1१४६५.  श्री राम  कृष्ण  :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भ्रन्दमान  श्र  निकोबार  द्वीपों  में  कुटीर  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  योजना  निश्चित

 की  गई  है

 ate  तो  किन  मुख्य  उद्योगों  का  विकास  feat  जायेगा

 कुल  कितना  ज  किया  कौर

 उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  म  मंत्री
 :

 से  भ्रन्दमान  द्वीप  समूह  की  दूसरी

 वर्षीय  योजना  श्रीमान  site  निकोबार  द्वीपों  में  कुटीर  उद्योगों  का  विकास
 करने  का

 विचार  है
 ौर

 योजना में  उसके  लिये  ५  लाख  रुपये  रखने  का  विचार  है  ।  योजनाओं  के  विस्तार
 ः
 art  तय  नहीं  किये  गये

 त्रिपुरा  राज्य  के  कर्मचारी

 1१५६६.  श्री  बीरन  दत्त  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 त्रिपुरा राज्य  में  कितने  weary  कर्मचारी
 )

 feat  स्थायी  कर्मचारी  ak

 -  अस्थायी  कर्मचारी  स्थायी  कब  बनाये  जायेंगे
 ?

 मंत्रालय  में  मंत्री
 से  आवश्यक  जानकारी  इकट्ठी  को

 जा  रही  है  प्राप्त  होने  पर  लोक  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 त्रिपुरा  में  भूमिहीन किसान

 1१५६७.  श्री
 बीरेन  दत्त  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 त्रिपुरा  सरकार  को  भूमिहीन  किसानों  से  कितनी  याचिकाएं  प्राप्त  हुई

 PEUY-4UE A में  कितने  भूमिहीन  किसानों को  त्रिपुरा  में  के  बिना  *खास

 कमी के  रूप  में  सहायता दी  गई  है  ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  :  ate  सूचना  संकलित
 की  जा  रही

 प्रौढ़  प्राप्त होने  पर  लोक
 सभा

 के
 पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 केन्द्रीय  सचिवालय  मं  चौथे  ग्रेड  की  सेवा

 1१५६८.  श्री  क०  पी०  त्रिपाठी :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 केन्द्रीय  सचिवालय  में  ग्रेड
 ४

 के  सेवा  की  नियुक्तियाँ  उन्हें  दंड  देने  तथा  उनकी  कपिल

 सुनने  वाले  कौन  कौन  प्राधिकारी

 क्या  नियुक्तियाँ  करने  वाले  प्राधिकारी  की  कुछ  शक्तियाँ  नीचे  के  प्राधिकारियों  के  प्रत्या यो

 जित  कर  दी  गई  शौर

 यदि  तो  वे  क्या  शक्तियाँ  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  मंत्री  दातार  )  से  यह  सब  सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी

 जा  रही  है  ।  परिशिष्ट  १०,  अनुबन्ध  संख्या  ६२]

 अपहत  बच्च

 1४५६९.  चौधरी  मुहम्मद  शफी  :  नया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १  9euR A 32 ATA से  ३१  मारे  PEUX Th WAG तक  प्रत्येक  राज्य  में  कितने  बच्चों  का  अपहरण

 हुमा  शौर

 उनमें  से  कितने  बच्चों  को  बरामद  कर  लिया  गया  है
 ?

 मंत्रालय  में  मंत्री
 तथा  एतद  सूचना  सम्बन्धी एक

 विवरण  के  पटल  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १०,  अनुबन्ध  संख्या  ६४]

 खान  तथा  व्यवहारिक  रतत्वदार ब  सम्बन्धी

 LUO  श्रीमती इला  पालचौघधरी  :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  बटालिक  गवेषणा  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  समय  भारत  वर्ष  में  कितने  खान  तथा  व्यवहारिक  भूतत्वंशास्त्र  सम्बन्धी  स्कूल  हैं  ;

 वे  कहाँ  कहाँ  स्थित
 2

 चालू  सत्र  में  इन  में  कितने  विद्यार्थियों  ने  प्रवेश  के  लिये  प्रार्थना
 की

 क्या  इनमें  से  किन्हीं  को  प्रवेश  देने  से  इन्कार  भी  किया  गया

 यदि  तो  किम  कारणों  से
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  क०  डी०  ae  खान  तथा व्यवहारिक

 भतत्वश्ास्त्र का  केवल  एक  ही  सकल  है  यह  धनबाद  में  स्थित  है  ।

 से  PEUYy  के  सत्र  के  लिये  १,००६ प्रार्थना पत्र  आये  उनमे ंसे  ६९४  व्यक्ति

 परीक्षा  में  बैठे  थे
 ।

 केवल  ६३  विद्यार्थी  उत्तीर्ण  हुए  उनको  प्रवेश  लेने  के  लिये  स्वीकृति  दे  दी  गई  थी
 ।

 मगर  बाद  में  केवल  ४३  विद्यार्थी  ही  दाखिल  हुए  ।  ऐसे  किसी  भी  विद्यार्थी  को  जो  प्रवेश  परीक्षा  में  उत्तीर्ण

 हो  गया  था  प्रवेश  प्राप्त  करने  से  इन्कार  नहीं  किया  गया  है  ।

 राष्टीय  wader  अधिछात्रवतियां

 |  १५७१.  श्री  वेलायुद  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५५  में  कितने  व्यवसायों  को  राष्ट्रीय  aera  श्रधिवृत्तियाँ  दी  गई

 इन  के  लिये  PRYY  के  लिये  कुल  कितना  धन  रखा  गया  और

 इसमें  से  कितनी  राशि  का  उपयोग  किया  गया  है
 ?

 अंग्रेजी में
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 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०  एम०  :  सात  ।

 झ्र fees Lact श्रीमतियों मों  के  लिये  कुल  मिला 2eUy  में  अनुसन्धान  छात्रवृत्तियों  तथा  अनुसन्धान  ८

 कर  १२  लाख  रुपये  गये  थे  |

 श्रधिवृत्तियों के  लिये  2E, 236  रुपये  ३  भाने  का  उपयोग किया  गया  है  ।

 दियासलाई पर  उत्पादन  शुल्क

 VAR.  श्री  वीर स्वामी  :  क्या  वित  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 PEUY-XG  में  मद्रास  राज्य  में  दियासलाई  का  निर्माण करने  वाली  फैक्टरियो ंसे  कितना

 उत्पादन  शुल्क  इकट्ठा  किया  गया

 SEYV-UY  में  इकट्ठी  की  गई  राशि  की  तुलना  में  यह  कितना है
 ?

 राजस्व  और
 प्रतिरक्षा

 व्यय
 मंत्री

 अरुण  चन्द्र
 :

 श्र  मद्रास  राज्य  में
 PEMR-NE  में  दियासलाई  निर्माताओं  से  उत्पादन  दाल्क चव्य  के  रूप  में  ५,०७,८४,०००  रू०  इकट्ठे  किये

 गये  कौर  PENV-UY  में  Vj GWEW, ood  रुपये  |

 तेल को  खोज

 1१४७३.  श्री  विश्वनाथ  राय  :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  उत्तर  प्रदेश  कौर  बिहार  में  तेल

 की  खोज  करेगी ?

 संसाधन  मंत्री  के०  डी०  मालवीय )
 जी  at  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  मं

 तल  तथा  प्राकृतिक  गैस  निदेशालय  उत्तर  प्रदेश  में  गंगा  घाटी  में  तथा  बिहार  में  तेल  की  खोज  करना

 चाहता है  ।
 OTT के  संगीतज्ञ

 ं  १४७४.  श्री  एस०  ate  एल०नर्रार हस
 :

 क्या  दिक्षा
 मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 PERY-UG  म श्रान्घ्र  राज्य  के  कितने  संगीतज्ञों  से  वित्तीय  सहायता  के  लिये  प्रार्थनापत्र

 &  ;

 उन  लोगों  की  संख्या  तथा  नाम  जिन  को  अनुदान  दिये  गये  हैं  ;
 aS

 अनुदान  देने  के  लिये  क्या  शर्तें  रखी  गई

 ag  शर्तें  पूरी
 की

 जाती  हैं  इसकी  जाँच  करने  के  लिये  कौन  सी  व्यवस्था  रखी  गई

 यह  wae  कितने  काल  के  लिये  दिये  गये

 इस  प्रकार  से  मिलने  वाले  प्रार्थनापत्रों को  ध्यान  में  रखते हुए  विभिन्न  राज्यों  को  सिलने

 वाले  भ्रनुदान  में  परस्पर  क्या  अनुपात  ठहरता  है  ?

 दिक्षा  मंत्री
 के

 सभासचिव  एस०  एम०  :  चार  ।

 कोई  नहीं
 ।

 कलाकार  की  प्रसिद्धि  तथा  लाचारी  ।

 मंत्रिमंडल
 के  तीन

 मंत्रियों  की
 एक

 समिति  विशेषज्ञों
 से  सलाह  लेकर  इसका

 करती है

 एक  बार  में  एक  साल  के  लिये  ।

 अनुदान  राज्य  नहीं  दिये  जाते  हैं
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 ३०  EUS  लिखित  उत्तर  2eY3

 मुसलमानों

 TRAY.  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री

 यह
 बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 ऐसे  भारतीय  मुसलमानों की  संख्या  १९५३  से  लेकर  yy  तक  वार  राज्यवार

 क्या  है  जो  भारत  से  पश्चिमी  पाकिस्तान  चले  गये  परन्तु  जिन्होंने  बाद  में  भारत  में  स्थायी  पुनर्वास  की

 manta के  लिये  प्रार्थना

 ऐसे  व्यक्तियों  संख्या  क्या  है  जिन  के  भारत  में  स्थायी  पुनर्वास  के  प्रार्थनापत्र  मंजूर  किए

 ऐसे  प्रार्थी  किन  वर्गों  के  श्र

 ऐसी  अनुमति  प्रदान  किये  जाने  के  लिये  किन दा शर्तों  को  पूरा  करना  होता  है
 ?

 गृहकार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  से  जानकारी  प्राप्त  की  जा  रही  है  प्रौढ़

 यथासमय  लोकसभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी
 ?

 फालतू  जमीन

 1  १४५७७.  को  जी०  पी०  सिन्हा :  बया  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 बिहार में  बिक्रम  कौर  हटवा  हवाई  कितने  एकड़  भ्रमित  फालतू

 भूमि  सम्बन्धित  मालिकों  को  लौटा  दी  गई  है  कौर

 कितने  एकड़  अधिगत  फालतू  भूमि  तभी  भी  भूमि  तथा  श्रवक्रय/सैनिक  भूमि  ak

 छावनी  महानिदेशालय शीर्षकों  के  अन्तर्गत  ली  गई

 समस्त  फालतू  भूमि  के  कब  तक  वापस  किए  जाने  की  तराशा  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री

 ay
 (१)  भीटा  हवाई  प्री  PEYV—UY  १६६.  ३४  एकड़

 (२)  बिक्रम हवाई  श्रट्डा
 वर्ष  ReYo  मं  ९९  १.८३  एकड़

 (३)  हटवा  हवाई
 वर्ष  2evG  RSV,GOR  एकड़

 (१)  भीटा  हवाई  wer

 ६७३.९९६  एकड़ डी०  जी०  सी०  ए  (५००.००  बिहार  सरकार

 (१७३.६€६  के  लिये  निर्धारित  है  ।

 (२)  बिक्रम हवाई  कुछ  नहीं

 (३)  हटवा  हवाई
 न

 कुछ  नहीं

 फालतू  अधिगत  भूमि  की  वापसी  पूर्ण  हो  गई  है  ।  कोई  भी  क्षेत्र
 जो  डी०  जी०

 सी०  ए०

 उड्ड्यन के  ate  बिहार  सरकार  की  अन्तिम  श्रावश्यकताझ्रों की
 |  पूर्ति  करने

 वे  i  फाइल  मुक्त  arf  को  arr  कर  दिग  जायगा  1.0  में  GS  रविवार  करने
 को

 aig Tat
 हॉ  ।

 सेनिक  कमी  शर  छावनी  निदेशालय

 TRAYS.  श्री  जी०  पी०  सिन्हा  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 सैनिक  भूमि  छावनी  महानिदेशालय  के  कितने  स्थानापन्न  उपनिदेशकों
 की

 विभागीय

 तरक्की  समिति  द्वारा  उनके  पदों  पर  पुष्टि  कर  दी  गई  है  भर  कितने  wea  लोगों
 के

 सम्बन्ध  में  विचार

 किया  जाना  are

 विभागीय  तरक्की  समिति  की  भ्र गली  बैठक  कब  होने  की  ग्रा है  ?
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 संगठन  मंत्री  त्यागी  विभागीय  तरक्की  समिति  द्वारा  हाल  में  तीन  स्थान

 पन्न  उपनिदेशकों  अपने  पदों  पर  पुष्टि  की  जाने के  भ्रनुमोदन  किया  गया  ह  ।
 श्री  उस  प्री

 म

 कोई  ara  स्थायी  रिक्तता  नहीं  हैं  जिस  पर  स्थानापन्न  उपनिदेशकों की  पुष्टि  करने  का  विचार  किया

 जा  ah  ।

 समिति  की  बैठक  हाल  ही  में  हुई  थी  कौर  अरब  दुबारा  तब  तक  नहीं  होगी  जब  तक
 कि  उसक

 लिए  बहत  सा  कार्य  न  हो  ।

 शन सचित  जातियों  के  लिये  छात्रवृत्तियां

 1१५७६.  डा०  सत्यवादी  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं  क्या  यह  सच  है  कि
 भारत

 में  मैट्रिक  के  ont  पढ़ने  के  लिये  we  केवल  प्रथम  श्रेणी  के  भ्रनुसुचित  जातियों  के  विद्यार्थी  ही  श्रन्तदेशीय

 वजीफे पा  सकते  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०  एम०  :  नहीं  श्रीमान्
 ।

 और  तृतीय  श्रेणी

 के  अ्रनुसुचित  जातियों  कौर  भ्रनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  विद्यार्थी  जो  माता
 पिता/संरक्षक

 की  राय

 mile  के  सम्बन्ध  में  कुछ  शर्तों  को  पुरा  करते  वजीफे पा  सकते  हैं  ।

 व्यावहारिक प्रशिक्षण  वर्तिका  योजना

 Q¥so  डा०  सत्यवादी  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  समय  व्यावहारिक

 प्रशिक्षण  मृत्तिका  योजना  के  अन्तर्गत  विभिन्न  औद्योगिक  व्यापार  संस्थाओं  में  अनुचित  अनु

 सचित  ख़ादिम  जातियों  ate  wea  पिछड़े  वर्गों के  कितने  विद्यार्थी  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हैं  /

 दिक्षा  मंत्री
 के  सभासचिव  एम०  एम०  :  पूर्ण  सूचना  तत्काल  उपलब्ध  नहीं  है

 |

 अनुसूचित  '  जातियों  के  लिय  मद्रास  राज्य  को  अनुदान

 श्री  बालकृष्णन :  कया  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  मद्रास
 राज्य

 ने  चक्रवात  ग्रस्त  क्षेत्रों  में  अनुसूचित  जातियों  के  लिये  मकानों  के  निर्माण  के  लिये  वित्तीय

 सहायता  की  कोई  प्रार्थना  की  है
 ?

 वित्त  उपमंत्री  ato  श्रार०  श्रीमान  |

 केन्द्रीय  सचिवालय लिपिक  सेवा

 1१४८२.  श्री  राधा  रमण  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 स्थायी  सरकारी  भ्रनुसूचित  जातियों  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  लिये  सुरक्षित
 क्या  प  सच  है  कि  लिपिक  सेवा  श्रेणी

 १
 की  स्थायी  का  कुछ  कोटा  विस्थापित

 कर  दिया  गया

 यदि  तो  तीसरी  श्रेणी  के  स्थायी  क्लर्कों  की  उपेक्षा  किए  जानें  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  दातार  )  :  )  उपलब्ध  रिक्त ताओ ओं  का  ear  प्रतिष्ठित  विहित

 कोटा  अनुसूचित  जातियों  के  लिये  कौर  ५  प्रतिशत  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  उपर्युक्त

 चोरियों  की  उपलब्धता  के  अधीन  रहते  हुए  सुरक्षित  किया  जाता  है  ।  उस  वेतन क्रम  में  नियुक्ति  योग्य

 स्थायी  विस्थापित  सरकारी  कर्मचारियों  के  मामले  में  रिक्तता यें  सुरक्षित  करने  का  प्रदन  तभी  उत्पन्न

 होगा  जबकि
 वे

 केवल  वरिष्ठता  के  श्राधार  पर  अन्य  योग्य  उम्मीदवारों  की  श्रपेक्षा अपनी  संख्या  के

 पर्याप्त  बन पा तन्य  में
 न

 खपाये  जा  सकें
 ।

 परन्तु  ऐसे  सुरक्षण  का  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होगा  क्योंकि

 अधिकांश योग्य  स्थायी  विस्थापित  सरकारी  कर्मचारियों  के  वेतन क्रम  की  प्रारम्भिक रचना  में  खप  जाने

 की

 wast  में
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 १  eur  के  पुर्व  सचिवालय  में  कोई  wae  डिवीजन  नहीं  था  ।  तीसरी  श्रेणी  के  क्लर्कों

 को  सहायकों  के  पदों  पर  तरक्की  पाने  का  कोई  हक  नहीं  था  यद्यपि  युद्धकाल  में  सहायकों  के  वेतन क्रम  में

 उनमें  से  अस्थायी  रूप  से  नियुक्तियां  की  गई  थीं  ।  संलग्न  कार्यालयों  में  प्रतीक  से  अधिक  २०  प्रतिशत

 तीसरी  श्रेणी  के  स्थायी  क्लर्कों  को  द्वितीय  wax  डिवीजन  )  तरक्की  दी  जाती  थी  ।  परन्तु

 लिपिक  सेवा  योजना  के  अ्रन्तगंत  प्रथम  श्रेणी  में  संधारण  fractal  का  एक  भाग  स्थायी  apr  डिवीजन

 क्लर्कों  को  उपलब्ध  कराने  का  उपबन्ध  कर  दिया  गया  है  जिसमें  तरक्की  के  लिये  वरिष्ठता को

 देखते  हुए  योग्यता  के  राधा  पर  होगा  |

 श्रनसचित  जातियों  की  बस्तियों  के  लिये  सहायक  श्रमदान

 1१४८३  श्री  पी०  एल०  कुरील  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  क्रिया  करेंगे  कि  पिछले  तीन

 वर्षों  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  दिल्ली  में  भ्रनुसूचित  जातियों  की  बस्तियो ंके  लिये कुल  कितना  सहायक

 मंजर

 मंत्रालय  में  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें

 यह  बताया  गया  है  कि  वर्ष  PY R-UY | से  PEYY-NE  तक  के  दौरान में  दिल्ली  राज्य  को  कितना  केन्द्रीय

 भ्राता  मंजूर  किया  गया  |  परिशिष्ट  १०,  अनुबन्ध  संख्या  ६४५]

 लौह  भ्रामक

 श्री  संगण्णा

 श्री  दिवनजप्पा
 1१४८४

 {

 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  wit  वैज्ञानिक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 बया  यह  सच  है
 कि

 भूतत्वीय  सर्वक्षण  के  परिणामस्वरूप  उड़ीसा  के  कटक  जिले  के  सुरिन्दर

 क्षेत्र में  लौह  अयस्क  की  बड़ी  बड़ी  खानें  पाई  गई  हैं  ;

 क्या  किन्हीं  विदेशों  को  खान  से  धातु  निकालने  के  लिये  लाइसेंस  दे  दिया  गया

 यदि  तो  उनके  बया  नाम
 कौर

 अनुज्ञप्ति किन  शर्तों  पर  दी  गई  है  ?

 संसाधन  मंत्री  के०  डी०  :  सुकिन्दा में में  ate  श्रमिक  पर्याप्त

 मात्रा  में  मौजद  है  ।

 (7)  किसी  विदेश  को  विदेशी  राष्ट्र जन  को  खान  में  से  धातु  निकालने
 के

 लिये  safer  नहीं  गई
 |

 पंजाब  विश्वविद्यालय को  श्रमदान

 सरदार  इकबाल  सिंह
 1१४८४

 सरदार  श्रकरपरो

 क्या  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पिछले  तीन  वर्षों में  प्रत्येक  केन्द्र  ने  पंजाब

 विश्वविद्यालय  को  कितना  सहायक  अ्रनुदान  दिया  ?

 i faratt Hat & aaa मंत्री  के  सभा सचिव  एम०  एम०  :  जानकारी  प्राप्त  की
 जा

 रही  हैं

 यथा-समय सभा पटल पर रख दी जायेगी । जैत सोजी में
 ७  अंग्रेजी
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 पंजाब  कौ
 सदस्य  पलिस

 /  सरदार  इकबाल  सिंह :
 Tease.

 ह  सरदार  श्रकरपुरी

 क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  कया  यह  सच  है
 कि

 पंजाब  सरकार  ने  पंजाब  सशस्त्र  पुलिस  दल  के  लिये  बैरक  शादी  के  निर्माण

 तथा  प्रबन्ध  के  लिये  ऋण  माँगा

 यदि  तो  ऋण  के  लिये  कितनी  रकम  माँगी  गई

 )  इस  विषय  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या  निश्चय  किया
 ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  दातार )  हाँ  ।

 RETR  A

 भारत  राज्य  सरकार  को  उतनी  रकम
 के

 बराबर  ऋण  देगी  जितनी  कि  राज्य  सरकार

 QEYE-KO FH के  वित्तीय  वर्षों  पुलिस के  ware  के  लिये  व्यय  करेगी  ।  इस  के  लिये  रसिकता  रकम

 का  निश्चय  किया  जाना  अभी  बाकी  है  ।

 पारपत्र-नियमों  का  उत्लंघन

 सरदार  इकबाल  सिह
 TRUS

 सरदार  श्रकरपरों

 क्या  गृह-कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब  में  पारपत्र-नियमों  के  उल्लंघन  के  कारण

 १९५४  शर  2&4Y¥ A AAT में  जमाना  किये  गये  श्र  दण्ड  दिये  गये  पाकिस्तानियों  की  संख्या  कितनी  है
 ?

 [te-wTa  मंत्रालय  में  मंत्री  दातार  )  :  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही है  शौर  यथासमय

 सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी

 राष्टीय  नमना  सवाल

 1१४८८
 सरदार  इकबाल  सिह

 सरदार  श्रकरपरी

 कया  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  के  दसवें  क्रम  (  के  लिये  पंजाब  में  छाँटे  गये  गाँवों  की  संख्या

 शौर कितनी

 इस  सर्वेक्षण  के  कब  तक  प्रारम्भ  होने  की  संभावना  है
 ?

 वित्त  उपमंत्री  बी०
 श्रार०

 :  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  के  दसवें  क्रम  (

 के  लिये  पंजाब  में  छाँटे  गये  गाँवों  की  संख्या  २६६ है  ।

 दसवें  कम  )  में  सर्वेक्षण कार्य  दिसम्बर  १९५४५ के  अन्तिम  सप्ताह से  प्रारम्भ  न  |

 त्रिपरा में  डाके

 1१४८९.  श्री  बीरन  दत्त  :  क्या  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  त्रिपुरा  के  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  PEUY-NE  में  डाके  पड़े

 ऐसे  मामलों  की  संख्या  कितनी  है  जिन  से  श्रन्तरज्यीय  गिरोहों  का  होने  का  सन्देह

 भर

 अंग्रेजी  में
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 a  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  ऐसे  डाकों  को  रोकने  के  लिये  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 मंत्री  :  हाँ  ।

 १६  ।

 (१)  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  गीत  लगाने  के  वहाँ  पुलिस  की  चौकियाँ  खोली  गई  हैं  ।

 (२)  भ्रपराधों की  रोकथाम  करने  उन  का  पता  लगाने  में  पुलिस
 को

 सहायता  देने

 के  लिये  ग्राम  रक्षा दलों  का  संगठन  किया  गया  है  |

 मंत्रणा  परिषद  त्रिपुरा

 1१४६०.  श्री  बीरेन  दत्त  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 त्रिपुरा  राज्य  प्रशासन  की  मंत्रणा  परिषद्  पर  तक  कितना  व्यय  किया  गया

 यह  व्यय  किन  शीर्षकों  के  अ्रधीन किया  गया  है
 ?

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  हरिपुरा  राज्य
 की

 मंत्रणा  परिषद्  १४

 १९४५३  को  बनाई  गई  थी  ।  उस  दिन  से  ३१  १९५६  तक  इस  परिषद् पर  2,58, 2¥o VT aT रुपये  व्यय

 त्रिपुरा  राज्य  की  क्षेत्र  माँग  के  लेखे
 ३

 के  यह  व्यय  मुख्य  शीर्ष  = ATT  प्रशासन

 के  भ्रन्तर्गतਂ  इस  प्रकार  रखा  गया  है

 क  १  (१)  अफसरों  का  वेतन  का  वेतन  )

 क  १  (2)  पारिश्रमिक  इरादी  |

 क  १  (३)  अन्य  व्यय  ।

 क  गीत

 1१४९१.  श्री  सादिया  गौडा  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सामाजिक  दिक्षा  में  योग  देने  के  लिये  लोक-गीतों  का  संग्रह  करने  उन्हें  प्रकाशित

 करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  गई

 यदि  तो  पिछले  तीन  वित्तीय  वर्षों  में  इस  के  लिये  कितना  व्यय,किया  गया  ?

 दिक्षा  मंत्री
 के

 सभा सचिव  एम०  एम०
 नहीं

 |

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता
 भारतीय  प्रौढ़  दिक्षा  संघ

 1४९६२.  श्री  सादिया  गौडा  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  प्रति  वर्ष  राष्ट्रीय  गोष्ठियाँ  प्रायोजित  करने  के  लिये  भारतीय प्रौढ़

 दिक्षा  संघ  को  कितनी  are  सहायता  दी  शौर

 क्या  सरकार  द्वारा  इन  गोष्ठियों  के  प्रतिवेदनों  पर  ध्यान  दिया  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  के सभा सचिव  एम०  एस०  :

 PENR-UY  3.0  रुपये

 PEYY-YY  Rooo  रुपये

 CUU-VE  Y ooo  रुपये

 श्रीमान

 अंग्रेजी में
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 oo  ह राजस्थान
 में  खनिज

 गा कॉ तिक  स  गवेषणा मंत्री  यह  बताने  की Teer.  श्री

 कृपा  करेंगे

 लौह  स्वर्ण
 क

 क्या  सरकार  को  दक्षिण  पूर्वी  राजस्थान  में

 महत्वपूर्ण  संसाधनों  का  पता

 )  क्या  वहाँ  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया

 ह  यदि  तो  उस  के  क्या  परिणाम  हैं

 स्थान में  बेरिल ..  संसाघन  मंत्री  के०  डी०  मालवीय
 )  }

 दक्षिण  पूर्वी

 यस्क  का  तो  पता  हैं  किन्तु  उस  क्षेत्र  में  प्लेटीनम  अ्रयस्क  होने  का  पता  नहीं  हैं  ।

 म  हाँ  श्रीमान ।  _

 चग
 मेरिल  को  नई  तानों  कराता  तागा  हैं

 र  बढ़  गया  है

 हि  रहा--मेवाड़
 में  रामपुरिया--न  yo"  ३६)  गंगर  1:७४

 लौह  की  अच्छी  खाने  हैं  ।

 के  नीचे  थाने--न  TR VR  ५२  ह  के  पास  हग
 करो  हानंब्लेन्डिक

 ने  हुए  में  बदला  जाता  है  ।  ae  क्षेत्र  मे  लाभ  क  सतह ve

 @  |

 बदो

 प

 के  उजागर
 (2  CV N9¥  खान या  ce  )  दादा

 यह  लुहार पुरा  (२५  Qo 9y¥  तथा  अन्य  स

 जाता

 (Re

 ws
 स

 अ्रयस्क  में  लिमोनाइट  हेमेटाइट  मौजूद  हैं  ।

 गर्ल

 खानों  कौर  उसके  उत्पादन  का  विवरण  देना  वांछनी

 anal
 पोस्त को  खेती

 Lev  रामदास :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ही 7)
 किन  राज्यों  में  पोस्त  की  खेती  करने  की  भ्र नुम ति

 इसकी  खेती  के  लिये  किन  शर्तों  पर  अनुज्ञप्ति  मिलती  &  ?  ्

 राजस्व  प्रतिरक्षा व्यय  मंत्री  चन्द्र
 :

 अपन
 क

 दाद  न
 के

 लिये  पोस्त

 की  खे
 ती  उत्तर  मध्य  राजस्थान  तथा  जम्मू  कौर  काश्मीर  में  की  जाती ह  airfare  सता

 घोडों  पोस्त  के  लिये  इसकी  खेती  पेप्सू  तथा  उत्तर  प्रदेश  क  कुछ

 भग
 टिहरी-गढ़वाल में  की  जाती  है  ।

 गि

 लोक-सभा  पटल  पर  जानकारी  रखी  जाती  हैं
 ।  परिशिष्ट  १०,  श्रीगन्ध

 कमियों का  पुनर्वास

 R4ey  श्री
 दशरथ

 देव  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार

 मंडल
 (

 डवीज़न  )  को  झूमिया  शभ्रादिम  वासियों  के  पुनर्वास  के  लिये  सुरक्षित  रखने  का  वीणा  रही ve

 ही-काय  मंत्रालय  में  मंत्री  जी  नहीं
 |

 किन्तु  सरकार  श्रमरपु  crore  (3a

 डिवीजन
 ब

 निप
 i  भाग का यंत्रों द ध्रेयों को बसाने व

 करके  उसमें
 भा

 र pale)  ee  eee  ——  वासियों  तथा

 पूर्वी  पाकिस्तान

 से  आने  वाले
 शरणा
 शर  थ  कर  a

 tyra

 ata
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 कोलार  सोना  क्षत्र  का  सवारी

 ही ५६६.  श्री  टी०  बी०  विट्ठल राव  :  क्या  प्राकृतिक संसाघन  कौर  वैज्ञानिक  बरा  मंत्री  यह

 की  कृपा  करेंगे कि

 ०७
 ..  कया  यह  सच  है  कि  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  कोलार  सोने

 की  बान के  चारों

 sire
 की

 सोना  बहुल  सुमाजीय  चट्टानों
 (  शिस्ट  )  वालें  ५०  वर्ग  मील  के  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण  किया

 यदि  तो  उक्त  सर्वेक्षण  का  क्या  परिणाम

 यदि  सर्वेक्षण  wa  भी  जारी  है  तो  यह  कब  तक  समाप्त  हो  जायेगा
 ?

 प्रा कू तिक  संसाधन  मंत्री  ष्झन्०  डी०  :  हां
 द

 जो  जांच चल  रही  है
 उसके  परिणाम  सभा

 को
 प्रभी  नहीं  बताये

 जा
 सकते  है  कयोंकि

 ह भी  चल  रहा  हैं  ।  व्

 र  ।

 अनी
 क्षेत्र  कार्य  समाप्त  करने  तथा  मानचित्र  इत्यादि  बनाने  में  लगभग  दो  तीन  बे

 राज्यों को  अनुदान

 थ्री  गाडिलिंगन  गोड़  :
 क्या  वित्त  मंत्री

 यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे

 ग

 कि  १९४९  से

 PEXY  निम्नलिखित  राज्यों  को  अनुदान  अथवा  f वित्तीय  सहायता  के  रू  प  में  कितनी धन  cfr

 दी  गई

 (१)  ster

 (२)  we

 ः

 र

 (३)  हैदराबाद ?

 उपमंत्री
 ao  कार  :  कत्र की जा को  रही  है  तथा  लोक-सभा

 क
 स्वतंत्रता  संग्राम  का  इतिहास

 1१५६८.  श्री  एच०  एन०  मुकदमों  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 कर
 रेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  स्वतंत्रता  संग्राम  क  सम्पादकों  के  बोर्ड  (to
 fr

 हो

 गया  नेल्सन
 कार्य  के  हेतु  बहुत  सामग्री  एकत्र  कर  ली  थ

 थ  क्या  सरकार कोई  ऐसा  विशेष  पुस्तकालय  खोलने  का  विचार  कर  रही है  ज

 सामग्री  विद्वानों  के  उपयोग  के  लिये  उपलब्ध  रहेगी  ?

 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०  ats  ने  wafer  सामग्री  पर्याप्त

 मात्रा  में  एकत्र  कर  ली  थी  ।

 करने का उक्त  सामग्री  को  गवेषणा  विद्यार्थियों  तथा  ax  विद्वानों  के  लिये  उपलब्ध

 उत्पन्न  होगा  जब  स्वतन्त्रता  संग्राम  का  इतिहास  प्रकाशित  हो  जायेगा  |

 भारत  में  श्राये  पाकिस्तानी

 थ
 थ QUE.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 =a)

 गत  महीनों  में  पूर्वी  पाकिस्तान  से  ग्वालपारा  क्षेत्र  )  के  निकट  कितने  पाकिस्तानी

 सलमान  भारतीय  सीमा  में  wa

 )  कितने  व्यक्ति  भ्र स्थायी  भ्रनुज्ञा्नों  या  पारपत्रों  के
 साथ  शर  कितने  बिना  किसी  पारपत्र

 भि  ज्ञान

 yeas

 क

 दि



 Rego  ३०  १९५६

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  मंत्री  तथा  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है

 कुछ  ही  समय  में  वह  सभा-पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  भू-भौतिकोय  वर्ष

 1१६००.  श्री  एस०  ato  रामस्वासी  :  कया  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रो

 १४  PENS  को  पूछे  गये  तारांकित  प्र दन संख्या  १४२३  के  भाग  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उन  वैज्ञानिक  के  नाम  क्या  हैं  जो  उक्त  कार्यक्रम  में  भाग  ले  रहे

 वे  किसके  तत्वावधान  में  कार्यक्रम  में  भाग  ले  रहे

 चर्चा  के  लिये  कौन  से  विषय  कौर

 उक्त  २०  केन्द्र  कहां  पर  स्थित  रहेंगे
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  कण  डी०
 :.  (#)  से  अपेक्षित  जानकारी  देने

 वाला  एक  विवरण  संलग्न  है
 ।  परिशिष्ट  १०,  अनुबन्ध  संख्या  ६७]

 प्राकृतिक गैस

 TREY.  श्री  बी०  एस०  कया  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  प्राकृतिक  गैस  का  पता  लगाने  के  लिये  प्रबंधन  व  तेलंगाना  में  सर्वेक्षण-समाप्त  हो  गया

 यदि  तो  उसक  क्या  परिणाम  निकले  कौर

 यह  सर्वेक्षण  किस  एजेन्सी  के  द्वारा  किया  गया  था
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०
 डी०  से

 भारत  के  भूतत्वीयस भ्नवी क्षण

 विभाग  गोदावरी  डेल्टा  प्रदेश  में  प्राकृतिक  गैस  होने  की  घटनाओं  दो  तीन  घटनायें  ही  ज्ञात

 की  जांच  की  है  |  किन्तु  यह  ज्ञात  gar  कि  वह  गैस  नई  कछारी  मिट्टी  में  सड़ने  वाली  वनस्पति  से  उत्पन्न

 हुई  उसका  पेट्रोल  वाली  परतों  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  था  ।

 निकल

 1१६०२. श्री  बी०  एस०  वृत्ति  :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  ale  वैज्ञानिक  गबेषणा  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 geet  कौर  तेलंगाना  में  इस  समय  उपलब्ध  निकल
 की  कुल  अनुमानित राशि

 कितनी  है
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  कण
 डी०

 कभी  तक  कहीं भी
 निकल  निकलने

 की  सुचना  नहीं  मिली  है  |

 पु  तथा  सामाजिक शिक्षा  का  प्रचार

 1१६०३.  श्री  ato  एस०  मुक्ति  :
 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बुनियादी  तथा  सामाजिक  शिक्षा  के  प्रचार  के  लिये  PENNE  और  PEXT-AG  के

 दौरान  में-ग्रान्ट्स  राज्य
 को  अब  तक  अनुदानों  के  रूप  में  कितनी  राशि  दी  जा  चुकी

 PEUN-KG  में  कितनी  रकम  खर्चे  की  गई  कौर

 (at)  जिन  योजनाओं  के  लिये  रकम  दी  गई  थी  क्या  वे  सभी  लागू  की  गई  थीं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०  एम०  :  PEYYANE :  ¥,RB,50¥

 धरन ग़म  भ्रंग्रेजी
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 १  प६ क  त  उत्तर  १९६१

 तथा  जानकारी प्राप्य  नहीं  है  ।

 मद्रास  इंजीनियरिंग  कालिज

 1१६०४.  श्री  एस०  ato  राम स्वा मो  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मद्रास  इंजीनियरी  कालिज  के  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  अपने  अ्रधिकार  में  लिये  जाने

 के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  ऐसा  किस  प्रकार  किया  जायेगा  कौर  मामले  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  के सभा सचिव  एम०  एम०  कुछ  समय  sat  एक  सुझाव

 दिया  गया  था
 कि  इंजीनियरी  गिन्नी  को  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  झपने  अ्रधिकार में  ले

 लिया  जाए  ate  इसका  दक्षिणी  प्रदेश  के  लिए  प्रस्तावित  उच्चतर  प्रौद्योगिकीय  संस्था  के  रूप  में  विकास

 किया  जाये  ।

 कभी  तक  कोई  निर्णय नहीं  किया गया  है  ।

 मेटकाफ़  हाउस

 1१६०४. श्री  ह०  पी०  त्रिपाठी  :  गृह-कार्य  मंत्री  १६  १९५३  को  पूछे गए

 अ्रतारांकित प्रदान  संख्या  ६९६ के  तथा  भागों
 के  उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  किः

 क्या  तत्कालीन  प्रशासी  पदाधिकारी  व  लेखापाल  के  विरुद्ध  wer  आरोप  भी  शर

 क्या  आरोपों की  जांच  की  गई  थी  क्या  पदाधिकारी को  आरोपों के  सम्बन्ध  में  अपनी

 स्थिति  स्पष्ट  करने  के  लिये  कहा  गया  था  कौर  यदि  तो  उसका  परिणाम क्या  हुआ  था  ?

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  :  तथा  साधारणतया  निजी  प्रकार  के

 mer  आरोप
 भी

 थे  परन्तु  जाँच  करने
 पर

 मालूम  कि  ऐसी  कोई  भ्रनियमिता  नहीं  थी  जिस  पर
 कि

 ध्यान  दिया  जाए  ।

 भारतीय
 प्रशासनिक

 सेवा  प्रशिक्षण  स्कूल

 1१६०६.  श्री  Fo  पी०  त्रिपाठी  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  १६  PEXR  को  पूछें  गए

 अ्रतारांकित प्रदान  संख्या  ६९६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मेटकाफ़  हाउस  के  जो  कमरे  भारतीय  प्रशासन  सेवा  प्रशिक्षण  स्कूल  के  लिए  दिए  गए

 क्या  उनका  वर्तमान  किराया  बिजली  तथा  पानी  के  दामों  को  पहले  के  उस  किराए  जितना  ही  है

 जिसमें  बिजली  तथा  पानी  के  दाम  शामिल  थे  ;

 जिस  किराये  में  बिजली  तथा  पानी  के  दाम  शामिल  होते  थे  यदि  उस  कुल  रकम  में  से  बिजली

 तथा  पानी  के  वें  दाम  निकाल  दिये  जायें  जिन्हें  अब  पृथक  रूप  से  दिखाया  जाता  है  तो  कया कुछ
 कमरों

 का

 पहला  किराया  कम  हो  कर  नहीं  के  बराबर  हो  जाता

 जिन  सरकारी  कर्मचारियों  को  बिना  किराये  के  कमरे  दिये  जाते  थे  उन  से  बिजली  तथा

 पानी  के  दाम  पहले  कैसे  वसूल  किये  जाते  थे  तथा  दाम  किस  प्रकार  निश्चित  किए  जाते  थे  ;

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  प्रशिक्षण  स्कूल  के  प्रशासी  पदाधिकारी का  पद  धारण

 करने
 वाले

 व्यक्तियों  को  क्या  स्कूल के  भीतर  श्रनिवायें रूप  से  wa के  लिये  बिना  किराये  के  कमरें  दिये

 जाते थे  ;

 अंग्रेजी  में



 १६६२  लिखित  ता  ३०  ENE

 यदि  तो  १  2eva F Ae Ha से  २९  १९४५२  तक  की  अ्रवधि  में  प्रत्येक  पदधारी

 से  बिजली  तथा  पानी  के  वास्तव  में  कुल  कितने  दाम  लिये  जाते  वास्तव  में  कितनी  रकम
 उन

 से  प्राप्त

 हुई  उनसे  दाम  किस  प्रकार  वसूल  किये  जाते  थे
 ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  परन्तु  पहले  जो  किराया  लिया  जाता

 था  उसमें  बिजली  तथा  पानी  के  खर्च  की  कोई  रकम  शामिल  नहीं  होती  थी  |  केवल  १  2843 aq से

 ही  सम्बन्धित  कमंचारियों  से  बिजली  तथा  पानी  के  दाम  वसूल  करने  का  निर्णय  किया  गया  था  |

 उपरोक्त भाग  के  उत्तर  को  ध्यान  में  रखते  हुए  eat  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 उपरोक्त भाग  के  उत्तर  की  श्रोर  ध्यान  दिलाया  जाता  है  ।  जैसा
 कि

 उसमें  कहा  गया

 ३१  १९४५३  तक  वहाँ  पर  कमरों  में  रहने  वाले  पदाधिकारियों
 से

 में  बिना  किरायें  के

 कमरों  में  रहने  वाले  व्यक्ति  भी  शामिल
 बिजलीਂ  तथा  पानी  के  दाम  पहले  नहीं  लिये  जाते  थे  केवल

 १  PER  से  ही  ये  दाम  लिये  जाने  लगे  हैं  ।

 जी  हाँ  ।

 उपरोक्त भाग  के  उत्तर  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 उत्पादन  Wes

 1१६०७.  श्री  देवेन्द्र नाथ  सर्मा  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत
 सरकार

 को  पटसन तथा  पैट्रोल  से  १९४३-४४  PEYW-YY  PEYY-UE  म  उत्पादन  Ae,

 तथा  निर्यात  शुल्कों  जैसे  विभिन्न  करों  से  कुल  कितनी  आमदनी  हुई  थी
 ?

 site  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  (sit  झ्ररुण  चन्द्र
 :  भारत  सरकार को  पटसन

 तथा  पैट्रोल  से  शुल्कों  /  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्कों  तथा  उपकरों  से  कुल  जो  राजस्व  प्राप्त  हुआ  वह  इस

 प्रकार हैं  —e

 (  आंकड़े wins  gat  रुपये  में

 पदार्थ  yy?  PEXY-XE
 १९५३-

 क  QENS-YY

 ne
 फरवरी

 FEARS तक

 ३,
 yw *  चाय  2R,R8,0%  RVGE, RA

 *  पटसन  Fo,  28,45  9, R%, 88 ३  3,84,  रेट

 नपे
 30,09,50  20,  85,58  BEM,  VE

 —

 *इस  में  निर्यात  उत्पादन  शल्क  तथा  उपकर  की  राशि  भी  सम्मिलित  हैं  ।

 कन
 PEYS-UY  की  राशि  में  कच्ची  पटसन  तथा  पटसन  की  पर  निर्यात

 शुल्क उपकर

 की  राशि  भी  सम्मिलित  2X3  तथा  PEUN-NE  में  कच्चे  पटसन  का  निर्यात  नहीं  ग्रा
 था

 ।

 eee में  मोटर  जिसके  प्रस्तुत  पैट्रोल  भी  war  का  आयात तथा
 उत्पादन

 ष्  भी  शामिल है

 झंप्रेजी में



 दैनिक  संडे  पिता

 [  ३०  2eUE |

 विषय

 प्रश्नों के  मौखिक  उत्तर  PEQYV——YY

 तारांकित

 प्रीत  सख्या
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 S508  समुद्री  विहार  नौका  )

 al
 8k  Ro }k
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 ek a  नेपाल के  लिये  ऋण  FERR
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 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  erent  सम्बन्धी  afafe—

 चौदहवीं  प्रतिवेदन  FQue

 प्राक्कलन  समिति  की  कार्यवाही  का  विवरण  RIX

 खण्ड  २  रे१५१
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 खण्ड  १०  से  २४५  तक  कौर  अनुसूची  ३१५१-३२०४
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 रे  २०७

 हिन्दू-उठते  प्राधिकार  राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में

 खण्ड XA  से  ३३  तक  कौर १  RRoV—VE

 पारित  करने  का  संबोधित रूप  में  Rv

 afr  संक्षेपिका  RXoeG

 (x)
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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 oo  ee  निर्झरिणी  ण
 २

 FRAT

 के  अतिरिक्त

 कार्यवाही
 )

 लोक-सभा

 ३०  REUK

 लोक-सभा  साढ़े  दस  बजे  समवेत  हुई

 [  श्रष्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 प्रश्नोत्तर

 भाग  १)

 ११-३१  म०  प०

 सभा-पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 विदेशियों  का  पंजीयन  अधिनियम  के  श्रन्तगंत  विमुक्ति  को

 घोषणा यें

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  मैं  लोक-सभा  पटल  पर  विदेशियों  का  पंजीयन

 PERE  की  धारा  ६  के  परन्तुक  के  भ्रन्तगंत  विमुक्ति  की  इन  घोषणाओं  की  एक-एक  प्रति

 (
 :

 १/७०/५५-एफ०  तई ०  दिनांक  १  १९५५  (१

 (२)  8/92 /XX-Tho  दिनांक  ३  PeUY  (2

 (३)  ¢/52/YX¥-THo  दिनांक  २८  १९५५  (१

 (*)
 ¢/5¥/YY—UHo  दिनांक  ३०  cee 4  (३  घोषणाये ं)

 (X)  १/१/५६-एफ०  दिनांक  १९५६  (%o  घोषणायें  )

 (६)  १/२/५६-एफ०  दिनांक  २०  १९५६  (२  घोषणायें

 (9)  ¢/¥/X&—-UHo  दिनांक  RX  १९५६  (४  घोषणायें

 (5)  2/2 ¥/¥&—THo  दिनांक  १८  १९५६  (2

 [  पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एस०  १४३/५६  |]

 विधेयक  पर  राष्ट्रपति  की  श्रीकुमार

 :  मुझे  को  यह  सूचना  देनी  है  कि  संसद्  की  दोनों  सभाश्रों  द्वारा  चालू  सत्र में

 पारित
 किये  गये

 वित्त  १९५६
 पर  राष्ट्रपति ने

 २७  १६५६
 को  अनुमति  दे  दी  है

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में

 रख
 M126LSD



 RS¥y  ३०  ae G4

 राज्य  सभा  से  संदेश

 :  मुझे  सभा  को  यह  सूचना  देनी  है  कि  लोक-सभा  द्वारा  २९  १९४५६  को

 पारित  त्रावणकोर-कोचीन  विनियोग  PEUg  में  राज्य-सभा  ने  इस

 की  सिफारिश की  है

 पृष्ठ  १
 खण्ड  ३  क  पश्चात  यह  नया  खण्ड  रखा  जाये

 न्नावनकीर-कोचीन  विनियोग ‘Repeal  of  Ordinance  4  of  PENS  के  ४

 भ्र ध्या देश ४  का  निरसन |  (  लेखानुदान  अ्रध्यादश  १९५६,

 इसक  द्वारा  निरसित  किया  जाता  है  ।

 त्रावणकोर-कोचीन  विनियोग  विधेयक

 सचिव :  में  लोक-सभा  पटल  पर  त्रावणकोर-कोचीन विनियोग  )  १९४५६

 रखता  जिसे  राज्य-सभा  ने
 इ

 स सिफा  साथ वापि  या
 ह  कि  उसमें  उक्त  संशोधन  कर  दिया

 जाये  ।

 प्राक्कलन  समिति

 बोस वां  प्रतिवेदन

 श्री  बी०  जी०  महता  (  :  अध्यक्ष  मैं  रेलवे  मंत्रालय  के  बारे  में  एस्टीमेट्स

 समिति  की  छब्बीसवीं
 पोट  गारता  है

 ।

 अविलम्बनीय  लोक-महत्व कें
 विषय

 की
 ae  ध्यान दिलाना

 युद्ध  सामग्री  कारखानों  में  छंटनी

 श्री  नम्बियार  (  )  :  मैँ  नियम  २१६  के  प्रतिरक्षा  मंत्री  का  ध्यान  अविलम्बनीय

 लोक-महत्व  के  इस  विषय  को  कौर  आकर्षित  करता  हुं  कि

 अच्छा  सामग्री  कारखानों  के  प्र सैनिक  कर्मचारियों  की  बड़े  पैमाने  पर  छंटनी  किये  जाने  के  कारण

 अ्रखिल  भारतीय  पैमाने पर  एक  हड़ताल  की  सम्भावना पेदा  हो  गई  है  |

 मैं  इस  सम्बन्ध  में  उनसे  एक  वक्तव्य  देने  का  अनुरोध  करता

 प्रतिरक्षा  मंत्री  काट  )  :  दो  वर्षों  से  भी  ates  समय  सें  राजकीय  स्टोरों  की  मांग  में

 लगातार  कमो  होती  जाने  के
 युद्ध-सामग्री  कारखानों

 के
 कर्मचारी

 एक  बड़ी  संख्या  में  फालतू

 ी  गये  सरकार  में  किसी  बड़े  पैमाने  की  छंटनी  को  रोकने  के  लिये हो  इन  कारखोनों  में  असैनिक

 खपत  की  वस्तुयें  तैयार  करने  की  नीति  अपनाई  थी
 ।  इस  असैनिक  व्यापार  कार्य में  अब  लगभग

 ८,०००  मजदूर  काम  कर  रहे  १९४५३ में  ऐसे  कार्य  का  मूल्य  लाख  रुपये  जो  PEUY

 में  ३४  करोड़  रुपये  हो  गया  अरब  इस  अ्रसेनिक  व्यापार  कार्य को  प्रतीक  विस्तृत  करना

 संम्भव  नहीं  क्योंकि  युद्ध  सामग्री  कारखाने  प्राथमिक  रूप  में  सैनिक  वस्तुयें  तेयार  करने  के  लिये

 नहीं  बनाये  गये  थे  ।  इस  सैनिक  व्यापार  कार्य  में  लगभग  ८,००० व्यक्तियों को  लगा  लेने  के  बाद

 इन  कारखानों  में  फालतू  कर्मचारियों  की
 एक  बड़ी  संख्या  फालतू  समय के

 वेतन
 पर

 बनी  हुई  है  ।

 कई  कारणों  से  उत्पादन  करने  वालों  इकाइयों  में  फालतू  कर्मचारियों  की  एक  बड़ो  संख्या  को

 मुक्त
 करना

 ना  ् प्रवांछनी
 हैं  ।  मितव्ययी  तथा  कुशल

 उत्पादन पर  उसका  प्रभाव  पड़ता
 हैं  श्र  लागत

 मूल  AAT  में



 ३०  १९५६  २८४५७ अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  कौर

 ध्यान  दिलाना

 बढ़  जाती  |  उससे  अनुशासनहीनता  आर  असंतोष  भी  बढ़ता  है  ।  ्र  एक  ऐसी  स्थिति

 गई  है  कि  इन  फालतू  कर्मचारियों
 को  सेवामुक्त  रखना  न  तो  करदाताओं  के  हितों  में

 है  कौर  न

 राज्य  के  ।

 युद्ध  सामग्री  कारखानों के  इन  फालतू  कर्मचारियों  के  utah,  युद्ध  सामग्री
 प्राविधिक

 विकास  संस्थानों  are  जैसे  wea  प्रतिरक्षा  संस्थानों  में  भी  २,५००  कर्मचारी  आवश्यकता  से  अधिक

 हो  गये  हैं
 ।

 इसका  मुख्य कारण  यही  है  कि  युद्ध  सामग्री  कारखानों
 के  कार्य-भार  में  कमी  होने

 से  युद्ध

 सामग्री  प्राविधिक  विकास  शादी  के  काम  मे ंभी  इस  के  भ्रनुसार  कमी  हो  गई

 इसका एक  सहायक  कारण  यह  भी  है  कि  युद्ध  काल  में  युद्ध  करनें  वाले  सैनिकों  के  स्थान पर  सैनिक

 कर्मचारियों  को  सेवाय क्त  किया  गया  उनके  स्थान पर  काम  करने के  लिये  शराब वें  सैनिक  फिर

 उपलब्ध  हो  गये

 फालतू  कर्मचारियों  की  इस  समस्या  को  सीमित  करनें के  लिये  लगभग  दो  वर्ष  पूर्वे

 प्रवीण  कौर  भ्र प्रवीण  कर्मचारियों  की  भर्ती  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  था  ।  लेकिन जब  तक  असैनिक

 व्यापार  काय  करके  कार्य-भार  बढ़ाये  जाने  की  सम्भावना  दिखाई  देती  तब  तक

 कोई  भी  छंटनी  नहीं  की  गई  |  वर्तमान  स्थिति  यह  हैं  कि  कार्यभार  प्रतिरक्षा के  भ्रमरों  (  )

 के  विस्तार की  सम्भावनाओं  की  बड़ी  सावधानी  से  परीक्षा  करके  प्रत्येक  कारखाने  में  फालतू

 चारियों की  संख्या  की  परिगणना  की  जा  चुकी  है
 ।  प्रत्येक  कारखाने  के  फालतू  कर्मचारियों  की  कुल

 संख्या  कमंशाला  समितियों  को  बता  दी  गई  जिन  में  कि  प्रबन्धकों  प्रौर  कर्मचारियों  के  बराबर

 प्रतिनिधि  रहते हैं  ।  कर्मशाला  समितियों  के  साथ  इस  विषय  पर  चर्चा  भी  की  जा  चकी

 इसका  निर्धारण  करने के  लिये  भी  एक  जांचे  की  गई  हैं  कि  कौन-कौन से  फालतू

 पड़ने पर  नीची  श्रेणी  में  जानें  को  तैयार  हो  जायेंगे
 ।

 कारखाने  के  मज़दूरों  के  बारे  उनकी

 कठिनाइयों  को  कुछ  कम  करने  के  विचार  यह  भी  किया  गया  कि  छंटनी  के  समय  उनको

 कुछ  यात्रा  सम्बन्धी  रियायतें  दी  जायेंगी  ।  औद्योगिक  विवाद  अधिनियम  की  धारा

 4-H Meg के  उन्हें  उनकी  सेवा  के  प्रत्येक  पूरण  वर्ष  लिये  १४५  दिनों  के  सत  के  हिसाब

 से  छंटनी  प्रतिकर तो  मिलेगा  इसके  अ्रतिरिक्त उन्हें  भ्रंश दायी  भविष्य  निधि  भी  दी  जायेंगी  ।

 मझे  यह  बताने  की  झ्रावश्यकता  नही ंहै  कि  सरकार  स्वयं  इसकी  बड़ी  चिन्ता  कर  रही है  कि

 यथासंभव  कोई भी  '  ऐसा  कर्मचारी  काम  से  न  हटाया  जाये  जिसे  कि  किसी  भी  प्रकार से  सेवाय क्त

 रखा  जा  सकता  हैं  ।  हर  फालतू  कमंचारी  के  बारे  में  पहले  तो  यही  प्रयास  किया  ज्ञाता  हूं  कि  उसे  उसी

 संस्थान  या  किसी  wea  प्रतिरक्षा  संस्थान  में  ही  रिक्त  होने  वाले  किसी  स्थान  पर  रख  लिया  जाये  |

 इसका  भी  प्रयास  किया जा  रहा है  कि  किसी  वर्तमान  या  स्थापित  किये  जाने  वालें  केन्द्रीय  सरकारी

 उपक्रम में  उसकी  वैकल्पिक  नियुक्ति  की  जा  सके  ।  हाल  में  हमनें  निर्णय
 किया  हैं  कि  प्रयोग

 चारियों  की  बिलकुल  भी  छंटनी  नहीं
 को

 जायेगी
 ।

 यहां  यह  भी
 बताया  जा  सकता  है  कि  कारखानों  के

 कार्य-भार के  किसी  अनुकल्पित विस्तार  की  व्यवस्था  के  लिये  किसी  प्रस्तावित छंटनी  के  बाद  भी  काफी

 अधिक  संख्या  में  कर्मचारियों  को  सेवाय क्त  रखा  जायेगा  |  सरकार  ने  अखिल  भारतीय  प्रतिरक्षा  कर्मचारी

 संघ  के  सुझाव  को  भी  मान  लिया  है  भ्र ौर  विशेष  तौर  पर  यथासम्भव  अधिकाधिक  संख्या में  फालतू

 चारियों  के  लिये  वैकल्पिक  रोज़गार  ढूंढने  के  उपायों  की  खोज  करने  के  लिये  एक  सम्पर्क  अधिकार  की

 नियुक्ति  करदी  यह
 अधिकारी

 एक  तो  काम  देने  वाले  मंत्रालयों  से  प्रौर  दूसरी  प्रतिरक्षा

 मंत्रालय  के  प्रौद्योगिक  संस्थानों  से  एक  निजी  सहज  सम्पर्क  बनाये  रहेगा  ।  वह  प्रतीत  भारतीय प्रति  रक्षा

 कर्मचारी  संघ  के  सम्पर्क  में  भी  रहेगा  |
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 में  वक्तव्य

 [  डा०
 काटजू

 ]
 मैं

 यहां  यह  भी  बता  दू  कि
 सरकार

 सदा  ही  अखिल  भारतीय  प्रतिरक्षा  कर्मचारी  संघ
 को

 इन

 नये  परिवर्तनों की  सूचना  देती  रही  कौर  उसने  इस  कठिन  समस्या  का  एक  संतोषपूर्ण  समाधान  ढूँढने

 के  विचार  से  संघ  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  चचियां भी  की  हैं  ।  संघ  को  यह  बताने  का  प्रत्येक  सम्भव

 प्रयास
 किया  गया  है  कि  इतनी  शरीक  संख्या  में  कर्मचारियों  की  छंटनी  करना  क्यों  श्रत्यावश्यकू  हो

 गया है  ।

 ने  यह  विचार  था  कि  पिछलें  वित्तीय  वर्ष  की  समाप्ति  पिछले  मार्चे  के  तरन्त

 फालतूਂ  कर्मचारियों की  छंटनी  की  जानी  चाहिये  ।  फिर  यथासम्भव  श्रधिकाधघिक  फालतू

 कर्मचारियों
 के  लिये

 वैकल्पिक  नियुक्तियों  का  कौर  अधिक  प्रयास  करने की  दृष्टि  छंटनी  स्थगित

 कर  दी  गई  थी  |  छंटनी  किये  जानें  वाले  कर्मचारियों  की  संख्या  को  यथासम्भव  कम  से  कम  करने  के

 हाल  में  नियुक्त  किये  हुए  सम्पर्क  अ्रधिकारी  को  काम  देने  वाले  मंत्रालयों  से  सम्पकं  स्थापित  करने  का

 समय  दिया  जायेगा
 ।
 मुझे  ae  है  कि  इसके  बीच  की  यह  प्रविधि  काफ़ी  अधिक  संख्या में  फालतू

 चारियों  के  लिये  area  केन्द्रीय  सरकारी  उपक्रमों  में  वैकल्पिक  रोजगार  ढूंढने  में
 उपयोगी

 सिद्ध  होगा
 |

 लेकिन  मुझे  भय  है  कि  इसके  बाद  भी  जिन  कर्मचारियों  के  लिये काम  नहीं  ढूंढा जा
 उनकी

 छंटनी  तो  करनी  ही  क्योंकि  उन्हें  फालतू  कर्मचारियों  की  भांति  श्रनिश्दिति  काल  तक  सेवामुक्त  नहीं

 रखा  जा  सकता  हैं
 ।

 लेकिन  उनकी  छंटनी  के  बाद  उनके  लिये  यथाशीघ्र  दूसरा  काम  ढूंढने  का  प्रयास

 जारी  हगा  |  इस  सम्बन्ध में  मैं  एक  बात  का  स्पष्टीकरण  कर  देना  चाहता हूं  ।  यदि  कोई  भी

 जिसकी  वैकल्पिक  नियुक्ति  की  जाती  उस  पद  को  स्वीकार  नहीं  करता  तो  उसकी  बिल्कुल

 छंटनी  कर  दी  जायेगी  ।  स्पष्ट  ही  हैं  कि  सरकार  एक  ऐसे  फालतू  कर्मचारी को  फालतू समय  का  वेतन

 देने  के  लिये  तैयार  नहीं  हो  सकती  जिसे कि  वैकल्पिक  रोजगार  दिया  जाये  कौर जो  उसे  स्वीकार

 न  करें

 अन्त  मैं  यह  भी  बता  दू  कि  हम  इस  समस्या  के  महत्व  को  तौर  पर  समझते  हैं  हमने

 उन  फालतू  कर्मचारियों  की  भरसक  सहायता  की  है  जिन्हें  कि  अब  सेवामुक्त  नहीं  रखा  जा  सकता  हैं  |

 नम्बियार :  सरकार  ने  २१  मई  को  आरम्भ होने  वाली  हड़ताल  के  संघ  के  हड़ताल  नोटिस

 के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 काटजू
 :

 पता  माननीय  सदस्य  कोई  स्पष्ट  पूछें
 ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 वक्तव्य  पर  कोई  भी  प्रश्न  नहीं  जाते  हैं  ।

 सरकार  की  औद्योगिक  नीति  के  सम्बन्ध  में  वक्तव्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  वे  द ेदिक-कायें  मंत्री  (att  जवाहरलाल  नेहरू  )  :  में  latins  नीति  के  सम्बन्ध

 में  भारत  सरकार  का  एक
 संकल्प  लोक-सभा

 के
 सामने  प्रस्तुत  करता हूं  ।  मुझे .  मालूम  हुआ है  कि  इस

 संकल्प  की  प्रतियां  लोक-सभा  सचिवालय  द्वारा  लोक-सभा के  सदस्यों  को  उपलब्ध कर  दी  जायेंगी  ।

 १.  भारत  सरकार  ने  दिनांक  ६  १९४८  के  संकल्प  में  श्रौद्योगिक  क्षेत्र  में  पालन  की

 जानें  वाली  नीति  को  व्यक्त  किया था  ।  संकल्प  में  अ्रथे-ब्यवस्था के  लिये  उत्पादन

 में  लगातार  वृद्धि  किये  जानें  war  उसके  समान  वितरण के  महत्व  पर  जोर  दिया  शौर

 बताया था  कि  उद्योगों  के  विकास  में  राज्य  को  भ्रधिकाघिक  सक्रिय  रूप  से  हाथ  बँटाना

 चाहिये ।  उसमें
 निश्चित

 किया  गया  था

 कि  शस्त्रास्त्रों तथा  युद्धोपकरणों  शर  आण्विक

 wait  में
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 में  वक्तव्य

 ऊर्जा  रेलवे  परिवहन  के
 जो  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  एकाधिकार  में

 राज्य  मूल  उद्योगों में  नये  उपक्रमों  की  स्थापना  के  लिये  स्वयं  पूर्ण  रूप  से  उत्तरदायी

 सिवाये उनके  जहां  कि  राज्य  स्वयं  ही  राष्ट्रीय हित  को  देखते हुए  निजी  उद्यम  का  सहयोग

 प्राप्त  करना  समझे  ।  शेष  औद्योगिक  क्षेत्र को  निजी  उद्यम के  लिये  छोड़  दिया

 गया  हालांकि यह  स्पष्ट  कर  दिया  गया  था  कि  इस  क्षेत्र  में  भी  राज्य  उत्तरोत्तर

 अधिकाधिक  रूप  से  भाग  लेता  रहेगा  ।

 २.  प्रौद्योगिक  नीति  सम्बन्धी  इस  घोषणा  को  अरब  बीत  चुके  हैं  ।  इन  वर्षों  में  भारत

 ने  कई  महत्वपूर्ण  परिवर्तन  भ्र  विकास  देखे  भारत  का  संविधान  झ्र धि नियमित  किया  जा

 चुका  जिसमें  कुछ  मूलभूत  अ्रधिकारों  की  गारंटी  दी  गई  है  कौर  राज्य  की  नीति  के  निर्देशक

 तत्वों  का  निरूपण  किया  गया  हैं  |  योजना  का  कार्य  एक  संगठित  रूप से  चला '  प्रथम

 पंचवर्षीय  योजना  हान  ही  में  पूर्ण हुई  संसद् ने  समाज  के  समाजवादी  ढंग
 को

 सामाजिक

 श्र  आर्थिक  नीति के  उद्देश्य  के  में  स्वीकार  करे  लिया है  ।  इन  महत्वपूर्ण  विकासों

 के  कारण  औद्योगिक  होती  को  एक  बार  फिर  से  बनाना  शअ्रावश्यक  हो  जाता  है

 यह  विशेष  तौर  पर  इसलिये  भी  श्रावस्यक  हो  जाता  है  कि  ca  के  सामने  शीघ्र

 हो  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  प्रस्तुत  की  जायेगी  ।  इस  नीति  को  संविधान  में  निरूपित

 समाजवाद  के  कौर इन  वर्षों  में  प्राप्त  अनुभव  द्वारा ही  शासित  होना

 चाहिये  ।

 ३.  भारत  के  संविधान  की  प्रस्तावना  में  घोषित  किया  गया  हैं  कि  उसका  उद्देश्य  उसके  समस्त

 नागरिकों

 श्रमिक  और  राजनैतिक

 विस्वास  उपासना  की

 प्रतिष्ठा  श्र  की  समता  प्राप्त  कराने  के  तथा  उन  सब  में  व्यक्ति की  गरिमा

 शर  राष्ट्र  की  एकता  सुनिश्चित  करने  वाली

 प्राप्त  कराना  है  |

 राज्य  की  नीति  के  निदेशक  तत्वों  में  यह  कहा  गया  है

 ऐसी  सामाजिक  व्यवस्था  जिसमें  श्रार्थिक  ate  राजनैतिक  न्याय

 राष्ट्रीय  जीवन  की  सभी  Gear BY को  भ्रनुप्नाणित भरसक  कार्य  साधक रूप  में

 स्थापना  संरक्षण  करके  लोक  कल्याण  की  उन्नति का  प्रयास  करेगा  ै

 भी  ai

 समान  रूप  से  नर  कौर  नारी  सभी  नागरिकों  को  जीविका के  पर्याप्त  साधन  प्राप्त

 करने का  अधिकार

 समुदाय  की  भौतिक  सम्पत्ति  का  स्वामित्व  शर  नियंत्रण  इस  प्रकार बंटा  हो  जिससे

 सामूहिक  हित का  सर्वोत्तम  रूप से  साधन

 आर्थिक  व्यवस्था  इस  प्रकार  चले  कि  जिससे  धन  उत्पादन  साधनों  का  सर्वसाधारण

 के  लिये  अ्रहितिकारी  केन्द्र न

 पुरुषों र  स्त्रियों  दोनों
 का

 समान
 ara  के  लिये

 समान
 वेतन
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 में  वक्तव्य

 [  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  |]

 श्रमिक  पुरुषों  ate  स्त्रियों  का  स्वास्थ्य  कौर  शक्ति  तथा  बालकों  की  सुकुमार  अवस्था  का

 दुरुपयोग न  हो  तथा  प्राथमिक  आवश्यकता से  विवश  होकर  नागरिकों को  ऐसे  रोजगारों

 में  न  जाना  पड़े  जो  उनकी  वायु  या  शक्ति  के  अनुकूल  न  हों  ;

 शैशव  श्र  किशोर  अवस्था  का  शोषण  से  तथा  नैतिक  शौर  aris  परित्याग  से  संरक्षण

 हो  ही

 ४.  Peyv awe
 में  जब  संसद्  ने  समाज  के  समाजवादी  ढंग  को  अपनी  सामाजिक

 कौर  भ्रार्थिक

 नीति के  उद्देश्य  के
 रूप

 में  स्वीकार  तब  इन  मूल  कौर  सामान्य  तत्वों को  एक

 भी  निश्चित  दिशा  दी  गई  ।  औद्योगिक  नीति  अन्य  नीतियों  की

 इन्हीं  तत्वों  ate  निदेशों  द्वारा  शासित होनी  चाहिये  ।

 इस  उद्देश्य  को  प्राप्त  करने  के  प्राथमिक  प्रगति  की  गति  को  बढ़ाना  कौर  औद्योगीकरण .

 को  अ्रधिक  तेज  विशेष  रूप  से  भारी  उद्योगों  ate  मदीन  बनाने  वाले  उद्योगों

 का  विकास  करना  सावेजनिक  क्षेत्र  को  विस्तृत  कौर  एक  विज्ञान  तथा  विकासोन्मुख

 सहकारी  क्षेत्र  को  बनाना  आवश्यक  है  ।  ये  सभी  लाभदायक  रोजगार के  भ्र वसर  बढ़ाने

 शर  सर्वसाधारण  के  रहन-सहन  के  स्तरों  तथा  काम  की  में  सुधार  करने के

 लिये  एक  नीव  की  व्यवस्था  करते  ठीक  इतनी  ही  शभ्रविलम्बनीय बात  यह  हैं

 कि  ara  कौर  सम्पदा की  वर्तमान  समानताओं  को  कम  किया  निजी  एकाधिकरणों

 art  विभिन्न  क्षेत्रों  में  कुछ  थोड़े  से  व्यक्तियों  के  हाथों  में  अधिक  शक्ति  के  केन्द्रीकरण

 को
 रोका  जाये

 ।  इसी  के  :  राज्य  नये  औद्योगिक  उपक्रमों  की  स्थापना  के  लिये

 art  परिवहन  की  सुविधाओं को  विकसित  करने के  लिये  श्रधिकाधघिक  अभिभावी

 भर  प्रत्यक्ष
 दायित्व

 ग्रहण  करता  जायेगा  ।  वह  एक  बढ़ते  हुए  पैमाने पर  राज्य  व्यापार

 को  भी  आरम्भ  करेगा  ।  साथ  ही  देश  की  विस्तृत  होती  हुई  भ्रमण-व्यवस्था  के  संदर्भ

 आयोजित  राष्ट्रीय  विकास  के  एक  अभिकरण के  रूप  निजी  क्षेत्र को  विकास  ale  विस्तार

 करने  का  झ्र वसर  प्राप्त  होगा  |  जहां  भी  सम्भव  हो  वहां  सहकारिता  के  सिद्धान्त  को  लागू

 करना  चाहिये are  निजी
 क्षेत्र

 की  कार्यवाहियों  के
 निरन्तर

 अधिकाधिक  होते हुए

 अनुपात  हे अनु सा  सहकारी  ढंग  पर  विकसित  किया  जाना  चाहिये  ।

 राष्ट्रीय  के  रूप में  समाज के  समाजवादी  ढंग  का  अपनाया  कौर  साथ  ही

 प्रायोजित  कौर  विकास  की  शझ्रावश्यकता  के  फलस्वरूप  यह  श्रावक  हो

 जाता  है  कि  मूल  शौर  सामरिक  महत्व के  सभी  या  जनोपयोगी  प्रकार की  सभी  सेवायें

 सार्वजनिक  क्षेत्र  में  ही  रहें  |  अन्य  उद्योग  जो  कि  प्रत्या वद यक  हैं  ak  जिनमें  एक

 ऐसे  पैमाने  पर  विनियोजन किये  जाने  की  शझ्रावश्यकता है  जो  वर्तमान  समय में  केवल  राज्य

 ही  कर  सकता  सार्वजनिक क्षेत्र  में  ही  रहेंगे
 ।  इसीलिये राज्य  को  एक  अधिक  विस्तृत  क्षेत्र

 के  उद्योगों  के  भावी  विकास  का  प्रत्यक्ष  दायित्व  ग्रहण  करना  फिर  सीमित  करने

 वाले  कुछ  कारण  भी  हैं  जिनके  कारण  इस  अवस्था में  यह  भ्रावश्यक  हो  जाता है  कि  राज्य

 अपने  उस  क्षेत्र  का  निरूपण  कर दे  जिसके  भावी  विकास  का  पूर्ण  दायित्व  वह

 वह  उन  उद्योगों  को  भी  चुने  जिनके  विकास  के  लिये  वह  कार्यवाही करेगा  ।  भारत

 सरकार  ने  इस  समस्या  के  सभी  पुत्रों  पर  विचार  करने  योज़ना  झ्रायोग  से  परामर्श

 करने  के  यह  निर्णय  किया  हैं  कि  उन  में  से  प्रत्येक  में  राज्य  के  भाग  को  देखते  हुए  उद्योगों

 को  तीन  वर्गों  में  विभाजित  किया  जाये  ।  यह  तो  अवश्यम्भावी  है ंकि  कुछ  सीमा  तक  ये



 ३०  अधिक  PEXS  सरकार  की  औद्योगिक  नीति  के  सम्बन्ध  २८६१

 में  वक्तव्य

 वर्ग  एक-दूसरे
 में  मिले  जुले  भी  रहेंगे उनके  सम्बन्ध  में  एक  भ्रमित  कठोरता  से  कायें

 करने से  स्वयं  उद्देश्य  के  ही  नष्ट  हो  जाने की  सम्भावना हो  सकती  है  |  लेकिन  मूल  सिद्धान्तों

 और  उद्देश्यों  को  सदा  ही  ध्यान  में  रखना  ate  ऊपर  बताये  हुए  सामान्य  निदेशों  का

 पालन  करना  आवश्यक  है  ।  हमें  यह  भी  ध्यान  में  रखना  चाहिये कि  राज्य  कभी भी  किसी

 भी  प्रकार  के  प्रौद्योगिक  उत्पादन  को  प्रारम्भ  कर  सकता |  |

 प्रथम  वर्ग  में  वे  उद्योग  रहेंगे  जिनके  भावी  विकास  का  पूर्ण  दायित्व  राज्य  पर  ही  रहेगा  |  दूसरे

 ay में  ऐसे  उद्योग  रहेंगे  जो  अ्रधिकाधिक  रूप  में  राज्य  के  स्वामित्व में  प्रात

 mre  इसीलिये  जिनमें  सामान्य  तौर  पर  नये  उपक्रमों  की  स्थापना  करने  में  उपक्रमण  राज्य

 द्वारा  ही  किया  लेकिन  जिनमें  निजी  उद्यम  से  भी  राज्य  के  प्रयासों  की  सहायता

 करने  की  की  जायेगी  |  तीसरे  में  दोष  सभी  उद्योग  रहेंगे  सामान्य रूप  में

 उनके  भावी  विकास  को  निजी  क्षेत्र  के  उपक्रम  प्रौढ़  उद्यम  पर  ही  छोड़  दिया  जायेगा  ।

 प्रथम  वर्ग  के  उद्योग  इस  संकल्प  की  श्रतसची  में  गिनाये  गये  हैं  ।  इन  उद्योगों  में  सभी

 नई  इकाइयां  केवल  राज्य  द्वारा  स्थापित  की  सिवाय  उन  इकाइयों के  जिनकी

 कि  निजी  क्षेत्र  में  स्थापना  की  अ्रनमति  दी  जा  चकी  इससे  निजी-स्वामित्व की  वर्तमान

 इकाइयों  के  बिस्तार  की  सम्भावना  समाप्त  नहीं  हो  जाती  है  कौर  न  ही  राष्ट्रीय  हितों

 के  प्रतिकूल  होने  पर  नई  इकाइयों  की  स्थापना  के  लिये  राज्य  द्वारा  निजी  उद्यम  का  सहयोग

 प्राप्त  करने  की  सम्भावना  का  eat  होता  है  फिर  रेलवे प्र  वायु  शस्त्रास्त्रों

 शौर  युद्धापकरणों
 श्र  आण्विक  ऊर्जा  को  केन्द्रीय  सरकार  के  एकाधिकारों  के  रूप में

 विकसित  किया  जायेगा
 ।

 जहां  भी  निजी  क्षेत्र  के  साथ  सहयोग  करना  आवश्यक

 वहां  राज्य  या  तो  पूंजी  में  अधिक  अंशदान  के  या  frat  wer  प्रकार  यह  सुनिश्चित

 कि  उसके  पास  नीति  का  पथ-प्रदोष  करने  ai  उपक्रमों के  कार्य-संचालन  का

 नियंत्रण  करने  की  झ्रावश्यक  शक्तियां  रहें  |

 ज  दूसरे  वर्ग  के  उद्योग वह  होंगे  जो  भ्रनुसूची में  दिये  दिये  गये  हैं
 ।

 उनके  भावी  विकास
 की

 गति  तेज़  करने  के  लिये  राज्य  इन  उद्योगों  में  भी  अधिकाधिक  तौर  पर  नयें  उपक्रमों

 की  स्थापना  करेगा ।  साथ  इस  क्षेत्र  में  निजी  उद्यम  को  या  तो  भरने  ही  बूते  पर

 या  राज्य के  साथ  हाथ  विकास  करने का  रहेगा |

 20.0  शेष  सभी  उद्योग  तीसरे  वर्ग  में  कौर  यह  ara  है  कि  उनका  विकास  निजी  क्षेत्र

 के  उपक्रम  उद्यम  के  बल  पर  किया  हालांकि  राज्य  को  भी  इस  वर्ग  में  जब  भी

 वह  चाहे  कोई  उद्योग  आरम्भ  करने  का  afer  रहेगा  ।  राज्य  की  बाद  की

 वर्षीय  योजनाओं  में  सहित  कार्य-क्रमों  के  अ्रनसार  परिवहन  विद्युत श्र  अन्य  sam  के

 विकास  को  चल  राजकोषीय  तथा  अरन्य  उपायों  द्वारा  सुनिश्चित  करके  निजी  क्षेत्र

 में इन  उद्योगों  के  विकास  को  सुविधाजनक बनाने  a  उन्हें  प्रोत्साहन  देने  को  रहेगी ।

 राज्य  इन  उद्योगों  के  लिये  वित्तीय  देने  वाली  संस्थाओं  को  बढ़ावा  देती  रहेंगी

 are  औद्योगिक  at  कृषि  कार्यों  के  लिये  सहकारी  ढंग  पर  संगठित  उद्यमों  को  विशेष

 सहायता  दी  जायेगी
 |

 उपयुक्त  मामलों  राज्य  निजी  क्षेत्र  को  वित्तीय  सहायता  भी  दे

 सकता  हू
 ।

 ऐसी  विशेषकर  उन  मामलों  में  जिनमें  कि  राशि  काफी  अधिक  हो

 प्रायः  बराबर  की  पूंजी  के  रूप  में  हालांकि  वह  ऋण-पत्र  पूंजी  के  रूप

 में  भी  हो  सकती हैं  ।



 २८६२  सरकार  की  शभ्रौद्योगिक  नीति  के  ३०  [....)  १९४६

 में  वक्तव्य

 [  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  ]

 ११.  निजी  क्षेत्र के  प्रौद्योगिक  उपक्रमों को  राज्य  की  सामाजिक  कौर  आ्रार्थिक  नीति  के  अनुकूल

 होना  झ्रावश्यक  है  ।  वे  उद्योग  कौर  विनियमन  )  अधिनियम  कौर  अन्य  प्रासंगिक  कानूनों

 की  शर्तों  के  नियंत्रण  तथा  विनियमन  के  अ्रधीन  रहेंगे
 ।

 फिर  भारत  सरकार  यह  मानती

 है  कि  इन  उपक्रमों  राष्ट्रीय  योजना
 के

 लक्ष्यों  उद्देश्यों  के

 यथासम्भव  अधिकाधिक  स्वतन्त्रता  के  साथ  विकसित  होने  देना  ही  वांछनीय  होगा
 |

 जिस भी  किसी  उद्योग में  निजी  कौर  सार्वजनिक  दोनों  ही  प्रकार  के  स्वामित्व वाली  इकाइयां

 राज्य  की  नीति  दोनों हो  के  साथ  उचित  ate  भ्रविभेदपुर्ण  बर्ताव  करने
 की  रहेंगी  ।

 १२.  उद्योगों  को  विभिन्न  श्रेणियों  में  बांटने  का  अरथ  यह  नहीं  है  कि  उनका  एक  दूसरे से  कोई
 सम्बन्ध

 ही  नहीं  रहेगा  ।  न  केवल  श्रतिछादित  ही  रहेंगी  भ्रमित  सरकारी  ak  गैर-सरकारी  क्षेत्रों

 में  उद्योगों  का  भ्रधिकाधिक  मिश्रण  भी  होता  रहेगा  ।  आयोजन  की  शझ्रावश्यकताओं  को

 ध्यान में  रखते हुए  या  प्राय  महत्वपूर्ण  कारणों  के  उत्पन्न  होने  पर  राज्य  कोई भी  ऐसा

 उद्योग  शुरू  केर  सकता  हैं  जो  कि  अनुसूची  | नन  भ्रनुसूची  में
 सम्मिलित  नहीं

 किये  गये  हैं  ।  उपयुक्त  मामलों  निजी  कारखानों  को  acl  श्रावश्यकताशओं  को

 करने के  लिये  या  उपोत्पाद  के  रूप  में  भ्रनुसूची  में  खाने  वाली  वस्तुभ्नों के  उत्पादन  की

 भ्र नुम ति दी  जा  सकती  छोटे  निजी  कारखानों  के  लिये  ऐसे  उपक्रमों  जैसे  विहार-नौका यें

 श्र  भ्रमण  हल्की  नौकायें  स्थानीय  श्रावश्यकताझ्रों  के  लियें  बिजली पैदा  करने

 छोटे  पैमाने  पर  खानों  की  खुदाई  के  सम्बन्ध में  साधारणतया कोई  रोक  नहीं  होगी  ।

 सरकारी  क्षेत्र  में  भारी  उद्योग  हल्के  पुर्जे  सम्बन्धी  अपनी  आवश्यकतायें  गैर-सरकारी

 क्षेत्र  से  प्राप्त  कर  सकते  हैं  कौर  गैर-सरकारी  क्षेत्र  भी  कतिपय  श्रावइ्यकता  पूरी

 करने के  लिये  सरकारी  क्षेत्र  पर  निर्भर  करेगा ।  बड़े  पैमाने  के  भ्र ौर  छोटे  पैमाने  के

 उद्योगों  के  परस्पर  सम्बन्धों  के  विषय  में  भी  यही  सिद्धान्त  कौर  भी  अधिक  तीव्रता  से

 लागू  होगा  |

 १  भारत  सरकार इस  सम्बन्ध  में  राष्ट्रीय  बर्थ-व्यवस्था  के  विकास  के  लिये  कुटीर  उद्योगों

 और  ग्राम  कौर  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों के  महत्व  पर  जोर  देगी  ।  उन  aaa के  सम्बन्ध

 जिन  को  हल  करना  अत्यावश्यक  इन.के  कुछ  स्पष्ट  लाभ  हैं  ।  इन  से  ही  बड़े

 पैमाने
 पर

 काम  मिलता  राष्ट्रीय  ae  के  उचित  वितरण  की  व्यवस्था  सुनिश्चय

 होता है  पूंजी  कौर  दक्षता  के  संसाधनों  जो  अन्यथा  ्य  रह

 त्पाँदक  प्रकार  से  काम में  लाये  जाने  की  सुविधा  प्राप्त  होती  देश  भर  में  औद्योगिक

 उत्पादन
 के  छोटे-छोटे  केन्द्र

 स्थापित  करने  हम  उन  समस्याओं  से  बच  जायेंगे जो  बिना

 योजना  के  नगरीकरण से  उत्पन्न  होती  है  ।

 ४  बड़े  पैमाने के  क्षेत्र  में  उत्पादन को  सीमित  विभेदकारी  करारोपण  क  द्वारा  या  प्रत्यक्ष

 अनुसूचियों द्वारा  राज्य  सरकार  कुटीर  ग्राम  कौर  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों को

 प्रोत्साहन  देने  की  नीति  का  तु सर ण्य  करती  रही  यद्यपि  ऐसे  आवश्यक  उपाय  किये  जाते

 तथापि  जब  भी आवश्यक  राज्य  नीति  का  उद्देश्य  यह  सुनिश्चय  करना  होगा  कि

 विजेन्द्री  कृत  क्षेत्र  खत्म-निर्भरता के  लिये  पर्याप्त  शक्ति  सम्पन्न  हो  कौर  उसका  विकास  बड़े

 पैमाने  के  उद्योगों  के  साथ-साथ  किया  जा  सके  |  राज्य  उन  उपायों पर  अधिक  बल देगा

 जिन से  कि  छोटे  पैमाने का  उत्पादक  प्रतिस्पर्धा  का  मुकाबला  करनें  के  योग्य  हो  सके  ।  इस  के  लिये

 यह  आवश्यक है  कि
 उत्पादन

 के
 तरीकों

 में
 निरन्तर

 सुधार  किया  जाये
 ae  उन्हें  झ्राधुनिक



 ३०  ae G4  सरकार  की  औद्योगिक  नीति  के  सम्बन्ध  २८६ ३

 में  वक्तव्य

 बनाया  र  परिवर्तन  की  गति  पर  इस  प्रकार  नियन्त्रण  रखा  जाये  कि  उससे  प्रौद्योगिकीय

 बेकारी  यथासम्भव कम  से  कम  हो  ।  टेकनिकल  कौर  वित्तीय  सहायता  की  काम  के  लिये

 उपयुक्त  स्थान  का  श्र  मरम्मत  तथा  संधारण  शादी  की  सुविधाओं
 की

 श्रपर्याप्तता  छोटे

 पैमाने
 के

 उत्पादकों
 की  मुख्य  कठिनाइयां  हैं  इन  कमियों  को  पुरा  करने  के  लिये

 औद्योगिक

 सम्पदा  शौर  ग्रामीण  सामुदायिक  कर्मशालाओं  की  स्थापना  करके  कार्य  का  श्रीगणेश

 कर  दिया  गया  हैं  ।  ग्रामों  में  बिजली  लगाने  के  कार्य  का  विस्तार  करके  श्रमिकों  के

 लिये  उतने  दामों  पर  जितने  कि  वह  दे  बिजली  देने से  भी  काफ़ी  सहायता  प्राप्त  होगी  ।

 औद्योगिक  सहकारी  संस्थाएं  बनाने  सें  भी  छोटे  पैमाने  के  उत्पादन  से  सम्बन्धित  विभिन्न

 गतिविधियों  को  अधिकाधिक  प्रोत्साहन  मिलेगा  ।  ऐसी  सहकारी  संस्थानों को  हर  प्रकार

 का  प्रोत्साहन  दिया  जाना  चाहिये  कौर  राज्य  को  कुटीर  ग्राम  उद्योगों  और  छोटे

 पैमाने  के  उद्योगों  के  विकास  की  भ्रांत  निरन्तर  ध्यान  देना  चाहिय े|

 gy,  औद्योगीकरण से  समूचे  देश  की  बर्थ-व्यवस्था को  लाभ  इस  बात  के  लिये  यह  आवश्यक

 है  कि  विभिन्न  प्रदेशों  के  विकास-स्तर  के  wat  को  कम  किया  जाये  ।  देश  के

 भिन्न-भिन्न  भागों में  उद्योगों  का  न  होना  कभी-कभी  शभ्रावश्यक  कच्चे  की  या  अन्य

 प्राकृतिक  संसाधनों  की  उपलब्धता  पर  निर्भर  होता  कुछ  क्षेत्रों  में  बहुत  से  उद्योगों

 का  केन्द्रीयकरण  भी  वहां  पानी  कौर  परिवहन  सम्बन्धी  सुविधाओं  जो  वहां

 गई  सहज  रूप  से  उपलब्ध  होने  के  कारण हो  जाता है  ।  राष्ट्रीय

 आयोजन का  एक  उद्देश्य  यह  सुनिश्चय करना  भी  है  कि  यह  सुविधायें  उत्तरोत्तर  रूप  से

 उन  क्षेत्रो ंमें  भी  उपलब्ध  हो ंजो  इस  समय  औद्योगिक  दृष्टि  से  पिछड़े  हुए  हैं  या  जहां

 रोज़गार  के  भ्रमित  अवसर  उपलब्ध  कराये  जाने  की  अधिकाधिक  आवश्यकता  परन्तु

 शर्ते यही  है  कि  वह  स्थान  उपयुक्त हों  ।  प्रत्येक  प्रदेश  में  ak  कृषि

 श्रेय-व्यवस्था  का  संतुलित  कौर  समायोजित  विकास  करके  ही  सारे  देश  में  उच्चतर

 जीवन  स्तर  को  प्राप्त  किया  जा  सकता

 ca  प्रौद्योगिक विकास  का  यह  देश  में  टेकनिकल कौर  प्रबन्धकीय  कर्मचारियों

 की  अधिकाधिक  मांग  करेगा  ।  सरकारी क्षेत्र  के  विस्तार  की  तेज़ी  से  बढ़ती  मांगों  ग्राम

 तथा  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के
 विकास

 की  बढ़ती  हुई  श्रावर्यकताश्रों को  पूरा  करने
 के

 लिये

 सरकारी  सेवाओं  में  उचित  प्रबन्धकीय ak  टेक्निकल  पहाड़ियां  स्थापित  की  जा  रही

 हैं  ।  पर्यवेक्षण  स्तरों पर  कर्मचारियों  की  कमी को  दूर  करने  के  सरकारी  तथा

 सरकारी  उपक्रमों  में  बड़े  पैमाने  पर  प्रशिक्षण  देनें  की  शिशु  योजनाओं  को  प्रायोजित

 करने  के  लिये  विश्वविद्यालयों  तथा  अन्य  संस्थाओं  में  व्यापारिक  प्रबन्ध  सम्बन्धी

 प्रशिक्षण  सुविधाओं  ar  विस्तार  करने  के  लिये  भी  कार्यवाही  की  जा  रही

 १७.  यह  areas  है  कि  उद्योगों  में  काम  करने  वालों  को  उचित  सुविधायें  और  प्रेरणा  दी

 जायें
 ।

 श्रमिकों
 के

 जीवन
 तौर  काम  करने  स्थिति  में  सुधार  किया  जाये  कौर  उनकी

 किये-क्षमता  का  स्तर  ऊंचा  उठाया  जायें  ।  शभ्रौद्योगिक  प्रगति  कं  लिये  weirs

 aft  बनायें  रखना  भश्रत्यावश्यक  है  ।  एक  समाजवादी  लोकतंत्र  में  श्रमिक  विकास

 के  सांझे  काम  में  भागीदार  होते  हैं  शर  उन्हें  इस  में  उत्साह  से  भाग  लेना  चाहिये

 औद्योगिक  सम्बन्धों  के  बारे  में  कुछ  विधियां  बनाई  गई  हैं  तौर  प्रबन्धकों  कौर  श्रमिकों

 दोनों  के  द्वारा  wat  दायित्वों  का  अधिकाधिक  अनुभव  किये  जाने  से  एक  विशाल  साझा

 दृष्टिकोण  विकसित  संयुक्त  रूप  से  परामर्श  किया  जाना  ak  जहां  भी



 २८६४  सरकार  की  आद्योगिक  नीति  के  सम्बन्ध  ३०  PENS

 में  वक्तव्य

 [  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  ]

 सम्भव  वहां  श्रमिकों  wie  प्रविधिविज्ञों  को  प्रबन्ध  के  काम  से  उत्तरोत्तर  सम्बद्ध  किया

 जाना  चाहिये ।  इस  सम्बन्ध  में  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  उदाहरण  स्थापित  करना

 चाहिये  ।

 Qs  उद्योग  व्यापार  राज्य  द्वारा  उत्तरोत्तरਂ  अ्रधिकाधिक  भाग  लिये  जाने  के  कारण

 जिस  प्रकार  सें इन  गतिविधियों  का  संचालन  क्रिया  जाना  चाहिये  वह  अधिकाधिक  महत्त्वपूर्ण

 हो  जाती  है  ।  इन  उपक्रमों  को  सफल  बनाने के  लिये  शीघ्र  निर्णय  are  उत्तरदायी

 संभालने  के  लिये  तैयार  रहना  श्रावक  इस  के  जहां  भी  संभव  प्राधिकार

 का  विकेन्द्रीकरण  किया  जाना  चाहिये  और  उन  का  प्रबन्ध  व्यापारिक  ढंग  से  होना  चाहिये  ।

 यह अरार  की  जा  सकती  है  कि  सरकारी  उपक्रम  राज्य  के  राजस्व  को  बढ़ायेंगे  श्र

 नये  क्षेत्रों  में  mare  विकास
 के

 लिये  संसाधन  उपलब्ध  करायेंगे
 ।

 किन्तु  ऐसे  उपक्रमों

 में  कभी-कभी  हानि  भी  हो  सकती है  ।  सरकारी  उपक्रमों  की  सफलता  का  श्रीमान  उन  के

 समस्त  परिणामों  से  लगाया  जाना  श्र  उन्हें  भ्र पने  कार्यकरण  के  सम्बन्ध  में

 यथासंभव  अधिक  से  अ्रघधिक  स्वतन्त्रता प्राप्त  होनी  चाहिये

 १९  2e¥e  के  शभ्रौद्योगिक  नीति  सम्बन्धी  संकल्प  में  बहुत  से  ऐसे  wear  विषयों  की  चर्चा

 भी  की  गई  जिन  के  बारे  में  उसके  पश्चात  ह  विधान  बना  दिये  गये  हैं

 या  नीति  सम्बन्धी  प्राधिकृत  वक्तव्य  दिये  जा  चके  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय

 सरकार  कौर  राज्य  सरकारों  का  जो  अलग-म्लान  उत्तरदायित्व  उसे  उद्योग

 तथा  विनियमन )  अधिनियमन  में  निश्चित  कर  दिया  गया  है  ।  प्रधान  मंत्री ने  संसद्  में

 अपने  ६  अमल  CVE  के  वक्तव्य  में  विदेशी  पंजी  क॑  बारे  में  राज्य  की  नीति  का  स्पष्टीकरण

 किया है  |  इस  लिये  इस  संकल्प  उन  विषयों  की  चर्चा  करना  आवश्यक  नहीं है  ।

 २०  भारत  सरकार  विश्वास  करती  है  कि  औद्योगिक नीति  के  इस  स्पष्टीकरण का  सभी  के

 द्वारा  समथन  किया  जायेगा  are  इससे  देश  के  तुरन्त  औद्योगीकरण  को  सहायता  मिलेगी  |

 श्रलसची  तक

 १.  दास्त्रास्त्र  तथा  यंत्रोपकरण  तथा  सम्बद्ध  प्रतिरक्षा  उपकरण  |

 २.

 ३.  लोहा  कौर  इस्पात  ।

 ४.
 लोहे  इस्पात  के  भारी  सांचे  तथा  ढली  हुई  वस्तुयें  ।

 ५.  लोहा  और  इस्पात  के  मशीनी  श्रौज़ोरों  के  निर्माण  ate  केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  निर्धारित  मल  उद्योगों  के  लिये  अपेक्षित  भारी  संयंत्र  तथा  मशीनरी

 ६.  द्रव-चालित तथा  वाष्प  चालित  टरबाहनों समेत  भारी  विद्युत  संयंत्र

 ७.  कोयला  कौर  लिग्नाइट

 ८.  खनिज तेल

 €.  लौह  मैंगनीज
 फोग  बरतर ©  लिया

 गन्धक  स्वर्ण  १९  हीरे  का  खनन  |

 १०.  मौलिबडेनम लबडेनम  कौर  गुलफाम  का  खनन  परिष्करण  ।

 ११.  amy  तथ भा  प्रयोग  का  TS ass frat )  १९५३  में  उल्लिखित  खनिज

 पदार्थ  |

 १२.  वाययान  |
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 १३.  वायु  परिवहन |

 रेल  परिवहन  |

 पोत  निर्माण  ।

 ६  टेलीकोन  यंत्र  तथा  टेलीफ़ोन  टेलीग्राफ़
 बेतार

 यंत्र  (  रेडियो  प्रायक  सेटों  के

 प्रतिष्ठित )  ।

 १७,  विद्युत्शक्ति  का  जनन  तथा  वितरण  |

 ध्रनुसूची  रख

 १.  खनिज  रियायत  Reve  को  धारा  ३  में  परिभाषित  सामान्य  खनिज  वस्तुझ्नों

 केਂ  अ्रतिरिक्त  अन्य  सभी  खनिज  पदार्थ  ।

 एल्यूमीनियम  तथा  अनुसूची  कह  में  सम्मिलित
 न  की

 गई  अन्य  धातुओं
 |

 मिनी  औज़ार  |

 लौह  युक्त  वर्णसंकर  धातुयें तथा  औज़ारों  के  बनाने  में  काम  में  खाने  वाला  इस्पात
 |

 उद्योगों  द्वारा  अपेक्षित  मूल  तथा  माध्यमिक  उत्पादों  जैसे  रंगों
 शर  प्लास्टिक का  बनाना

 एन्टी-बायोटिक्स  तथा  अरन्य  सारवान  श्रौषघिया ं|

 |

 संश्लेषित  रबड़  ।

 कोयलें का  कार्बनीकरण  |

 १०.  रासायनिक  लुगदी  ।

 ११.
 सड़क  परिवहन

 ।

 १२.  समुद्र  परिवहन  |

 श्री  साधन  गुप्त  )
 :

 क्योंकि  शीघ्र  ही  योजना के  सम्बन्ध  में  चर्चा  होने

 को  है  यह  नीति  सम्बन्धी  वक्तव्य  उसमें  मुख्य  रूप  से  निर्णायक  रहेगा  इसलिये  कया
 मैं  सुझाव  दे

 सकता

 हूं  कि  इसे  परिचालित कर  दिया  जाये  ।

 श्री  जवाहरलाल  मेहरू  :  जैसा  कि  मैंने  कभी  कहा  जो  संकल्प  मैंने  कभी  पढ़ा  उसकी  प्रतियां

 सदस्यों  को  तुरन्त  मिल  सकती  हैं  ।  १९४८  के  प्रौद्योगिक  नीति  सम्बन्धी  संकल्प  कौर  १९४९ के  विदेशी

 पूंजी  सम्बन्धी  वक्तव्य  की  प्रतियां  लोक-सभा  सचिवालय  उपलब्ध  करा  सकता
 है

 |

 श्रेय  सहोदय  :  इन  वक्तव्यों  की  प्रतियां  बैठक  समाप्त  होने  से  पहले  ही  उपलब्ध  करा  दी

 जायेंगी

 सभा  का  कार्य

 घण्टे  को  चर्चा

 श्रिया  हृदय  श्री  सदन  राधे  घंटे  की  चर्चा  करेगा  |

 fart  बंसल
 )

 :  मेस  निवेदन  है  कि  चूंकि  इस  चर्चा  का  विषय  बहुत

 पूर्ण  है  ae  इसका  सम्बन्ध  सीमेंट  के  वितरण  कौर  मूल्यों  से  इस  लिये  इसके  लिये  कुछ

 अधिक समय  दिया  जाते  ।  मेरा  दूसरा  सुझाव  यही  है  कि  इसमें  चर्चा  प्रारम्भ  करने  वाले  सदस्यों  के

 रिक्त  कुछ  न्य  सदस्यों  को  भी  बोलने  का  अवसर  दिया  ताकि  मंत्री  महोदय  वाद-विवाद के  अन्त

 में  उत्तर दें  सकें  ।

 ast  में



 RSKE  ३०  १९४६ मनीपुर  राज्य  पहाड़ी  )
 विनियमन  )  विधेयक

 श्रिया  महोदय  :  चर्चा को  प्रारम्भ  करने  वालें  सदस्य  सम्बन्धित  मंत्री  से  पहले  ही  पुछ

 लिया  जाता  है  कि  वे  कितना  समय  लेंगे  ।  यदि  इसके  कोई  समय  बचा  तो  वह  अन्य  सदस्यों

 को  दिया  जायेगा  ।  उन  माननीय  सदस्यों  को  जो  चर्चा  में  भाग  लेना  चाहते  पहले  ही  सुचना  दे  देनी

 चाहिये

 समय  बढ़ाने के  बारे  मैं  नहीं  कह  सकता  कि  माननीय  सदस्य  ६  बजे  के  बाद  भी  बैठने  के  लिये

 तयार  ही  या  नही ं।

 Tat  यू०  एस०  त्रिवेदी  )  हम  तेयार  नहीं  हैं  ।

 pare  महोदय  :  पहले  भी  ऐसा  कोई  उदाहरण  नहीं  जब  कि  art  घंटे  की  चर्चा का  समय

 बढ़ाया  गया  हो  ।  इसके  अतिरिक्त  सदन  में  इस  सम्बन्ध  में  सर्वे  सहमति  भी  नहीं  है  |

 श्री  वी०  पी०  नायर
 )  मेरा  निवेदन  है  कि  यदि  इन  दिनों  में  से  किसी  एक  दिन

 एक  घंटे  का  समय  मिल  तो  यह  चर्चा  उस  समय  की  जा  सकती है  प्राय  घंटा  ऐसे  महत्वपूर्ण विषय

 के  लियें  बहुत  कम  है  ।

 पाध्या  महोदय  :  में  इस  पर  बाद को  विचार  करूँगा  कि  इस  का  समय  राधा  घंटा हो  या  एक

 घंटा
 ।  में  माननीय  मंत्री

 जी
 से

 भी  ga  कौर  यदि  सदन  सहमत  तो  मैं  समय
 बढ़ाने

 का
 प्रयत्न

 करूँगा

 मनीपुर  पहाड़ी  लोग
 )  विनियमन  )

 विधेयक

 महोदय  :  अब  सभा  OATS,  PENS  को  श्री  दातार  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  इस  प्रस्ताव

 अग्रसर  चर्चा  करेगी

 शक  यह  सभा  राज्य  सभा  से  सि  बारिश  करती  दै  कि  निर्वाचित  ग्राम-प्राधिकर  रियों  शर  तत्सम्बन्धी

 विषयों  के  लिये  मनीपुर  राज्य  पहाड़ी  लोग  (  )  १९४७  को  संशोधित

 करने  वाले  विधेयक  जो  राज्य सभा  द्वारा  २१  2euv  को  पारित  क्या  गया

 था  गौर २३  सितम्बर  Peuy  को  इस  सभा  के  पटल  पर  रखा  गया  वापस  लेने  की

 मति दी  जायें  ।  ्

 मंत्रालय  में  मंत्री  दातार )  जब  इस  विषय  पर  पिछली  बार  चर्चा  हुई  तो  कछ

 सदस्यों  ने  स्पष्टीकरण  मांगा  था  कि  नया  वापस  लिये  जाने  वाले  विधेयक  को  संशोधित किया  जाये

 मैंने  सब  परिस्थितियों  पर  विचार  किया  है  wit  इस  निष्क  पर  पहुँचा  हूँ  कि  इस  विधेयक  का  क्षेत्र  सीमित

 है  क्योंकि  जहां  तक  ग्राम-प्राधिकारों के  गठन  का  सम्बन्ध  इस  के  द्वारा  केवल  निर्वाचन  की  व्यवस्था

 की  जानी थी  ।  वर्तमान  मामले  में  सरकार  का  विचार  यह  है  कि  राज्य  सभा  द्वारा  इस  विधेयक के  पारित

 किये  जाने  के  बाद  कुछ  घटनायें  हुई  भ्रमित  मनीपुर  राज्य  में  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  तौर  दंड

 संहिता  को  लाग  कर  दिया  गया  है  ।  न्यायालय  इत्यादि  की  एक  परम्परा  वह  दो  प्रकार के

 दीवानी ait  दांडिक  ।  किन्तु  सरकार  का  विचार  है  कि  ग्राम  न्यायालयों  की  बनाये  रखने  का  भी  नियमित

 प्रयत्न  किया  जाये  ।  सन्  १९४७  के  विनियमन  के  श्रन्तगंत  समस्त  ग्राम-प्राधिकारियों  को  स्वभाव  काम

 करने  का  अधिकार  प्राप्त  था  कौर  उन्हें  कुछ  दांडिक  शक्तियां
 भी  प्राप्त  थीं

 ।  इस  प्रणाली में  कुछ  पुराने

 उपबन्ध  भी  जैसा  कि  कुछ  मामलों  में  कठोर  शारीरिक  दंड  देना  इत्यादि  ।  इसलिये यह  समझा  गया

 कि  यह  प्रणाली  बहुत  पुरानी  हो  चुकी
 है

 पौर
 इसलिये

 एक
 नया  विधेयक  प्रस्तुत  किया  जायें  |

 मूल  wail  में



 ३०  WHA,  १९४६  मनी पर  राज्य  पहाड़ी  लोग  )  रेस  9

 विनियमन  )  विधेयक

 नयें  विधेयक  का  जो  कि  तुरन्त  पुरःस्थापित  किया  उद्देश्य  निर्वाचित  ग्राम-प्राधिकारों

 के  लिये  पूर्ण  उपबन्ध  करना  है  ।  ग्राम  न्यायालय  भी  स्थापित  किये  जायेंगे  कौर  उन्हें  दीवानी  तौ  दांडिक

 मामलों  के  सम्बन्ध  जहां  तक  उका  प्राधिकार  दुनियाँ  दी  जायेंगो  ।  यह  उपबन्ध

 है  कि  ग्राम  न्यायालय  उन न्यायालयों  के  साथ-साथ  कार्य  करेंगे  जो  कि  व्यवहार  प्रिया  संहिता  कौर

 दंड  प्रिया  संहिता के  आधीन  स्थापित  किये  जाने  को  हैं  ।  ये  ग्राम न न्यायालय  मनीपुर में  विजयकर  पहाड़ी

 क्षेत्रों  में  जारी  रहने  चाहियें  ।  इस  प्रयोजन  के  लिये  व्यापक  उपबन्ध  किये  जीने  कौर  राज्य  सभा  द्वारो

 विधेयक के  पारित  किये  जाने
 के

 बाद  उत्पन्न  हुई  नई  स्थिति  को  ध्यान
 में

 रखते  हुए  यह  आवश्यक

 समझा  गया  था  कि  सीमित  प्रकार  के  विधेयकों  को  वापस  ले  लिया  जाये  कौर  एक  नया  व्यापक  विधेयक

 जिसमें  न  केवल  ग्राम  प्राधिकारों  बल्कि  ग्राम  न्यायालयों  के  संगठन  की  उचित  तथा  संगठित  व्यवस्था  की

 गई  पुरःस्थापित  किया  जाये  ।  हमें  बताया गया  है  कि  क्योंकि यह  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित

 किया  गया  है  इसलिये  इसको  वापस  लेने  के  लिये  हमें  राज्य  सभा  को  अ्रनमति  लेनी  पड़ेगी  ।  इस  मंत्रणा

 के  अ्रतसार  मैं  चाहता  हूँ  कि  यह  सदन  राज्य  सभा  से  सिफारिश  करे  कि  निर्वाचित  ग्राम-प्राधिकारियों

 और  तत्सम्बन्धी  विषयों  के  लिये  मनीपुर  राज्य  पहाड़ी  लोग  )  विनियम  १९४७  को  संबोधित

 करने  वाले  विधेयक  जो  राज्य सभा  द्वारा  २१  2e YY  को  पारित  किया  गया  था  प्रौढ़  २३

 Peue  को  इस  सभा  के  पटल  पर  रखा  गया  वापस  लेने  की  श्रीमती  दी  जाये  ।

 श्री  एस०  एस०  पहले  कि  art  प्रस्ताव  को  सदन  के  समक्ष  रक्खें

 मैं  यह  बताना  चाहता  हूँ  यह  प्रस्ताव  ग्राह्म  नहीं  है
 ।

 मैं  ने  प्रक्रिया  नियमों  को  पढा  है  कौर  उनमें  ऐसा

 कोई  नियम  नहीं  है  जिसके  अन्तर्गत  ऐसा  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  जा  सके  |  हम  कसे  दूसरे लंदन  से  यह

 प्रार्थना कर  सकते  कि  वह  एक  ऐसे  विधेयक  को  वापस  लेने  की  श्रनर्मात  जिसे  कि  वह  पारित कर

 के  हमारे  पास  भेज  चका  है  शर  जो  ॥: |  इस  सदन  के  सामने है  ?  मंत्री  महोदय  से  मेरा  निवेदन  है  कि

 वह  बतायें  कि  ऐसा  विचित्र  प्रस्ताव  किस  उपबन्ध  के  श्रन्तगत  किया  गया  है  |

 श्रिया  महोदय  :  मझे  भी  इस  मामले  में  संदेह है  ।  नियम यह  है  कि  जब  कोई  विधेयक  जो  कि

 राज्य  सभा  में  पुरःस्थापित किया  गया  उसके  द्वारा  पारित  किये  जाने  के  बाद  इस  सदन  को  भेजा

 तो  वह  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  यह  सदन  के  सामने  तभी  प्रस्तुत  समझा  जायेगा जब  इस  पर

 विचार  करने  का  औपचारिक  प्रस्ताव  प्रस्तावित  किया  गया  ऐसे  प्रस्ताव  के  बाद  मंत्री  महोदय  यह

 कह  सकते  हैं  कि  चंकी  इस  सदन  में  एक  भ्रौर  विधेयक  प्रस्तुत  किया  जा  रहा  इस  लिये  इसे  वापस  लेने

 की  दी  जायें  ।  माननीय  मंत्री  इन  दो  बातों  का  उत्तर  दें  ।

 श्री  दातार
 :  जहां तक  पहले  प्रश्न  का  सम्बन्ध  मेरा  निवेदन  है  कि  जब  राज्य-सभा  द्वाराਂ

 पारित  किया  गया  कोई  विधेयक  इस  सदन
 के

 पटल  पर  रख  दिया  जाये  तो  वह  विधेयक  सदन  के  समक्ष

 प्रस्तुत  किया  गया  समझा  जाता  है  ।  इसलिये  सदन  कोन  केवल  उस  पर  विचार  करने  क  लिए  कहा  जा

 सकता  बल्कि  दूसरे  सदन  से  उसे  वापस  लेने  के  लिये  भी  की  जा  सकती

 श्री  कामत  )  किस  नियम  के  अ्रन्तगंत ?

 श्री  दातार  :  जहां  तक  प्राविधिक  पहलू  का  सम्बन्ध  आपका  सुझाव यह  मालम  होता  है  कि

 जब  तक  विधेयक  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  न  किया  मैं डसे  वापस  लेने  का  प्रस्ताव नहीं

 कर  सकता |

 parma  सहोदय
 :

 तभी  यह  मामला  सदन  के  सामने  प्रस्तुत  समझा  जायेगा
 |

 उसके
 बाद  वापस

 लेने  का  प्रस्ताव  किया  जा  सकता  है
 ।

 केवल  सदन  पटल  पर  रख  देनें  से  ही
 उसके

 पुरःस्थापित  किये  जानें
 को

 आवश्यकता  समाप्त
 हो

 जाती
 इस

 सम्बन्ध  में
 मुझे

 संदाय

 मूल  अंग्रेजी में
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 विनियमन  विधेयक

 शी  qo  uno  त्रिवेदी  :  मेरा  एक  सुझाव  है  ।  ae  विधेयक  इस  सदन  में  पुरःस्थापित

 नहीं  garg  ।  नया  विधेयक  जो  कि  इस  सदन  में  पुर:स्था पित
 किया  जाना  विचारार्थ  प्रक्रम  पर  पहुँचने

 का  प्रयत्न  किये  बिना
 पुर

 किया
 जा  है  ।  तब  वह  उस  सदन  में  विधेयक  के  वापस  लेने

 का

 प्रस्ताव  कर  सकते  है
 ।

 हम  नए  विधेयक  पर  विचार  कर  सकतें  हैं
 ।

 श्री  दातार  :  विधेयक  सदन  में  आरा  चुका  है  ।  इसलिये  जबकि  सदन  के  सम्मुख  एक  विधेयक

 विचारार्थ
 मौजूद  है  तो  इसमें  कोई  भ्रातृ  नहीं  पड़ता

 कि  विधेयक
 पर

 विचार
 करने  का  प्रस्ताव कब  प्रस्तुत

 किया  जाता  है  ।  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  बिना  इस  प्रस्ताव  के  मैं  दूसरा  विधेयक  पुरःस्थापित कर  सकता

 यदि  दूं  कोई  आपत्ति न  हो  तो  मैं  दूसरा  विधेयक  पुरःस्थापित करूँगा  |

 मंत्री  :  स्थिति
 पूर्णतया  स्पष्ट  नहीं  है

 ।  प्रक्रिया यह  है  कि  जब  कोई

 विधेयक  दूसरे  सदन  में  श्रारंभित  होता  है  कौर  उस  सदन  द्वारा  पास  कर  दिया  जाता  तो  यहां  उसे  तभी

 लिया  जा  सकता  है  जबकि  ag  हमें  प्रेषित  किया  जाए  |  इसलिये  सब  से  महत्वपूर्ण  है  ।  नियम

 842.0  के  ग्रंतगंत  इस  बात  का  उपबन्ध  है  कि  राज्य-सभा  में  श्रारंभित  विधेयक  उसके  द्वारा  पास  किया  जाकर

 यहां  प्रेषित  कर  दिया  जाए  तो  क्या  होता  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रेषण  का  प्रभाव  कया  होता  है
 ?

 श्री  पाटनकर  :  जब  विधेयक  इस  सदन  को  प्रेषित  कर  दिया  जाता  है  तो  क्या  हम  इसके  चाज

 में  नहीं  अथवा  यह  महज़  यांत्रिक  प्रिया  है  ?

 tat  दातार  :  क्या  माननीय  विधि-कार्य  मंत्री  का  यहं  कहना  है  कि  हम  विधेयक  के  चाज  में  हैं

 झर  में  इसे  वापस  लेने  का  प्रस्ताव  कर  सकता

 श्री  पाटनकर  :  हाँ  |

 fart  दातार  :  तब  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।

 महोदय  :  कोई  संदेह  होने  पर  मैँ  माननीय  मंत्री  जी  से  मशविरा  लूंगा  ।  हमें  इस  मामले

 का  निर्णय करना  है  ।  इसमें  दो  चीजें  हैं
 :

 यदि  मामला  नियमित  रूप  से  सदन  के  सम्मुख है  तो  क्या  हम

 इसे  दूसरे  सदन  को  वापस  भेज  सकते  हैं  ?
 जैसे  ही  कोई  विधेयक  एक  सदन  द्वारा  पास  कर  दिया  जाता

 वह  दूसरे  सदन  को  प्रेषित  किया  जाता  भ्र  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  उस  सदन  का  अब भी  उसपर

 कोई  क्षेत्राधिकार  जब  तक  हम  उस  सदन  को  इसे  वापस  न  भेज  दें  ।  श्री  दातार  ने  ot  कहा  कि  एक

 बार  सदन  पटल  पर  रखे  जाने के  बाद  श्र  उस  सदन  के  दरवाजें  से  बाहर  कराने  के  बाद  केवल  इस  सदन

 का  क्षेत्राधिकार है  ।  निश्चय  ही  विधेयक  को  भेज  देने  के  बाद  उस  सदन  कोई  क्षेत्राधिकार  नहीं

 होगा  जब  तक
 कि

 यह  सदन  उसे  वापस  लेनें
 की

 प्रार्थना  न-करे  शिव  इसे  उस  सदन  को  न  भेज  दे
 ।

 मैं  इस  बात  पर  विचार  कर  रहा  था  कि  इस  विधेयक  को  महज़  इस  सदन  में  भेज  देने  के  बाद  कया

 उस  पर  इस  सात  का  क्षेत्राधिकार हो
 जाता  यद्यपि  उस  सदन  का  भले  ही  न  रहा  प्र  कया  विचारार्थ

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  करके  ग्रसित  कदम  उठाया  जा  सकता  है
 ।

 पर  इसे  दूसरे  सदन  को  भेजा  जा

 सकता है  ।  मैं  समझता  हूँ  कि  कोई  सदन  यदि  एक  बार  किसी  विधेयक  को  पास  करके  दूसरी  सभा  को

 भेज  दे  तो  बिना  दूसरे  सदन  की  सहमति  के  पहले  सभा  का  उसे  वापस  लेने  अ्रथवा  बढ़ाने  सम्बन्धी

 कोई क्षेत्राधिकार नहीं  रहता  |  उस  सदन  का  कोई  क्षेत्राधिकार  नहीं  है  ।  चूकि  यह  सदन  पटल

 पर  रख  fear  गया  है  कौर  पुरःस्थापित  कर  दिया  गया  है  इसलिये  इसे  अस्वीकृत  करने  का  हमारा  कोई

 अधिकार  नहीं
 है  ।

 en

 wa  जी में wil
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 विनियमन  विधेयक

 यह  ah  दिया  जा  सकता  है  कि  विचारार्थ  लेने  के  औपचारिक  प्रस्ताव  के  बिना  भी  इस  सदन  में

 कोई  प्रिय  प्रस्ताव  किया  जा  सकता  है  कौर  तदनुसार  प्रस्ताव  कर  दिया गया  है  ।  सदन  द्वारा

 इस  प्रस्ताव  के  पास  करने  के  बाद  ही  उस  सदन  का  क्षेत्राधिकार  होगा  ।

 श्री  मोरे  के  तर्क  में  बहुत  बल  नहीं  मालूम  होता
 ।  दूसरे सदन  का  क्षेत्राधिकार  समाप्त  हो  गया

 है  कौर  इस  सदन  का  क्षेत्राधिकार है  ।  प्रश्न  केवल  यह  है  कि  विधेयक  सदन  के  सम्मुख  प्रस्तुत  है

 या  नहीं  ।  में  समझता हं  कि  विधेयक  को  सभा  पटल  पर  रखा  जाना  उसका  पुरःस्थापन  करना  है

 विचार  करने  से  a  इस  प्रकार  का  कोई  भी  प्रस्ताव  कि  यह  दूसरे  सदन  को  वापस  लेने  के  लिये  भेज  दिया

 उचित  रूप  से  किया  जाए
 ।

 क्या  श्री  मोरे  को  कुछ  कहना  है
 ?

 श्री  एस०  एस०  सारे  में  समझता हुं  कि  नियमों  के  भ्रन्तगंत  उचित  प्रस्ताव  नियम  wE  के

 अन्तरगत  किया  जाना  चाहिए  ।

 नियम  १४७  के  भ्रत्तगंत  विधेयक  को  वापस  लेने की  अनुमति  किसी  प्रक्रम  पर  प्रस्तावित की

 जा  सकती है  ।  मान  लीजिये  कि  दूसरे  सदन  के  नियम  भी  हमारे  नियमों  की  तरह  तो  एक  बार  वहां

 से  कोई  विधेयक  यहाँ  प्रेषित  कर  दिये  जाने  के  वह  विधेयक  इस  सदन  का  विचाराधीन विधेयक

 बन  जाता  है  ।  यह  श्राप  नियम  WE  के  खंड  २  की  व्याख्या  ३  से  देख  सकते  हैं  ।  इसलिये इस  विधेयक

 को  सरकार  यदि  किसी  कारण  श्रागे  नहीं  बढ़ाना  तो  उचित  प्रस्ताव  यह  नहीं  होगा  कि  वह  इस

 सदन  में  यह  प्रस्ताव  लाये
 कि

 दूसरे  सदन  से  विधेयक  को  वापस  लेने
 की

 दी  जाए  ॥  किन्तु  चूंकि

 अब  यह  विधेयक  इस  सदन  में  निलम्बित  विधेयक  दूसरे  सदन  में  प्रारम्भ होने  पर  ही  इसे  यहाँ  वापस

 लिया  जा  सकता  है  |

 tema  महोदय  :
 किन्तु  यह  तभी  किया  जा  सकता  है  जब  किਂ  उप-खा  १)  से  (५)  में  वर्णित

 कोई  प्रस्ताव  भ्र स्वीकृत  हो  जाए  |

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  १५१  से  १६६  के  नियमों  को  विस्तृत  माना  जाता  है  सनौर  अध्याय  VE

 के  नियमों को  भी  ।  यदि  इन  सब  नियमों
 की

 जाँच
 की

 जाए
 तो

 एक  भी  ऐसा  नियम  नहीं  मिलता  जिसमें

 कि  इस  प्रकार  के  प्रस्ताव  की  अ्रपेक्षा  की  गयी  हो  ।  इसलिये  दूसरे  सदन  में  दौर  इस  सदन  को  प्रेषित

 विधेयकों  के  सम्बन्ध  में  केवल  कुछेक  प्रस्ताव  किए  जा  सकते  हैं
 ।

 भ्रापने  नियम  gy  के  भ्रन्तर्गत  विनिमय

 दिया था  ।  ये  नियम  पुरी  तरह  हम  पर  बाधित हूँ  झर  इसके  परे हम  नहीं जा  सकते  ।  इसलिये  यदि

 कोई  ऐसा  विशिष्ट  नियम  नहीं  है  जिसके  भ्रन्तगंत  कि  हम  ऐसा  प्रस्ताव  ला  सकें  तो  प्राकार  यह  मानना

 पड़ेगा  कि  कोई  कमी  है  इस  कमी  को  हम  इस  प्रकार  निवारण  नहीं  कर  प्रकते--श्रर्थात्  दूसरे  सदन

 से  प्रार्थना  करके  हमें  यह  देखना  पड़ेगा  कि  क्या  इस  प्रकार  विधेयक का  वापस  भेजना  हमारे  नियमों

 के  अन्तर्गत  न्य  है  या  नहीं
 ।

 श्री  कामत
 :

 मैं  एक  स्पष्टीकरण चाहता  हूं  ।  जब
 कि

 विधेयक  एक  सदन  से  दूसरे  सदन
 को

 प्रेषित  किया  जाता है  कौर  दूसरे  सदन में  उस  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव  किया  जाता है  तो  जो  इस

 बीच  का  समय  होता  है  उसमें  किस  सदन  का  क्षेत्राधिकार उस  विधेयक  पर  होता  है  ?

 महोदय
 :  इसी  पर  हम  विचार  कर  रहे  हैं

 ।
 दो  दृष्टिकोण  हैं  ।

 दूसरे  सदन  से  निकलने

 के
 बाद  ही  उसका  क्षेत्राधिकार समाप्त  हो  जाता  है  ।  प्रश्न  केवल  यह  है  कि  उस  सदन  से  प्रेषित  किए

 जाने  हज़ार  इस  सदन  के  पटल  पर  रखे  जाने  पर  व्या  इस  सदन  का  क्षेत्राधिकार  है  अथवा  विचारार्थ

 प्रस्ताव
 प्रस्तुत

 किए  जाने  के  बाद
 यह  इस  सदन

 के
 क्षेत्राधिकार

 में  रखता  है  |

 aaa  में



 R590  30  EUS हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक

 [  अध्यक्ष  महोदय  |

 श्री  मोरे
 के

 दूसरे  सदन  से  भेजा  गया  विधेयक  इस  सदन  यें  निलम्बित  है
 ।  इस  सम्बन्ध

 में  कोई  सन्देह  प्रतीत  नहीं  होता  ।  जब  कोई  विधेयक  इस  सदन  में  निलम्बित  है  यदि  यह  इस  सदन

 में  प्रारम्भ  होने  वाला  विधेयक  नियम  १४७  के  अन्तर्गत इसका  प्रभारी  सदस्य इसे  वापस  लेने  का  प्रस्ताव

 कर
 सकता  है

 |
 किन्तु  यदि  विधेयक  gat  सदन  में  आरम्भ  हुमा  है  प्रौढ़  यहाँ  चर्चा  के  लिये  भेजा  गया  है

 तो  हम  यातो  उसे  शभ्रस्वीकृत कर  सकते  हैं  प्रिया  स्वीकृत  कर  सकते  हैं  प्रथम  कुछ  संशोधन  कर  सकते
 2.

 यह  न  होने  पर  हम  दूसरे  सदन  से  कह  सकते  हैं  कि  श्राप  इसे  वापस  लीजिये  ।  जब  हमारे  पास  किसी

 सम्बन्ध  में  विशिष्ट  नियम  न  हों  श्र  परिस्थिति  की  भ्रावश्यकता  ऐसी  तो  समझता  हूं  कि  हम

 अवशिष्ट  afar  का  प्रयोग  कर  सकते  हैं  ।

 इसे  वापस  लेने  का  एक  दूसरा  कारण  है  ।  एक  अधिक  विस्तृत  विधेयक  पुरःस्थापित  किया

 जायेगा  |  इसलिये  यही  अधिक  भ्रच्छा  है  कि  उस  विधेयक  को  वापस  भेज  दिया  जाये  ait  इस  विधेयक

 को  लिया  जाते
 ।

 मैं  केवल  नियम  So  के  ea  कह  रहा  हूं  जिसमें कि  मुझे  कुछ  अधिकार प्राप्त  हैं  ।

 इस  विधेयक  के  दूसरे  सदन  में  प्रारम्भ  होने  के  ठीक  उसी  प्रकार  का  प्रस्ताव  यहाँ  प्रस्तुत  नहीं  किया

 जा  सकता  प्रौर  इसलिये  उस  सदन  से  विधेयक  को  लेने  का  प्रस्ताव  किया  जा  सकता  है  ।

 wa  मैं  प्रस्ताव  सभा  के  मतदान  के  लिए  रखूंगा  |  प्रश्न यह  है

 कि  यह  सभा  राज्य  सभा  से  सिफारिश  करती  है  कि  निर्वाचित  ग्राम  प्राधिकारियों  और  तत्सम्बन्धी

 विषयों  के  लिये
 मनीपुर  राज्य  पहाड़ी  लोग

 )  १९४७  को  संबोधित

 करने  वाले  विधेयक को  जो  राज्य  सभा  द्वारा  २१  ae Os  को  पारित  किया

 था  कौर  २३  Qeuy HT aT को  इस  सभा के  पटल  पर  रखा  गया  वापस  लेनें  की

 अनुमति  दी  जाए  ।''

 प्रस्ताव  स्वागत  FAT
 अन

 मणिपुर
 क्षेत्रों  के  ग्राम-प्राधिकारी  )

 विधेयक

 गृह-मंत्रालय  में  मंत्री  पंडित  गोबिन्द  वल्लभ  पंत  की  से  मैं  प्रस्ताव  करता

 हूँ  कि  मणिपुर  राज्य  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  ग्राम  प्राधिकारियों  के  कार्य  कौर  विधान
 सम्बन्धी

 विधि  को

 संशोधित  कौर  समेकित  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  भ्र नुम ति  दी  जाए  पी

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  के  लिए  रखा  गया  कौर  स्वीकृत  हुमा

 श्री  दातार  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूँ  ।

 हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक

 महोदय
 :

 सभा  अरब  १२  Qey¥y Bl MY GWeeHe को  श्री  पाटनकर  द्वारा  प्रस्तावित  हिन्दू

 उत्तराधिकार  विधेयक  पर  शभ्रग्रेतर  विचार  करेगी  ।

 इस  विधेयक  के  लिए  ३४  घंटे  का  समय  निर्धारित  किया  गया  है  ।  उस  दिन  जब  उपाध्यक्ष  यहाँ

 थे  समय  बढ़ाने  का  सुझाव  दिया  गया  था
 ।  मैँने

 विभिन्न  खंडों  गौर  उन  पर  भेजे  गए  संशोधनों  को  देखा

 मेरा  विचार  है
 कि

 प्रक्रम  पर
 प्रतीक

 समय  लगेगा  कौर  इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  २०

 पर *भारत के
 असाधारण  गज़ट  दिनांक  ३०-४-५६  के  भाग

 २,  अनुभाग २,  में  पृष्ठ  (7)

 मूल  wast  में
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 घंटे  खंडों  के  १०  घंटे  सामान्य  विचार  के  लिये  ate  ५  घंटे  तृतीय  वाचन  के  लिये  आवंटित  किए
 ड

 जाएँ |  यदि  निर्धारित  अवधि  में  खंडों  पर  विचार  समाप्त  न  हो  सके  तो  तृतीय  वाचन  के  समय  से  कुछ

 समय  इधर  लिया  जा  सकता  है  |  यदि  सदन  इस  पर  सहमत  हो  तो  उक्त  समय  तालिका  को  अपनाया जा

 सकता  है  |
 |

 श्री  कामत  )  अध्यक्ष
 को  २५  घंटे

 की
 समयावधि  बढ़ाने  का  अधिकार है

 ।  यह

 बहुत  महत्वपूर्ण  विधेयक  है  ।

 ro
 n

 श्राल्तेकर
 में  समझता  हूं  कि

 वाचन  नर  ल  लये  दो  घंटे  पर्याप्त होंगे

 mit  सामान्य विचार  के  लिये  १३  घंटे  दिये  जा  सकते  हैं  ।

 मंत्री  :  मेरा  सुझाव है  कि  १०  घंटे  सामान्य  चर्चा  के  २०

 घंटे  खण्डों  के  लिये  श्र  ५  घंटे  तृतीय  वाचन  के  लिये  रखे  जायें  ।  इस  विधेयक में  महत्वपूर्ण  खंड  हैं  र

 इसलिये  मैं  चाहूँगा  कि  खंडों  को  भारिक  समय  दिया  जाए  ।  तृतीय  वाचन  का  प्रक्रम  सामान्य चर्चा  के

 समान ही  है  ।

 महोदय :  मेरा  ख्याल है  कि  १३  घंटे  सामान्य चर्चा  के  लिये  भ्रावंटित कर  दिए  जाएं  |

 आवश्यकता  हुई  तो  खण्डों  के  लिये  wie  समय  लेने  का  प्रयत्न  किया  जाएगा  ॥

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :
 मैं  इस  विधेयक  का  विरोध  करने  के  लिये  खड़ा  न  हूं  ।  विरोध

 करने  से  पूर्व  मैं  इस  सदन  के  सदस्यों  से  हृदय  से  प्रार्थना  करना  चाहता  हूं  कि  वे  इस  विधेयक  की  तरफ

 बड़ी  गम्भीरता से  देखें  ।  सवाल  यह  है.कि  भारत  के  करोड़ों  लोगों  पर  इस  विधेयक  का  दूरवर्ती  प्रभाव

 होने  वाला  है  ।  मेरी  समझ  में  सदन  के  बहुत  से  सदस्यों  ने  यह  नहीं  सोचा  कि  इसका  परिणाम  करोड़ों

 लोगों  के  सम्बन्ध  में  क्या  होने  वाला  है
 ।

 जब  मैं  किताबों  को  देखता  हूं  तो  पाता  हूं  कि  उन  में  लिखा

 है  कि  भारत  की  ७०  प्रतिशत  जनता  राज  कृषि  व्यवसाय  में  मग्न  है  ।  इस
 ७०  फीसदी जनता  में  पुरे

 देश  की  Yo  प्रतिशत  जनता  है  अर्थात  साढ़े  सत्तरह  करोड़  भ्रामक  इस  प्रकार के  हैं  जो  कि  पाट  क्रोनर

 या  फुल  arte  हैं  शौर  कल्टीवेबल  करते हैं  ।

 भारत के  १७  १८  करोड़ के  बीच  में  ऐसे  लोग  हैं  जो  कृषि  सम्पत्ति  के  मालिक  हैं  कौर  देहातों  में  रहने

 वाले हैं  ।  यह  १८  करोड़  लोग  अ्रधिकतर  प्रशिक्षित  हैं  ।  उन  पर  इस  विधेयक  का  बड़ा  प्रभाव

 पड़े  ऐसा  परिणाम  होने  वाला  नहीं  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इससे  वहां  की  समाज  रचना  बदलने  वाली

 हमारी  गृह  रचना  बदलने  वाली  हमारी  व्यवस्था बदलने  वाली  है  ।  जो  इस  प्रकार का

 गामी  विधेयक है  उसकी  तरफ  भावना  प्रधान  दृष्टि  से  काव्यमय  दुष्टि  से  रोमांटिक

 दृष्टि  से  मैं  समझता  उचित  नहीं  होगा
 ।

 इस  देश  में  दस  वर्ष  से  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  प्रयत्न  हो  रहा  है
 |  परन्तु  मेरी  समझ  में  केवल

 तीन  वर्गों के  लोग  हैं  जो  इस  विधेयक  का  समर्थन  करने  वाले  हैं  ।  एक  वर्ग  तो  इस  प्रकार  का  है  जो  केवल

 प्रगति  के  नाम  के  पीछे  चलने  वाला  है  ग्रोवर  यह  सोचता  है  कि  प्रगतिशील  है  ।  लेकिन  वे  यह  नहीं  सोचते

 हैं  कि  प्रगति  का  तरीका  क्या  है  ।  उनके  भ्रनुसार  स्त्री  को  अ्रधिकार  देना  बड़ी  प्रगति  की  बात  चूंकि

 मनु  दो  हजार  साल  पुराने
 चार  हज़ार साल  पुराने  इसलिये

 याज्ञवल्क्य  या  जीमूत वाहन

 अब  पुराने  हो  गये  हैं

 ।
 जो  वे  लोग  कर  रहे  हैं  वही  भ्रच्छा  राज  चूंकि  वे  लोग  पुरानी

 चीजों

 मूल  झंप्रेजी  में
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 को  छोड़  कर  नई  चीजें  लाना  चाहते हैं  इसलिये  ०५  को  समझते  हैं  कि  बड़े  प्रगतिशील  हैं  ।  तो  इस

 प्रगतिशीलता के  पीछे  चलने  वाला  एक  वर्ग  है  ।

 दूसरा  वर्ग  वह  है  जैसे  कि  भ्रंग्रेजी  सिस्टम  में  नाइट्स  gar  करते  हैं  जिनको  हमेशा

 विपत्ति  में  पड़ी  हुई  स्त्रियों  की  सहायता  करने  की  पड़ी  रहती  है  ।  डेमसेल इन  डिस्ट्रेस  में  पड़ी

 के  पोंछने  वाला  वर्ग  है  ।  यह  मनुष्य  के  हृदय  की  एक  कमजोरी  है  कि  जब  स्त्री  का

 है  तो  वह  कहता  है  कि  चाहे  मेरा  जीवन  समाप्त  हो  जाये  लेकिन  स्त्री  के  पूछने  चाहियें  ।

 तो  यह  रोमांटिक  एप्रोच  वाला  वर्ग  है  ।  एक  कौर  वर्ग  है  जो  कि  मार्डन

 एमेजन  को  देखकर  बेंबूज़िल  हो  जाता  में  a  जाता  है  कौर  डर के  कारण  कहने

 लगता  है  कि  हमारे  साथ  स्त्रियों  को  भी  समान  अधिकार  मिलने  चाहियें  ।  यह  उनसे  दबने  वाला  वर्ग

 तो  ये  तीन  वर्ग  इंस  समय  सामने  करा  रहे  मेरी  समझ  में  इस  प्रकार  रोमांटिक  या  डर  का  एप्रोच

 इस  विषय  की  कौर  न  होकर  वास्तविकता  के  भ्राता  पर  इस  विषय  पर  विचार  करना  चाहिए  ।  जैसा

 कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  कहते  हैं  हमको  केवल  नारों  के  पीछें  लग  कर  किसी  विषय  को  नहीं  देखना

 चाहिये  ।

 लोग  कहते  हैं  कि  पुरानी  बातें  छोड़  दो  ।  मैं  कहता  हुं  कि  पुरानी  बातों  का  समर्थन  करने  वाले ले

 मजबूत जमीन  पर  हैं  ।  हजारों  वर्षों  के  इन  पुराने  कानूनों  के  थि  हमारी  समाज  व्यवस्था  चली

 रही है  ।  विज्ञानेश़्वर  कौर  जीमूत वाहन  के  बनाये  कानूनों  के  अनुसार  हमारी  समाज

 व्यवस्था बहुत  समय  से
 चल

 रही  इसलिये मैं  कह  सकता  हूं  कि  इन  शास्त्रो ंके  प्रति  जो  श्रन्धविद्वासी

 हैं  वह  मजबूत  ज़मीन  पर  लेकिन  वह  नया  श्रन्धविद्वासी  इतनी  मजबूत  जमीन  पर  नहीं  है  जो  कि

 यह  कहता  है  कि  मनु  भ्रच्छा  नहीं  था  ।  उसको  बताना  चाहिये  कि  क्यों  मनु  बरच्छा  नहीं  स्त्रियों  को

 समान  शभ्रधिकार  न  देने  से श्रब तक तक  समाज  की  क्या  हानि  हुई  है  भ्र ौर  किस  तरह  से  समाज
 की  सम्पत्ति

 समाप्त हो  रही  है  ।  राज  हम  देश  में  एक  नया  समाजवादी  ढंग  ले  कर  सामने  श्री  रहे  हैं  ।  कहा

 जाता  है  कि  क्योंकि  लड़की  को  समान  अधिकार  नहीं  दिया  जाता  इसलिये  समाजवादी  ढंग  नहीं  झ्र

 सकता  लेकिन  मैं  कहता  हुं  कि  श्राप  ford  लाइये  कि  किस  प्रकार  वर्तमान  व्यवस्था  में

 इससे  समाज  को  हानि  हो  रही  हैं  या  समाज  की  सम्पत्ति  नष्ट  हो  रही  है  ।  भ्रापको यह  बतलाना  चाहिये

 कि  किस  प्रकार  यह  व्यवस्था  हमारे  देश  में  समानता  लाने  में  बाधक  हो  रही  में  देखता हूं  कि
 इस

 met  के  प्रति  लोगों  की  साइंटिफिक  ate  रियलिस्टिक  एप्रोच  नहीं  है  ।

 खाली  पुराने  लोगों  को  गाली  देने  से  काम  नहीं  चल  सकता  |  मुझे  पुराने  शास्त्रों पर  पूर्ण

 विश्वास हे  श्र  मैँ  समझता हूं  कि  उन  शास्त्रों  को  समझने  की  योग्यता  न  होन ेके
 कारण  इस

 प्रकार  की  बातें  कही  जा  रही  हैं  ।  पुराने  शास्त्रों  का  एप्रोच  ठोस  होते  हुए  भी  उसकी  झोर  नहीं

 देखते  कौर  उसके  विपरीत  जाने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।  मैं  पुछना  चाहता  हूँ  कि  यह  कौन  से  भ्र र्थ शास्त्र

 के  झ्राधार  पर  कहा  जा  रहा  प्रौढ़  कौन  सी  समाज  रचना  के  भ्रनुसार  श्राप  यह  क्रान्तिकारी
 परिवर्तन

 हमारे  सामने
 ला  रहे  हैं  ।

 इस  विधेयक  पर  दस  पन्द्रह  साल  से  चर्चा  चल  रही  राज  इसमें  तरन्त  में  एक  क्रान्तिकारी

 परिवर्तन करने  जा  रहे  हैं  ।  मैं  श्रापसे  are  भी  चय  करूँगा  कि  ठहरिये  श्र  सोचिये  कौर  देहातों

 में  रहने  वालें  करोड़ों  लोगों  की  अर्थ  व्यवस्था  पर  कुठाराघात  करने  के  पहले  इस  कुल्हाड़ी  को  ज़रा

 संभाल
 कर

 रखिये
 ।  मुझे  स्मरण  जाता  है  कि  जब  aired  को  उसके  पिता  नें  एक  कुल्हाड़ी  दी  तो

 उसने उस  कुल्हाड़ी  से  सबसे  पहले
 पिता

 के  बगीचे  के  वृक्षों  पर  ही  चोट  करना  शुरू
 कर

 दिया
 |

 हम  को  स्वराज्य मिला  है  ।  लेकिन  इस  सुन्दर  कुल्हाड़ी  के  हाथ  में  re  ही  हम  सब  से  पहले  उस  बगीचे
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 पर  प्रहार  कर  रहे  हैं  जिसको  हमारे  शास्त्रों  ने  बनाया  हम  सब  से  पहले  उस  कुल्हाड़ी  से  अपनी  समाज

 रचना  के  बगीचे  पर  ही  प्रहार  करने  लगे  हैं  ।  वाशिंगटन  ने  तो  पश्चात  पिता  से  कहा  था  कि

 सज़ा  के  लिये  तैयार  प  पर  पता  नहीं  कि  यह  वाशिंगटन  भी  इस  प्रकार  का  प्रायश्चित  करेगा  या  नहीं
 |

 जो  राज  हमारे  शास्त्रों  द्वारा  स्थापित  समाज  व्यवस्था  के  उद्यान  पर  कुठाराघात  करना  चाहत  हूं  उन

 से  मैं  दो  तीन  प्रश्न  पूछना  चाहता  हूं  ।  श्राप  समानता  का  नारा  लेकर  सामने  हैं  ।  समानता  अच्छी

 बात है  ।  मैं
 भी

 मानता  हूँ
 कि

 स्त्री  और  पुरुष  में  कोई  भेद
 न

 किया  जाये
 ।

 परन्तु  दुनिया  के  जिन  देशों

 में  स्त्रियों  को  समानता  Harare  पर  अ्रधिकार मिले  हुए  वहां  भी  न्यायाधीशों ने  कहा  है  कि  समानता

 का  प्रथ  हम  यह  नहीं  समझते  कि  उनके  कार्यक्षेत्र  में  भेद  होते  हुए  भी  उसके  लिये  सम्पत्ति का  वितरण

 समान हो  ।  उनका  कहना  है  कि  यदि  कार्य  प्रौढ़  सामाजिक  झ्रावइ्यकताएं  यह  अपेक्षा  करते  हैं  कि

 भेद  हो  तो  भेद  करना  पड़ेगा  |  यदि  बहिन  भाई  स्त्री  और  पुरुष  की  सामाजिक  शझ्रावश्यकताओं

 और  कार्यक्षेत्र में  भिन्नता  है  तो  सम्पत्ति  के  वितरण  में  भी  आपको  उनके  बीच  भिन्नता  करनी  पड़ेगी  |

 स्त्री  और  पुरुष  की  लड़ाई  पाकिस्तान  कौर  हिन्दुस्तान  की  या  पुर्तगाल  भ्र ौर  हिन्दुस्तान  की  लड़ाई

 ऐसा  मानने  के  लिये  मैँ  तैयार  नहीं  स्त्री  शर  पुरुष  मिलकर  कोई  वर्ग  नहीं  बनता  ।  मैँ
 माताओं

 से  एक  पुछना  चाहता  हूँ  ।  नगर  किसी  माता  के  एक  लड़का  है  प्रौर  दूर  के  किसी
 की

 एक
 लड़की  है

 तो  क्या  माता  यह  समझ  कर  कि  पुत्र  पुरुष  जाति  का  है  यह  चाहेगी  कि  उसकी  सम्पत्ति  उसके  लड़के  को

 त  मिले  बल्कि  उस  लड़की  को  मिले  ।  मैँ  समझता  हं  कि  कोई  भी  माता  यह  नहीं  चाहेगी कि  उसके

 लड़के  के  बजाय  उस  दूर  रहने  वाली  स्त्री  को  सम्पत्ति  मिले  ।  हर  एक  माता  चाहती  है  कि  उसका  लड़का

 इस  योग्य  हो  कि  वह  art  बहिन  को  घर  लाया  ौर  बड़ा  होकर  अपने  माता-पिता  का

 लेकिन  यह  कोई  माता  नहीं  चाहेगी  कि  उसके  लड़के  का  इस  प्रकार  निसार  हो  ।

 राज  से  पहले  श्रीमती  दिव राज वती  नेहरू  जी  ने  ही  इस  प्रकार  के  उद्गार  प्रकट  किये  थे  जिनसे  प्रकट

 होता  था  कि  यह  जो  श्राप  भाई  का  निसार  करके  बहिन  को  सम्पत्ति  में  हिस्सा  देना  चाहते

 यह  माताश्रों को को  मान्य  नहीं है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  ae  जमाना  बदल  गया  है  लेकिन  फिर  भी  मैं

 हूं  कि  यदि  बाप  देहातों  में  रहने  वाली  मोतियों  की  प्राचीन  सुनें  तो  मालूम  होगा  कि  सोशल

 ने से सिटीज़  कौर  फंक्शन्स  को  देखते  हुए  वे  भी  आपके  पक्ष  में

 नहीं  हैं  ।  मैं  मानता  हूँ  कि  पहले  जो  हमारी  सम्मिलित  कुटुम्ब  व्यवस्था  थी  उसमें  फर्क पड़  गया  है

 उसका  डिसइण्टीग्रेशन  )  हो  रहा  है  ।  लेकिन  फिर  भी  देहातों  में  रहने  वाले  करोड़ों  लोग  राज

 भी  उसी  प्रकार  से  रह  रहें  हैं  ।  भी  शादी  होने  पर  लड़की  लड़के  के  घर  प्रति  लड़का  लड़की

 के  घर  नहीं  जाता |  राज  भी  कुटुम्ब में  पुरुष  मुख्य  माना  जाता  है
 ?

 यदि  बाप  मर  जाता  है  तो

 सारे  कुटुम्ब  की  जिम्मेवारी  राज  भी  लड़के  पर  ही  श्राती  है  ।  परिवार  वालों  का  पेट  पालने  की  जिम्मेवारी

 लड़के  पर  ही  कराती  इस  प्रकार  की  समाज  रचना  में  कोई  परिवर्तन  gar  है  ऐसा  मैं  नहीं  मानता  ।

 राज  आप  स्त्रियों  की  उन्नति  करना  चाहत  हैं  ।  मैँ  समझता हं  यह  चीज़  राज  उनकी  उन्नति

 art  में  बाधक  नहीं  है  कि  वे  पुरुषों  के  बराबर  नहीं  कमाती  या  उनको  सम्पत्ति  में  समान  अधिकार  नहीं

 मिलता  ।  wae  ऐसी  सामाजिक  परिस्थितियां  हैं  जिनके  कारण  स्त्रियों  की  उन्नति  रुकी  हुई  सम्पत्ति

 के  बारे  में  जो  झगड़ा  है  वह  यही  है  कुछ  कहते  हें  कि  दामाद  को  मिले  प्रौढ़  कुछ  कहत ेहैं  कि  लड़के को  मिले  |

 यह  लड़ाई  स्त्री  पुरुष  की  नहीं  इस  झगड़े  में  न  कोई  सवाल  पुरुष  का  भ्राता  है  शौर  न  स्त्री  का

 ara है  ।

 दूसरी  वात  मुझे  यह  कहनी  हूं  कि  जब  प्रारम्भ  में  यह  विधेयक  हमारे  सामने  श्राया  था  तो  हमारे
 लीगल र्स  एफेग्रस

 के  मंत्री  ने  कहा  था  कि  जो  मिताक्षरा  फैमिली  है  उसको

 यह  कानून न  लागू  नहीं  होगा
 ।

 परतु  अवर  dT he A afata
 म

 जाने
 के

 बाद  इस  बिल  में  अनेक  कार्तिकी
 परिवर्तन

 किये  गये  ।  कभी कहा  गया  fe  लड़के  और  लड़की को  प्राधा-प्राधा  कभी
 कहा  गया  कि  पूरा



 Raw  ३०  १९४५६ हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक

 [  श्री  वी०  जी०
 देशपांडे  ]

 लड़की
 को

 फिर
 कहने  लगे

 कि  दूसरों की  लड़की को  भी  इस  से  भी  सन्तोष  नहीं  ga  तो  कहा

 गया
 कि

 अवैतनिक  लड़के  को
 भी

 क्यों
 न

 मिले
 ।

 मैं  तो  कहता  हूँ  कि  एक  समाजवादी  समाज  के  लिये

 तो
 यह  बात  कहना  रिएक्शन री पन है  कि  भ्र पने  लड़के  कौर  प्रपनी  लड़की  को  ही  दिया  जाये  ।  उस

 समाज  में
 तो

 ऐसा  कानून  बनाया  ज़ाये  तो  बहुत  छ  हो  कि  दूसरों  के  लड़कों  को  ही  मिले
 ।  वहां पर

 यह  बेसिर  पैर  के  परिवर्तन  किये  गये  कि  स्त्रियों  को  पूरा  अधिकार  मिले  ।  इनको  क्रान्तिकारी  परिवर्तन

 कहा  जाता  है  |

 यह  मैं  arte  फिर  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  विधान  को  हम  बड़ी  जल्दबाज़ी  में  बना  रहे  हैऔर

 जिस  शान्ति  प्रौढ़  सोच  विचार  के  साथ  इस  तरह  के  सामाजिक  विधेयक  बनाये  जाने  *  उस

 प्रकार से  नहीं  बनाया  जा  रहा  श्राप  जो  यह  कहते  हैं  कि  यह  विधेयक  दस  साल  या  पन्द्रह
 साल

 से  जनता  के  सामने  है  तो  मेरा  कहना  है  कि  जनता  के  सामने
 तो

 यही  सवाल  रक्खा  गया
 कि  स्त्रियों

 के

 साथ  न्याय  होना  चाहिये  कि  नहीं  होना  चाहिये  कौर  इस  सवाल  का  तो  जवाब  जनता  से  यही  मिलना  था

 कि
 न्याय  होना  चाहिये  ।  मुझे  बतलाया गया  कि  कोई  किंग  आर्थर के  नाइट  हैं  जो

 स्त्रियों
 के

 देख  सकते  उन्होंने  सब  को  इकट्ठा  करके  एक  इस  तरह
 का

 बिल  लें  भराये  हालांकि  लोग  इसके

 कुछ  प्राविजन्स  )
 से  संतुष्ट  नहीं ह

 कौर  उसके  विरुद्ध  हैं  लेकिन  पंडित
 जी

 के  नेतृत्व के  कारण

 यहां  भाते  आते
 जो

 उनका  विरोध  होता  है  वह  विरोध  लुप्त  हो  जाता  है
 |

 मैं  समझता  हूं  कि  यह  विधेयक  प्रापर ली  ड्राफटेड  बनाया  नहीं  है  कौर  इसका  फल

 चलकर  कनफ्यूजन  कौर  लिटिगेशन  )  के  सिवाय  ale  कुछ  होने  वाला

 नहीं है  ।  क्या  झ्रापने  यह  भी  सोचा  है  कि  इस  विधेयक  का  जनता के  ऊपर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 जब  यह  बिल  संयुक्त  प्रवर  समिति  को  विचारार्थ  सौंपा  गया  भ्र ौर  इस  प्रकार  के  सामाजिक  विधेयक  पर

 यथेष्ट  समय  लगना  ज़रूरी  था  तो  इस  कानून  को  जल्दी  पास  कराने  के  लिये  स्त्रियों  के  डेपुटेशन

 मंडल )
 जाने  लगे  कौर  यह  सोचा  गया  कि  अगर  कहीं  १५  दिन  की  इसमें  देर  लग  जायेगी  तो

 इस  अ्रधिवेदन में  नहीं  ्र  पायेगा कौर  इस  कारण  उन्होंने  डेपुटेशन  के
 डर

 के  मारे एक
 तिथि  निश्चित

 कर  दी  कि  उसके  अन्दर  इन्दर  रिपोर्ट  तैयार  कर  दी  जाय  जिसका  कि  नतीजा  यह  हुआ  कि  जल्दी-जैदी

 उसने  इस  बिल  की  शब्द  रचना  की  प्रौढ़  इस  तरह  की  दाब्द  रचना  हुई  कि  हमारे  वैधानिक  शअफयर्स

 के  मंत्री  महोदय  जब  राज्य-सभा  में  इस  विधेयक  पर  बोलने  के  लिये  खड़े  हुए  तो  उन्होंने उस

 पर  स्वयं  इसको  स्वीकार  किया  कि  इस  बिल  में  कुछ  कमियां  रह  गई  हैं  जैसे  कि  इल्लिजिटिमेट

 सन  पुत्र  )  को  नगर  हिस्सा  मिलता  है  तो  पोलंगेमी  बढ़ती है  प्रौर  राज्य  सभा

 में  जब  संयुक्त  प्रवर  समिति
 की

 रिपोर्ट  लेकर  पहुँचते  हैं  तो  वे  स्वयं  इस  बात  को  स्वीकार  करते हैं  कि

 इस  विधेयक की  शब्द  रचना  ठीक  नहीं  हुई  ।  उसके  बाद  जो  कमेटी  नियुक्त हुई  उसनें  इसकी  दाऊद

 रचना  को  सुधारने का
 प्रयास  किया  लेकिन  वह  भी  विशेष  इसमें  सुधार  नहीं  कर  पाये  क्योंकि  फिर

 ह  स  स

 दुबारा  स्त्रियों  के  डेपुटेशन  जाने  लगे  कि  बिना  कुछ  चेंज  )  किये  हुए  जल्दी  से  जल्दी  इस  विधेयक

 को  पास  किया  जाय
 ।  जल्दी-जल्दी

 बिना  पूरी  तरह  विचार  विनिमय  किये  कौर  शब्द  रचना  ठीक
 किये

 विधेयक  को  पास  करना  प्रगति  का  चिन्ह  माना  जा  रहा  है  जो  कि  वास्तव  में  प्रगति  का  चिन्ह  नहीं  है

 कौर  उचित  तो  यह  था  कि  इस  प्रकार  का  क्रान्तिकारी  सामाजिक  विधेयक  जिसका  कि  असर  करोड़ों

 देशवासियों  के  जीवन  पर  पड़ने  वाला  है  उस  पर  खूब  अच्छी  तरह  से  विचार  किया  जाता
 कौर  जनता

 के  सब  वर्गों  की  राय
 ली

 जाती  कौर  सोसाइटी  के  डिफ़रेंट  क्लासेज
 जसे

 व्यापारी  प्रोफेशनल  क्लासेज  कौर  एग्रीकलचरिस्ट्रस  )
 को

 प्लग  इस  बिल  के  के  बारे  में  कंसल्ट  )  किया  जाता  ।  इस  बिल  के  श्रन्तगंत  जो  नीति  है

 ag  तो  मुझे  बहुत  रिवोल्टिंग  )  मालूम  होती  है  ।  मैं  समझता हूं  कि  जो  यह  सुधार इस  बिल
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 के  द्वारा  करने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  यह  हमारे  तथाकथित  प्रगतिशील  पुरुषों  की  सेंटिमेंटल  वीकनेस

 के  कारण  है  प्रौढ़  मैं  चेतावनी  देना  चाहता  हूं
 कि

 फेयर  सेक्स  के

 साथ  इस  तरह  जो  एक्सेसरी न ्  किये  जा  रहे  आगे  चलकर  इस  बिल  के

 स्पोर्ट्स  )  को  पछताना  पड़ेगा  ।  श्राप  यह  समझ  कर  कि  बेचारे मनु  कौर  याज्ञवल्क्य  का

 ज़माना  तो  चला  गया  कौर  सामाजिक  परिवर्तन  इस  प्रकार  के  किये  जानें  ज़रूरी  इस  तरह  का  बिल

 जल्दी  से  ड्राफ्ट  तैयार  करके  ला  रहे  हैं  जो  कि  कितने  ही  स्थानों पर  ठीक  नहीं  है  कौर  ऐसा  करना

 श्राप  प्रगतिवादी  समझते  हैं  जो  कि  आपकी  सरासर  भूल  है  क्योंकि  हर  पुरानी  चीज़  जरूरी  तौर पर  बुरी

 नहीं  होती  है  ।  मैँ  समझता  हूं  कि  art  जो  हमਂ  सामाजिक  परिवर्तन  करने  जा  रहे  हैं  उसका  दुष्परिणाम

 दिन  ही  हमारे  सामने  वाला  है  शौर  उस  हम  समझ  जायेंगे  कि  fas  परिवर्तन  ही  प्रगति  कौर  धर्मे

 नहीं  है  जैसा  कि  ग्राहक  हम  में  से  कुछ  लोग  मान  बेठ  हैं  ।

 aaa  (  के  बारे  में  मेरा  यह  कहना  है  कि  पहले  यह  होता  था  कि  बाप  के  मर

 जाने  पर  उसका  लड़का  उत्तराधिकारी  बनता  था  कौर  उसका  लड़का  यदि  मर  गया  हो  तो  उस  लड़के

 का  लड़का  उत्तराधिकारी  बनता  यह  दो-तीन  से  ज्यादा  को  हमारे  वहां  पहले  उत्तराधिकार  का

 कार  नहीं  पहुँचता  था  लेकिन  सक्सेना  की  जो  फेहरिस्त  दी  गयी  है  वहू  तो  इतनी  लम्बी  भ्र ौर  न  खत्म  होने

 वाली  है  कि  मैँ  उसको  पढ़  कर  हैरान  रह  जाता  हूं  ।  पूर्वे मृत पुत्र  का  पुवमृत

 पुत्र की  पुत्री  का  पूर्व मृत पुत्री  की  पूर्व मृत पुत्र  की  पूर्वेमृत के पुर्वमृत के  पूर्व मृत

 पुत्र  का  पुत्र  ;  दूत  पुत्र  के  पू्व॑मृत  पुत्र  की  पुत्री  प्रौर  पुत्र के  पूर्व मृत  पुत्र  की  विधवा इतने

 शिकारी  इसमें  रख  दिये  गये  हैं  जो  मैं  समझता  हूं  उचित  नहीं  है  ।  इसमें  जो  fasts  डाटर  इन  ला

 ag)  को  शामिल  किया  गया  है  वह  ait  किसी ला  में  नहीं  इंडियन  सक्सेना  ऐक्ट  उत्तराधिकार

 में  भी  नहीं  है  ।  विडोड  डाटर  इन  ला  ag)  का  जहां  तक  सम्बन्ध  इस्टेट

 को  लिमिटेड  रखना  चाहिए  था  ate  इस  तरह  का  हमला  हिन्दू  ला  पर  नहीं  करना

 चाहिये था  ।  लिमिटेड  प्रापरटी  सम्पत्ति  )  की  जगह  एब्सलूट  प्रापरटी  सम्पत्ति  )  कर  दी

 गई  है  ।  लिमिटेड  प्रापरटी  का  wet  यह  है  कि  प्रापर्टी  यानी  सम्पत्ति  समाज  की  होनी  नियंत्रित

 होनी  जब  कि  हमारा  यह  कानून  व्यक्तिवाद  की  तरफ  कौर  भ्र नियंत्रित  सम्पत्ति  की  तरफ  जा

 रहा  है
 ।

 मिताक्षरा
 की

 पद्धति  हमने  इस  देश  में  निर्माण
 की

 थी
 कि

 केवल  स्त्री  को  ही  नहीं  बल्कि  पुरुष

 को  भी  यह  अ्रघिकार  नहीं  था  कि  वह  wot  सम्पत्ति  किसी  को  बेच  दे  या  किसी  को  दे  वह  केवल  एक

 मर्यादित  उसका  मालिक  होता  पूरे  कुटुम्ब
 की

 वह  सम्पत्ति  होती  थी  हमारे  कानून  में  तो  स्त्री

 को  पुरुष  की  भ्रपेक्षा  अधिक  अधिकार  हासिल  था  ।  उसके  शभ्रतुसार  लड़की  को  पति  से  सम्पत्ति  मिलती

 है  बहू  उसको  जैसे  चाहे  डिस्पोज  श्राफ  कर  सकती  है  लेकिन  लड़के  को  बाप  से  जो  सम्पत्ति

 मिलती  है  उसका  वह  मर्यादित  मालिक  बनता  स्त्री  को  भ्र नियंत्रित  अधिकार  कौर  पुरुष  को  नियंत्रित

 भ्र धि कार  प्राप्त  था  लेकिन  इस  बिल  को  लाने  के  पश्चात्  मिताक्षरा  ज्वांइट  फैमिली  प्रापरटी

 परिवार  जो  कि  इस  ला  के  )  से  अभी  तक  बची  हुई

 उसको  भी  इसके  इन्दर  ले  कराये  हैं  ऐसा  करके  कनफ्यूजन  वर्ग  कनफाउंडेड  (  भ्रांति प्र  अधिक

 भ्रांतिपूर्ण )  हो  गया  है  ।  डा०  अम्बेडकर  का  जो  विधेयक  था  वह  पूरा  गला  काटने  वाला  था  ।

 उनका शाप  था  लेकिन  यहां  तो  टुटुल  रेफर  से  जो  कि  सैप्टिक  है  उससे

 गला  काटने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  जिसकी
 कि

 नतीजा  यह  होगा  कि  गला  तो  कट  नहीं  पायेगा  लेकिन

 आदमी ज़रूर  मर  जायेगा  ।
 इस  तरह  की  कन्फ्यूज्ड अडिग  (  भ्रांतिपूर्ण  दीपावली  )  को  लेकर  मिताक्षरा

 लॉ  के  बारे  में  छठवां  सेक्सन  बनाया  गया  है
 कि

 कोई  ठिकाना नहीं  ।  जब  राज्य-सभा में  यह

 बिल  लाया  गया  तब  लोगों  ने  बतलाया  कि  इसका  अर्थ  तो  यह  होगा  कि  डिसीज्ड  डाट र्स डाटर  को  तो
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 [  श्री  ato  जी०  ददापांड े]

 उत्तराधिकार  मिलेगा  लेकिन  डीसी  डेट्स  सन  को  हक़  नहीं  मिलेगा  ।  पहले  बिल  में

 ऐसा  लिखा  था

 कि  मत  व्यक्ति  के  बाद  भ्रनुसूची १  में  निर्दिष्ट  वर्ग से  कोई  महिला  रिश्तेदार  जीवित

 हो  ।”  उसके  बाद  यह  संशोधन  किया  गया  उस  वर्ग  में  निर्दिष्ट कोई  पुरुष  रिश्तेदार

 जो  ऐसी  महिला  रिश्तेदार  के  दावा  करता  हो  ।  इस  प्रकार की  कम  से  कम  उसमें

 एनामली  नहीं  भ्र सम्बद्धता नहीं  थी
 ।

 व्याख्या--इस  धारा  के  परंतुक  के  प्रयोजन  के  लिए  समांशी  सम्पत्ति  में  उसके  प्रत्येक  पुरुष

 अंदाज  तथा  महिला  रिश्तेदार  समांशी  सम्पत्ति  में  भागी  होंगे  ।

 मैं  तो  इस  पूरे  इलाज  ६  के  विरुद्ध  हूं  ।  वेसे  इस  में  एम्पाटट  cater

 है  कि  यह  एक  फीमेल  हेयर  (
 महिला

 को  कोरोनरी  प्रापर्टी

 सम्पत्ति  )
 में  शेयर  देता  है  ।

 यह
 जो  एक्स प्ले नेशन  )

 ऊपर  मैँने  पढ़ा  है  इस  से
 मैं  समझता

 हूं  कि  इस  से  कठिनाइयां  तथा  प्रनौचित्य पैदा  होगा  तथा  विभाजन  के  बाद  भी  समांश  व्यक्ति  के

 प्राधिकार  सुरक्षित  नहीं  होंगे  ।  यानी  श्रगर  मेल  रिले टिव  लड़की

 का  लड़का  है  Wit  उसको  हिस्सा  देना  है  at  सन (  पुत्र  )  हिसाब  कम्प्यूटर

 (  नहीं  जायेगा ।  ऑ्राखिर  क्यों  दिया  जायेगा  ?
 are  स्त्रियों  की  मदद  की

 दरकार है  पुरुषों  की  नहीं  ।  तो  शरीर  लड़के  का  लड़का  होगा  तो  हिसाब  नहीं  कम्प्यूट  होगा

 लेकिन  अगर  लड़की  का  लड़का  होगा  तो  डिवाइडेड  सन्स  हिस्सा

 कम्प्यूटर  किया  जायेगा  ।
 मैं  बता  रहा  था

 कि
 इस  तरह  की  गड़बड़ी  श्राप  ने  जल्दबाजी

 में
 कर  दी  है

 ।  इस

 की  फेहरिस्त  इस  रखने  का  समय  क्लाज बाई क्लांज बाई  क्लॉज  प्रति  डिस्कशन

 में  देखना  पड़ेगा
 ।

 फिर  जल्दबाज़ी  में  जो  यह  बुराई  मालूम  हुई
 तो

 समझे  कि  इस  से  तो

 बड़ी  खराबी  श्री  जायेगी  |  जब  आपने  उसको  सुधारने  की  कोशिश  की  तो  बिल्कुल ही  गला  काट  दिया  ।

 सेक्शन २२  में  अपन  इस  के  बारे  में  रक्खा  है  ।  इसमें  कहा  गया  है  कि  कोई  भी  हिन्दू  अपनी  सम्पत्ति  को

 भारतीय  उत्तराधिकार  १९२४५  अथवा  हिन्दु द्य ों  पर  लागू  होने  वाले  किसी  अन्य  :  विधान

 बेच  सकता  है  ।  यह  दुधारी  तलवार  है  ।  पहले  हमारे  मिताक्षरा पद्धति  में  किसी  को  मृतपत्र

 से  इस  बात  की  इजाजत  नहीं  थी  कि  वह  किसी  को  सम्पत्ति  दे  दे  ।  लेकिन wa  हर  एक  पिता  जो  लड़की

 को  जायदाद  देना  नहीं  यह  कोशिश  करेगा  कि  सब  से  पहलें  वह  इस  इलाज  के  भ्रनसार उसको

 जायदाद से  वंचित  कर  दे  मान  लीजिये  कि  पिता  पुराने  ख्यालात  का  है  प्रौढ़  लड़की  को  जायदाद  में

 हिस्सा  नहीं  देना  चाहता  है  तो  वह  मतपत्र  की  प्राण  में  नहीं  देगा  ।  इस  के  साथ  ही  साथ  यदि  लड़के  की

 पत्नी  को  भी  न  देने  की  इच्छा  हो  तो  वह  भी  वह  कर  सकता  है  ।  मान  लीजिये  कि  पति  पत्नी  के  साथ

 बुरा  बर्ताव करता  शराब  पीता  दुराचार  करता  कर्जा  करता  तो  उसके  मरने  के  नभ

 ऐसा  हो  सकता  है  कि  उसकी  विधवा  att  बच्चों  को  कुछ  न  मिलें  क्योंकि  पहले  तो  यह  नियम  था  कि

 उस  की  जायदाद  बिना  विधवा  पत्नी  ate  बच्चों  की  सहमति  के  बेचा  नहीं  जा  सकता  लेकिन

 wa  वह  मुखपत्र  लिख  कर  जायदाद  पर  पुरा  अधिकार  अपने  पास  रख  सकेगा  ।  हमें  उसकी  विधवा प्रौर

 बच्चों के  इन्टरेस्ट  को  समझना  है  ।  लड़के  के  इन्टरेस्ट  को  समझ  बुझ  कर  ही  पार्टिशन  )

 होने  के  बाद  जो  पति  का  इन्टरेस्ट  रहेगा  वही  उसको  देना  है  ।  यह  भी  कई  बातें  इस  में  साफ  नहीं

 की  गई  हैं  ।  में  समझता  हुं  कि  इस  विधेयक  में  इस  प्रकार  के  क्लासेज  रखने  के  च  यह  समझ  कर

 कि  स्त्रियों
 को

 जरूर  भ्र धि कार  मिलेगा  कौर  उसको  जल्दी से  पास  कर  तो  उनका  उद्देश्य  पुरा  नहीं  होगा  |

 मैं  नहीं  समझता  कि  लड़कियों  को  सम्पत्ति  इस  प्रकार  से  मिल  सकेगी  ।
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 ्  चल  कर  मैं  एक  ही  प्वाइंट  )  पर  ate  बोलूंगा  क्योंकि  वह  बहुत  महत्वपूर्ण  विषय

 इस  देश  के  weet  जो  कृषि  सम्पत्ति  है  उसके  बारे  में  लोग  कहते  हैं  कि  इस  देना  में

 सत्तरह  करोड़  आदमी  खेती  में  लगे  हुए  हैं  ।  उनके  यहां  की  बहनों  को  कौर  विंडोज़  )  इन

 सब  को  अधिकार  मिलेगा  कि  वह  शादी  कर  लें  ।  मान  लीजिये कि  एक  प्रेजेंस  की  विडो है

 जोकि  Oar  १६  साल की  है  ।  उसका  पति  ८०  साल  का  था  भ्र  वह  मर  गया  ।  कहा  जाता है  कि

 उसको  दुबारा  शादी  करने  का  अ्रधिकार  न  होਂ  तो  हमारे  सोशलिस्ट  पैटनें  ढांच े)

 के  ग्रनुसार  वह  बुरा  होगा
 ।

 प्रगतिशील  प्रवृत्ति  में  विधवा  विवाह  जरूर  होना  चाहिये
 |

 अरब  लड़के

 को  तो  मिलेगा  १/७  हिस्सा  जायदाद  का  ate  विधवा  को  मिलेगा  ६/७  हिस्सा  ।  शादी  करने  के  बाद

 विधवा  उस  जायदाद  को  प्रश्न
 घर

 ले  जायेगी
 ।

 इस  प्रकार
 की

 बात  श्राप  इस  विधेयक  में  ला  रहे  हैं
 |

 इस  प्रकार  से  जिसके  पास  खेत  हैं  उसके  टुकड़े-टुकड़े  हो  जायेंगे  ।  मैं  दाहरों  की  बात  तो  नहीं  कहता

 लेकिन  ग्रुप  देहातों  में  देखिये  |  भ्रामक  यहां  लड़के  की  स्त्री  ्राती है तो है  तो  पन्द्रह  मील  पर  दो  एकड़

 जमीन  पास  लेकिन  जब  आपकी  लड़की की  शादी  होगी तो  आपकी  तीन  एकड़

 ज़मीन  दूसरे के  पास  चली
 जायेगी  ।

 इस  प्रकार  से  श्राप  समाज
 को  समय से  yes  चलाना  चाहते हैं

 |

 मेरी  समझ  में  इस  प्रकार  की  चीज़ों  से  कोई  फायदा  नहीं  होगा  कौर  यह  सारी  बातें  श्राप  भ्र वैज्ञानिक

 कर  रहे  हैं  ।  प्रान्तीय  के  प्रश्न  को  ले  कर  कहते  हैं  कि  हम  प्राविशल  रिश्रार्गनाइजेदशन

 पुनर्गठन )  कर  रहे  हैं  लेकिन  दूसरी  तरफ  श्राप  फेमिली  का  र  Pal
 ~

 )  कर  रहे  हैं  ।

 इसके  सम्बन्ध  में  श्राप  एक  दलील  देते  हैं  कि  जैसे  य०  पी०  में  है  कि  जो  पर्सनल  प्रापर्टी

 है  उसको  ही  इस  में  लिया  जो  टेनेसी  प्रापर्टी  है  उस  पर  यह  कानून  लागू  नहीं  होगा  ।

 न  यह  लड़की  को  मिलेगी  न  विधवा को  मिलेगी  |  यू ०  पी०  शायद  बहुत  भाग्यशाली है  कौर  उसके  पास

 बहुत  सी  सम्पत्ति  है  जिसके  लिये  टे नैन्सी  लॉज  बने  हैं  ।  मुझे  इसक  सम्बन्ध में  मालम  नहीं  ।  हमारे
 ३

 पाटनकर  साहब  कहते  हैं  कि  हर  एक  प्रान्त  को  यह  अधिकार  होगा
 कि

 ag  wat  यहां  के  खेतों  के  लिये

 कानून बना  लें  ।  मुझे  पता  नहीं  है  कि  यह  सक्सेना  कानून  हमारे  बनाने  के  प्रान्तीय  विधान

 सभा यें  इस  प्रकार  का  प्रति  कानून  बना  सकेंगी  या  नहीं  |  कौर  यदि  वह  बना  सकती  हैं  तो  क्या  यही  ATT

 की  यूनिफामिटी श्राफ  ला  की  है  ।  देश  के  सत्तरह  करोड़  आदमियों  की  सम्पत्ति  के  लिये

 हर  एक  प्रान्त  अपने  लिये  भिन्न-भिन्न  प्रकार  के  उत्तराधिकार  के  कानून  बनाने  प्रौर  लड़की  को  जायदाद

 न
 देने  का  रास्ता  निकालें

 तो
 वह  यूनिफामिटी  कहां  रह  जाती है  ।  राज  मंत्री  महोदय  ने  बतला  दिया

 कि  मुख्य  सम्पत्ति  देश की  कृषि  विषयक  सम्पत्ति है  ।  त्र  उसको  लड़कियों को  न  देने  के  लिये

 प्रान्त  कानून  बना  सकते  हैं  ।  इस  प्रकार की  बातें इस  कानून  में  रक्खी  जा  रही  इन  बातों

 पर  बोलना  तो  मुझे  बहुत  है  लेकिन  जब  क्लॉज  बाई  क्लॉज  डिस्कशन  होगा  उस  मैं  इस  पर  कहूँगा  ।

 भाषण  समाप्त  करने  से  पूर्वे  में  सदन  से  एक  ही  प्रार्थना  करूंगा  कि  जब  श्राप  समाज  का  इस  प्रकार

 से  विघटन  करने  जा  हैं  तो  क्रान्तिकारी  परिवर्तन  करने  के  सोचें  कि  इस  विधेयक  के  कानून

 बन  जाने  के  परिणाम  कितने  दूरवर्ती  होने  वाले  हैं  ।  साथ  ही  साथ  यह  भी  सोचें  कि  किसी  निर्णय  पर

 पहुंचने  के  जिस  प्रकार  की  शब्द  रचना  इस  विधेयक  में  रक्खी  गई  है  उसे
 न

 रक्खा  उसको

 ठीक से  सुधारा  जाये
 ।  आप  निर्णय करने  के  पुत्र  हर  क्लॉज पर  विचार  कीजिये

 ।
 हम  से  यह न

 कहा  जाये  कि  चूंकि  दो  दिन  में  यह  बिल  पास  होने  वाला  इसलिये  हम  जल्दसे यह  लेजिस्लेदान

 करेंगे
 ।

 अज  देहातों में  लोग  मारे-मारे  फिरते  हैं
 ।  राज

 बहनों  कौर  भाइयों  में  झगड़े

 होते  अपर  उनको  खत्म  करना है  तो  इस प्रकार के
 क्रान्तिकारी

 परिवर्तन  करके  काम  नहीं  चलेगा  ।

 समाज  परिवर्तन  शौर  क्रान्ति  शान्ति  के  साथ  कौर  बुद्धिमत्ता  के  साथ  होता  है
 ।

 केवल  भावना  प्रधान
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 वी०
 जी०

 देशपांडे  ]

 कौर  रोमांटिक  बन  कर
 कि

 स्त्रियों  के  लिये  कुछ  करना  काम  नहीं  चलता  है
 ।

 हम  को  यह  सोच  कर

 चलना  चाहिये  कि  क्रान्तिकारी  परिवर्तन  किस  प्रकार  किये  जाते  हैं  ।  यही  मेरी  प्रार्थना  है  ।

 श्रीमती  श्रनुसुयाबाई  बोरकर  रक्षित  भ्रनसूचित
 :  हमारे  सदन  में  जो  बिल

 पेश  किया  गया  है  उस  के  बारे  में  सदन  में  श्र  उस  के  बाहर  भी  बहुत  विरोध  किया  जा  रहा  है
 ।  मेरी

 समझ  में  नहीं  भ्राता  है  कि  स्वतन्त्र  भारत  का  संविधान  जब  यह  कहता  है  कि  झ्राथिक  कौर

 कानून  की  दृष्टि  से  स्त्री  को  भी  समानाधिकार  दिया  जाना  साथ  ही  साथ  are  की  परिस्थिति

 में  यह  भी  कहा  जाता  है  कि  स्त्री  ate  पुरुष  की  सम्पत्ति  में  भी  समानाधिकार देना  चाहिये  तब  क्या

 कारण  है  कि  संपत्ति  में  ही  स्त्री  को  समानाधिकार  देने  में  हिचकिचाहट  होती  है  ।  माता  पिता  का  यह  फर्ज

 होता  है  कि  वह  जिस  प्रकार  पुत्र  को  प्यार  करते  हैं  उसी  प्रकार  पुत्री  को  भी  करें  ।  लेकिन  यहां  पर
 जो

 वाद-विवाद होते  हैं  उनसे  स्पष्ट  मालूम  होता  है  कि  वे  पुत्री  को  इतना  प्यार  नहीं  करते  जितना  कि  पुत्र

 को  करते  हैं  क्योंकि  पुत्र  तो  घर  पर  ही  रहता  है  पर  पुत्री  दूसरे  के  घर  में  चली  जाती  है  ।  पुत्री तो  ससुराल

 चली  जाती  है  जब  कि  लड़का  माता  पिता  के  पास  ही  रहता  है  ।

 दूसरे  मेरा  कहना  है  कि  हमारी  स्त्री  जाति  को  लक्ष्मी  का  भ्राता  माना  जाता  है  ।  गांवों  में

 जब  लड़की  पैदा  होती  है  तो  उसके  पांव  भी  पड़े  जाते  लेकिन  नारी  को  लक्ष्मी  स्वरूपा  माने  जाने  के

 बाद  भी  उसको  afar  से  वंचित  रखना  कहां  तक  उचित  है
 ?

 कुछ  भाई  इस  विधेयक  के  विरोध  में  दलीलें  पेश  करते  हैं  कौर  कहते  हैं  कि  भाई  बहन  का  जो  प्रेम

 है  वह  खत्म  हो  संयुक्त  परिवार  जो  है  वह  टूट  जायेगा  |  मैं  कहना  चाहती  हूँ  कि  are  की  परिस्थिति

 में  संयुक्त  परिवार  स्वयं  ही  टूटता  जाता  लेकिन  भाई  बहन  का  प्रेम  एक  शुद्ध  प्रेम  वह  खून  का

 प्रेम  है  जो  कभी  भी  टूट  नहीं  सकता  है  ।  are  भारतीय  संस्कृति  इतनी  नहीं  बिगड़  गई  है  कि  भाई  कौर

 बहिन  का  प्रेम  केवल  रुपये  पैसे  के  लिये ही  है  ।  जरगर इस  तथ्य  पर  भाई  बहिन का  प्रेम  सकता

 तो  मैँ  कहूँगी  कि  जितनी  जल्दी  हो  यह  प्रणाली  टूट  जाये  उतना  ही  अच्छा  होगा  |

 इसके  बाद  यंह  भी  कहा  जाता  है  कि  लड़की  के  पालन  पोषण  में  कितना  खर्च  होता  उसकी
 शादी

 में  कितना  खर्चे  होता  है  उसको  कितना  दहेज़  दिया  जाता  है  ।  तो  जिस  प्रकार  लड़की  के

 पोषण  कौर  शादी  विवाह  पर  खर्चे  होता  है  उसी  तरह  लड़के  के  पालन  पोषण  कौर  शादी  विवाह  पर

 भी
 तो

 खर्चे  होता  है  ।  जहां तक  दहेज  का  सम्बन्ध  है  हिन्दू  समाज  में  कन्यादान  को  महादान  मानते

 हैं  ate  पुण्य  कमाने  के  लिये  ही  उसके  साथ  दहेज  दिया  जाता  है  ।  राज  की  परिस्थितियों में  लोग  डस

 दहेज  की  प्रथा  से  परेशान  हैं  हम  यह  चाहते  भी  हैं  कि  यह  दहेज  की  प्रथा  समाप्त  हो  जाये  |

 लड़की  को  सम्पत्ति  में  हिस्सा  दिया  जायेगा  तो  यह  प्रथा  अपने  श्राप  समाप्त  हो  जायेगी  ।

 इसके  भ्र लावा  जो  दहेज़  लड़की  को  दिया  जाता  है  वह  ससुराल  में  जाने  पर  उसका  नहीं  रह  जाता

 उस  पर  ससुराल  वालों  का  हक  रहता  है  प्रौढ़  लड़की  को  श्रमिक  दृष्टि  से  ससुराल  वालों  पर  निर्भर

 रहना  पड़ता  है
 ।

 उसकी  स्थिति  बड़ी  हीन  हो  जाती  है  ।  हमने  भ्र क्सर  देखा  है  कि  समाज  में  उन  स्त्रियों

 का  ज्यादा  बरादर  होता  है  जो  पतियों  के  साथ  कमाती  हैं  जो  केवल  अपने  ससुराल वालों  पर

 निर्भर  रहती  हैं  उनका  उतना  चादर  नहीं  होता  ।  यदि  उनको  सम्पत्ति  में  हिस्सा  मिलने  लगे  तो  उनकी

 हीन  दशा  समाप्त  हो  जायेगी
 ।

 परिवार  में  उनका  सम्मान  होने  लगेगा  ।

 यह  भी  कहा  जाता  है  कि  यदि  स्त्रियों  को  सम्पत्ति  में  अधिकार  दे  दिया  जायेगा  तो  वे  सब  कुछ

 ...  में  खच  कर  देंगी
 |

 मैं  समझती  हूँ  कि  सभी  स्त्रियों  को  इस  कसौटी  पर  नहीं  कसा  जा  सकता
 |

 हमने  देखा  है  कि  पुरुष  भा  बहुत  से  ऐसे  होते  हैं  कि  ara  का  अधिकतर हिस्सा  बाहर  खर्चे  कर
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 देते  हैं  सनौर  संकट  के  समय  स्त्रियां  जो  कुछ  पहले  बचा  लेती  वही  काम  भ्राता  है  शर  स्त्रियों के  art 4

 ऐसे  समय  पुरुषों  को  हाथ  फैलाना  पड़ता  है  ।  मैं  समझती  हूँ  कि  यह  बात  निराधार  है
 कि  स्त्रियों

 को

 सम्पत्ति  मिल  जायेगी  तो  वे  उसे  फैशन  में  खड़े  कर  देंगी  ।

 इसके  भ्र ति रिक्त  उस  दिन  एक  बहिन  ने  यह  भी  कहा  था  कि  पिता  के  लन  देन  का  बोझ  लड़के

 पर  होता  है  लड़की  पर  नहीं  परिवार  की  दूसरी  सारी  जिम्मेदारी  लड़के  को  लेनी  पड़ती  है  ।

 झप  देखते  हैं  कि  कितनी  ही  लड़कियां  विवाह  के  पहले  ही  माता  पिता  को  कमाकर  देती  हैं  ।  प्र  जहां

 तक  लेने  देने  के  बोझ  का  सम्बन्ध  लड़का  चाहे  तो  दे  श्र  न  चाहे  तो  न  दे  ।  उससेਂ  जबरदस्ती नहीं  की

 जा  सकती  ।  फिर  यह  बात  लड़ेकी  के  विरुद्ध  नहीं  कही  जानी  चाहिये  ।

 इसके  अलावा  राज  हम  देखते  हैं  कि  पिता
 की

 मृत्यु  के  बाद  नगर  उसके  चार  बेटे  हैं  तो  उनमें

 चार  बराबर-बराबर  हिस्से  बाप  की  सम्पत्ति  में  हो  जाते  पर  बेवा  मां  को  कुछ  नहीं  मिलता
 ।  उसकी

 हालत  खराब हो  जाती  है  ।  उसको  सर्वथा  बेटों  पर  निर्भर  रहना  पड़ता  है  ।  ह. श्रगर बट भअ्रच्छ बेटे  भ्रच्छे

 हुए  तो  मां  का  बरादर  करते  पर  कहीं-कहीं  तो  यह  देखा  जाता  है  कि  मां  की  ऐसी  अवस्था  हो  जाती

 है  कि  बेटे  उसकी  are  देखते  भी  नहीं  |  कोई  लड़की  विधवा  होकर  ससुराल  से  प्यार  पिता  के  घर

 चली  जाती है  तो  जब  तक  उसके  मां-बाप  जीवित  रहते  हैं  उस  समय तक  तो  उसका  चादर  रहता  है

 लेकिन  बाद  में  भावजें  अक्सर  उसको  ताने  दिया  करती  हैं  ।  यदि  सम्पत्ति  में  उसका  हिस्सा  हो  जायेगा

 तो  उसको  इन  कठिनाइयों  का  सामना  करना  नहीं  पड़ेगा  |

 फिर  यह  कहा  गया  कि  वर्तमान  कानून  में  दायभाग  के  भ्रनुसार  तो  पुत्र  को  पुत्री  के  बराबर  मिल

 सकता  है  पर  मिताक्षरा  कानून  के  भ्रनुसार  नहीं  मिल  सकता  |  हम  चाहते  हैं  कि  जन्मजात  प्राधिकार

 हटा  दिया  जाये  |  या  तो  यह  नियम  पुत्री  के  लिये  भी  लागू  किया  जाय  या  उसको  भीं  पुत्र  के  लिये  बराबर

 हिस्सा  मिले  |

 श्री  के०  पी०  गौंडर  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  उत्तराधिकार  की  एक  संहिताबद्ध  विधि

 बनाई जा  रही है  ।  जब तक  जब  भी  कभी  उत्तराधिकार विधि  का  प्रशन  उठाया गया  तभी  हमने

 सदैव  समितियों  की  ae  देखा  उनको  तथा  उनकी  शंकाश्रों  को  समान  नहीं  पाया  ।  इंस  सम्बन्ध

 में  हमें  दो  प्रकार  के  विचार  मिलते  हैं  ।  एक  दायभाग  तथा  दूसरा  मिताक्षर  |  याज्ञवल्क्य  तथा  मनु  जैसे

 टीकाकार  भी  कोई  निश्चित  निर्णय  नहीं  कर  गये  st  परन्तु कुछ  दिन  पूर्व  कुछ इस
 प्रकार  कीं  प्रवृत्ति

 नज़र  oe है  कि  हिन्दू  विधि  संहिताबद्ध होनी  चाहिये तथा  नारियों  का  भी  सम्पत्ति में  भाग  होना

 चाहिये
 ।

 इसीलिये  मैं  इसका  स्वागत  करता  हूं
 ।

 इस  विधेयक  में  कुछ  सुधार  करने  वाले  मैं  कुछ  सुझाव  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  ।  श्राप  समांशी

 सम्पत्ति  को  ले  लीजिये
 |

 इसके  पक्ष  तथा  विपक्ष  पर  aa  प्रस्तुत  किये  गये  हैं  ।  मेरा  विचार  है  कि  समां शी

 सम्पत्ति  के  साथ-साथ  उत्तरजीविता  की  व्यवस्था  नहीं  रख  सकते  हैं  क्योंकि  दोनों  एक  दूसरे  के  विरोधी
 नि

 उदाहरणतः  एक  पिता  दो  लड़कियों  तथा  एक  लड़का  तथा  पत्नी  को  छोड़  कर  मर  जाता  है  |  तब  उसकी

 सम्पत्ति  के  चार  भाग  होंगे  प्रौढ़  तीन  चौथाई  सम्पत्ति  को  तो  उत्तराधिकार  से  लड़कियां  तथा  विधवा

 ले  लेंगी  तथा  एक  चौथाई  उत्तरजीवी  अधिकार  से  लड़के का  होगा  |  इसके  अ्रतिरिक्त खण्ड  ३२  के

 अधीन  हमने  इच्छापर्याय  उत्तराधिकार  की  व्यवस्था  समांशी को  हम  इच्छापर्याय  भ्र धि कार

 के  साथ  उत्तराधिकार  भी  देते  हैं  ।  मेरा  विचार  है  कि  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  से  मिलाकर  संयुक्त  परिवार

 विकल

 पद्धति  समाप्त  हो  जायगी  ।
 —

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 इसके  भ्रतिरिकत  विभाजन  के  समय  अ्रघिकारों  तथा  दायित्वों  की  चर्चा  नहीं  है  ।  क्या  हम  संयुक्त

 परिवार के  सम्बन्ध  समां शी  अधिकार  तथा  उत्तराधिकार  दोनों  ही  रखना  चाहते  हैं  ।  इसलिये  गेरा

 विचार  है  कुछ  सम्पत्ति  के  लिये  समां शी  सम्पत्ति  अधिकार  तथा  कुछ  के  लिये  उत्तराधिकार  की

 व्यवस्था  संयुक्त  हिन्दू  परिवार  की  भावनाओं के  प्रतिकूल  है  |

 इसके  भ्र ति रिक्त  स्पष्टीकरण  में  दिया  गया  है  कि  उत्तराधिकार ही  पात्र  का  भाग  होता

 तथा  हिन्दू विधि  में  यह  व्यवस्था  है  कि  पिता  के  एक  पुत्र  तथा  दो  पुत्री  होने  पर  पुत्र  रानी  सम्पत्ति

 का  अधिकारी  है  परन्तु  इस  विधेयक  के  प्रत सा रच्छ  वह  केवल एक  तिहाई  सम्पत्ति का  भ्रमणकारी  रह  जाता

 है  ।  हम  संयुक्त  परिवार  नियोजन  करना  चाहते  हैं  तथा  साथ  ही  साथ  उत्तरजीविता  की  व्यवस्था  करते

 जाते  ।  में  यह  सब  समझ  नहीं  सका  |

 अब  में  उत्तराधिकार  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहुंगा  |  हिन्दू  विधि  के  अनुसार  पुत्री  TAT  पुत्र

 के पइचात माता पिता माता  पिता  उत्तराधिकारी हो  जाते  परन्तु  इस  विधेयक के  अनुसार  पोते-पोतियों  के

 ्  माता  पिता  कराते  हैं  ।  यह  माता  पिता  के  प्रति  निरादर  है  |

 दूसरी  कमी  मुझे  यह  मालूम  होती  है  कि  गोत्रों के  बाद  ard  हैं
 |

 मैं  यह  नहीं  जानता

 कि
 यह  व्यवस्था  किस  भ्राता  पर  की  गई  है  ।  पुरानी  हिन्दू  विधि  के  ware  पुरुष  को  ही  मान्यता दो  गई

 थी  ।  इस  विधेयक  का  आधार  मेरे  विचार  से  तो  पुरुष  तथा  नारी  का  भेदभाव  समाप्त  करना  है  तब

 सगोत्र  तथा  अ्रसगोत्रों  में  भेद  भाव  कयों  रखा  गया  है  ।  इकसूत  पुत्र  की  पुत्री  को  माता  पिता  से  अ्रघिक
 मान्यता

 नहीं  देनी  चाहिय े।

 भ्रनुसूची के  वर्ग  (२)  में  पुत्री के  पुत्र के  पुत्र  पुत्र की  पुत्री की  पुत्री  को  अधिक  मान्यता

 दी  गई  है  ।  पुरानी  हिन्दू  विधि  एक  सिद्धान्त  पर  आधारित  थी  इसलिये  नवीन  विधि  भी  किसी  सिद्धान्त

 पर  आधारित  होनी  चाहिये  ।

 विधेयक  में  सगोत्र  तथा  शभ्रसगोत्र  नारियों  के  सम्बन्ध  में  स्पष्टीकरण  नहीं  है  ।  पुरानी  विधि  के

 भ्रमणा  उत्तराधिकार  का  हक  केवल  पुरुषों  को  है  ।  परन्तु  परिभाषा  में  व्यक्ति  शब्द  रखा  गया
 है

 तथा

 यह  नहीं  बताया  गया  कि  उसमें  पुरुष  तथा  नारी  दोनों  हैं  अथवा  केवल  पुरुष
 |

 पत्र  की  परिभाषा  में  दत्तक  पुत्र  भी  सम्मिलित  है  परन्तु  तथा  माता  की  परिभाषा  में

 दत्तक  पिता  तथा  माता  को  सम्मिलित  नहीं  किया  है  ।

 खण्ड  २५  के  परन्तुक  के  भ्रनुसार  नारी  वारिस  यदि  पुत्री  हो  तो  उसको  निवास
 स्थान

 भी
 मिलेगा

 परन्तु  झापने  उत्तराधिकार  में  पुत्र
 की

 पुत्री  तथा  पुत्र  के  पुन्न  की  पुत्री
 को  भी

 रखा
 है  |

 इसलिये
 मेरा  विचार

 NX  च्, ५५

 है  कि  यह  सभी  कमियां  दूर  होनी  चाहिये  तथा  इसलिये  मैंने  कुछ  संशोधन  प्रस्तुत  किये है
 हैँ

 |  एक  उपबन्ध

 की  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  है  तथा  वह  नारियों  का  सम्पत्ति में  पूर्णा धि कार  है  ।  पुरातन  काल  में  यह  अधिकार

 नहीं  था
 जो  कि

 एक  बड़ी  ही  खराब  बात  थी  ।
 मैं

 प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 जनाब  स्पीकर  पेशतर  इसके  कि  मैं  अरपना  भाषण पंडित  ठाकुर  दास  भागने  (  :

 इस  बिल  पर  शुरू  में  आपकी  तवज्जह  )  एक  खास  मामले  की  तरफ़  दिलाना  चाहता  हुं
 तौर

 ag  यह  है  कि  जिस  यह  बिल  ज्वाइंट  सेलेक्ट  कमेटी  के  fags  क्या  गया  उस  इस  बिल  की  जो

 शक्ल  श्रब  उस  बिल  से  जो  जनाब
 के

 रूबरू  मौजूद  उससे  बिलकुल  मुख्तलिफ  थी
 |  आज

 जो  बिल

 की  शकल  उसमें  कौर  जो  दुरू  में  बिल  कराया  उसमें  बड़ा  अन्तर  है  ।  जनाब  को  याद  होगा  कि  मैंने

 एक  मोशन भी  पेदा  किया  था  कि  इसको  सेलेक्ट  कमेटी को  वापिस  भेजा  जाये  ake  इसको  सर्किट

 किया  जाये  जिसको  कि  हमारे  उस  समय  के  प्री साइडिंग  आफिसर  ने  डाइलैटिरी  मोशन

 कारी  क़रार  दे  दिया  पौर  उस  मोहन  को  इज़ाज़त  नहीं  दी  ।
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 मेरी  अदब  से  गुज़ारिश
 है
 ट  कि  Saige

 जो  Cates
 श्राफ  ग्राड  वह  उस  मोशन  से  कोई

 ताल्लुक  नहीं  रखता
 ।  मैं

 यह  card  श्राफ  पा डर  उठाना  चाहता  हूं  प्रौढ़  वह  यह  है
 कि

 पहले
 बिल

 की  जो

 दफा  ५  थी
 उसमें  ऐसा  लिखा  gat  था

 tf  विधेयक

 1१४६
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 )  उत्तरजीवी  अधिकार  के  अन्तर्गत  समांशिता के  SAT  सदस्यों  को  प्राप्त  संयुक्त

 परिवार  सम्पत्ति  पर

 किसी  ऐसी  सम्पत्ति  पर  जिसके  उत्तराधिकार  का  विनियमन  भारतीय  उत्तराधिकार (2)

 प्रीमियम  guy  से  eat  हो

 (2)  किसी  ऐसी  सम्पत्ति  पर  जिसके  उत्तराधिकार  का  विनियमन  मद्रास  मरुमक्कट्रयम

 नियम  १९३२  में  हुआ हो

 लाग  नहीं  होगा  पी

 देखें
 की

 पुत्री  का  भी  म्नाघा  था  परन्तु  यह यह  विधेयक  पहली  विधि से  एकदम  भिन्न  है  ।

 संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन
 के

 पेदा  होने  के  समय  कुछ  सदस्यों  ने  झ्रापत्ति
 उठाई  थी  तथा  श्री

 श्याम

 सुन्दर  नारायण  तनखा  सदस्य  राज्य  सभा  ने  कहा  था  कि  विधि  संचालक  के  कथनानुसार  जनता  की  सम्मति

 विधेयक  के  पक्ष  में  होने  पर  ही  यह  विधेयक  ्य  किया  गया  था  ।  परन्तु  wa  यह  विधेयक  एकदम  बदल

 दिया  गया  है  ।  समिति  नें  दक्षिण  भारत  के  अन्य  अधिनियमों  पर  भी  इसको  लाग  कर  दिया है  ।  उनके

 नोट  में  सराही  यह  मत  उठाई  गई  है  ।  मैं  जनाब  की  तवज्जह  मेज  पालियामेंट्री  प्रैक्टिस  के  सका  Yow

 की
 तरफ

 दिलाना  चाहता हूं
 जिनमें  बहुत  से

 कानूनों  के  हवालाजात  दिये  गये हैं
 कौर  उनका  मरहला

 दिया  है
 कि  ore

 बिल  शुरू  में एक
 हो  ae  सेलेक्ट  कमेटी

 में
 वह

 बाद  में  तब्दील हो
 जाये

 शरर  इतना  तब्दील  हो  जाये  कि  जो  तब्दीली  है  वह  सरीहन  उस  बिल  के  स्कोप  के  बाहर  हो  जाय  तो  वह

 बिल  हाउस  में  कंसिडर  नहीं  हो  सकता  ।  इस  मामले  में  मैं  जनाब  की  तवज्जह

 महोदय
 इस  सम्बन्ध  में  निर्णय  दिया  जा  चुका  है

 ।

 ठाकर  दास  ania :  मेरा  यह  एक  श्रौचित्य  प्रदान है  ।  प्रवर  समिति  को  सौंपे  जाने  के  समय

 भ्रध्यक्ष  महोदय ने  बताया  था  कि  इस  के  क्षेत्र  का  विस्तार  करना  कठिन है
 ग्रोवर  इसलिये  मैंने  औचित्य

 प्रश्न
 उठाया  था  कि  इसके  क्षेत्र  का  विस्तार  नहीं  होना  चाहिय े।  sea  य  & fr  जब  इसका  विस्तार

 बढ़
 गया

 है  तब  क्या  हम  इस  पर  यह  विचार  कर  सकते  हैं  ।  मेरा  विचार  तो  यह  है  किं  वृद्धि  के
 कारण

 इस  विधेयक
 को

 वापस  लिया  जाये  तथा  दुबारा  प्रस्तुत  किया  जाये  ।  यह  प्रश्न  केवल  इसी  त्रिधेप्रक

 का  नहीं  है  यह  एक  संविधानिक  प्रशन  है
 ।

 श्राप  इस  पर  विचार  करें  तथा  पिन  निर्णय  दें
 ।  यह  स्पष्ट  है

 कि  देश  को  इस  विधेयक की  जानकारी  नहीं  थी
 इसलिये

 जनता  इस  सम्बन्ध में  भ्र पने  विचार  प्रकट

 नहीं  कर  सकती थी  ।

 श्रिया  महोदय  आपका  यह  है  कि  विधेयक  संयुक्त  समिति  में  परिवर्तित  हो  गया  है  ।

 पंडित  ठाकर  दास  भागने
 :

 सीधा  सा  wea  यह  है  कि  विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया  तभी  देश

 में  समिति  के  लिये  भेजा  गया  तथा  इसका  विस्तार  नहीं  होना  चाहिये  था  ।  इसका  विस्तार  अ्रापकी  श्र

 सभा  की  समिति  से  होना  चाहिये  था  ।  मेरा  यही  प्रश्न  ि  |

 श्री  एस०
 वी०  एल०  तरजीह  :

 सभा  के राम  oad  यह  है  कि  क्या  संयुक्त  समिति  के

 क्षेत्राधिकार  से  बाहर  चली  गई  हम  जानते  हैँ  कि  विधेयक
 में

 कुछ  सम्पत्तियां  छोड़
 दी  गई  थीं  !  जिन  पर

 मूल  अंग्रेजी में  ।
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 [  श्री  एस०  वी०  एल०  नरसिंह  |

 यह  लागू  नहीं  होता  था  ।  फिर  यह  भी  सच  है  कि  पुत्री  का  भाग  पुत्र  के  भाग  का  राधा  निश्चित  किया  गया
 था  ।

 यह  प्रश्न  उत्पन्न  होता  है  कि  क्या  संयुक्त  समिति  से  विधेयक  के  प्रत्येक  भाग की  जांच  करने

 a  सिफारिश  करने  का  अधिकार है  ।  यदि  संयुक्त  समिति  को  संशोधन
 प्रस्तुत  करने  का

 कार  है  तो  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  है  कि  यह  संयुक्त  समिति  के  क्षेत्राधिकार  में  नहीं  यदि
 सम्पत्तियों

 के  बारे  में  खण्ड  नहीं  होते  तो  स्थिति  भिन्न  होती  |  जब  संयुक्त  समिति  ने  सारी  बात  पर  विचार  करने  के

 बाद  ae  निश्चय  किया
 कि

 ag  उचित  नहीं  है
 कि  अधिनियम

 इस  सम्पत्ति पर  लागू  स्वाभाविक

 है  कि  उन्हें  थोड़ा  सा  कौर  बढ़ना  पड़ा  कौर  इन  सम्पत्तियों  के  सम्मिलन  का  सुझाव  देना  पड़ा  ।  मेरा

 निवेदन  है
 कि

 संयुक्त  समिति  ने  भ्र पने  स्वविवेक  का  प्रयोग  व्यवहारिक  रूप  से  उस  क्षेत्राधिकार के  भ्रनुकूल

 ही  किया  है  जो  उसे  दिया  गया  है  ।  औचित्य का  प्रश्न  निराधार  है

 ato  एन०  मालवीय  प्रशन  यह  है  कि  क्या  संयुक्त  समिति  ने  विधेयक  का

 क्षेत्राधिकार  बढ़ा  दिया  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  विधेयक  का  क्षेत्राधिकार  स्त्रियों  को  उत्तराधिकार  देने

 तक  सीमित  था  संयुक्त  समिति
 को

 विधेयक  में  संशोधन  करने  का  अधिकार  था
 |
 मैँ  समझता  हुं

 कि

 भ्रौचित्य  set  के  लिये  कोई  झ्राधार  नहीं  है  ।

 श्री  बोगावत  :  विधि-कार्य  मंत्री  के  भाषण  में  कहा  गया  है  कि  विधेयक

 संयुक्त  परिवार  की  सम्पत्तियों  पर  लाग  नहीं  होगा  ।  जो  बात  संयुक्त  समिति  से  नहीं  पूछी  गई  थी

 उसके  बारे  में  विनिश्चय  करने  का  संयुक्त  समिति  को  कोई  अ्रधिकार  नहीं  था
 ।  समां दियों

 के
 भ्र धि कारों

 पर  यह  विनिश्चय  थोपने  का  खतरनाक  ढंग  है  ।  यह  विधि का  प्रश्न है  जिसके  बारे  में  विनिश्चय  करने

 का  संयुक्त  समिति  को  कोई  अधिकार  नहीं  है  ।  यह  विधेयक  शक्ति  के  परे  है  ।

 श्रीमती  जयश्री  मैं  औचित्य  के  प्रश्न  पर  बोल  रही  हूं  और  पंडित

 सी०  एन०  मालवीय  से  पूर्णतया  सहमत  हुं  ।  हम  सब  जानते  हैं  कि  मूल  विधेयक  में  उत्तराधिकार  दायभाग

 के  अनुसार  मिताक्षरा के  भ्रनुसार  नहीं  ।  उत्तराधिकार  विधेयक  प्रस्तुत  करने  का  श्रभिप्राय  स्त्रियों

 की श्रयोग्यताश्रों को  दूर  करना  था  |  विधि  मंत्री  कहा  था  कि  खंड  ४५  के  रखने  से  भ्र न्याय  होता  रहेगा  |

 जब  तक  यह  खंड  परिवर्तित  न  होता  तब  तक  हम  पुत्रियों  को  भाग  नहीं  दे  सकते  थे  ।  इस  उद्देश्य
 की

 सिद्धि  के  लिये  ही  विधेयक  संयुक्त  समिति  को  भेजा  गया  था  ।  मैं  पंडित सी०  एन०  मालवीय के  इस

 कथन  से  सहमत  हूं  कि  मूल  विधेयक  उस  प्रारूप  के  अनुसार  नहीं  था  जो  इस  सभा  द्वारा  पारित  होना  था  ।

 मैं  विधि  मंत्री  से  यह  बताने  की  प्रार्थना  करती  हूं
 कि

 संयुक्त  समिति
 को

 वह  परिवर्तन  करने  का  भ्र धि कार

 था  जो  उसनें  किया  है  ।

 के०  सी ०  sat  :  विधेयक  के  मूल  में  निहित  आधारभूत  उद्देश्य

 यह  था  कि  विधान  संविधान  में  निर्धारित  सिद्धान्त  के  हो  ।  संविधान  का  मूलभूत

 सिद्धान्त  यह  है  कि  लिंग  के  कारण  जीवन  के  किसी  भी  क्षेत्र  में  निर्योग्यता  नहीं  होनी  चाहिये  ।  संविधान

 के  भ्रनुरूप  उत्तराधिकार  विधि  बनाने  की  दृष्टि  से  ही  यह  विधेयक  उपस्थित  किया  गया  था  ।  राजनीतिक

 क्रिया से  oa  विधान  सम्बन्धी  क्रिया  निश्चित  होना  चाहिये  ।

 विधेयक  प्रस्तुत  करते  समय  यह  विचार  किया  गया  था  कि  संयुक्त  परिवार  प्रणाली  दीघेकालीन

 होने  के  साथ  ही  संतोषजनक  रूप  में  कार्य  कर  रही  है  ।  तथा  इसमें  किसी भी  प्रकार की  बाधा  से  गड़बड़ी

 पैदा  हो  जायेंगी
 ।

 संयुक्त  समिति  के  विचार में  सम्पत्ति के  उत्तराधिकार के  बारे  में  समानता  होनी

 चाहिये  ।  सम्पत्ति  के
 क्षेत्र

 को  बढ़ाकर  संयुक्त  समिति  ने  ५  अधिकार से  परे  कुछ  नहीं

 किया  है  |

 मिल  भ्रंग्रेजी  में
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 श्री  साधन  गुप्त  )  हमारा  सम्बन्ध  विधेयक  के  उद्देश्यों  से  है  ।  उद्देश्यों

 के  लिये  सहायक  संशोधन  aaa  समिति  द्वारा  किये  जा  सकते  हैं  ।  इस  सभा में  जो  विचार  व्यक्त  किये

 गये थे  कौर  राज्य-सभा में  जो  कुछ  कहा  गया  था  उसको  ध्यान  में  रखते  हुए  संयुक्त  समिति  को  यह

 aaa  gal  कि  स्त्रियों  को  दिया  जाने  वाला  उत्तराधिकार  पुरुषों  के  अघिकार  के  समान  ही  होना  चाहिये

 श्र  उन्होंने  यह  उपबन्ध  रख  दिया  ।  aaa  समिति  को  यह  संशोधन  करने  का  अधिकार  था  |  राज्य-सभ

 नें  इसे  पारित  कर  दिया  है  ।  अरब यह  कहना  कि  राज्य-सभा  द्वारा  यह  विधेयक  विंमान रूप  में  पारित

 नहीं  किया  जाना  चाहिये  था  अवध  तथा  अनचित  है  |

 अ्रौचित्य प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  मेरा यह  निवेदन  है  ।

 श्री  ato  सी०  शाह  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  है  कि

 सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  इन  उपबंधों  को  लागू  करने  में  संयुक्त  समिति  सक्षम  है  ।  पुरःस्थापित  रूप  में  विधेयक

 के  खंड  ५  द्वारा  श्रविभक्त-परिवार-सम्पत्ति  विधेयक  के  प्रवर्तन  से  निकाल  दी  गयी  थी  किन्तु  इ

 सभा  में  कौर  संयुक्त  समिति  में  यह  बहुमत  था  कि  यह  अपवर्जन  निकाल  दिया  जाये  |  इस  तर्क में  कि

 केवल  इसलिये  कि  यह  राज्य-सभा  में  पारित  हो  चुका  है  हम  भ्रौचित्य-प्रदन  उठाने  के  अधिकारी  नहीं

 कोई  तथ्य नहीं  है  ।  राज्य-सभा में  वह  पारित  हो  चका हो  या  न  वहां  अ्रौचित्य-प्रइन  उठाया  गया

 हो  या
 न

 उठाया  गया  यहां  झौचित्य-प्रश्न  उठाने  के  लिये  हम  पूर्ण  स्वतन्त्र  हैं  यदि  वह  मान्य हो  ।  किन्तु

 मेरा  निवेदन  है  कि  वह  मान्य  नहीं  है  ।

 श्री  पाटनकर  :  सर्वप्रथम  मुझे  यह  कहना  है  कि  विधेयक  के  कुछ  विषयों  की  पसन्द गी  या  नापसन्द गी

 को  रख  कर  इस  विषय  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  जेसा  कि  इस  विधेयक  का  नाम  इसका

 arg  हिन्दुओं  में  वसीयतरहित  उत्तराधिकार  सम्बन्धी  विधि  को  संशोधित  att  संहिताबद्ध  करना  है  ।

 विधेयक का  यही  क्षेत्र है  ।  पुरःस्थापित  विधेयक  के  खंड  ५  में  दिया  gare  कि  इसके  उपबन्ध  किसी  अ्रविभक्त

 परिवार-सम्पत्ति  तथा  कुछ  निश्चित  विधियों  द्वारा  प्रशासित  कुछ  अन्य  सम्पत्तियों  के  लिये  लाग  न  होंगे  ।

 मूल  उपबन्ध यह  था  कि  वे  लाग  नहों  होंगे  ।  किन्तु  संयुक्त  समिति  aa  उपबंधों  के  साथ  इस

 उपबन्ध  पर  भी  विचार  कर  सकती  है  कौर  बिलकुल  भिन्न  निर्णय  दे  सकती  है  ।  मैं  यह  नहीं  समझ  पाता

 कि  किन  कारणों  से  aaa  समिति  को  भिन्न  निर्णय  देने  का  af  कार  नहीं  है  ।  यह  कैसे  कहा  जा  सकता

 है  कि  ऐसी  बात  विधेयक  के  क्षेत्र  के  प्रस्तुत  नहीं  झरा  सकती  है
 ?

 विधेयक  का  क्षेत्र  केवल  खंड  ५  ही  नहीं

 बल्कि  ह्न्ड््द्नों  में  वसियत  रहित  उत्तराधिकार  सम्बन्धी  विधि  को  संशोधित  कौर  संहिता  बद्ध  करना  है  ।

 जब  विधेयक  में  निश्चित  रूप  से  उपबन्ध  रखा  गया है  कि  वह  अ्रविभक्त-परिवार-सम्पत्तियों  के  लिये  लाग

 नहीं  होना  चाहिये  तब  मेरे  विचार  से  संयुक्त  समिति  इस  विषय  पर  कौर  भ्रमों  विचार  कर  सकती है

 श्र  निर्णय  दे  सकती  है  कि  वह  ला  _  होना  चाहिये  ।  में  वास्तव  में  नहीं  समझ  पाता  कि  aaa  समिति  को

 ऐसे  निर्णय  पर  पहुंचने  में  कौन  सी  रुकावट  हो  सकती  है  ।

 इसके  अतिरिक्त  इसके  लिये  एक  अपना  पूर्व  दृष्टान्त
 ।  जब  मूल  हिन्दू  कोड  बिल  स  सभा  में

 पुरःस्थापित  किया  गया  था  तब  उसके  खंड  १  में  यह
 था  कि  श्रालियसन्तान

 नंबूदरी

 उत्तराधिकार  विधि  द्वारा  प्रशासित  किसी  हिन्दू  की  किसी  संपत्ति के  लिये  अधिनियम  लाग  नहीं  होगा  ।

 वह  मूल  विधेयक  के  खंड  ५  के  उपबन्ध  के  बिल्कुल  जैसा  ही  था  |  वह  विधेयक  प्रवर  समिति  को  सौंपा  गया

 कौर  उस  समय  ५  तथा  प्रवर  समिति  के  प्राय  सभी  सदस्यों  ने  कहा  कि  प्रवर  समिति  इस  बात  पर

 विधेयक उन  सम्पत्तियों  के  लिये  लागू  होना  चाहिये  श्र  वा  नहीं  होना  विचार  करने  के  लिये

 पूर्ण  स्वतंत्र  है
 जब

 श्राप  इस  निर्णय  पर  पहुंचे  थे  कि  वह  ला
 ,  होना  चाहिये  |  भ्रामक वह  निर्णय  खंड

 €४  में  रखा  गया  था  ।  प्रवर  समिति  का  यह  fore  था  कि  मूल  विधेयक में  यह  कि  वह

 संतान  सम्पत्तियों
 पर  लागू  नहीं

 होना  वही
 कही  जाने  पर

 भी  इससे  विपरीत  निर्णय  देना
 _  ee  ल

 ret न अंग्रेजी में
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 [  श्री  पाटनकर

 उसके  क्षेत्र  के  अन्तर्गत  था  ।  उसी  प्रकार  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  उसी  तरह  की  चीजਂ  करना  संयुक्त

 के  क्षेत्र  में  भ्रन्तर्गत  है  ।  मूल  विधेयक  में  कहा  गया  था  कि  ag

 सम्पत्तियों  पर  लागू  नहीं  होगा  ।  बाद  में  वह  संयुक्त  समिति  को  सौंप  दिया  गया  att  संयुक्त  समिति

 को  इस  पर  विचार  करने  का  अ्रधिकार  था  कि  वह  लागू  होगा  या  नहीं  होगा  ।  में  नहीं  समझ  पाता  कि
 {

 यह  किस  प्रकार  कहा  जा  सकता है  कि  इस  प्रकार  का  निर्णय  देना  संयुक्त  समिति  के  क्षेत्र  के  परे  है  कौर

 संयुक्त  समिति  tag  काम  किया  है  जो  अ्रनधिकृत  है  ।

 कुछ  श्रीधर  विशिष्ट  बातों  को  भी  ध्यान  में  रखना  होगा  ।  यह  विधेयक  राज्य  सभा  में  पुरःस्थापित

 किया  गया  था  और  उसने  संयुक्त  समिति  की  नियुक्ति  की  सिफारिश  की  थी  ।  तब  दोनों  सदनों  की

 एक  संयुक्त  समिति  नियुक्त  की  गयी  कौर  बहुमत  से  उसने  कुछ  सिफारिशें  की  |  जब  दूसरे  सदन  में  संयुक्त

 समिति  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  प्रारंभ  gat  तो  एक  माननीय  सदस्य  ने  वही  भ्रांति  उठायी  जो  यहां

 उठायी  गयी  तब  उस  सदन के  सभापति  ने  निर्णय  दिया  कि  वह  दृष्टिकोण  उचित  नहीं  है प्रौर

 संयुक्त  समिति  ऐसी  सिफारिश  करने का  पूरा  अधिकार  है  ।  उसके  बाद  यह  विधेयक इस
 सभा

 में  कराया है  ।

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  ऐसा  कोई  निर्णय  नहीं  दिया  गया  था  |

 श्री  पाटनकर  :  वहां  श्रौचित्य  प्रश्न  उठाया  गया  था  कौर  वह  स्वीकृत  कर  दिया  गया  |

 उस  झ्रौचित्य-प्रदन  को  उठाने  के  लिये  कोई  ठोस  कारण  नहीं  है  ।  मेरे  विचार  से  यह  बहुत  सरल  विषय

 है  प्र  निष्पक्ष  रूप  से  विचार  करने  पर  वह  माननीय  सदस्यों  को  स्वीकार  होना  चाहिये  |

 महोदय  :  माननीय  मंत्री  के  भाषण  के  बाद  मैं  किसी  wea  सदस्य  को  वह  विषय  उठाने

 की  अनुमति  नहीं  दे  सकता  |  इस  सभा  में  एक  भ्रौचित्य  seq  उठाया  गया  था  कि  संयुक्त  समिति  से  प्राप्त

 gat  पुरःस्थापित  मूल  विधेयक  से  अविभक्त  परिवार  सम्पत्ति के
 सम्बन्ध  में  बिल्कुल  भिन्न

 यह  कहा  गया है  कि  यद्यपि  ag  वसीयत रहित  उत्तराधिकार  विधेयक  फिर  भी  सम्पत्ति  का

 वर्गीकरण  बहुत  महत्वपूर्ण है
 wt

 इसलिये  विधेयक  का  रूप  बदल  दिया जा  रहा  यहां  किसी  ने  यह

 नहीं  कहा  कि  विधेयक  का  क्षेत्र  बदल  देना  संयुक्त  समिति  के  क्षेत्राधिकार  के  भ्रन्तर्गत  नहीं  है  यदि

 संयुक्त  समिति  को  पहले  से  ora  विषयों  पर  विचार  करने  कौर  विधेयकों  में  यथोचित  परिवर्तन  करने

 के  लिये  कोई  आदेश  दिये  गये  हों  ।  मुझे  स्मरण है
 कि  सहमति  के  प्रस्ताव  के  समय  विधि-कार्य  मंत्री  ने

 सुझाव  दिया  था
 कि

 संयुक्त  समिति  इस  पर
 विचार

 करे  |  इस  विधेयक  का  मुख्य  उद्देश्य  लड़की  को

 हिस्सा  देना  या  पुरुष  श्र  स्त्री  का  अधिकार  समान  बनाना  है  किन्तु  हिन्दू  विधि  में  संपत्ति  के  वर्गीकरण

 एक  निश्चित  महत्व  है  ।  मुझे  पाशा  थी  कि  माननीय  मंत्री  एक  संशोधन  के  रूप  में  संयुक्त

 समिति  को  एक  विशिष्ट  निदेश  देते  ।  किन्तु  उन्होंने  ऐसा  नहीं  किया  ।  उस  बात  किशोर  सभा  का

 ध्यान  श्रीकृष्ण  नहीं  किया  गया  ale  कोई  पत्ति  नहीं  उठायी  गयी  ।  ऐसी  carat  में  मेरी  यह  धारणा

 है
 कि  संयुक्त  समिति  को  उसका  नहीं  बदलना  चाहिये  था  ।  किन्तु  यह  विधेयक  दूसरे  सदन  में

 पुरःस्थापित  किया  गया  था  AI  हमें  केवल  संयुक्त  समिति  को  सौंपने  के  प्रस्ताव  से  सहमत  होने  के  लिये

 कहा  गया  था
 |
 दूसरे  सदन  ने  संयुक्त  समिति  के  परिवर्तन  स्वीकार  कर लिये  जब  मुख्य बात  यह

 है  कि  हम  उससे  बाध्य  जहां तक  इस  सभा  का  सम्बन्ध  हम  संयुक्त  समिति  में  जो  कुछ  es है

 उसकी  उपेक्षा  कर  सकते  हैं  |  जब  संयुक्त  समिति  को  हमने  विधेयक  सौंपा  तब  विधेयक  के  सिद्धान्त

 के  सम्बन्ध में  हम  वचनबद्ध  नहीं.थे  ।  हम  यह  मान लेंगे  कि
 वह  संयुक्त  समिति में  भेजा  ही  नहीं  गया

 शाण

 fae  अंग्रेजी
 में
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 ् कहा  in
 हम  यह  मान  लेंगे  कि  विधेयक  दूसरे  सदन  से  उत्पन्न  होकर  कुछ  संशोधनों  1.0  oat  रत़्नों  सहित  इस

 सभा  में  प्राया है  ।  हम  उसे  स्वीकार  अथवा  अस्वीकार  भी  कर  सकते  हैं  ।

 मैं  इस  विपय  में  कोई  औचित्य  प्रश्न  नहीं  समझता  ।  यदि  वह  विधेयक  इंस  सभा  में  उत्पन्न

 gal  होता  तब  श्रवष्य ही  में  इससे  सहमत  होता  कि  कुछ  अन्तर  होगा  ।  किन्तु वह  यहां  उत्पन्न

 नहीं  ग्रा  था  ।  माननीय  सदस्यों  की  जानकारी  के  लिये  मैं  एक  पुर वे दृष्टांत  का  निदेश  करता  हूं  ।  राज्य

 परिषद्  द्वारा  प्रस्थापित  विशेष  विवाह  विधेयक  संयुक्त  समिति  को  सौंपे  जानें  के  प्रस्ताव  पर  जब

 सभा  विचार  कर  रही  थी  तब  मैंने  १७  १९५३  को  एक  निर्णय  दिया  था  ।  उस  समय  यह  प्रश्न

 उठा  कि  क्या  प्रस्ताव  से  सहमत  होने  से  सभा  विधेयक  के  भ्रन्तर्गत  सिद्धान्त  से  वचनबद्ध  हो  जायेगी  ।

 तब  उपाध्यक्ष  नें  निर्णय  दिया  था  कि  उससे  कोई  वचनबद्ध  नहीं  होगी  |  उसी  निर्णय  के  wart  हम  इस

 विधेयक  के  सिद्धान्त  से  वचनबद्ध  नहीं  हुए  हैं  ।  हमने  संयुक्त  समिति  को  कोई  निश्चित  निर्देश  नहीं  दिये  हैं  ।

 हम  यह  समझ  कर  चलेंगे  कि  ag  विधेयक  राज्य  सभा  में  उत्पन्न  हो  भ्र ौर  वहां  पारित  झा  हो  ।

 उस  पर  विचार  कर  सकते  भ ठ्श्र || र्  झ्रावश्यक  होने पर  उसे  निबटा  सकते  इन  दशाओं  में  मैं  औचित्य

 प्रश्न  से  सहमत  नहीं  हूं  ।

 श्री  बी०  एस०  मुक्ति
 :  जब  संयुक्त  समिति  को  विधेयक  सौंपने  के  प्रस्ताव  से  हम  सहमत

 हुए  क्या  उस  समय  विधेयक  के  सिद्धान्त  के  सम्बन्ध  में  हम  वचनबद्ध  नहीं  हुए  थे  ?  यदि  कोई

 सिद्धान्त  बदल  दिया  गया  है
 तो

 हम  उसे  स्वीकार  या  स्वीकार  करेंगे
 ?

 महोदय  :  हम  किसी  सिद्धान्त  के  सम्बन्ध  में  वचनबद्ध  नहीं  हुए  थे  ।  उन्होंने  संयुक्त  समिति

 में  सम्मिलित  होने  के  लिये  हमसे  कहा  था  ।

 श्री  एस०  एस०  मोरे  सिद्धान्त  स्वीकार  किये  बिना  हम  संयुक्त  समिति

 में  सम्मिलित  हो  सकते  हैं  ?

 श्रिया  महोदय  :  मैंने  पहले  ही  निर्णय  दे  दिया है  ।  यहां  विधेयक  सभी  अ्रावइ्यक  बातों

 पर  विचार  करने  का  हमें  मिला  था  ।  उन  पर  विचार  किये  बिना  वचनबद्ध होना  खतरनाक  है

 पहलें  एक  बार
 भी

 यह  ser  उपस्थित  gor
 था  कि

 हमें  संयुक्त  समिति  में  जाना  चाहिये  अथवा  नहीं  ।  उस

 समय  भी  हम  विधेयक  के  सिद्धान्त  के  सम्बन्ध  में  वचनबद्ध  नहीं  होना  चाहते  सभा  उस  विषय

 पर  विचार  के  लिये  पूर्ण  स्वतंत्रता  चाहती  थी  ।  हमारा  उसपर  कोई  नियंत्रण  नहीं  था  ।  वह  दूसरे  सदन

 में  पुरःस्थापित किया  गया  था  ।  मुझे  माननीय  मंत्री  से  मालूम  gat  है  कि  दूसरे  सदन  में  वह  बात

 उठायी  गयी
 थी

 शहरों  वह  शभ्रस्वीकृत  हुई
 |

 ठाकुर  दास  भार्गव
 :

 मेरी  आपत्ति  उस  भ्राता  पर  नहीं  है  ।  मुझे  आपका  निर्णय स्वीकार

 है  कि  हम  किसी  सिद्धान्त  के  लिये  वचनबद्ध  नहीं  हैं  ।  मेरा  श्रामण्य  यह  है  कि  जब  कोई  विधेयक  इस

 या  उस  सदन  पुरःस्थापित  किया  जाता  है  तब  संयुक्त  समिति  या  प्रवर  समिति  विधेयक  का  क्षेत्र  बढ़ा

 नहीं  सकती  ।  वह  केवल  श्राप  इस  सदन  या  उस  सदन  द्वारा  ही  बढ़ाया  जा  सकता  है

 भिनाय  महोदय  :  यह  विधेयक  वहां  पुनःस्थापिंत  किया  गया  था  ।

 fait  qo  एस०  त्रिवेदी  :  एक  बात  का  स्पष्टीकरण  श्रावक है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  उठाये  गये  औचित्य
 प्रदान  से  सहमत

 नहीं  हूं

 अंग्रेजी
 में
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 श्री  यू०  एस०  त्रिवेदी  :  आपने  उस  सदन
 जिसमें  विधेयक  पुरःस्थापित  किया  जाता  संयुक्त

 समिति  को  निर्दिष्ट  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  श्र  ऐसे  प्रस्ताव  के  प्राय  सदन  में  विचार  में  भेद  करने

 का प्रयत्न किया  है
 ।

 परन्तु  होतीं  दोनों  में  एक  सा  ही  है
 |  इसलिये जब  दोनों  सदनों  ने  विधेयक  को  संयुक्त

 समिति  को  निर्दिष्ट  करने  का  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया  तो  वे  उसके  मूल  सिद्धान्त  से  भी  सहमत  हो  गये  ।

 अरस्तु  फिर  यदि  विधेयक  में  परिवर्तन  किया  जाता  है  तो  हमें  उसकी  अनुमति  नहीं  देनी  चाहिये  अन्यथा

 फिर  वैसा  ही  किया  जायेगा  ।

 fat  are  डी०  मिश्र

 श्रिथ्यक्षे  महोदय  :  में  इस  मामले  पर  अ्रधिक  चर्चा  नहीं  चाहता  |

 माननीय  श्री  त्रिवेदी  के  मतानुसार  विधेयक  के  पुरःस्थापित  किये  जाने  कौर  संयुक्त  समिति  को

 निर्दिष्ट किये  जाते  ही  हम  उसके  सिद्धान्तों  के  लिये  वचनबद्ध  हो  जाते  परन्तु  वास्तव  में  जब  तक

 हम  वचनबद्ध  नहीं  होते  तब  तक  हम  उससे  बाध्य  नहीं  हैं  जो  प्रवर  समिति  करती  है  ।  मैं  कई  बार  ऐसा

 निर्णय  दे  चुका  हुं  ।  हम  उसे  स्वीकार  भी  कर  सकते  हैं  अर  भ्र स्वी  कार  भी  ।  हम  विधेयक  को  उस

 रूप  में  लेंगे  जैसा  कि  वह  राज्य  सभा  से  कराया है  ।

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  अध्यक्ष  महोदय  के  निर्णय  की  दृष्टि  से  मैँ  एक  भ्रमण  भ्रौचित्य-प्रदन  रखना

 चाहता हूं  ।  अध्यक्ष  महोदय  ने  यह  स्वीकार  कर  लिया  है  कि  विधेयक  में  बहुत  परिवर्तन  हो  गया  है  ।  २७

 तारीख  को  जब  यह  श्रौचित्य-प्रश्न उठाया  गया  था  कि  उसकी  फिर  से  सौंपना इस  सदन  के  अधिकारों

 के  अन्तर्गत  है  या  नहीं
 तो

 उपाध्यक्ष  महोदय  ने  कहा  था  कि  वह  विलम्बंकारी  प्रस्ताव  है  |  अब  MEAT  महोदय

 स्वयं  स्वीकार  करते  हैं  कि  उसमें  बहुत  बड़े  परिवर्तन  हैं  ।  इसलिये  हमारी  फिर  से  सौंपने  की  प्रार्थना

 पर  श्रध्यक्षपीठ  द्वारा  विचार  किया  जाना  चाहिये  |

 श्री  कार  डी०  मिश्र  :  जिस  वक्त यह बिल यह  बिल  सिलेक्ट  कमेटी  को  भे  जने  के  लिये  हमारे  सामने  पाया

 था  तो  जो  बिल  हमारे  सामने  था  उससे  हम  यह  समझते थे  कि  इस  बिल के  मुताल्लिक  हमको  ज्वाइंट

 सिलेक्ट  कमेटी  बनानी  कौर वह  बैठी  |  लेकिन  वह  कमेटी  भ्र पने  स्कोप  से  बाहर  चली  गयी  भ्र  उसके

 बाद  जो  बिल  पाया  उसको  राज्य-सभा  ने  मान  लिया  है
 ।

 west  हम
 न  इस  बिल  को  सकरुलेट  कर  सकते  है

 न  सिलेक्ट  कमेटी  को  भेज  सकते  हैं  ।  इस  तरह  से  यह  एक  इल् लीगल  कार्यवाई  हो  गयी  है  |  हमारे

 सामने  यही  रास्ता  रह  जाता  है  कि  जो  कुछ  इस  हाउस  ने  हमारे  सामने  भेजा  है  उसे  हम  मंजूर  कर  लें  ।

 जब  यह  बिल  पाया  था  उस  इसमें  यह  था  कि  यह  मिताक्षरा  फैमिली  को  एप्लाई  नहीं  करेगा ।

 किसी  ने  इस  पर  ध्यान  नहीं  दिया  ।  यह  भी  हमने  नहीं  सोचा  कि  हमको  एप्लाई  करता है  या  नहीं  ।

 राज्य-सभा  के  मेम्बरों  ने  इसको  पास  कर  दिया  |  शायद  वह  इसे  ठीक  समझते  हों  |  हाउस  के  बाहर

 का  मामला  होता तो  सुप्रीम  कोट
 में  इसकी  रेमेडी  हो  सकती  थी  लेकिन जब  हाउस  के  राइट्स पर

 एनक्रोचमेंट  होता  है  तो  स्पीकर  साहब  हमारे  राइट्स  को  प्रोटेक्ट  करें  ।

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  जहां  तक  श्री  देशपांडे  के  दृष्टिकोण  का  सम्बन्ध  वह  उपाध्यक्ष  महोदय

 द्वारा  विलम्बकारी  प्रस्ताव  घोषित  किया  जा  चुका  है  ।

 जहां  तक  दुसरे  प्रश्न  का  सम्बन्ध  ऐसा  नहीं  है  कि  लोक-सभा  wage  है  ।  यदि  वह  देखती  है

 कि  बहुत  परिवर्तन
 किये  गये  हैं  तो  वह  उसे  ay  प्रकार  भी  ठुकरा  सकती  है

 ।  इसलिये यह  निर्णय  कि

 हम  वचनबद्ध  नहीं  हैं  ८७  रहेगा
 |

 माननीय  सदस्य  भाषण  जारी  रखें
 ।

 मूल
 was  में
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 पंडित  ठाकर दास  भार्गव  :  जनाब  वाला  ने  जो  रूलिंग  दिया  है  उसको  मैं  एक्सेप्ट

 करता  हूं  ।  मैंने  जो  सका  Yow  का  हवाला  दिया  था  उसमें  वर्दी  लिखा  है  जो
 जनाब  वाला ने  कहा  कि

 हाउस  चाहें  तो  इसे  erase  कर  सकता  लेकिन  कांस्टीट्यूशन  पोशी जन

 यह  है  कि  गवर्नमेंट  को  अब  यह  हक  नहीं  है  कि  वह  इस  बिल  को  चलायें  ।  मैंने  जनाब
 की

 5
 वं पाटनकर  साहब  को  तवज्जह दिलायी  थी  कि  wa  गवर्नमेंट के  लिये  ae  नहीं  रह  गया

 वह  इसे  विदा  कर  ले  ।

 श्री  कार  डी०  मिश्र  :  हमें  भी  यह  मालम  होना  चाहिये  कि  वे  कौन  से  पृष्ठ  हैं  सनौर  कौन से

 निर्णय हैं  ।

 श्रिया  महोदय  :  हम  कानून  के  प्रबल  को  निपटा  चुके  हैं  ।  अरब  गरदन  यह  है  कि  लोक-सभा

 सहमत  है  प्रथम  नहीं  |  वह  कुछ  भी  निर्णय  कर  सकती  है  |

 ठाकर  दास  भाग :
 ‘a

 की  प्रैइक्टस  से  ऐसा  ही  मालूम  होता है  |

 पाटनकर  क्या  ag  औचित्य set  है  ?

 पंडित  ठाकर दास  भागने  :  wa  यह  औचित्य ्  नहीं  रहा  |  यह  संवैधानिक  कार्यप्रणाली

 सम्बन्धी  परामर्श  है  ।
 ग्रुप  चाहें  तो  उसका  भ्रनुसरण  कर  सकते  हैँ  अन्यथा  नहीं

 ।

 fait  पाटनकर  :
 मुझे  किस  प्रदान  पर  परामर्श  दिया  जा  रहा  है

 ?

 पंडित  ठाकर  दास  भागन े:  जब  तक  श्राप  सुनेंगे  नहीं  मेरी  बात  नहीं  जान  सकेंगे  ।

 एस०  :  जब  एक  बार  प्रापर  निर्णय  दे  दिया  तो  क्या  उसी  प्रीत  को  फिर से  उठाना

 नियमित  है
 ?

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  मेरे  मित्र  ने  सुना  नहीं  कि  मैं  क्या  कह  रहा  हूं  ।

 mea  महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  कहने  के  स्थान  पर  कि  प्रवर  समिति  को  यह  नहीं  करना

 चाहिये  था  att  वह  नहीं  करना  चाहिये  उन  तकों  का  प्रयोग  लोक-सभा  को  उस  विधेयक  ठुकरा  देने

 के  लिये  सहमत  कराने  के  लिये  करना  चाहिये  था  ।  मुझे  भय  है  कि  माननीय  सदस्य  अपने  १४५  मिनट

 समय  में
 भ्रौचित्य  प्रदान

 पर  ही  ata  बोल  रहे  हैं
 पौर  विधेयक  के  मूल  भाग

 की
 उपेक्षा  कर  रहे

 इसलिये  इसमें  भ्रौचित्य  का  कोई  प्रदान  नहीं  है  ।

 ठाकर  दास  भाग  में  जानता हूं  कि  एक  ऐसा  नियम  है  कि  इस  प्रकार  के  विधेयक  में

 कोई  सदस्य  कितनी  भी  देर तक  बोल  सकता  ऐसा  कोई  नियम  नहीं  है  कि  केवल  १४५  मिनट

 का  समय  दिया  जाये  |

 महोदय :  काय  मंत्रणा  समिति  ने  इस  विधेयक  के  लिये  ३४५  घण्टे  का  समय  निश्चित

 किया  है  ।  १५
 मिनट  भले  ही  न

 सही  परन्तु  किसी  सदस्य
 को  ५

 घण्टे  नहीं  दिये  जा  सकते
 ।  इसलिये  कोई

 सीमा  होनी  चाहिये
 ।

 यदि  माननीय  सदस्य
 १४

 मिनट  से  संतुष्ठ
 न

 हों  तो  उन्हं
 ३०  मिनट  तक  दिये  जा

 सकते  हैं  |  हमने  पहले  के  नियम  बदल  दिये  जिनके  अनसार  एक  सदस्य  कितने  भी  समय  तक  बोल

 सकता AT  |

 पंडित  ठाकुर  दास  भागे  :  मूल  नियम  बदला  नहीं  गया  है  ।

 महोदय
 :  विधेयक

 के
 लिये  ३५  घण्टे का  समय  विनीत  क्रिया गया  है  ।  क्या  सदन  यह

 Foor  za
 Waray स  लगाया  जाय ?

 चाहता
 है  कि

 बोलने  के  समय
 पर

 प्रा

 अंग्रेजी  में
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 नदी  नहीं  | कुछ  माननीय  सदस्य  XN

 Rea  महोदय :  चूंकि  यह  एक  विधेयक  है  मैं  ३०  fi  तक  का  समय  इससे

 ata  नहीं  ।

 ठाकुर  दास  भागने  :  कार्य  मंत्रणा  समिति  ने  आपको  पूरा-पूरा  अधिकार  दिया  है  कि

 समयावधि  बढ़ा  सकते  हैं  ।  किसी  सदस्य  को  समय  देने  के  सम्बन्ध  1५  Dl  नन  नुमा  लेना  ठीक  नहीं

 वह  तो  झ्रापके  विवेक  की  चीज  है  ।

 foe  महोदय  :  इसलिये  अध्यक्ष  शौर  सदन  के  लिये  यह  उचित  है  कि  वह  माननीय  सदस्य
 के  समय  पर  प्रतिबन्ध लगायें

 ठाकर  दास  भागने  :  मैँ  आपके  या  सदन  के  निर्णय  की  नहीं  करूंगा  |

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  ने  यह  स्पष्ट  नहीं  किया
 fe  वह  समय

 a
 चाहते  हैं  ?

 श्री  एस०  एस०  मोरे :  मैं  इस  सम्बन्ध  में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  बोलने  वालों  की  कोई

 सूची  पहले  से  तैयार  की  गई  है  भ्रमणा  बोलने  के  लिये  अध्यक्ष  की  दृष्टि  avalos  करनी  होगी
 ?

 महोदय  :  मेरे  पास  बहुत  से  नाम  पारियों  पर  लिखकर
 गये  हैं  रोक  मैं  तदनुसार  समय

 का  विनियमन  कर  रहा  हूं
 ।

 मैँ  यह
 भी

 विचार  करता  हूं  कि  विरोधी  दल  का  कौन  सदस्य  किस  स्थिति

 का  है  ।

 fat  एस०  एस०  मोरे  :  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  सत्तारूढ़  a  विरोधी  दल
 में

 मतभेद  नहीं

 यह  सामाजिक  विषय  है  ।  हमें  बिना  पर्ची  भेजे  भी  बोलने  की  भ्र नुम ति  दी  जानी  चाहिये

 महोदय :  माननीय  सदस्यों  को  मेरे  पास  पर्ची  भेजना  जरूरी  नहीं  है  |

 श्र  बंसल  )  :
 इस  औचित्य  प्रदान  में  जो  लगभग  घण्टे

 भर
 का  समय

 लग
 गया

 है  क्या  उतना  समय  निर्धारित  समय  में  जोड़  दिया  जायगा
 ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  सब  ३५  घण्टों  में  ही  शामिल  है  ।

 ठाकुर  दास  भाव  :  में  कह  रहा  था  कि  माननीय  विधि-कार्य  मंत्री  मेरी  बात  ध्यान  से

 सुनें  ।  यदि  विधेयक  बहुत  परिवर्तित  होकर  लौटता  है
 तो

 सदन  उसको  ठुकरा  सकता  है
 ।

 परन्तु
 संवैधानिक

 कार्यप्रणाली  के  अनुसार  यदि
 अध्यक्ष  यह  कहे  कि  विधेयक  में  बहुत  परिवहन  gar  है  तो

 सरकार  के  लिये

 केवल  यही  मार्ग  रह  जाता  है  कि  उसको  वापस  लेकर  दूसरा  विधेयक  प्रस्तुत  करे  |

 श्री  पाटनकर  :  भ्रध्यक्ष  महोदय  ने  वैसा  निर्णय  नहीं  किया  है  |

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन

 ठाकुर  दास  भागने
 :

 अध्यक्ष  महोदय  ने  कहा  था  कि  यह  विधेयक  सर्वथा  भिन्न है

 श्री  पाटनकर
 :

 मैं  नहीं  समझता
 कि

 उनका  वैसा  मत  है
 ।

 ठाकुर  दास  भार्गव
 :

 यदि  were  महोदय  ने  वैसा  नहीं  भी  कहा  तो  भी  मैं  इस  पुस्तक

 के  पृष्ठ ८  Yow  का  सकते  करूंगा  जिसे  माननीय  सदस्य
 पु  ।

 मूल  dist  में
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 जनाब  डिप्टी  मैं  झ्रापकी  खिदमत  में  ्  कर  रहा  था  कि  यह  जो  बिल  हमारे  सामने

 पाया  हूं  यह  उस  बिल  से  बिलकुल  मुख्तलिफ  .  है  जो
 कि

 पहले  हाउस
 म  था  |

 way  इस  बिल  के  मेरी  पर  कराता हूं  कि  यह  बिल  हमार  वास्त  कया  नक्शा
 पर

 करता  है  ।  जब  यह  बिल  पहले  हाउस  में  प्राया  था  तो  मैंने  यह  कहा  था  कि  यह  बिलकुल दरुस्त  है  किं

 तकरीबन  ८०  फीसदी  मेम्बरों  ने  इस  बिल  की  मुखालफत
 की  थी  ।

 इस  बिल  की  मुखालफत
 करते

 करतें  ate  एक  के  बाद  दूसरी  वजूहात  देते  हुए  यहां  हाउस  में  श्री  चिनारिया
 दम

 तोड़  गये
 ।

 जब  हमारे

 आनरेबल  मिनिस्टर  ने  अपनी  जवाबी  तकरीर  फरमाई  तो  उस  हादसे  का  जिक्र  किया  जो  यहां  पर  पेश

 पाया  कौर  उनकी  मेमोरी  के  वास्ते  टिकट  war  किया  लेकिन  उन  वजूहात  की  कोई  परवाह  नहीं  की

 जो  निहायत  माकल  थे  कौर  जिनको  यहां  हाउस  में  कहते-कहते  एक  प्रानरेबर  मेम्बर  ने  अपना  दम  तोड़

 दिया  ।  उनको  तो  fas  एक  बात  की  चिन्ता  दामनगीर  थी  कि  किसी  तरह  से  जैसे  भी  हो  यह  बिल  जल्दी

 से  जल्दी  पास हो  जाय  मैं  हाउस
 की

 खिदमत  में  aaa  से  भ्रम  करना  चाहता  हूं  कि  हाउस  के
 अ्रन्दर जब

 जब

 एक  मेम्बर  एक  तरह  से  आखिरी  भ्रल्फाज  कहते-कहते  गजर  जाय  तो  उसकी  स्पीच  की  तरफ  पूरा  ध्यान

 दिया  जाना  चाहिये था

 wa
 मैं  बिल

 की
 मेरी  की  तरफ  हूं  ।  में  जनाब

 की  खिदमत  में  कर  रहा  हूं  कि  बिल

 क्या  कहता  हैं  और  FAT  चीज  बनाता  हैं
 ?

 इस  बिल  के  बन्दर  जो  एक  लिस्ट  है  शेडयूल  उसकी  तरफ

 मैं  तवज्जह  दिलाना  चाहता  हूं
 ।

 वह  इतना  लम्बा
 शैड्यूल

 है
 कि

 मैं  उस  सारी  लिस्ट
 को
 यहां

 पर
 पढ़  करके  जाया  करना  नहीं

 श्रीमती wey  स्वामीनाथन  (  डिडीगल  क्या  माननीय  सदस्य  प्रंग्रेज  में  बोलने  का

 कष्ट  करा  ?

 पंडित  ठाकर  दास  भागंव  मुझे  प्रंग्रेजी  बोलने  में  कतई  कोई  इन्कार  नहीं  हे  लेकिन  झ्रापको

 मालूम  हूं
 कि

 मेरी  जबान  हिन्दी  है  श्र  उसमें  मैं  आसानी  से  प्रौढ़  काफी  जल्दी  बोल  सकता  हूं  ।  लेकिन

 श्राप  डिप्टी  स्पीकर  साहब  से  यह  दरख्वास्त  करें  कि  मेरा  टाइम  वे  कौर  प्रतीक  बढ़ा  दें  कौर

 ऐसा हो  जाये  तो  मुझे  प्र ग्रेजी  में  बोलने  में  कोई  ऐतराज  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  नियम  जो  है  वह  तो  यही  हैं  कि  माननीय  सदस्य  जिसमें  चाहें  उसमें

 कोई  उनके  ऊपर  प्रतिबन्ध नहीं  है  ।

 पंडित  ठाकर दास  भागने  :  मेरी  से  गजारिश  यह  है  कि  में  ऐसी  बात  बोलेगा  जो  मेरी  बहन

 att के  बिलकुल  समझ  तरा  जाय  ।  मैं  मि०  मोरे  से  भी  इजाजत  चाहूंगा  कि  ae  मुझको  बोलने

 गैर  मामूली  इन्टरप्शान्स  )  थोड़ी  देर  के  लिये  बन्द  कर  दें  ।

 जनाब  का  बिल  एक  ऐसा  बड़ा  बिल  है  जिसके  वास्ते  मुझे  यह  शिकायत  है  कि  हाउस

 में  यह  बहस  होती  हैं  कि  मेम्बरों  को  प्रे  तौर  से  दिल  खोलने  की  इजाजत  न  हो  |  यह  बिल  हिन्दुस्तान

 के  बल्कि  मुझे  कहना  चाहिये  कि  ३५  आदमियों  की  जायदाद  उनकी  जो  ग्रन्दरूनी

 ख़्वाहिशात हें  कौर  जजबात  उनसे  ताल लक  रखता  ह  ।  इस  चीज  के  होते  हुए  इस  बिल  को  इस  कदर

 तेजी  से  पास  बिना  सब  बातों  पर  गौर  किये  पास  कर  बिल्कुल  उसल  इन्साफ के

 खिलाफ हैं  |

 नगर  जा  कर  किसी  पंजाब  के  गांव  में  पूछें  कि  यह  बिल  क्या  तो  मेरी  दर्ख्वस्त  है  कि

 भ्रापको  एक  ही  जवाब  मिलेगा  कि  हम  को  कुछ  भी  पता  नहीं  हे  |  हाउस  के  अन्दर  बैठ  कर
 Ss

 वाला न  मर  एक  मोशन  को  डाइलेटरी

 '

 करार  दे  दिया
 सारी

 चीजों
 को

 जो  मैंने  रखा  उनको

 मूल  अंग्रेजी  में
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 लीटर  करार  कि  यह  पन्द्रह  साल  से  चल  रहा  है  सब  इस  को  जानते  हैं  ।  लेकिन

 .  कि  नगर  बाप  किसी  भी  गांव  में  जा  कर  पूछें  कि  यह  बिल  क्या  है
 तो

 किसी  के  भी  मूंह  से  नहीं
 निक

 कि  उसको  इस  का  इल्म  है  ।  इसका  इल्म  होता  तो  जो  मुख़ालिफ़त  में  चार-पांच  बरस
 क

 करता  श्री  रहा  वह
 न

 करता  ।  सन्  REXo  में  मैं  ने  दो  घण्टे  तक  इसकी  मुख़ालिफ़त इस

 पर  कि  शादीशुदा  लड़की  को  बाप  के  खानदान  की  जायदाद  को लड़कों के  साथ  इन्हे रिट  करने  की

 इजाजत  दे  दी  जाय  ।  मैं  उस  वक्त  से  लेकर  aa  तक  इस  की  मुख़ालिफ़त  रहा  हूं
 ।

 लेकिन  में  द

 को  जायदाद  में  मरदों  के  बराबर  हक  मिलने  का  विरोधी  नहीं  हूं  बल्कि  ऐसे  दावे  का  मददगार  हूं
 ।

 ara  कांस्टीट्यूशनल में  लिखा  है  कि  सेक्स  की  बिना  पर  कोई  तफरीक
 न

 की  जाय
 |

 जहां  तक

 इस  चीज के  कांस्टिट्यूदान  में  मौजूद  होने  का  ताल्लुक  मैं  उसका  एहतराम  लेकिन  इस

 में  ऐनोमली  यह  हैं  कि  एक  तरफ  से  हमारी  बहनों  की  भराती  है  कि  हम  को  हुकूक  इधर

 मिनिस्टर  साहब  की  आवाज  कराती  है  कि  हम  को  चाहिये  कि  कांस्टीट्यूशनल  में  जो  सेक्स  के  अल्फाज

 लिखें  हैं  उनके  खिलाफ  न जायें  ।  मैं  पूछना  चाहता  हुं  कि  आखिर  आपकी  क्वालिटी  कया  है
 ?  आखिर

 एक  बहन  को  खुसर  की  जायदाद  में  हिस्सा  मिलता  हैँ  तो  क्या  वजह  हैं  कि  भाई  को  खुसर
 की

 दाद  में  हिस्सा
 न

 क्या  यह  इनईक्वालिटी  नहीं  है  कि  बहन  को  खुसर
 की  जायदाद में  हिस्सा  मिले

 कौर  भाई  को न  मिले  ?
 कहां  गया  wea  कांस्ट्टियुशन

 ?
 श्राप  ऐसी  बातें  करते  हैं  कांस्टीट्यूशनल १५ ६५. 6५

 का  हवाला  दें  कर  जो  कि  बिलकुल  गलत  हैं  ।  बाप  की  जायदाद  में  लड़की  भर  दोनों

 को
 बराबर

 का  हक  देंते  हैं  तो  खुसर  की
 जायदाद

 में
 भी

 दोनों  को  बराबर  हिस्सा  मिलना  चाहिये

 आपका  जो  बिल  हैं  वह  इनईक्वालिटीज  से  भरा  पड़ा  हैं  ।  भ्रमर  मेरे  पास  होता तो  में

 दिखलाता कि  इस  बिल  के  एक-एक  लफ्ज  में  सिवा  झ्रादमियों  की  इनईक्वालिटी के  श्र  कुछ  नहीं  हैं  ।

 यह  जरूर  है  कि  जैसी  हालत  ग्रा  जिस  दुनियां  में  हम  रह  रहे  जिस  माहोल  में  हम

 रह  रहे  हैं  उसको  छोड  नहीं  दुनियाँ  के  भ्रन्दर  जो  हालात  हैं  उनके  ही  हमें  रहना

 मगर  इस  चीज  को  हम  भूल  नहीं  सकते  कि  लड़की  एक  ऐसे  खान्दान  में  जाती  है  जो  कि  बिलकुल  जुदा

 होता  उस  नये  खान्दान  में  जा  कर  एक  नई  फैमिली  बनाकर  बैठती  सारी  उस  खान्दान  के  पीछें

 रहती  बाप  के  मरने  की  खबर  जाति  उधर  उसका  श्रपना  बेटा  बीमार  तो  वह  बीमार  बेटे  को

 छोड़  कर  बाप  के  घर  नहीं  जा  सकती  है  |  हमारे  देश  का  भ्राइडियल  ही  ऐसा  कि  aka  अपने

 ख़ाविन्द
 को  बड़ी  चीज  समझती है  ।  मैं  कहता  हूं

 कि
 छोड़  दीजिये  पुराने  रिवाजात  को  जिसमें

 aid  ख़ाविन्द  को  गॉड  लॉड  समझती  लेकिन  इस  भी  वह  उसको  अपना  आइडियल

 कम्पेनियन  समझती  हैं  |  सीता व  सावित्री  के  आइडियल  (  के  सवाल

 पर  लेक्चर दिया  जाय  तो  शायद  आपको  कुछ  ऐतराज  लेकिन  मैं  नहीं  चाहता कि  इस  देश क

 ret  हमारे  सारे  पुराने  आ्राइडियल  का  हमारी  रामायण  का  जनाजा  निकाल  दिया  जाय

 पने  रामायण  का  जनाजा इस  बिल  के
 जरिये

 निकाल  दिया  इस  देश  में  सन  aes  पालिसी  है  |  इस

 देश में  पुत्र  को  अ्रधिक  महत्व  देने  की  नीति  हैं  ।  हमारे  यहां  जो  हजारों  सालों  से  सिस्टम

 आआ  रहा  है  उसे  हम  भूल  नहीं  सकते  |  लड़का  बाप  की  जगह  होता  खान्दान  का  बड़ा  होता  सारे

 खान्दान
 वाले  उसकी  खिदमत  करते हैं  ।  मैं  चाहता था

 कि
 जो  हुकूक की  बात  की  जाती  है  तो  उसके

 साथ  में  हम  को  अ्रपनी  पुरानी  बातों  को  भूल  जाना  चाहिये
 ।

 क

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी
 :

 यह  शब्द  वापस  लिये  जाने  चाहियें  ।  ्

 ्
 .  पंड़ित  ठाकुर  दास  भागने

 :  रामचन्द्र  जी  के  साथ  चौदह  सालों  के  लिये  सीता  के  बन  जाने

 का  सवाल  पैदा  होता  रामचन्द्र  कहतें हैं  कि  तुम  भ्र पने  बाप  के  घर  चली  तुम्हारा
 बाप  राजा

 क  कि
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 है  तुम्हें  क्या  तकलीफ है  ?  वहां पर  काफी  श्रीराम  लेकिन  सीता  कया  जवाब  देती  हैं
 ?

 वह

 कहती हैं  कि  मैं  बाप  के  घर  नहीं  जाऊंगी  ।

 श्री  फीरोज  गांधी  प्रतापगढ़--पदि्चिम  व  जिला  राय  बरेली--पुल  )  कनाट  प्लस

 घमंडी  |

 पंडित  ठाकर  दास  भार्गव  :  कहती हैं  कि  बाप  के  घर  का  जिन  न  करो  ।  Aa  करता हूं  कि

 हमारी  एक
 ares  बाप

 की  जायदाद  पर  हे  प्रौढ़  दूसरी  घर  की  जायदाद
 पर

 ।
 बाप  मालदार वह

 लड़की को  जब  तक  वह  रखेगा  उस  के  दु:ख  सुख  में  शरीक  होगा  ।  लेकिन  इस  बिल  को  पास

 कर  के  इस  देश  के  आइडियल  को  तबाह  कर  रहें  मैं  पूछता  हूं  कि  किस  भाई
 का  यह

 अ्राइडियल  होगा  दुनियां  में  कि  वह  चौदह  बरस  भाई  के  साथ  बनवास  शभ्रौर  राज  करेगा

 तो  बड़े  भाई  के  खड़ाऊं  रख  कर  ।  जो  पालिटी राज  हजारों  बरसों से  चली  करा  रही  हैं  उसको

 श्राप  बरबाद  कर  रहे  हैं
 ।

 मैं  नहीं  चाहता  हूं  कि  हमारी  बहनों  को  हम
 से

 शिकायत  हो ।  मेरी  बहन  यह

 समझती हैं  कि  मैं  औरतों  के  हुकूक का  हामी  नहीं हूं  ।  एक  ही  नाजुक  मिट्टी से  बने  हुए

 एक  मां  से  पैदा  हुए  ,  क्या  कभी  यकीन  कर  सकते  हैं  कि  वह  चाहेंगे  कि  उसी  मां
 उसकी

 बेटी  उसकी  बीवी  को  हुकूक न  मिलें  ।  मैं  उन  लोगों  में  से  हूं  जो  चाहते  हैं  कि  उनको  पूरे  हुकूक

 जो  उनका  हक  है  उसको  मैँ  कम  नहीं  करना
 लेकिन  सवाल  रास्ते  का  किस  रास्ते  से

 हम  जायें  ।  मैं  बहुत  दफा  इस  चीज  को  हाउस में  पेश  कर  चुका हूं  लेकिन  मुझे  हैं  कि

 पिछले  चार  पांच  सालों  में  मेरी  आवाज  विल्डरनेस की  आवाज  साबित  वह  मेरी  आवाज  नहीं

 समझी गई  |  जनाब  वाला ने  भी  जगह  से  उसको  सपोर्ट  मेरे पास  किताब  मौजद  हें  जिस  में

 आपकी  तजवीज थी  |  वायु  टेकचन्द  साहब  ग्रोवर  श्री  पटटाभि ने  उसको  पसन्द  किया  था  1  श्री  विश्वास

 के  सामने  जिस  वक्त  ae  किया  गया  उस  पर  उन्होंने  गौर  हमारे  पाटनकर  साहब  ने  भी  कहा  कि

 मैं  एग्जामिन  कराऊंगा  ।  मझे  याद  हैं  कि  सेलेक्ट  कमेटी में  पाटनकर  साहब  ने  चन्द  एतराज  किये

 मेँ  उनका  जवाब  लेकिन  मुझ  से  पूछा  नहीं  गया  ।  उन्होंने  खद  भी  उन  पर  गौर  नहीं  किया  वह

 हिन्दुस्तान  के  सभी  लोगों  के  मुक्त  निगाह  के  साथ  मेल  खाते  थे  ।  मैंने  सन  १९५०  में  कहा  था  कि

 हिन्दुस्तान  में  रहने  वालों  को  यह  पता  चल  जाय  कि  श्राप  क्या  करने  जा  रहे  हैं  तो  हिन्दुस्तान  के  अन्दर

 एक  रिवोल्यूशन  हो  जाये  ।  राज  भी  वह  चीज  दुरुस्त  है  ,  मगरः८उनको  मालूम  नहीं  राज वह  इतने

 पोलिटिकल  मा इन् डेड  नहीं  हैं  कि  वह  मिनिस्टर  साहब  की  बातों  को  समझ  सकें  ।  एक-एक  जिले

 मे ंजो  सैकड़ों  गांव  बसे  हुए  हैं  उनकी  हालत  को  हमारे  मिनिस्टर  साहब  नहीं  जानते  |  भी  हालत

 यह  है
 कि

 गांव  के  गांव  एक  ही  गोत्र  के  हैं  कौर  एक्वेटिक  थियोरी  उनमें  कूट-कूट
 कर

 भरी  है  |
 मुझे  पता

 नहीं  है  कि  मिनिस्टर  साहब  को  उन  गांवों  की  हालत  का  पता  है  या  नहीं
 ।

 वहां  पर  इस  बिल  के  मुताल्लिक

 मालम  होनें  पर  फीमेल  इन्फेन्टिसाइड तक  हो  जाने की  नौबत  है  जनाब  वाला  को  मालम

 है  कि  पंजाब  के  भ्रमर  किस  तरह  से  कोई  बाहर  का  स्ट्रक्चर जाय  तो  उसको  वहां  पर  कितने  दिन

 रहने  दिया  जाता  है  ।  मुझे  भ्रफसोस  है  कि  मेरे  उन  दोस्तों  ने  जिन्होंने  पहले  स्पीच  दी  उन्होंने क्यों  जिक्र

 नहीं  किया  |  मेँ  कहना  चाहता  हं  कि  हिन्दुस्तान  के  गांवों  में  इस  कानून  के  पहुंचते  ही  फीमेल  इन्फन्टिसाइड

 होनें  लड़कियों  के मडेर  होने  लगेंगे  जायदाद  बचाने  के  लिये  ।  मैँ  नहीं  जानता  हं  कि  क्यों

 सरकार इस  चीज  को  ख्याल  में  नहीं  लाती है  ।  मैं  नहीं  कहता  कि  इस  तरह  की  feat  सरकार

 न  लेकिन  ऐसी  चीज  लाये  जो  कि  जगह  पर  जरूरी  व  मनासिब  हो  ।  सरकार  इस  चीज

 के  पीछे  पड़ी  हुई  है  कि  जल्दी  से  जल्दी
 इस

 बिल  को  पास  कर  दे
 ।
 लेकिन इस  बिल  के  इन्दर  इतनी

 जबर्दस्त  खामियां हैं  कि  उससे  बिहार  श्र  प्र ०  पी०
 के

 अन्दर
 मुकदमेबाजी

 शुरू क  ५  चै «

 हो  जायेगी  ।
 फर्ज  कीजिये

 कि
 हम  यह

 बिल
 पास  कर  देते  हूँ

 तो  यह  होगा  किं  मां  बाप  बाप बेटे
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 [  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  |

 भाई-भाई  मां  बेटे  लड़ेंगे व  बहन  भाई  दो  टूक  हो  जावेंगे  ।
 ग्रे  हमारा

 जो  शीराजा

 सोसायटी  का  है  वह  बिल्कुल  बिखर  जायेगा
 ।  भाई  कौर  बहन  के

 प्रेम  जहां  तक

 सवाल  है  उसके  ऊपर  में  इस  कुछ  कहना  नहीं  चाहता  हिन्दू  ला  का  जो  कंसेप्शन  सोसायटी

 था  कि  कोपा र्स नरी  प्रापर्टी (  सं माशी  को  कोई  कोपार्सनर इन्तक़ाम  नहीं  करा  कोई

 प्रापर्टी  का  मैनेजर  उसको  इन्तक़ाम  नहीं  करा  उसको  श्रापनें  एक  स्ट्रोक  पेन  स

 खत्म  कर  दिया  att  हर  एक  आदमी  जिस  तरह  चाहे  प्रपनी  जायदाद  को  बिल  wa  कर

 सकता है

 हमारे  इम्तिहान  के  कोर्स  में  एक  किताब  थी  ऐंशेंट  लाਂ  जिस  में  टू  कांट्रेक्ट  का
 जिक्र

 था  ।  वह  बात  सही  साबित हो  रही  है  ।  हम  इस  मैड  परसूट  में  चल  रहे  हैं  कि  हिन्दू  ज्वाइंट

 फेमिली  खत्म हो  जाये  ।  नगर  श्राप  ऐसा  करना  चाहते  हैं  तो  श्राप  डा०

 भ्रम्बेडकर का  बिल  लाइये  ।  मैं  समझता  हूं
 कि

 श्राप  वैसा  करना  नहीं  श्राप
 दोनों  फरीक  को

 राजी  रखना  चाहते  हैं  ।  लेकिन  मैं  कह  देना  चाहता  हूं  कि  यह  किसी  को  कबूल  नहीं  हो  सकता  |  श्राप

 ज्वाइंट  हिन्दू  फैमिली  को  नहीं  रखना  चाहते  तो  न  कोई  दूसरी  तरह  की  सोसायटी  बन  जायेगी  ।

 दुनिया  में  सब  जगह  ज्वाइंट  फैमिली  नहीं  है  ।  लेकिन  मगर  श्राप  ज्वाइंट  हिन्दू  फेमिली  को  खत्म  नहीं

 करना  चाहते  तो  इस  कानून  में  यह  प्रावीजन  क्यों  रखा  जा  रहा  है  ।  जो  कुछ  आपने  इस  बिल  में  रखा

 है  वह  हमको  हज्म  होना  मुश्किल है  ।

 में  एक  ate  चीज  की  तरफ  आपकी  तवज्जह दिलाना  चाहता  हूं  ।  हिन्दुस्तान में  यह  ट्रेडिशन

 है  कि  are  किसी  खानदान  में  जायदाद  तो  उस  खानदान  के  लड़के या  लड़कियां

 भूखे  नहीं  मर  सकते  ।  में  तो  चाहता  g  कि  श्राप  डा०  भ्रम्बेडकर के  बिल  के  मेंटिनेन्स

 क्लासें  को  कानून की  म  उम्मीद करता  हुं  कि  पाटनकर  साहब  उनको  कानून  की  शक्ल  में

 लायेंगे ।  वे  क्लासेज  ज्वाइंट  प्रापर्टी  के  लिये  बहुत  जरूरी  हैं  ।  मैं  अपनी  बहिनों  से  श्री  पाटनकर

 साहब  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  जो  wae  डिस्क्रिमिनेशन  के  बहुत  ज्यादा  कायल  कि  क्या  लड़की  की

 यह  जिम्मेवारी हैं  कि  वह  बूढ़े  मां  बाप  को  मेनटेन  करें
 ।

 लेकिन  श्राप  देखिये  कि  एक  लड़के  पर  क्या-क्या

 जिम्मेवारियां  हैं  ।  मां  बाप  बूढ़े  हैं  तो  उसे  उनको  मेनटेन  करना  होता  हैं  मगर  विधवा  बहिन

 है  तो  उसे  मेनटेन  करना  होता  प्यार  फैमिली  में  कोई  विडो  है  तो  उसे  मेनटेन  करना  होता

 कोई

 डेजरटेड

 है  तो  उसे  मेनटेन  करना  होता  भ्रमर  कोई  इंडीजेंट  है  तो  उसे  मेनटेन

 करना  होता  है  ।  जो  जायदाद  को  लेता  है  उसका  यह  जिम्मा  हैं  कि  भ्रपाहिजों  या  ऐसे  लोगों  कों

 जिनको  कि  प्रापर्टी में  हिस्सा  नहीं  पर  जो  मेंटिनेन्स  के  हकदार  उनको  प्रोवाइड  किया

 जाये  |  हिन्दू  ला  गिव सं  भ्रक्लमन्द  थे  कौर  उन्होंने  हर  चीज  के  लिये  प्रावीजन  किया था  ।  या  तो  श्राप

 बूढ़े  शर  अ्रपाहिजों  के  लिये  कोई  प्राचीन  कीजिये  या  जो  हमारे  पूर्वजों ने  उनके  लिये  प्रावीजन  किया

 at  उसको  कायम  रहने  हम  इस  मेंटिनेन्स ला  को  तो  यहां  पास  करेंगे  क्योंकि  यही  तो

 हिन्दू  का  सबसे  ज्यादा  सुन्दर  पोर्शन  है
 ।

 इस  मेनटिनेन्स  ला  के  जरिये  हमारे  ला  रिवर्स नें  फैमिली

 में  सबके  लिये  कोई  न  कोई  प्राचीन  किया  है  ।  जब  तक  यह  प्रावीजन  मौजूद है  आपको  जायदाद  या

 रुपया  लड़कों  को  देना  चाहिये  क्योंकि  जायदाद  के  साथ  राइट  श्राफ  मेंटिनेन्स जाता  है  ।  कया  हमारी

 बहिनें इस  जिम्मेवारी  को  लेंगी
 ।

 बहिनें  तो  शायद  लेने  को  तैयार  हो  जायें  क्योंकि  हमारी  बहिनें  बहादुर

 यहां  पर  हिन्दू  मैरिज  एण्ड  डाइवोर्स  at  (  हिन्दू  विवाह  तथा  तलाक  में  रख  दिया

 गया  था  कि  श्रौरतें  खाविन्दों  को
 मेनटेन

 लेकिन  उस  पर  भी  बहिनों  की  तरफ  से  बहुत
 ऐतराज

 नहीं  किया  गया  था
 ।  हमने  ही  कहा था

 कि
 यह  नालायकी  की  बात  है  कि  भ्रामक  स्त्रियों  के  ऊपर

 निर्भर  रहें  |  मैं  बहिनों  के  जिम्मे  मेंटिनेन्स  का  बार  नहीं  डालना  चाहता  ।  उनकी जो  हालत  कभी  समाज
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 में  है प्रौढ़ जो  कि  भ्र भी  बहुत  वर्षों  तक  रहने  वाली  उसमें  वे  इस  जिम्मेदारी  को  लेने  के  काबिल  नहीं  हो
 सकतीं

 ।  इसलिये  मैं  oot  करना  चाहता  हूं  कि  जब  तक  यह  मेंटिनेन्स  का  ला  कायम  है  कोई  वजह  नहीं

 हैं  कि  ag  को  प्रापर्टी  का  हक  न  दिया  जाये  ।

 प्रभी  कल  ही  हमारी  बहिन  श्रीमती  शिवराजवती  नेहरू  ने  जब  यह  बिल  पहले  पाया  था  तो

 सुभद्रा
 जी

 ने  भी  यह  फरमाया  था  कि  श्राप  जो  यह  कानून  पास  करने  जा  रहे  उसमें  जो  बहिनें
 मांगती

 थीं  उससे
 भी

 श्राप  उनको  ज्यादा  दे  रहे  हैं  ।  यह  मैंने  कल  ही  पढ़ा  है
 |

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी
 :
 मैंने  नहीं  कहा

 ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  मैं  भ्रामक  स्पीच  मंगाकर  हाउस  में  पढ़  सकता  हूं  ।  उस  वक्त

 आपने जो  कहा  था  वह  दुरुस्त  था ।  लेकिन  नगर  ०५  नहीं  भी  कहा  तो  मैं  कहता  हूं
 कि

 ड्राप  देखें

 कि  बाप
 की  जायदाद  में  औरत  को  सुसर  की  जायदाद  में  उसको  ख़ाविन्द  की  जायदाद

 में  उसको  हिस्सा  यह  कहां  तक  ठीक  है  ।  क्या  इतनी  साफ  चीज  के  लिये भी  किसी  भ्राग्यूमेंट की  जरूरत

 है  कि  ससुर  पिता  के  बराबर  नहीं  है  कौर  पति  पत्नी  के  बराबर  नहीं  है  ।  क्या  भ्रमित  बात  है  कि

 जरगर  कहती  हैं  कि  श्राप  हमें  १००  परसेंट  चीज  दें  तो  श्राप  कहते हैं  कि  हम  तुम  को  पौने  दो  सौ
 पर

 सेंट  देंगे  ।  मैं  प्रणब  से  करना  चाहता हूं  कि  यह  जो  मैडनैस  चली  रही  है  इसको  उतार  फेकना

 चाहिये
 ।

 टैनीसन  ने  भ्र पनी  एक  किताब  में  बहुत  अच्छे  ढंग  से  लिखा  है  कि  भ्रामक  कौर  श्नौरत  दो

 पहिये  हैं ौर जब तक जब  तक  वे  अच्छी तरह  से  चलते  हैं  गाड़ी  ठीक  चलती  है  लेकिन  यह  कहना  कि  दोनों

 बराबर  हैं  यह  गलत  होगा  ।  मैं  से  भज  करना  चाहता  हैं आप  फैक्ट्स  नेचर  को  दूर  नहीं ले

 जा  सकते  |  इसलिये  गो  कि  मैं  चाहता हूं  कि  बहिनों  को  फाइनैंशल इंडिपेंडेंट  बनाया  जाये
 |

 श्री  पाटनकर :  उनको  मेंटिनेन्स देना  चाहते  हैं  ।

 पंडित  ठाकर  दास  भागने
 :  मेंटिनेन्स तो  मैं  श्रलाहिदा देना  चाहता  हूं  ।

 इस  वक्त तो तो
 मैं

 aaa  इक्वॉलिटी  की  बात  का  जवाब  दे  रहा  था  ।  मैं  कहता  हूं  कि  बहिनों  को  भी  पूरा  मौका  मिल े।

 लड़का  अपनी  वर्थ  से  खानदान  की  जायदाद  में  हक  हासिल  करता  हैं  ।  शादी  की  वजह

 से  दूसरे  खानदान  में  ट्रांसफर  हो  जाती  है  ।  वह  उस  से  उस  खानदान  में  हक  रखती  है  ।  इसलिये

 मैं  कहता हूं  कि  जो  हिस्सा  श्राप  सन  को  दें  वही  सन्स  वाइफ  को  दीजिये  |  मैं  नहीं  चाहता  कि  कोई

 बतौर  बीवी  के  भी  अपने  ख़ाविन्द  की  दस्त निगर  रहे  ।  आपने  डाइवोर्स  का  कानून पास  किया

 लेकिन  भ्रमर  उसको  फाइनैंशल  पावर्स  नहीं  देंगे  तो  उसकी  हालत  कौर भी  खराब  हो  जायेगी  ।

 इसलिये  मैं  चाहता  हूं  कि  फादर-इन-ला  की  जायदाद  में  सन  एण्ड  सन्स  वाइफ  दोनों  हकदार  हों  ।

 अगर  उसका  खाबिन्द  प्रेम  बाप  से  पहले  मर  गया  है  तो  उसकी  विडो  को  हिस्सा  दिया  जाये
 ।
 मैं  इसके

 खिलाफ  नहीं  हूं  कि  वह  भ्रपने  फादर-इन-ला  की  जायदाद  में  हकदार  हो
 ।

 यहां  पर  हमारे  बहुत  से  हिन्दू

 भाई  बैठे  हैं  ।  मैं  पूछता  हूं  कि  कौन  नहीं  चाहता  कि  अपनी  बहिन  या  बेटी  को  उसका  हिस्सा  दिया  जाये  ।

 जब  भी  लड़की  के  बच्चा  होता  या  उसके  बच्चों  की  शादी  होती  है  तो  बात  या  भाई  भात  वगैरह  की

 में  उसको  बराबर  उसका  हक  देते  हैं  |

 श्री  बगावत  :  लड़के  के  बैटे  बेटियों  की  शादी  में  भी  देते  हैं  ।

 पंडित  ठाकर  दास  भार्गव
 :

 यह  सही  है
 कि

 wa  पहले  के  मुकाबले  में  यह  चीजें  कम  होती  जा  रही

 मैं  जनाब  के  सामने  भ्र पनी  ही  एक  मिसाल  रखना  चाहता  gt  मेरी  शादी  हुई
 थी

 एक  जगह

 जिसको  राज  ५५  बरस  होते  हैं  ।  उसके  दो  तीन  बरस  बाद  मेरी  बीवी  का  इन्तक़ाम हो  गया ।  लेकिन

 वे  लोग  कभी तक  वैसा ही  feat  कायम रखे  हुए  हर  दादी  में  हर  त्योहार  में  वह  बराबर  वैसਂ

 ही  सलूक  कर  रहें  भ्र ौर  ऐसी  हम
 भी  अपनी  बहिनों के  लिये  करते  हैं  ।  झपने  इलेक्शन के  जमाने
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 [  पंडित  ठाकर  दाँत  भार्गव  |

 में
 देखा

 होगा
 कि

 नगर  हम  किसी  ऐसे  गांव  में  जाते  हैं  जहां  कि  हमारे  गांव  की  कोई  लड़की हो
 तो  हमको

 तब  तक  तसल्ली  नहीं  होती  जब  तक  हम  उसको  नहीं  देते  ।  कोई  हिन्दू  wat  लड़की  के

 गांव  में  पानी  तक  पीना  पसन्द  नहीं  उसकी  जायदाद  कैसे  ले  सकता  हैं
 ।

 लेकिन  आपने  कानून

 बनाया हैं  कि  लड़की  की  जायदाद उसके  मां-बाप  को  दे  दी  जाये  ।  मैं  नहीं  समझता कि  इस  कानून

 को  बनाने  वाले  हिन्दुस्तान  के  रहने  वाले  हैं  या  किसी  दूसरे  मुल्क  से  भराये  उनको यह
 भी  पता  नहीं

 कि इस  मुल्क में  ऐसा  नहीं  होता कि  लोग  अपनी  लड़की  की  जायदाद ले  लें  ।  मालूम  नहीं  किसने

 यह  कानून  बनाया  है  |

 इसके  इस  बिल  में  दो  चीजें  भ्र ौर  जोर  से  कही  गयी  हैं  ।  लेकिन  जब  से  दाभी  साहब ने  कौर

 दूसरे  भाइयों  ने  यह  कहा  कि  हमारे  देश  में  ७५  फीसदी  एग्रीकल्चरल  होल्डिंग्स  ५  एकड़  से  कम  हैं

 तब
 से  पाटनकर  साहब  के  दिल  में  गुदगुदी-सी होने  लगी  ।

 एक  कच्चे  मकान  में  जिस  में  कि  केवल  एक  कमरा  यह  जान  कर  पाटनकर  साहब  को  दु:ख

 eat  कि  कैसे  वहां  पर  लड़की  का  ख़ाविन्द  जो दूसरे गांव  या  शहर का  वह  वहां  पर  रह  सकेगा

 शर  गुजारा  कर  सकेगा |  हमारी  तसल्ली के  लिये  उन्होंने  फरमाया  कि  हमने  इसके  मन्दर  दो  नये

 किस्म के  प्रीएम्पशन  प्रोवाइड  कर  दिये  हैं  ताकि  यह  तकलीफ  दूर  हो  सके  प्रौर  उनमें
 जो  ग्राफिक

 लिखे हुए  हैं  उनको  जरा  मुलाहिजा  फरमाया  जाय  ।  दफा २४  में  जरा  मुलाहिजा  फरमायें कि  क्या

 ही  ब्यूटिफुल  श्रनडाईग asa  लिखे  गये  हैं  :

 1२४.  इस  झ्र धि नियम  के  प्रारम्भ  के  पश्चात  किसी  इच्छापत्रहीन  व्यक्ति  की  अचल

 सम्पत्ति  अथवा  उसके  किसी  व्यापार  में  हित  अनुसूची  प्रथम  वर्ग
 में  निर्दिष्ट

 उत्तराधिकारियों  को  मिलेंगे  श्र  यदि  ऐसा  कोई  उत्तराधिकारी  भ्र पना  हित  हस्तांतरित  करना

 चाहे  तो  ara  उत्तराधिकारियों  को  हस्तांतरित  किये  जाने  वालें  हितों  को  af  करने

 में  अ्रग्रिमता  मिलेगी  1.0

 यह  प्रीएम्पशन नहीं  है  कि  सेल  हो  जाय  कौर  सेल  का  ट्रासफर  कर  दिया  जाय
 ।

 यह  सारा

 का  सारा  ऐसा  शअ्रनवर्कबुल प्रौढ़  अ्नथौट  प्राविजन  है  कि  इसके  ऊपर  नामुमकिन  है
 कि  अमल हो हो

 सके  ।  इस  के  अन्दर  बीसियों  नुक्स  हैं  ।  aa  इसमें  जो  लिखा  है  कि  किये  जाने  वाले  हितों

 को  afd
 करनाਂ  we  यह  बिलकुल  अ्रनवर्केबुल  है  कौर  इस  पर  नहीं  हो  सकेगा

 |

 अरब  एक  दूसरी  चीज  लीजिये  ।  किसी  जमींदार  के  पास  जो  पांच  एकड़  की  खेती  करता  होगा

 उसके  पास  जेब  में  एक  हजार  रुपया  नहीं  होगा  मकान  की  खरीद  के  लिये  कौर  इसका  नतीजा

 यह  होने  वाला  है  कि  हर  एक  मकान  गांवों  के  मन्द्र  किया  जायगा  प्रौर  घरों से  बाल  बच्चे

 निकाल  दिये  जायेंगे  शौर  इसका  नतीजा यह  होगा  कि  झूठी  शहादतें  पुलिस  बनायेगी  भ्र  इंनफेंटिराइड

 बढ़ेगी  कौर  वापस की  मोहब्बत  कतई  खत्म  हो  जायगी  कौर हर  एक  घर  के  अन्दर  मुकद्दमेबाजी

 होने  लगेगी
 |
 मैँ  तो  जब  इस  बिल  के  अ्रसरात  के  बारे  में  सोचता  हूं  कि  इसका  हमारे  लोगों  पर  क्या

 पड़ेगा  तो  मैं  तो  करने  लगता  हूं
 ।

 मैं  पंजाब  का  रहने  वाला  हूं  प्रौढ़  नगर  ज्यादा  नहीं  तो

 करीब  Sg )  ४८  वर्ष
 मुझे  प्रैक्टिस  करते  हो  गये  हैं  प्रौढ़  मैं  इस  की

 जो  मुखालफत करत  हूं  उसकी  असली

 वजह  यह  है  कि  मुझे  दिखाई  दे  रहा  है  कि  इस  के  जरिये  श्राप  हर  एक  घरों  लिटिगेशन  भेज  रहे  हैं  ।  यह

 जो  आपका  फाइव-इयर  प्लान  कौर  सैकेंड  फाइव-इयर  प्लान  है  वह  सब  एक  तरफ  है  रोक

 दूसरी  तरफ  श्री  पाटनकर  का  यह  ग्रसित  है  जो  कि  ae  उन  तमाम  नतीजों पर  पानी  फेर  देगा

 जो  यहां  पर  पैदा  करना  चाहते  है ं।
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 दूसरा  हिस्सा  जिसका  जिक्र  दफा  २४  में  कराया  है  वह  पहले  से  भी  अजीब  है
 ।  जो  असली  चीज

 है  श्र  जो  wae  प्राचीन  है  उसके  श्राप  नजदीक  नहीं  जाना  चाहते  ।  श्राप  चाहते  हैं  कि  दुनिया
 को  यह

 दिखलायें
 कि

 हिन्दुस्तान  इन  चीजों  में  बहुत  बढ़  रहा  है  जब  कि  हालत  यह  है
 कि

 हिन्दुस्तान  मे  हजारहा

 तजुर्बे  कर  के  हिन्दुस्तान  के  एक  हिस्से  में  बाप  की  जायदाद  के  हक  में  ae  हुए  जब
 कि  साउथ

 में  मां

 की  जायदाद  पर  तजुर्बे  हुए  उन  सबको  भ्रापने  ब्रश  एसाइड  कर  दिया  है  |  आपका यह  कहना  था
 कि  हम

 इस  मामलें  में  युनिफारमिटी  लाना  चाहते  हैं  लेकिन  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  कया  यह  युनिफारमिटी है

 कि  वहां  तो  आपने मां  को  हिस्सा  दे  दिया  ate  यहां  आपने  उसको  निकाल  दिया
 ?

 मैं  पूछता हूं  कि

 जब  दो  मुख्तलिफ सिस्टम  हैं  तो  श्राप  कयों  उनके  साथ  खेलते  हैं
 ?

 मैं  aaa  से  oe  करूंगा
 कि

 जो  सिस्टम

 डेवलप  हुए  हैं  उनको  उसी  तरीके  से  रहने  दिया  जाये  ।  भ्रापने  एक  मैरिज  ला  बनाया  कौर  उस  समय

 कहा  कि  हम  यूनिकोड  चीजें  देश  में  लाना  चाहते  हैं  लेकिन  हम  ने  देखा  कि  डाई वो रस  को  एक  हिस्से के

 वास्ते
 तो  आपने  कस्टम  करार  दिया  प्रौर  दूसरे  हिस्से  के  वास्ते  उसके  लिये  ला  बना  दिया  ।

 .
 श्राप  इसी

 तरह  की  चीज  इस  बिल  में  भी  करना  चाहते  हैं  कौर  यह  कोई  श्राप  युनिफारमिटी  नहीं ला  रहे  हैं
 ।  वैसे

 मैं
 अदब

 say  कर  दूं
 कि

 मैं  इस  यूनिवर्सिटी  का  इतना  कायल  नहीं
 कि

 इसकी  खातिर  लोगों
 की

 लोगों के  के  भाई-बहन  के  ताल्लुकात  भर  मां-बाप  के

 ताल्लुकात को  बिगड़ने  नहीं  देना  है  |  इस  सवसेशन  के  मसले  को  लेकर  जब  लड़की का  ख़ाविन्द

 शर  ख़ाविन्द
 ही  कयों  लड़की  के  ससुर  कौर  देवर  जब  उसके  मायके  के  मकान  या  जमीन  पर  बैठने

 की
 aN

 कोशिश  करेंगे  तो  कैसे  उसके  मायके  उसके  ससुर  कौर  देवर  को  निरसन  साथ  रहने  कैसे

 उनका  गुजारा  चलेगा  कौर  कैसे  उनकी  जमीन  पर  होगा  ।  इस  मौजूदा  सक्सेना के  प्राविजन

 के  बारे  में  हमें  बतलाया  गया  कि  इसके  करने  से  कई  फायदे  मुमकिन  है  कि  किसी  एक  खास

 हिस्से

 में  इससे  कोई  फायदा  लेकिन  पंजाब  के  बारे  में  जहां  के  हालात  से  मैं  खूब  वाकिफ  वहां  के  बारे

 में  दावे के  साथ  कह  सकता हुं  कि  इससे  मुकद्दमेबाजी कौर  टंटेबाजी  बढ़ेगी  कौर  तरह  तरह
 की

 दिवकतें

 पेश  aa  ।  पंजाब  में  जो  शादियां  होती  वह  बड़ी  उम्मे  होती  हैं  प्रौढ़  जाहिर  है  कि  जब  एक  आदमी

 लाइफ में  एंटर  होता  हैं  तो  उसके  सिर  पर  नई-नई  जिम्मेदारियां  ar  जाती  हैं  ।  उस  मौके  पर  लड़की  को

 जायदाद  जो  दी  जाती  है  वह  छोटी-मोटी नहीं  होती  हजार-दो हजार  की  नहीं  दी  जाती  बल्कि

 हमारे  पंजाब  में  दादी  के  मौके  पर  लड़की  को  ५०  हजार  कौर  १,००,००० रुपये  की  डावरी  देते  हैं  शरर

 क  ९

 यह  रकम  उसको  उसके  ख़ाविन्द  को  प्रिया  नया  घर
 प्रौढ़

 नई  जिन्दगी
 को

 शुरू  करने  के  लिये  मिलती

 होने  लड़की  उसका  पति  जो  दोनों एक  नये  कुनबे  की  बुनियाद  डालते  उनको  प्रच्छी  तरह

 से  भ्राता  करने  के  लिये  यह  रकम  दी  जाती  है  कौर  इसमें  बाप  भाइयों  के  भ्र लावा  मामा  कौर

 नाना  का  भी  कंट्रीब्यूशन  होता  है  भारत के  प्रकार  दूर-दूर  के  रिश्तेदार  उसमें  अपना-अपना  सहयोग
 च ५  न्

 देते  हैं
 ।  श्ञादी  हो  जाने  के  बाद  लड़की  दूसरे  घर  की  एक  मुस्तकिल  मेम्बर  बन  जाती  |  कौर  वहां

 पर

 अपनी नई  जिन्दगी  शुरू  करती  है  ।  इस  सारे  बिल  को  मैंने  इसमें  फादर की  प्रापरटी  का  तो  जिक्र

 है  लेकिन  ससुर  का  कहीं  नाम  नहीं  है  ।  रब  उदाहरण  के  तौर  पर  मैं  आपको  बतलाऊँ  कि  एक  बिजनेस

 कंसने  हैं  जहां  कि  फर्ज  कीजिये  कि  एक  बूढ़ा  बाप  रिटायर  हो  चुका  है  उसके  चार  बेटे  बिजनेस

 करते  बढ़े  बाप  की  जो  २  ४
 हजार  की  हैसियत  थी  उसको  उसके  बेटों  ने  कलकत्ते शर  बम्बई

 में  जाकर  लाखों  की  हैसियत  पैदा  कर  बाप  के  मरने  पर  तो  कहते  हैं  कि  लड़के  जुदा  नहीं  उनके

 हिस्से  में  से  लड़की  को  हिस्सा  दे  दिया  जाय  जिन्होंने  कि  सारी  जायदाद पैदा  की  उनको

 हटा  दिया  मैं  पूछना  चाहता  हं  कि  भ्राखिर ag  आपका  कहां का  इन्साफ  ?  कल  मेरे पास  एक

 शख्स  जो  कि  पंजाब  का  रहने  वाला  हैं  जिसने  मुझे  बतलाया  कि  मैंने  तमाम  अपनी

 जायदाद  खुर्द  हाथों  से  पैदा
 की

 है
 |

 उसका  बूढ़ा  बाप  मौजूद  है  मेरी  चार  बहनें  बतलाइये
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 [  पंडित  ठाकर  दास  भागने  |

 कि  मैं  क्या
 करूं

 ?  जनाब  को  मालूम  है  कि  पंजाब  के  इन्दर  कस्टम  की  रू  से  बेटे  को
 बाप

 की
 जिन्दगी

 में
 बंटवारा  करने  का  हक  हासिल  नहीं  चुनाचे उसके  मुताल्लिक  मैंने  डाइवोर्स ऐक्ट

 में  एक  दफा

 यह  बढ़वाई  जिसके  कि  इन्दर  यह  लिखा  गया  कि  किसी  भी  विरोधी  प्रथा  के  होते  हुए  प्रत्येक  प्र विभक्त

 हिन्दू  परिवार  में  पुत्र  को  पिता  के  जीवन  काल  में  विभाजन  कराने  का  अधिकार  समझा  जायगा
 ।  वह

 भाई  मुझ  से  कहने  लगे  कि  मुझे  बतलाइये  कि  मेरे  वास्ते  क्या  चारा  है
 ?

 मैंने  उनको  कहा  किं  पाटनकर

 साहब  की  खिदमत  में  वही  आपको  कोई  रास्ता  बतला  मैं  कुछ  नहीं  कह
 कह ० ० ११० ०१०

 श्री  पाटनकर  :  ड्राप  उनको  मेरे  भेज  मैं  उनको  सलाह  दें  दूंगा
 ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  :  ड्राप  मुझे  ही  बतला  दीजिये  मैं  श्रापकी  सलाह  को  उनको  बतला

 दूंगा  लेकिन  वाक्या  यह  है  कि  आपके  पास  कोई  इसके  लिये  सलाह  ही  मौजूद  नहीं  है  ।  मैं  जनाब  की  खिदमत

 में
 यह  ast  करूंगा  कि  वे  सारे माहौल पर  खूब  भ्रच्छी  तरह  से  गौर  करें ।  मैं  मानता हूं

 कि  यह॒  जरूरी

 नहीं  है  कि  हर  एक  केस  में  कोई  बेटे  ही  जायदाद  पैदा  करते  हों  लेकिन कुछ  ऐसे  केसेज  जरूर हैं  जहां

 कि  बाप  या  बेटे  कीਂ  मुशतरका  कोशिशों  के  फलस्वरूप  जायदाद  बनी  है  या  जहां  बाप  बढ़ा  हो  गया हो

 a  बेटों  ने  अपनी  मेहनत  के  जरिये  जायदाद  बनाई हो  उस  जायदाद  के  एक  नये  श्र  दूसरे

 खानदान  के  शख्स  को  दाखिल  करना  वाजिब  नहीं  है  ।  wat  जैसा  कि  मेरे  एक  भाई  ने  बहस  के  दौरान

 म  बतलाया  था  कि  एक  शख़्स  की  बहन  के  ख़ाविन्द  को  एक  दूसरे  गांव  में  लड़की  के  भाई
 की  जायदाद

 में  या  जमीन  में  बीघे-दो बीघे  का  हिस्सा  दिलवाया जाय  ae  जो  उस  भाई  की  बीवी  जायें  उसको  एक

 दूसरे  गांव  में  उसके  भाई  की  जमीन  में  बीघे  या  दो  बीघे  का  हिस्सा  दिलाया  मैं  नहीं  समझता

 कि  इसमें  क्या  मंतक  है  ?  शभ्राखिर  किसी  की  विवि  किसी  की  बहन  यहां  से  जायदाद  ले

 जायेगी  तो  दूसरी  जगह  से  दूसरी  भरत  ले  भी  तो  करायेगी  ।  मैं  कहता  हूं  कि  कयों  झगड़े  में  पड़ते

 हजारों  बरस  से  तो  कायदा  चला  पाया  जिसमें  हिन्दुस्तान  के  भ्रन्दर  जो  खानदान
 जो  ज्वायंट

 फैमिली  उसमें  मियां-बीवी  के  ताल्लुकात बहुत  अच्छे  रहे  वह  शारीरिक  कौर  विलायत  के

 डाइवोसेंज  नहीं  सीखे हैं  ।  ड्राप  इस  सारे  सिस्टम  को  क्यों  feces करना  चाहते  हैं  ।  श्राप  इस

 लियें  उनको  feces  करने  जा  रहे  हैं  जिसके  लिये  कोई  वजह  नहीं  हैं  ।  fax  जब  पूछा  गया  कि  वजह

 तो  तो  कहा  गया  कि  यूनिवर्सिटी  लाने  के  लिये  हम  यह  सब  कुछ  कर  रहे  हैं
 ।  यूनिवर्सिटी

 के  बारे  में  से  भ्रम  करना  चाहता  हूं  कि  जनता के  निहित  हितों की  तुलना में

 एकरूपता की  wears  संदिग्ध  हैं  ।  यह  कोई  जवाब  नहीं  है  कि  हम  सब  कुछ  युनिफारमिटी  के  लिये

 कर  रहें हैं  ।  एक  के  बाद  दूसरे  ऐक्ट  यहां  पर  लाये  जाते  हैं  कौर  यह  कयों  किया  जाता  है
 ?

 मैं  जनाब की

 तवज्जह  दफा  १७  की  तरफ  दिलाना  चाहता  उस  में  लिखा  है
 :

 यदि  कोई  हिन्दू स्त्री  इच्छापत्रहीन  मर  जाय  तो  उसकी  सम्पत्ति  धारा  १८  में  दिये  गये

 नियमों  के  भ्रनुसार  श्रीकांत  हो  जायेगी  ।  गरीब  नवाज  वह  weet  इक्वॉलिटी  श्राफ  सेक्स  कहां

 मद्दे की  प्रापर्टी  का  fea  श्राप देते  हैं  दफा  ८ में  ak  उसका  डि वाल् यूशन

 देत ेहैं  दफा  १७  में  ।  आखिर  सेक्स  की  बिना  पर  यह  तफरीक  क्यों  ?  क्या  यह  आपका  डिस्क्रिमिनेदान

 नहीं है  ?  जनाब  मुलाहजा  फरमायें किस  तरह  पर  दिया
 गया  है

 :

 पुत्र  श्र  पुत्रियों  wire  पतियों  दूसरे  माता  पिता  को

 शर  बिलकुल शभ्राखीर  में  हैं  :

 के  उत्तराधिकारियों  कोਂ

 में  पुछना  चाहता  हूं  कि  afar  कंसिस्टेंसी  भी  दुनियां में  कोई  चीज  है
 ।

 डा०
 अम्बेडकर

 जब
 बिल

 लायें तो  ्  शेडयूल  में  सिफ॑  या  सात  झ्रादमियों  के  नाम  राज  ११  नाम  हैं  कौर  दो
 तीन
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 बरस  हो  गये  तो  शायद  १४५  या  २०  शझ्रादमियों  के  नाम  जायेंगे  |  इसी  तरह  से  जब  पहलें  ऐक्ट

 श्राया
 हिन्दू  ला  का  तो  ७  नाम  दूसरी  बार  जब  बी  रखा  तो  उसमें  लिखा  गया  पति  के

 चकारी we  पति  भी  रख  दिया  ।  फिर  माता  के  उत्तराधिकारी  पाया  ।  म॑ं  हाउस  म  बराबर  कहता

 रहा  हूं  कि  are  अविवाहित  पुत्रियों
 को  जरूर  भाइयों  के  बराबर  का  हिस्सा

 बाप
 की

 जायदाद

 में  ौर  जब  उसकी  शादी  हो  जाय  तो  हस्बैंड  की  जायदाद  में  हिस्सा  दीजिये  जब  तक  कि  वह  खानदान

 में  रहे  ।  कोई  प्रौढ़  डाइवोर्स कर  जाय  तो  उसको हक  है  कि  वह  जायदाद  को  a  साथ

 ले  लेकिन  ore  वह  रि मैरेज  करे  तो  उसका हक  जायदाद  में  जाता  रहेगा  ।  लेकिन  हम  क्या

 देखत ेहैं  कि  R91RI  में  मर्दों  के  वास्ते  नहीं  भ्र ौर तों  के  वास्ते है  ।  यह  बिल्कुल  ऐसा  उसूल ह  जो

 कि व्यवहारिक  है  ।  जायदाद  मू वे बल  कौर  इम्मूवेबल  सभी  को  दी  बीस  बरस  बाद  वह  कहां  होगी
 |

 वह  फादर के  को  कैसे  मिलेगी  ।  फिर  नमूना  जनाब  मुलाहजा फरमायें

 हिन्दू  स्त्री  द्वारा  acd  पति  waar  ससुर  से  वसीयत  में  प्राप्त  कोई  भी  सम्पत्ति

 मृत  के  पुत्र  पुत्री  के  अ्रभाव म में  मृत  पुत्र  अथवा  पुत्री  के  बच्चों  को  सम्मिलित

 करते  उपधारा  (१)  में  निर्दिष्ट  aa  उत्तराधिकारियों  को  नहीं  act  पति
 क

 उत्तराधिकारियों  को  wae  होगी  पी

 मेरी  गुजारिश  यह  है  कि  फादर-इन-ला  से  कोई  जायदाद  फादर-इन-ला की  वसीयत  के

 जरिये  ख़ाविन्द  जिन्दा  है  शरत  के  मरने  पर  जायदाद  बच्चों को  ख़ाविन्द  को  हिस्सा  नहीं

 मिलेगा  ।  बी  की  रू  से  ।  क्यों  हस्बैंड  ने  क्या  कुसूर  किया
 ?

 ag  तो  दो  भाई

 या  बहन से  जायदाद  श्राई  तो  उस  के  लिये  कोई  प्राचीन  ही  नहीं है  ।'  इसलिये में  कहना  चाहता हूं

 कि  दफा  १७  मोस्ट  भ्र नव केबल  है  लोगों  के  ख्यालात  के  बिल्कुल  खिलाफ  उनके  डिफायेंस  में

 जाता  है  उसके  जो  तरीका  दिया  gat  हे  वह  बिल्कुल  गलत  हैं
 |

 इसक  अलावा  जनाब  मुलाहजा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  आनरेबल  मेम्बर  साहब  इसको  कैडेट्स  करने  की  करें  |

 पंडित  ठाकर दास  भागंव  :  हां  ।  में  जल्दी  खत्म  करूंगा  ।  दफा  ६  के  प्रकार  एक्स्प्लेनेशन

 दिया  ति  उसकी  तरफ  मैं  तवज्जह  दिलाना  चाहता हूं  ।  पहलें  यह  लिखा  कि  जहां  तक  कोपार्सनर

 का  ताल्लुक
 इस  बिल  का  कोई  असर  नहीं  दूसरे  यह  लिखा  कि  प्राविजन यह  हैं  कि  फीमेल

 रि लें टिव (  स्त्री  सम्बन्धी  )  हो  ।  कौर वह  कौन  हो
 ?  उनकी  तादाद  ११  है  सिवा  सन्स  को  छोड़  कर

 सब  श्रौरतों  के  लिये  ही  मसलन  सन्स  सन्स  सन्स  सन्स  सन्स  डालर

 इनमें  से  कोई हो  तो  क्या  होगा
 ?
 भ्रमर एक  आदमी  के  चार  बेट  हैं  कौर  उनमें से  दो  Far  हो

 गये तो  उनको  जायदाद  में  हक  लेकिन जो  दो  ऐसे  सड़क  हैं  जो  बाप  की  खिदमत  करतें

 बाप  से  जुदा  नहीं  होना
 उनको  जायदाद नहीं  मिलेंगी  ।  वेस्टेज  राइट  जो  हैं  वे  उसके

 दिये हुए  हैं  जिनमें  ore  बहन  का  हक  दिया  जाता  है  बाप  की  जायदाद में  तो  सन

 की  जो  जायदाद  है  उसको  भी  उसमें  शामिल  कर  लिया  जायेगा  ।  या  तो  श्राप  यह  कह  दीजिये कि  लड़कों

 को  हक  नहीं  जो  इतने  दिन  से  हमारा  सिस्टम  चला  रहा  है  उसको  श्राप  चाहें  तो  खत्म  कर  दीजिये

 ताकि  रोजमर्रा का  झगड़ा  खत्म  लेकिन श्राप  उसका  हक  रखना  चाहते  हैं  तो  कम  से  कम

 लाजिकली  तो  रखिये  ।  जिनके  acts  राइट्स  हैं  उसके  इन्दर  उनको  श्राप  कैसे  हटा  सकते  हैं

 क्या  मैं  पूछ  सकता  हुं  कि  दफा  ३२  जो  भ्रापने  एक्स्प्लेनेशन  रखा हूं  दफा  ६  वह  भी  लागू
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्यों  को  वापस  यदि  शभ्रावश्यक  तो  धीरे-धीरे

 पंडित  ठाकर  दास  भार्गव  मैं  दर्ज  करना  चाहता  हूं  कि  लाजिकली  यह  एक्स्प्लेनेशन कायम

 नहीं  रह  सकता
 ।

 या  तो  जैसा  श्राप  ने  पहले  किया  था  कि  जो  सेपरेट  लड़के  हों  उनकी  जायदाद  बाप  की

 जायदाद  करार  दी  वह  फिर  कर  लेकिन  इस  को  श्राप  कबूल  नहीं  करते
 क्योंकि  यह  एक्सरे

 इस  को  श्राप  रख  नहीं  सकते

 अरब  मैं  दफा
 ४  की

 तरफ  श्राप  की  तवज्जह  दिलाना  चाहता  हूं  ।  दफा
 ४  जो

 मौजूद  हैं
 उस  पर

 पहले  भी  बहस  होती  रही
 ।
 मेरे  पास  वह  किताब  मौजूद  है  जिस  के  मैं  ने  प्रौढ़  जनाब  वाला  ने  बहुत

 ज्यादा  हिस्सा  लिया  था
 ।

 जहां  तक  कस्टम  का  क्वैश्चन  जनाब  को  मालूम  है
 कि

 पंजाब  में

 मुसलमान  सिख  रीति  रिवाजों  के  भ्रनुसार  ही  निर्णय  करते हैं  ।  हाउस  में  १८७२ एक्ट  न॑  १  की

 दफा
 ५  कोट  की  गई

 |
 तक  वह  वहां  पर  मौजूद  है  ।  सिखों  ake  हिन् दुश् नों के  रिवा जात  एक  तरह

 के  हैं  वह  सेकुलर बेसिस  पर  मबनी  हैं  ।  ऐप्वाइंटमेंट राज  दि  एयर  की  नियुक्ति ) a  ine.)

 का  सवाल  ऐडप्टेशन  का  मामला  श्राप  ने  सब  को  HE
 सारी  चीजों

 को
 खत्म

 करके
 नई  प्रथा कायम  कर  दी  जहां  लोगों  को  समझाने  का  सवाल  उन  को  थोड़ी-सी  तसल्ली

 देने
 के

 वास्ते
 हमारे  पाटनकर  साहब  ने

 दफा
 ४  (२)  में  एक  नया  कन्वेंशन  किया  है

 ate
 वह  यह  है

 कि

 इस  अ्रघिनियम  की  कोई भी  बात  तत्समय लागू  किसी  भी  कानून  के  भी  उपबन्ध
 को

 प्रभावित

 नहीं  करेगी  |  जनाब  कोई  आदमी  समझाने  चले  कि  लैंड  का  झगड़ा  खत्म  हो  गया  वे  उसके  फंदे

 से  निकल गये  डा०  अम्बेडकर  साहब  का  जो  बिल  पाया  उसमें  से  लैंड  को  निकाल  दिया  था  ।  हम

 जानते  हैं  कि  सारा  ला  श्राप  का  इस  किस्म का  जिसे  मुल्क  नहीं  मानेगा  |  भ्रमर  श्राप  चाहते  हैं  कि

 उसका  बहुत  ज्यादा  न  हो  तो  सैंड्स को  श्राप  हटा  दीजिये  ।  लेकिन  जो  प्राविजन  ्राप ने किया है ने  किया  है

 वह  लैंड  को  टच  ही  नहीं  करता  |  मैं  पंजाब  के  नुक्ते  निगाह  से  देखता  उस  में  यह  है
 :

 सम्बन्धी  खातों  के  टुकड़े  होने  से  रोकने  के
 लिये

 तत्समय  लागू  किसी  भी  कानून  के

 किसी भी  उपबन्ध  पर  कोई  असर नहीं  पड़ेगा  ।
 ही

 शायद  मेरे  ख्याल
 में  बम्बई  में  हो  तो  उसका  मुझे  पता  मगर  यू

 ०  पी०
 कौर  पंजाब

 के  ग्रामर

 फ्रैगमेंटेशन  प्राण  ऐग्रीकल्चरल  होल्डिंग्स  को  रोकनें  का  कोई  कानून नहीं  है
 ।

 पंजाब  में  कृषि  सम्बन्धी

 खातों के  टुकड़े  होने  से  रोकने  के  लिये  कौन-सा  कानून  हैं
 ?

 इसके  रखने  का  क्या  लाभ  हैं
 ?  फिर  जनाब

 वाला  सरकार  सीलिंग  करना  चाहती  है  ।  यह  ला  सीलिंग  को  कैसे  एप्लाई  करेगा  ।  तीसरी  चीज  जिस

 पर
 मैं  रोशनी  डालना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  इस  में  यह  दिया  gar  है

 :

 ऐसे  खातों  के  सम्बन्ध में  काश्तकारी  अधिकारों  की  प्रशांति
 के

 लिये  ी

 जहां  तक  पंजाब  का  सवाल  जनाब  वाला  को  मालूम  है  कि  जितने  श्राकुपेंसी  राइट्स थे  वे  प्रोपराइटरी

 राइट्स  में  राइपिन  हो  गये  |  वहां  श्राकुपेंसी  होल्डिंग  नहीं  हैं  ।  श्राकुपेंसी  होल्डिंग  में  विडो  को  अधिकार

 मिलता  था  लड़की  को  नहीं  मिलता  था
 ।

 जब  वहां  श्राकुपेंसी  राइट  ही  नहीं  रहे
 ।

 wa  तो
 ४

 (२)  से

 लोगों को  मुगालता  होगा
 ।

 यह  किस  चीज  को  एप्लाई  करेगा  ।  क्या  एक-एक  टुकड़े  जायदाद के  लिये

 बंटवारा  होगा ?  क्या  एक-एक  थाली  कौर  गिलास के  लिये  भाई-बहिन में  झगड़ा  जैसा कि  एक

 भाई  ने  यहां  कहा  था
 ।  इस  लिये  मैँ  पाटनकर साहब  की  खिदमत  में  गुजारिश  करना  चाहता हूं

 कि

 जिन  प्रार्विसेज  में  इस  तरह  का  कायदा  दराज  से  चला  रहा  है  उनको  इसकी  जद  से  निकाल  दें
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पंजाब  को  निकाल  और  य०  पी०  कौर  बिहार  को  निकाल  दें  या  उन  सब  जायदादों
 को

 निकाल दें  जो  कि  १४५  या  २०  एकड़  तक  की  हैं  |  उनको  तो  कम  से  कम  जिन्दा  रहने  दीजिये  जिन

 के  लिये  कि  ara  रोज  यहां  are  बहाते  हैं  ।  या  ara  ऐसी  लिमिट  कर  दीजिये कि  जो  जायदाद  ४५
 bas  १५

 हजार  तक  की  हो  उस  पर  यह  लागू  न  हो  ।  मगर  श्राप  ऐसा  नहीं  करेंगे  तो  जिस  लड़की को
 फायदा

 पहुंचाना  चाहते  हैं  उसको  फायदा  नहीं  पहुंचा  सकेंगे  |  जो  श्राप  कर  रहे  हैं  उसका  नतीजा  यह  होगा कि

 जायदादों  के  विल्स
 बन

 जायेंगे  कौर
 न  तो

 लड़कियों  को  जायदाद  में  हिस्सा  मिलेगा  कौर  न  उनकी

 दहेज  मे ंजो  मिलता  हैं  वह  मिलेगा  ।  नतीजा  यह  होगा  कि  जिन  को  श्राप  प्रोटेक्शन  देना  चाहते

 उनको  कराने  वाले  बीस-पच्चास  साल  में  बहुत  नुकसान  पहुंचेगा  |

 महोदय  :  श्री  दामोदर  मेनन  पहलें  बोल  सकते  हैं  क्योंकि वे  अ्रस्वस्थ  हैं

 पंडित  क े०  सी ०  शर्मा  कुछ  सदस्यों  को  उनके  भाषण  के  लिये  निश्चित  समय  नहीं  .  दिया

 जाता है  |  इस  का  नतीजा  यह  होता  हूं  कि  बाद  में  बोलने  वालों  को  केवल  दस-पांच  मिनिट  दिये  जाते

 | ै

 महोदय  :  अध्यक्ष  महोदय  ने  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  के  भाषण  के  समय  कहा

 था कि  भाषण  का  समय  निश्चित  किया  जाय  |  उस  समय  माननीय  सदस्य  मौन  रहे  ।  सदस्यों की

 विधेयक  पर  चर्चा  के  बारे  में  यह  मान्यता  है  कि  कोई  समय  निश्चित  नहीं  किया  जाना  चाहिये  फिर  भी

 यदि वे  चाहें  तो  प्रत्येक  सदस्य  के  भाषण  के  लिये  बीस  मिनिट  तक  का  समय  निश्चित किया  जा  सकता

 है  ।

 सुभद्रा  जोशी  :  कुछ  सदस्यों  को  एक  घण्टा  दिया  जाना  चाहिये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  नहीं
 |

 बीस  मिनिट  बहुत  होते  हैं
 ।

 wa  श्री  दामोदर  मेनन  अरपना

 भाषण  |

 श्री  दामोदर  मेनन  (  कोजीकोड  )  हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक
 के

 परिणाम  बहुत

 पर्ण  होंगे
 इस

 से  समाज  में  प्रवेश  परिवर्तन हो
 जायेंगे  ।  में  हिन्दी  कम  जानने  के  कारण  पंडित

 ठाकुर  दास  भार्गव  या  श्री  वी०  जी०  देशपांडे  के  भाषण  को  अधिक  तो  नहीं  समझ  सका  फिर  भी

 उनके  उद्देग  से  मुझे  पता  चल  गया  कि  वे  इस  विधेयक  के  विरोध  में  बोल  रहे  हैं  ।

 स्वामीनाथन  श्राप  उतने  ही  उद्वेग  से  विधेयक  का  समान  कर  दीजिये  ।

 श्री  दामोदर  मेनन
 में  एक  ऐसे  क्षेत्र  का  रहने  वाला हं  जहां  हिन्दुद्मों  में  मात-पक्ष  प्रणाली

 है  ate  स्त्रियों  के
 प्रति

 विशेष  चादर  दिखाया  जाता
 रत

 मैं
 श्रीमती  स्वामीनाथन  की  सलाह

 को  स्वीकार करता  हूं  ।

 सभा  में  eae  समानता  विषयक  बहस  हो  चकी  है  जिसमें  श्री  ato  जी०  देशपांडे

 ने
 शारीरिक  पक्ष

 को  लेकर  समानता  का  उपहास किया  हैं  किन्तु मैं  उन्हें  यह  बताना  चाहता  हूं
 कि  हम  यहां  भ्रामक  एवं  सामाजिक  समानता का  जिक्र  कर  रहे  शारीरिक  समानता का

 नहीं  ।  मैं  इस  विधेयक  के  उपबन्धों के  पूर्णतया  पक्ष  में  हूं  पौर  विशेष  रूप  से  खण्ड  ६  जिस में  स्त्री

 को  art  परिवार  की  सम्पत्ति  में  हकदार  माना  गया  हैं  ।

 अरब मैँ  मरु मक् कट यम  अथवा  मातृ-भाषा
 के

 सम्बन्ध  में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं  ।  माननीय

 विधि-मंत्री  श्री  पाटनकर  ने  हिन्दू  उत्तराधिकार  विधि  में  यथा  शक्ति  एकरूपता  लाकर  बडा  हदी

 प्रशंसनीय  कायें  किया

 मूल  wast  में
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 [  श्री  दामोदर मैनन  |

 हिन्दू  समाज  बड़ा  ही  बहु-रूपी  है  ।  देश के  भिन्न  भागों में  भिन्न-भिन्न  रीति  रिवाज  दक्षिण

 भारत में  प्रणाली  में  भी  कुछ  भ्रसमानतायें विद्यमान  हैं  प्रौढ़  वहां  की  विभिन्न  जातियों  के

 में  विभिन्न  अधिनियम बने  हुए  हैं  ।  संयुक्त  समिति ने  स्त्री-पुरुष  समानता  के  सिद्धान्त  को
 स्वीकार

 किया है  विधि  को  इस  विधेयक  से  पृथक  रखने  का  कोई  ही  उत्पन्न  नहीं

 होता इसी  लिये  मैंने  यह  कहा  हैं  कि  इस  विधेयक  से  काफी  एकरूपता  पैदा  की  गई  है  |

 खण्ड ७  विशेष  रूप  से  विधि  पर  लाग  होता  है  |  पिछले  ५०  वर्षों  से

 सामाजिक  परिवर्तनों  के  कारण  केरल  के  लोगों  ने  यह  नीतू  किया  है  कि  पूरानी  विधियों  में  संशोधन

 किये  जायें  ax  मलाबार  कौर  ब्ावनकोर-कोचीन  की  aaa  परिवार  प्रणाली  में  ।  यही

 कारण  हैं  कि  जब  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  माननीय  विधि-मंत्री  ने  केरल  क्षेत्र  का  दौरा  किया  तो  वहां

 की  जनता  ने  इसका  सम्मति  से  स्वागत  किया  ।

 खण्ड
 ७

 में
 जो

 उपबन्ध  किया  गया  है  वह  खण्ड  ६  के  उपबन्ध  से  बहुत  कुछ  मिलता-जुलता हैं  |

 उन  में  थोड़ा  ही  अ्रन्तर हैं । खण्ड ।  खण्ड  ७  स्त्री  और  पुरुष  दोनों  के  हितो ंके  सम्बन्ध  |  उसके  उप-खण्ड

 (२)  में  यह  उपबन्ध है  कि  केरल  के  संयुक्त  परिवार  में  यदि  किसी  की  मृत्य  से  उसकी  संपत्ति  बचे  तो

 परिवार  अन्य  सदस्यों  का  उस  में  हिस्सा  होगा  ।  इस  उपबन्ध  का  भी  केरल  ने  सर्व  सम्मति  से  स्वागत

 किया  है  केवल  हम  ने  यही  महसूस  किया  कि  मां  के  अ्रघिकार  को  प्रथम  श्रेणी  में  रखा  जाना  चाहिये था  ।

 किन्तु  राज्य  सभा  ने  उसका  स्थान  पिता के  साथ  द्वितीय  श्रेणी  में  रख  दिया  है  |  इस  के  भ्रनुसार मरु

 परिवार  के  उत्तराधिकारियों  का  क्रम  निश्चित  करने  के  लिये  इस  विधेयक  में  उचित  उपबन्ध

 कर  दिया  गया  ह  ।  इस
 उपबन्ध  का  होना  बहुत  प्रावस्था  था  |

 मझे  यह  कहने  में  गव  होता  है  कि  मरुमवकटयम  प्रणाली  ने  ही  ay  हिन्द  जाति  में  यह  भावना

 जागत  की  है  कि  सम्पत्ति पर  स्त्री  कौर  पुरुष  का  भ्र धि कार  समान  होना  चाहिये  ।  दक्षिण  भारत  के

 रिवाजों
 प्रौढ़  ह

 भ्रनुभवों
 के  आधार  पर  मैँ  माननीय  सदस्यों  को  यह  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  इस

 समानता  से  हिन्दू  परिवारों  में  किसी  प्रकार  का  मनोमालिन्य  पैदा  नहीं  होगा ।  जब  पत्रियों  को  पत्रों

 की  ही  भांति  माता-पिता  के  स्नेह  का  समान  भ्र धि कार  प्राप्त  होता  हे  तो  कोई  कारण  ऐसा  नहीं  है  कि  जिस

 उन्हें  प्रश्न  माता-पिता  की  सम्पत्ति  में  समान  अधिकार  न  दिया  जाय  ।  स्त्री  और  पुरुष में  समानता

 का  व्यवहार  किया  जाना  हमारे  संविधान  का  एक  निदेशक तत्व  है  ।

 श्री  बी०  जी०  देशपांडे  :  कया  मात-पक्ष  प्रणाली  एक  निदेशक  तत्व है  ?

 श्री  दामोदर  मेनन  :  जी  मेरा  मात-पक्ष  प्रणाली  से  नहीं  है  बल्कि  स्त्री  और  पुरुष

 की  समानता  से  है  चाहे  वह  किसी  भी  प्रणाली  से  स्थापित  हो  ।

 अन्त  में  खण्ड
 ७

 के  उपखण्ड  (३)  को
 लता  हूँ  जिस  का  सम्बन्ध  केरल  के  स्थान मदारों  से  है  |

 पहले  तो  मुझे  स्थान मदार  शब्द  को  समझाना  पड़ेगा  |  केरल  में  पुराने  जमाने  में  बड़े-बड़े  गणनायक  होते

 थे
 जो  मातु-पक्ष  प्रणाली  के  अ्रनुसार  रहते  थे  किन्तु  उनके  परिवार  में

 जो
 ज्येष्ठ  व्यक्ति  होता  था  उसे  कुछ

 कमी  ate  सम्पत्ति  अलग  दी  जाती  थी  प्रौर  इन  स्थानों  के  अधिपति  वहां  स्थान मदार  कहलाते  थे  |  खण्ड

 ७  के  उपखण्ड  (३)  में  यह  उपबन्ध  है  कि  जिस  स्थान मदार  की  मृत्य  होगी  उसकी  सम्पत्ति  उस  के  उत्तरा

 शिकारियों  तथा  परिवार  के  सदस्यों  में  ठीक  उसी  प्रकार  बांटी  जायेगी  जैसे  कि  वह  अन्य  परिवारों  में  बँटती

 यह  उपबन्ध  बहुत  सुन्दर  ह  क्योंकि  इस  से  सम्पत्ति  का  किसी  व्यक्ति  विशेष  के  हाथ  में  केन्द्रीयकरण

 नहीं हो  सकेगा  ।  प्रजातंत्र  में  यह  बात  महत्वपूर्ण है  ।

 मैं  तराशा  करता  हूँ  कि  यह  विधेयक  कोई  विद्वेष  हेर-फेर  के  बिना
 ही

 पारित
 हो

 जायगा
 ।

 म्रंग्रेजी  में
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 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  :  उपाध्यक्ष  यहां  पर  सुबह  से  इस  बिल  के  बारे  में  बातचीत हो ५ १५  ON
 ate  |  चाहती  तो  मैं  यह  थी  कि  ata  को  अधिकार  देने के  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  कमी  इस  बिल में

 रह  गई  है  उस  पर  रोशनी  परन्तु  मुझ  को  इस  बात  से  सचमुच  बड़ा  अफ़सोस  हैँ  कि  जो  कुछ

 बिल में  ह  भी  उसका  भी  यहां पर  बहुत से  भाई इस  कदर  विरोध  कर  रहे  वैसे  तो  मैं  ने  इस  बिल

 को  सीधा  उल्टा  इधर  उधर  फिर  भी  मालूम  नहीं  हुमा  कि  इस  में  भ्र ौर तों

 को  क्या  दिया गया  ।  उस  के  बावजूद  भी  जब  मैं  ने  उस  का  विरोध  देखा  तो  मेरे  दिल पर  बहत

 सख्त चोट  कौर  ज्यादा  चोट  इस  बात  की  लगी  कि  हमारे  आनरेबल  मेम्बर  सदस्य

 पंडित  ठाकुर दास  जी  ने  राम  प्रौढ़  सीता  का  नाम  लें  कर  स्त्रियों  को  भ्र धि कार  देने  का  विरोध  किया

 उन्होंने  पत्नियों को  अ्रधिकार  देने  का  ही  विरोध  नहीं  लड़कियों के  अधिकार  का  भी  विरोध

 किया
 ।
 राज

 के
 एक्ट  में  राम  पर  सीता  का  नाम  लें

 कर  ऐसी
 बातों  का  विरोध  करना  मैं  समझती  हूं

 कि

 बहुत  नामुनासिब हैं  ।

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  नाम  लेना  ही  नामनासिब हैं  |

 श्रीमती  सुभद्रा
 जोशी  :

 नाज  बहुत  बदल  गया  है
 ।  गज

 सीता  का  नाम  लेते  हुए  लोग

 उनकी  जिन्दगी  का  दूसरा
 पहलू

 बिल्कुल  भूल  जाते हैं  ।  पतिव्रता  सीता  बहन  वह  जंगल

 में  गई  |

 पंडित क ०
 सी  ०  दार्मा

 :  औचित्य प्रदान  के  मैँ  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  कुछ  महान्  विभूतियों
 के  लिये  कुछ  लोगों  को  बहुत  श्रद्धा  होती  है  ।  उनकी  आलोचना नहीं  की  चाहिय े।

 महोदय
 :

 इसमें  कोई  भ्रौचित्य  प्रदर  नहीं  है  ।  माननीय  सदस्य  स्वयं ही  इस  बात  का

 ध्यान  रखें  तो  प्रसिद्ध  है  |

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  उपाध्यक्ष  मुझे इस  बात  का  बड़ा  HEM है  कि  मेरे  मित्र

 ने  महान  सीता का  नाम  लेने  पर  ऐतराज  किया  |  जिस  उन  का  नाम  ले  कर  दूसरी  बात  कही  जा

 रही  थी  उस  एतराज  नहीं  किया  गया ।  मेंने  उसी  ऐतराज  किया  था  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  तुम  बड़ी  भली हो  ।

 श्रीमती  TART  जोशी  :  उनका  नाम  लें  कर  यह  सब  कहा  जाय  रोक  उनकी  जिन्दगी के

 दूसरे  पहलू  पर  ध्यान  दिया  जाय  कि  वह
 जंगल-जंगल

 में  न  मारी-मारी फिरीं  जो  कि  पातिव्रत

 श्र  धर्म  की  are  सीमा  थी  उन  की  जिन्दगी  akc  अब  जंगल  से  वह  लौटीं तो  एक  धोबी

 के  कहने पर  ही  उन  को  फिर  जंगल  भेज
 दिया  गया

 ।
 जो  कुछ

 उन्होंने  किया  उस  से  उन  के  सामने

 चादर  के  साथ
 मेरा  मस्तक  नत  हो  जाता  परन्तु  मैँ  कहूंगी कि

 बहुत  बदल  गया
 श्राज  कोई  धोबी

 स्त्री
 को  एक् यूज  करे तो  वह  बन  जाने के  लिये  तैयार  नहीं

 होगी  ।  क्या  राज  किसी  एक  धोबी  के  अक्यूज़  करने  पर  ही  इतनी  बेइंसाफी  के  साथ  महान  सीता

 को  जंगल  भेज  दिया  जाता ?  arse  मुझको  किसी  के  इस  तरह  करने  पर  ही  ऐतराज  होगा ।  मैं  सत्य

 कहती  प्यार  जंगल-जंगल  मारी-मारी  फिरने
 के  बाद

 ate  उस  सीमा  तक  धर्म  निभाने  के

 बाद  किसी  एक  धोबी  के  कहने पर  '
 मेरा  पति

 मुझको  जंगल  भेजना  चाहे तो  मैं  जंगल  नहीं

 सुप्रीम जाऊंगी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  इसी  बात  पर  क्यों  सारा  वक्त  खर्चे  कर  रही  हैं
 ?

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी
 :

 इस  लिये  में  कह  रही  हूँ  रि id
 हमारे  दिलों  पर  इस  तरह की

 चीजों
 को  कह

 कर  चोट  मारी
 जा

 रही  है
 ।  कोई  टा  (argh)  कह  कोई

 राज
 का

 बणा  कह  कोई

 मूल  wast  में
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 [  श्रीमती  सुभद्रा  चरि  |
 sy=ry

 म  अ  ७»  थ ics  ग van  ्  x
 तकलीफें लाफ  ह-उन  पर हिन्दू घर  का नाम  पर  गौर  नहीं  करने  देता

 ।

 के  श्रीधर  सीता  भ्र ौर  राम  का  नाम  लेकर

 ह

 font  दे  सिमर  स

 ी दा  की  जा  रही  इस  से  मुझे  काफी  चोट पहुंची ह

 मुझे  कहना  तो  यह  था
 कि

 जो  प्रदान  हमारे  सामने  ग्राम  है  क

 ल  कैयों को  अधिकार  देने की  बात  ।  जहां तक  स्त्री को  सम्पत्ति  देने  की  बात  मैंने यह za ar, ~ Te Sar fH

 किस  सदस्य  को  कोई  खास  विरोध  नहीं  विरोध  fas  इस  बात पर  ग  honk

 राइट  )  दिया  गया
 ।

 इस  तरह  से  लड़कियों  को
 अधिकार

 दिये  जाने  का
 विरोध  ह

 मैं  चाहती  हूं  कि  पहले  जो
 स्त्रियों

 को
 भ्र धि कार  दिये  जाने

 की
 बात

 है  उस  पर
 रोशनी  डालूं ।

 ए
 उसे  भ्र पनी  सम्पत्ति  पर  ऐव्सोल्यूट  भ्र धि कार  नहीं  मिलना  कौर  इस  के  समर्थन

 fi
 -fHen ay ara की  बातें  कही  जाती  हैं  ।  यह  भी  कहा  जाता  है  कि  वह  ठीक  से  सम्पत्ति  की  देख  भाल  नहीं

 ि  सकती  उन  में  समझ  नहीं  हाउस  सहज  करूंगी  श्राप  देखिये  कि  aka  किस  war

 ह
 r

 ml

 डी-कौड़ी  जमा  कर  के  काम  चलाती है  कौर  कौड़ी-कौड़ी  जमा कर  के  अपने  पति  का  घर
 ै

 ।  अगर  पति  को Yo
 Eo

 मिलते  हैं  तो  उतने  में  काम  चलाती  हैं  और  अगर
 १००  to

 मिलते
 तो

 ने  में  काम  चलाती  है  ।  लेकिन  इस  पर  भी  कहा  जाता हैं  कि  उस  के  पति  के  मर  जाने
 के  बाद

 Sian ‘fae
 घर  को  उस  ने  बनाया  हैं  उस  पर  उस  का  तनिक  भी  अ्रधिकार न  हो  ।  wi  मेंटेनेंस  (a0

 n
 y

 =
 क

 बात  कही
 राई

 क्र  उस
 बाते

 पर
 सरत  संतराज  है

 /
 यद  जरे  अफ़सोस  यो  वात  है  फि  द

 स  कहा  जाता है  कि  औरत  को  सिंह  मेंटेनेंस दिया  जायदाद पर  कोई  न  शभ्रधिकार दिया  उ

 यह
 wt  क  लिम  वाइणा ( संयुवर  परि  र प्रणाली  क  स  z

 भाइयों  को  कपिल  कर  के  हमारे  श्रानरंबल  मेम्बर  पंडित  ठाकुर  दास  जी  नें  कहा  कि  राज  क

 हिन्दू
 है  जो  aaa  दिल  पर  हाथ  रख  कर  यह  कह  सके  कि  किसी  हिन्दू ने  oot बीवी  से  या  अप

 rear  सलक  नहीं  किया ।  में  भी  कहती हूं  कि  art  दिल  पर  हाथ  रख  कर  देखिये  कि  श्राप क |
 क

 उसके  साथ  क्या  रहा  हैं  ।  सारे  महक  में  जो  सलक  एक  विधवा  के  साथ  होता  उसक
 भी

 |  ठीक  कहीं  बेठा  कर  श्राप  एक  टुकड़ा दे  देते  ठीक  शायद  उस  के  बच्चे भी

 भी  आप की  छत  के  नीचे  पड़े  रहते  लेकिन
 किसी

 समय
 विधवा

 के  साथ  इस  से  भी  बुरा  7

 किय
 जाता था  ।  मैं  पूछना  चाहती  हं  कि  क्या  इसीलिये  विद्वानों

 के
 लिये  पुनर्विवाह  करने

 की  बात
 नह

 कह
 गई  ?  यह  बहुत  पुराना  इतिहास  नहीं  सब  इस  से  वाकिफ  हैं

 ।

 ः

 बदल  गया  है  |  लोगों  के  रहने  का  वेज  बदल  गया  है  ।  राज
 एक

 fam
 बर्तन  मांज  कर  कौर

 घर
 में  गुलामी  की  जिन्दगी  बिता  कर  नहीं  रहना  चाहती

 |
 वह  चाहती

 द as
 तरह  से  कि  भ्रामक  बच्चे  खाते-पीते  हैं  उसी  तरह  से  उसके  बच्चे  भी  खायें  कौर  जिस तर

 के
 बच्चे  शिक्षा  पाते  हैं  उसी  तरह  से

 उसके  बच्चे  भी  दिक्षा  पायें  ।  एक  समय  था  ae

 ean  थी  कि  मेरी  किस्मत  में  यही  है  ।  लेकिन  art  qe  गया  हैं  1  आज  एंव

 ria  झ्रादमी  समझता  है  कि  art  वह  भूखा  मरता  है
 तो  यह

 उसकी  किस्मत  की  वजह से  नहीं

 सकी  यह  इसलिये  है  कि  कानून  में  कहीं कोई
 खराबी  है  ।  राज  नगर  श्राप  देखते हैं  कि  किसी

 का  मारा तो  कहत ेहैं  कि  वह  Wal  मरता  इसमें  उसका  क्या  दोष  है  |

 कला  गए <
 चीज

 मांग  नहीं  रहे  हैं  ।  न  हम  भ्रौरतों  प्रौढ़  मर्दों  की  बराबरी  का  सवाल

 es से
 यह  दरखास्त  कर  रहे  हैं  कि  कानून  ने  जो  दिक्कत  पैदा  की  है  उस  बराबरी  के

 om ने  में  उस  दिक्कत
 को  हटा  दीजिये  ।  कुछ  देने  का  सवाल  नहीं हैं  |

 कहता हैं  कि
 मैं

 प्रपनी  लड़की  को  कुछ  नहीं  देना  तो  यह  बात  समझ  में  प्रा  सकती है

 =
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 कोई मां  यह  कहती  हैं  कि  मैं  भ्र पनी  लड़की  को  नहीं  देना  चाहती  तो  मैं  इसे  समझ  सकती  हुं
 ।

 पर

 भ्रमर  राज  हुकूमत  कहे कि  हम  तुम  को  देने  नहीं
 ae

 बाप  मर  गया  है
 अर उसने

 कुछ  कहा

 नहीं  है  तो  हम  लड़के  कौर  लड़की  में  फर्क  तो  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  करा  सकता
 ।

 हमारा

 स्त्री  और  पुरुष  का  कोई  झगड़ा  नहीं  मैं  हाउस  के  सदस्यों  से  दरखास्त  करूंगी  कि  वे  इस  पर

 गौर  करें  ।

 इसके  बाद  मैं  लड़की  के  भ्र धि कारों  के  बारे  में  कहना  चाहती  हूं  ।  मुझे  इस  बात  से  चोट  पहुँची  है

 कि  कई  सदस्यों ने  बड़े  जोश  व  खरोश  के  साथ  लड़कियों  के  अधिकारों की  मुख़ालिफ़त  की  |  उनको यह

 नहीं  भूलना  चाहिये कि  जब  इस  सदन  में  लड़कियों  के  अधिकारों  के  बारे में  बात  होती  है  तो  वह  fan

 दूसरों  कीं  लड़कियों  के  बारे  में  नहीं  उसमें  इस  सदन  के  उन  सदस्यों  की  लड़कियों  का  सवाल  भी
 शामिल

 होता  है  जो कि  उन  चीजों  की  मुख़ालिफ़त  करते  हैं  ।  जब  हमारे  घर  की  किसी  लड़की  का  इस  तरह

 का  सवाल  होता  हैं  तो  हम  चाहते  हर  कोई  मां  बाप  चाहता  हैं  कि  दुनिया  भर  के  कानून  उसकी

 मदद  लेकिन  जब  हमारे  घर की  तकलीफ  नहीं  होती  तो  हमारी  उस  तरफ  नजर  भी  नहीं  ।

 हमारे  जो  भाई  इस  सदन  में  बैठे  हैं  वे  रात  दिन  ae  डिमांड्स  (  पेश  करते  हैं  ।  कहते  हैं  कि

 तनख्वाह ऊंची  होनी  प्रावीडेंट फंड  निधि  )  होना  कौर  अगर  उन  पर

 भी  कोई  मुसीबत  ग्रा  जाये  तो  उसके  लिये  भी  इन्तिज़ाम  होना  चाहियें ।  जब  कोई  areal  चोरी

 करता है  तो  कहा  जाता  हैं  कि  वह  इसलिये  चोरी  करता  है  कि  वह  भूखा  उसका  पेंट  नहीं  भरता  |

 तो  मैं  झ्रापका  ध्यान  इतनी  बड़ी  बात  की  कौर  दिलाना चाहती  हूं  कि  स्त्री  को  कोई  अधिकार नहीं  हैं  ।

 कया  श्राप  चाहते  हैं  कि  कोई  पैसे  के  लिये  दरबदर  ठोकरें  खाती  फिरे  ।  राज  इस  देश  में  स्त्रियों  का  भी

 बराबर  का  शअ्रधिकार है  हम  सोशलिस्ट  समाज को  लाने  की  बात  कर  रहे  हैं  |  क्या  वह  सिफ॑

 मर्दों  के  लिये  ही  होगा  ।  राज  माननीय  सदस्यों  की  बहिनें  पुछ  सकती  हैं  कि  क्या  यह  समाजवादी

 ढांचा  fam  मर्दों के  लिये  ही  क्या  इसमें  लड़कियों  का  कोई  अघिकार नहीं  रहेगा

 तो  मैं  art  से  अरज  करना  चाहती  हूं  कि  इस  चीज  के  लिये  दो-तीन  ऐतराज  किये  गये

 एक  तो  यह  ऐतराज  किया  गया  कि  इससे  मुकद्दमेबाजी  बढ़  जायेगी  ।  लेकिन  मैं  तो  कहती  हूं  कि  जितनी

 मुकदमेबाजी  ज्यादा  होगी  उतनी  ही  पंडित  दास  भागने  को  मुबारक  हैं  क्योंकि  उनको  इससे  फीस

 तो  मिलेगी  ।  काहें  का  ऐतराज  है  ।  कौन  नहीं  चाहता  कि  जो  मुकदमेबाजी  होती  है  वह  खत्म  हो  जाये

 और  कोई  ऐसा  तरीका  निकल  दावे  कि  अदालत  के  बाहर  ही  झगड़ों  का  वगैर  वकील  बैरिस्टर  की  मदद

 के  फैसला हो  जाया  करे  ।  लेकिन  fas  लड़की  के  लिये  ही  मुकद्दमेबाजी  की  जो  बात  कही  जाती  है  वह

 मेरी  समझ  में  नहीं  सकती  |

 यह  भी  कहा  गया  कि  इससे  भाई  बहिन  में  प्रेम  कम  हो  जायेगा  |  वह  जमाना  नहीं  हैं जब

 कि  भाई  रानी  बहन  सें  यह  कह  सकता  है  कि  जब  कि  तुम  भ्र पना  भ्र धि कार  मांगो  न  शोर  जो  में  खुदी

 से  दे  दू  उसी  को  लें  तुम  ऐसा  करोगी  तभी  मैँ  तुम्हारा  करूंगा  |  मुझे  वह  जमाना

 याद  भ्राता  हैं  जबकि  हम  दिल्ली  क्लाथ  मिल  के  आगे  मज़दूरों  को  बोनस  दिलाने  के  लिये  हड़ताल  करते

 थे  ।  उस  मिल  मालिक  हमसे  कहते  थे  कि  बोनस  मज़दूर  का  अधिकार  नहीं  है  ।  हमारी  मर्जी  हैं  कि  हम

 बाप  की  तरह  से  भ्र पने  बेटे  को  चाहे  कुछ  दें  ौर  उसको  उसे  खुदी  से  लेना  चाहिये  ।  लेकिन  राज  हम

 ae  के  रिते  के  लिये  नहीं  राज  हम  मज़दूरों  के  अ्रधिकारों  के  लिये  लड़ते  हैं  |  कोई

 भाई  बहिन  को  खुशी  से  देना  चाहते  हैं  तो  हम  उनक  बार  में  कुछ  नहीं  कहते  |  सवाल  तो  उन

 लोगों  का  है  जो  बहिनों  का  हक  नहों  देना  चाहते  हैं  ।  राज  इस  सदन  के  माननीय  सदस्य  1]  छाती  पर

 हाथ  रख  कर  क्या  उनको  नहीं  मालूम
 कि

 राज  ऐसे  भाई  हैं  जो  कि  areas  की  जिन्दगी  बिताते  हैं

 श्र  जिनकी  विधवा  बहिनें  दर-दर  की  ठोकरें  खाती  फिरती  हैं  ।  कोई  यह  कहू  सकता  |  कि  उसे  यह  नहीं
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 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी

 मालूम  कि  लड़के  महलों  में  रह  रहे  हैं  कौर  उनकी  मां  घर-घर  बरतन  मांज  कर  गुजर  कर  रही  है  ।  मैं  शहर

 गांवों  का  नाम  नहीं  लेना  लेकिन  क्या  हमको  यह  नहीं  मालूम  कि  हमारी  हजारों  बहिनें

 रोटी  के  दो  टुकड़ों  के  लिये  प्रपनी  इज्जत  बेच  रही  हैं  ।  श्राप  कलकत्ता  कौर  बम्बई  जैसे  बड़े  शहरों

 में  यह  देख  सकते  हैं  ।  हम  जब  उनको  इस  ददा  में  देखते  हैं  तो  हमको  सीता  सावित्री की  याद  नहीं

 oat  ।  मैं  श्राप  से  से  अरज़  करना  चाहती  हूं  कि  जब  मैं  इन  बहिनों  को  इस  हालत  में  देखती  हूं  तो

 मेरे  दिलमें  उन  को  उठाकर  सीता  कौर  सावित्री  जैसा  बनाने  की  इच्छा  होती  है  ।  मेरी  समझ  में  यह

 नहीं  प्रा  सकता  कि  पंडित  जवाहरलाल  की  हुकूमत  में  ऐसा  कानून  बनाया  जाये  जो  कि  औरतों  की  sata

 में  रुकावट  पैदा  करे
 ~

 यह  भी  कहा  गया  कि  लड़की  शादी  के  बाद  दूसर  घर  में  चली  जाती  हैं  कौर  उसंका  गोत्र  तक

 बदल  हैं  ।  उसका  नाम  बदल  जाता  है  ।  लेकिन  मैं  कहती  हुं  कि  ये  सब  कानून  मर्दों  के  ही  तो  बनाये

 हुए  हैं
 ।

 इस  समय  मेरी  मर्दों  श्र  में  कोई  जंग  छेड़ने  की  इच्छा  नहीं  है
 ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  वह  छिड़  जायेगी  ।

 श्री  वी०  जी०  देशपांडे  :  मेरा एक  प्वाइंट  श्राफ  काडर  प्रदान )  है  ।  माननीया  वक्त्र

 महोदया ने  कहा  जब  वे  श्र  पतिता  स्त्रियों  में  जाती  हैं  तो  उनको  सीता  कौर  साबित्री

 का  स्मरण  हो  भ्राता  है  श्र  वें  उनसे  इन  स्त्रियों  की  समानता  करना  चाहती  हैं  ।  मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  यह

 हिस्सा  एक्सचेंज  (  कर  दिया  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  भ्रमणी  तरह  से  सुन  नहीं  रहे  थे  ।  जो  वह  कह  रहे  हैं  वह  नहीं

 कहा  कुछ  कहा  गया  हैं
 |

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी
 :  उपाध्यक्ष  कुछ  माननीय  सदस्यों  की  यह  आदत  है  कि  वे  दूसरों

 के  भाषणों  को  fae  करके  मोड़  पेश  करते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  माननीया  सदस्या  को  ऐसा  नहीं  कहना  चाहिये  ।  यह  बात  ग़लत  है  ।

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  :  माननीय  सदस्य  मेरी  बात  सुनते  नहीं  हैं  और  फिर  अपने  प्रेजुडिस

 )  को  सामने  रख  कर  अन्दाज़ा  लगाते हैं  ।

 तो  मैं  यह  कह  रही  थी  कि  यह  कहा  गया  हैं  कि  लड़की  दूसरे  घर  चली  जाती  है  दौर  उसका  गोत्र

 तक  बदल  जाता  है  ।  लेकिन  मेरा  यह  कहना  है  कि  यह  कानून  भी  तो  मर्दों  क  ही  बनाये  हुए  हैं  ताकि  लड़की

 का  नामो-निशान  तक  मिटा  दिया  जाये  ।  पर  हमको  इस  पर  कोई  ऐतराज  नहीं है  ।  पर  हम  को

 उस  रुकावट  पर  ऐतराज  है  जो  कि  लड़की  के  भ्र धि कार  में  डाली  जाती  कौर  मैं  प्यासे  ्  करूंगी  कि

 सरकार  इस  बात  का  ध्यान  रखे  कि  लड़की  को  भ्र धि कार  देना  जरूरी  है  |

 यहां  पर  यह  भी  सुनने  में  श्राया कि  लड़की  को  श्रद्धा  या  तीन-चौथाई  हिस्सा  दे  दिया  जाय  |  एक

 श्रानरेबुल  मेम्बर  ने  कहा  कि  मैंने  किसी  वक्त  यह  कहा  था
 कि

 हम  स्त्रियां  जितने  अधिकार  at  लिये

 चाहती उससे  ज्यादा  इस  बिल  के  द्वारा  हमको  मिल  रहे  हैं  प्रौढ़  हम  सर्प  लिये  इतने  ज्यादा

 कार  नहीं  चाहती मैं  भला  ऐसे  कुफ़  की  बात  ल् »  मुंह  से  कह  सकती  हूं  ।  मैँने  तो  उस  समय

 यही  कहा  था  राज  फिर  उसे  दोहराना  चाहती  हूं  कि  हम  wea  लिये  भ्रापसे  ज्यादा  कुछ  नहीं  मांगते

 ज्यादा  मांगने  का  सवाल  नहीं  है  कौर  न  ही  यह  सवाल  हैं  कि  हमको  डेढ़  गुना  दुगना  दीजिये

 या  चार  गुना  पर  स्त्रियों  के  लिये  हम  बराबरी  का  अधिकार  ज़रूर  मांगती  हैं
 ।

 कोई  यह  कहे

 कि  लड़कियों  को  जायदाद  में  से  श्रद्धा  दिया  चौथाई  दिया  जाये  या  तीन-चौथाई  दिया  जाय  कौर

 इसके  पीछे  यह  चीज़  छिपी  मालूम  पड़ती  है  कि  लड़कियों  को  जायदाद  में  हिस्सा  देना  मानों  सांप  को  दूध
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 पिलाना  है  ।  राज  हमारे  हिन्दू  समाज  में  लड़कियों  की  क्या  दशा  है
 ?

 राज  यह  देखने  में  कराता  है
 कि

 जिस

 घर  में  लड़की  पैदा  हो  जाती  है  उस  घर  के  बाप  का  मुंह  सूख  जाता  है  हमारे  यहां  का  कुछ  श्रार्थिक

 ढांचा  इस  क़िस्म  का  है  कि  लड़की  घर  वालों  पर  बोझ  स्वरूप  दिखने  लगती  है  कौर  बाप  की  नजर  में
 भी

 जो  कि  लड़की  कौर  लड़के को  समान  रूप  से  प्यार  करते  कौर  मुहब्बत  होती  वे  मां  कौर  बाप
 भी

 लड़की  को  प्रेरक  दिल  में  एक  भार  ही  समझते  हैं  ।  प्राजक  के  सामाजिक  जीवन  में  एक  लड़की  को  उसकी

 ३  या
 ४

 वर्ष  की  अवस्था  से  ही  घर  का  काम-काज  जैसे  खाना  सीना  पिरोना  दूसरे  घरेलू

 काम  धंधे  सिखलाये  जाने  लगते  fae  उसको  कहा  जाता  है  कि  यह  सब  काम  सीखना  उसका  फर्ज  है

 क्योंकि  बड़ी  होने  पर  उसे  पराये  घर  में  जाना  है  कौर  जरगर  वह  कभी  से  सब  काम-काज  नहीं  सीखेगी  तो

 ससुराल में  जाकर  बाप  का  नाम  धरायेगी  कि  बाप  ने  बेटी  को  इतना  बड़ा  तो  कर  दिया  लेकिन

 सहर  कौर  काम-काज  कुछ  नहीं  सिखाया  |  जहां  तक  काम-काज  सिखलाये  जाने  का  ताल्लुक  वह  सब

 भ्रमणी  बातें  हैं  प्र  मुझे  उनके  सीखने  के  बारे  में  कोई  आपत्ति  नहीं  हैं  लेकिन  उसके  पीछे  जो  एक  भावना

 काम  करती  है  कि  बड़ी  होने  पर  हमारा  मायके  से  कोई  ताल्लुक  नहीं  रहने  वाला  है  बड़ी  होने  पर

 एक  जानवर  या  गाय-बैल  के  समान  दूसरे  घर  की  चीज़  समझ  कर  सौंप  दिया  मुझे इस  भावना

 पर  मानों  हम  कोई  जानवर  या  जायदाद  हों  जो  कि  किसी  दूसरे  शख्स  को  हमेशा  के  लिये  सौंप

 दी  जाने  वाली  हों  ।  मैं  ऐसे  घरों  को  जानती  हूं  जहां  कि  लड़कियों  को  दूध  नहीं  दिया  जाता  है  भ्र  मैं

 ऐसे  घरों  की  बाबत  भी  जानती  हूं  जहां  कि  लड़की  को  घी  भी  देना  जरूरी नहीं  है  श्रौर यह यह  वाक्या है  कि

 लड़कियों  के  पालन-पोषण  पर  उतनी  तवज्जह  नहीं  दी  जाती  है  जितनी  कि  लड़कों  के  लिये  दी  जाती  है  ।

 लड़की  को  बैल  समझा  जाता है  जिसको  बड़ी  उम्र  होने  पर  योग्य  अथवा  wa  वर  के  हाथ  में

 सौंप  दिया  जाय  ate  दान  कर  दिया  जाय  ।  यह  कोई  नहीं  देखने  की  पर्वाह  करता  कि  उस  ग़रीब  लड़की

 को  जिसको  कि  गाय  समझ  कर  दान  दिया  जा  रहा  उसके  दिल  पर  क्या  असर  होता  है  कौर  ऐसी  उपेक्षा

 का  भाव  देख  कर  वह  लड़की  समझती  हैं  कि  मेरे  जीवन  का  एकमात्र  जो  ध्येय  अ्रथवा  उद्देश्य  है  वह

 शादी  हैऔर  शादी  किये  बगैर  मेरा  जीवन  बर्बाद  हो  जायेगा  कौर  अगर  दुर्भाग्यवश  उसकी  शादी

 खराब  हो  लड़का  नालायक  निकल  गया  या  दुर्भाग्य  से  मर  गया  तो  वह  उस  लता  की  तरह  होती हैं

 जो  वग़ैर  पेड़  का  सहारा  लिये  हुए  भ्र पने  खड़ी ही  नहीं  रह  सकती  वह  तबाह  हो  जाती  हैं  ।  उस

 लड़की  के  दिल  में  वह  आत्म-विश्वास  का  भाव  नहीं  भ्राता  और  उसके  दिल  में  ऐसा  भरोसा  नहीं  रहता

 वह  ह  जिन्दगी  को  उसके  बाद  ठीक  तरह  नहीं  चला  पाती  है  ।  पाकिस्तान  में  जो  हमारी

 बहुत  सी  बहनें  पड़ी  हुई  उनकी  जब  हम  लोग  वहां  से  निकालने जाते  हैं  तो  कभी-कभी हमारे  कानों

 में  यह  नावों  जाती  है  कि  हम  यहां  से  निकलना  नहीं  चाहते  क्योंकि  वहू  समझती  हैं  कि  मेरे  भाई

 कौर  पति  सब  छूट  चुके  हैं  मैं  यहां  से  कहां  यह  सब  सोच  कर  वहू  यह  मुनासिब  समझती

 है  कि  उस  areal  ने  जिसने  कि  उसको  अपनें  घर  में  रख  छोड़ा  है  उसी  का  दामन  वह  पकड़े  रहे

 ज़िन्दगी  किसी तरह  गुज़ार  दे  ।  जब  अगर  उस  लड़की  मां  कौर  बाप  के  घर  में  अधिकार

 होता  उसकी  साइकौलिजी  )  में  कुछ  होता
 कौर  वह  यह  चीज़  समझती  कि  शादी  जीवन

 का  एक  हिस्सा  हो  सकता  दादी  जीवन  का  एक  काम  हो  सकता  है  पर  शादी  जिन्दगी  के  लिये  एक

 उद्देश्य  और  ध्येय  नहीं  हो  शादी  केवल  एक  मींस  हो  सकती  तो  उसकी  हालत  कौर

 ही  होती  ।  राज  लोग  लड़कियों  के  लिये  भ्रच्छे  प्रौढ़  योग्य-वर  की  तलाश  में  मारे-मारे  फिरते  हैं

 जाहिर  है
 कि

 हर  बाप  की  ख्वाहिश  होती  हूं  कि  मेरी  लड़की  की  शादी  योग्य  वर  के  साथ  सम्पन्न  हो

 लेकिन  नगर  दुर्भाग्यवश वह  योग्य  वर  तलाश  करने  में  असमर्थ  रहता  हैं  तो  घर  लौट  कर  लड़की  की  मां

 से  और  लड़की  को  भी  सुना  कर  कहता  है  कि  मेरी  जिन्दगी  में  भ्रमर  इस  लड़की के  हाथ  पीलें हो  जायें

 तो  अच्छा है  क्योंकि  कल  को  अगर  मैं  नहीं  रहा  तो  इसका  क्या  होगा  भर  इसको  दाल-रोटी  कौन

 खिलायेगा ?  art  लड़की  के  बाप  को  यह  चिन्ता  नहीं  है  कि  लड़की  क्या  करेगी  बल्कि  उसको  चिन्ता
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 [  श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  |]

 इस  बात  की  है  कि  मेरी  मूंद  जानें  के  बाद  लड़की  को  कोई  पूछने  वाला  नहीं  त्नौः  उसको  कोई

 सहारा  नहीं  रहेगा  भ्रमर  कोशिश  करनें  के  बावजूद  भी
 योग्य

 वर  नहीं  मिल  पाता  तो  जैसा
 भी  वर

 मिलता  हैं  उसके  साथ  उसकी  शादी  कर  देता  है  गाय  के  समान  उस  पुरुष  के  हाथ  में  उसको  दे  देता

 है  ।  लड़की  उस  गरीब  दुकानदार  का  सौदा  है  जो  भ्र पना  सौदा  नहीं  रख  सकता  भ्रमित  दुकानदार

 तो  are  उसके  सौदे  की  उचित  क़ीमत  न  मिले  तो  वह  उसको  नहीं  बेचेंगी  उसको  आगे  के  लिये

 रख  छोड़ेगा  लेकिन  लड़की  का  सौदा  उस  गरीब  दुकानदार  के  सौदे  के  समान  है  जिसको  कि  च्  सौदे

 को  जैसा  भी  महंगा  या  सस्ता  गाहक  दे  देना  ही  है  |

 मैं  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  से  पूछना  चाहती  हूं  जो  कि  पंजाब  के  रहने  वाले  हैं  कि  क्या  शादी  क

 पर  इस  तरह  का  गीत  नहीं  गाया  जाता  हैं  कि  जिसका  कि  यह  मतलब  होता  है  कि  हे  बेटी  दादी

 हो  जाने  के  बाद  मायके  रोज-रोज़  कराना  बाप  कहता  हैं  कि  हे  बेटी  कभी-कभी  इस  घर  में  रहनां  लड़की

 का  भाई  कहता  है  कि  कभी-कभी  मत  खाली  जब  तीज  त्यौहार  जाये तब  कौर  उसकी  भाभी

 कहती है  कि  श्री तो  तुम्हारी शादी  हो  चुकी  इसलिये  यहां  फिर  art  की  जरूरत  ही  क्या  है  |  पंजाब

 में  यह  गाना  काफ़ी  प्रचलित  है  प्रौढ़  शादियों  के  मौत  पर  गाया  जाता  है  कौर  लड़की  के  मां  बाप

 जब  यह  गाना  गाया  जाता  हैं  तो  उनको  रोना  AT  जाता  है  ।  यह  भाई  बहन  के  प्रेम  की  दुहाई  देने

 वाले  भ्रपने  दिल  में  जानते हैं  कि  वास्तव  में  इसकी  क्या  हक़ीकत  हैं  ।  मैं  इसके  लिये  उनको  दोष  नहीं  देती

 क्योंकि  प्राजक  के  हालात  ही  ऐसे  हैं  मौर  wad  कुटुम्ब  के  इंटरेस्ट  बीवी-बच्चों की  वजह

 से  वह  मज़ार  हो  जाते हैं  उस  प्रेम  की  दुहाई  से  काम  नहीं  चलता  है  ।  जरगर  लड़की  को  कोई  बेसिक

 भ्र धि कार  प्राप्त  हो  तो  वह  चीज़  चल  सकती  है  अन्यथा  नहीं
 ।

 मुझे  यह  बात  सुन  कर  बड़ा  अफसोस  शुभ्रा
 कि

 लड़की को  तो  पिता  की  सम्पत्ति में  अधिकार  दिलाने  का  केवल  बहाना  असल  में  लड़की के  बाप  की

 जायदाद  में  दामाद  को  अधिकार  देना  चाहते  रसल  में  सही  बात  तो  यह  है  कि  दामाद को  अधिकार

 देने  के  सम्बन्ध  में  प्राप्ति  उठाकर  वे  लड़की  को  सम्पत्ति  में  अ्रघिकार  नहीं  देना  चाहते  दामाद  की

 बराड़ में  लड़की  को  उसके  भ्र धि कार से  यह  वंचित  रखना  चाहते  हैं  ।  प्रौढ़  फिर  पूछना  चाहती  हूं

 कि  बाप  दामाद  से  इस  कदर  घबराते  क्यों  दादी के  लड़की का  पिता  उसी  दामाद के  पैर

 पुजता  है  और  लड़की  उसको  दान  करता  है  प्रौढ़  मैं  पुछना  चाहती  हूं  कि  जरगर  मुसीबत  पड़ने  पर  वह  लड़की

 के  साथ  में  प्रपनी  ससुराल  में  रहना  चाहे  तो  इसमें  ही  क्या  है  कौर  श्राप  उसको  मुसीबत  के

 wad  यहां  नहीं  रख  सकते  हैं  तो  फिर  उस  के  हाथ  में  अ्रपनी  लड़की  का  जिन्दगी  भर  के  लिये  हाथ  क्यों

 देते  मैँ  यह  wer  करूंगी  कि  यह  जो  दामाद  की  बात  है  यह  केवल  एक  बहानेबाज़ी  के  अ्रतिरिक्त

 कुछ  नहीं  हैं
 ।

 लड़की  को  उसके  पिता  की  सम्पत्ति  में  अधिकार  दिलाने  की  बात
 तो

 उसको  उसमें

 जाकर  रहने  का  भअ्रधिकार  भी  नहीं  है  प्रौढ़  पिता  के  घर  में  लड़की  को  रहने  का  अघिकार  भी  fas  तभी

 हो  सकता  हैं  जब
 कि

 या  तो  उसके  पति  ने  उसको  छोड़  दिया  हो  या  उसका  पति  मर  गया  हो  ।  भ्रमर  मुझ

 को  मेरा  भाई  कहे  कि  मेरे  घर  में  प्रकार  तुमको  रहने  का  भ्र धि कार  उसी  हालत  में  है  जब  कि  तुम्हारा

 पति  मर  जाय  तो  मैं  उस  घर  पर  थूक्गी  भी  नहीं  कौर  उस  घर  की  शकल  भी  मैं  नहीं  देखना  चाहूंगी
 ।

 श्राप  पतिव्रत  धर्म  के  पालन  करने  की  बात  तो  करते  हैं  कि  स्त्रियों  को  पातिव्रत  धर्म  का

 पालन  करना  चाहिये  लेकिन  ast  श्राप  पति  कौर  पत्नी  में  यह  *  करते  हैं  ।  राज  मैं  अपने  लॉ  मिनिस्टर

 मंत्री  )  साहब से  पूछना  चाहती  हूं
 कि

 फ़र्ज  कीजिये
 कि  एक  किसी  बहन  का  पति  बीमार  हो  गया  है

 या  अ्रपाहिज  हो  गया  है  तो  उस  हालत  में  क्या  वह  बहन  अपने  बीमार  पति  के  साथ  पिता  के  घर  में  जो

 कि  काफ़ी बड़ा  नहीं रह  सकती  उसको  अपने पिता  के  घर  में  रह  पाने  के  लिये  इस  बात

 का  इन्तज़ार  करे
 कि  उसका  वीमार  पति  मर

 जाये
 या  उसको  छोड़

 जाये  तभी  वह  जाकर

 maa  पिता  के  घर  में  आश्रय  पा  सकती  है  अन्यथा  नहीं  ।
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 उसको  क्या  उसी  तरह  का  हक  का  शअ्रधिकार  नहीं  हैं  जिस  तरह  से  पति  का  होता  है  ।  यह  उसका

 अधिकार है  कि  उसको  पिता  के  घर  में  जगह  मिले  ।

 प्राचीन में  मुझे  एक  बात  प्रौढ़  कहनी  है  कौर  मैं  चाहती हं  कि  श्री  देशपांडे जी  उसको  ध्यान

 से
 मैं  एक खतरनाक  बात  कहने  जा  रही  ताकि  उसको  सुन  कर  ag  उसको  मिस इन्टर प्रेट

 रथ  न  कर  लें  ।  हमारे  बिल  में  एक  इलाज  था  कि  जो  बच्चें  जायज  नहीं  हैं  उनको  भी  सम्पत्ति

 में  कुछ  afar  मिलना  चाहिये  |  हमारी  सेलेक्ट  कमेटी  में  या  उस  सदन  में  यह  मुनासिब

 गया  कि  उनको  जायदाद में  अधिकार  न  दिया  जाय  ।  हमारे  ला  मिनिस्टर  साहब  ने  शायद

 उसको  मंजूर  भी  कर  लिया ।  राज  मुझे  पुरानी  कहानी  दोहराना  नही ंहै  क्योंकि  श्राज  वक़्त  बहुत  बदल

 गया है  ।  एक  ऐसा  था  कि  कोई  पड़ा  भी  मिलता  था  तो  हम  उसको  उठा  प्रेम  घर  लाने  की

 बात  नहीं  सोच  पर  राज  परिस्थिति बदल  गई  है  ।  दूसरे  मुल्कों  में  भी  प्रो  हमारे  मुल्क में

 बेशुमार  बच्चें  ऐसे  हैं  जिनका  कोई  कुसूर  नहीं  पैदा  होने  में  ।  हमारा
 देश  इतनी  तरक्की  कर  गया

 हैं  कि  ara  ऐसे  बच्चों  को  लोग  प्रगति  छाती  से  लगाते  हैं  अनाज  वह  बच्चे  घर-घर  इस  तरह  से  धक्के

 नहीं  खाते  जिस  तरह  पहले  खाते  थे  ।  मैं  प्राकार  वह  होम्स  दिखाऊं  जहां  से  लोग  कौर

 खुशामद  कर  के
 उनको

 ले  जाते  हैं
 ।

 हम  ने  इस  चीज़  को  महसूस  किया
 कि  इन  बच्चों  की  पूरी  हिफाज़त

 की
 जानी  चाहिये  प्रौढ़  इस  को  ध्यान  में  रख  कर  बहुत  से  ऐसे  होम्स  चलाये  गये

 |
 राज  इतिहास  बतलाता

 हैं  कि  इस  तरह के  बच्चे  दुनिया में  हमेशा  से  रहे  हैं  ।  उन  बच्चों  में  बहुत से  wea  बच्चे  भी  बहुत

 से  महापुरुष  भी  हुए  ।  राज  भी  यह  कहना  मुश्किल  हैं  कि  कौन  बच्चा  चल  कर  क्या  बनेगा  |  उस

 बच्चे  को  सम्पत्ति fad  इसलिये न  दी  जाय  कि  उसके  पैदा  होने  में  पैदा  करने  वालों  का  कसूर उस

 को  उससे  महरूम  कर  दिया  यह  मेरी समझ  में  नहीं  भ्राता  है  ।  हमारा  यह  फर्ज  होना  चाहिये  कि

 हम  उसको  रोक  उसके  मां-बाप  की  इतनी  सहायता  करें  कि  वह  उन  बच्चों  को  प्रति  पैरों  पर  खड़ा  होने

 लायक बना  सकें  |  वह  गया  है  कि  हम  ऐसे  बच्चों  को  सड़कों  से  उठा  कर  ले  ौर

 इस  बात  की  कोशिश करें  कि  वह  अपने  पैरों  पर  खड़े  हों  ।  are  उनको  जितने  भी  सहयोग  की  जरूरत

 हो  वह
 उनकों

 दिया  जाय  ।  मैं  ऐसे  बहुत  से  लोगों
 को

 जानती  हूं  जो
 कि

 बेहतरीन  लोग  हैं  इतने

 बेहतर  लोग  हैं  कि  कई  दफा  दिमाग  में  यह  बात  जाती है  कि  मगर  सब  ऐसे  ही  होते  तो  सारी  दुनियां

 अच्छी होती  ।  लेकिन  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  कराती कि  sam  कर  सकते हैं  उनके

 जो  समाज  कर  सकता  है  उनके  वह  भी  हम  कौर  समाज न  बल्कि  उल्टे  उनके  भ्र धि कारों

 को  छीन  यह  कहां तक  उचित  है  ।  यह  बात  हर्गिज  नहीं  होनी  चाहिये  |  मैं  ला  मिनिस्टर  साहब  से
 ब  १९. १६

 कहूंगी  कि  जरगर  लड़की  को  जायदाद  देने  से  कोई  गड़बड़ी  समाज  के  लिये  पैदा  होती  राज  नगर

 किसी
 मुसीबत  जदा  को अधिकार देने  से  समाज  के  लिये  खतरा  पैदा  होता  है  तो  हम  कानून  में  उसका

 प्राविजन  कर  सकते  हैं  ।  हमारे  देशपांडे  जी  भी  वकील  हमारे  प्रानरेबल  मेम्बर  पंडित

 ठाकुर  दास  जी
 भी

 वकील  दोनों  ही  लड़की  को  अधिकार  देने  का  विरोध करते  दोनों कहते  हैं  कि

 लड़की-लड़के  दोनों  को  जायदाद  मिलने  से  हिन्दू  धर्म  चला  खतरा  पैदा  हो  तो  मैं  रजें

 करती  हुं  कि  भ्रमर  दोनों  को  जायदाद  न  मिल  सके  तो  fas  लड़की  को  दे  दी  जाय  दिल्ली भर

 यू०  पी०  को  बिल
 में  से  निकालने  के  बजाय  लड़के  के  हाथ

 से  भ्र धि कार  निकाल
 लिया  जाय  तो  कोई

 नामुनासिब qld  नहीं  होगी  ।  इसलिये  मेरा यह
 विश्वास

 है
 कि  यहां पर  लड़के  ौर  लड़की  की

 बराबरी  का  सवाल  नहीं  है  ।  लड़के  के  साथ  मेरी  कोई  मुख़ालिफ़त  नहीं  परन्तु  हमारी  सामाजिक

 परिस्थितियां ऐसी  नहीं  हैं  कि  लड़के-लड़की  दोनों के  साथ  बराबरी का  व्यवहार  हो  सके  ।  जाहिर है

 कि  शारीरिक  ताकत  में  कोई  बराबरी  नहीं  बहुत  सी-बातों में  भ्रन्तर  है
 ।  इसलिये मैं  चाहती  हूं  कि

 दोनों  में  से  जो  ज्यादा  विवश  जो  ज्यादा  मजबूर  जिस  पर  खुद  विवश  बच्चे  का  ज्यादा

 भार  रहता  जो  बीमार  पड़  जाने  पर  ज्यादा  प्रभावित होती  उसके  लियें  मां-बाप  को  ज्यादा
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 [  श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  |]

 wart
 करना  चाहिये  |  राज  हमारे  समाज की  शभ्रवस्था  बड़ी  खराब  इसलिये नगर  एक  को  ही

 मिलने
 की  बात  हो  तो  मां-बाप  का  फर्जे  है  कि  वह  अपनी  डेट्स  )  को  ही  दें

 ।

 श्री Jo  एम०  त्रिवेदी
 :

 अपना  भाषण  करने  से  पहले  मैं  एक  भ्रौचित्य  करना  चाहता

 हूं  ौर  वह  खण्ड  ३१  के  बारे  में  है  जिसमें यह  कहा  गया है  कि  यदि  किसी  सम्पत्ति  का  कोई  वारिस

 नही ंहै  तो
 उसके  दायित्व

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  उस  सम्पत्ति  को  ्य  भ्र धि कार  में  लें

 लेगी
 |

 इसका  ज  यह  है  कि  यदि  ऐसे  दायित्व  के  कारण  यदि  सरकार  को  उस  सम्पत्ति  के  मूल्य-से  थी

 भ्रमित  कीमत
 किसी  को चुकानी पड़े  तो  वह  धन  सरकार  को  भारत  की  संचित  निधि  में  से  देना  पड़ेगा

 ।

 संविधान  के  भ्रनुच्छेद  ११७  के  यह  विधेयक  राष्ट्रपति  की  सिफारिश पर  केवल

 सभा  में  ही  प्रस्तुत  किया जा  सकता  राज्य  सभा  में  नहीं  प्रस्तुत  किया  जा  सकता  है  ।  साथ  ही

 मैं  श्री  थामस  से  निवेदन  करूंगा कि  सारी  राजगामी  सम्पदा  सें  सरकार  को  राय  ही  नहीं  होती  क्योंकि

 विधि में  यह  स्पष्ट  उल्लेख  है  कि  सारे  दायित्व  व  देनदारी  सरकार  द्वारा  की  जायेगी  ।

 चली ef
 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  औचित्य  प्रश्न  किया गया  है  ।  मर  स  इसके  तात्पर्य  यह  हैं  कि  यदि

 किसी  सम्पदा  दायित्वों का  मूल्य  सम्पदा से  भी
 अधिक  तो  पहिले  दायित्वों  की  अदायगी  की

 जायेगी
 a

 सम्पत्ति  राजगामी नहीं  होगी
 ।  सम्पत्ति

 के
 राजगामी

 होने  का  प्रदान  तभी  श्राता  है  जब
 कि

 सम्पत्ति  दायित्वों  safe  हो  ।  इस  सम्बन्ध  में  कोई  शभ्रौचित्य  seq  नहीं  हैं  ।  मैंने  भ्र पना

 निर्णय  दे  दिया  है  ।  अब  सदस्य  नगर  को  ले  सकते  हैं  |

 श्री  यह  एस०  त्रिवेदी  :  उपाध्यक्ष  मुझ  से  एक  are  फिर  मेरे  एक  दोस्त  ने  कहा

 mre  मजबूर  किया कि  मैं  हिन्दी में  बोलूं  कौर  मैं  हिन्दी  मे ंही  इस  विषय पर  बोलना  भी  चाहता |

 बात  ऐसी  कि  यह  जो  बिल  सदन  में  हमारे  सामने  कराया  है  वह  हमारा  गुलामी की  मनोवृत्ति  का  ही

 एक  नमूना है  |  बहुत  दिनों  तक  हमारे  यहां  बच्चों  की  पढ़ाई  लड़कों  की  पढ़ाई  जो  पढ़ाने  वालें

 थे  वह  अंग्रेजी के  पाश्चात्य  ढंग  की  शिक्षा  के  यह  कहते  रहे  कि  हिन्दू  समाज  का  ढांचा

 सामाजिक  ढंग  का  होना  चाहिये  |  पढ़ाने वाले  ऐसे  थे  भ्र ौर  छोटे  बच्चों  को  जो  पढ़ाया  गया  वह  इसी

 प्रकार
 के

 उनके  दिमाग  में  घुस  गया  ।  उसी  का  यह  नतीजा  जैसा
 कि

 मेरी  परूववक्ता  श्रीमती

 सुभद्रा  जोशी  ने  कहा कि  ऐसे  भी  घर  हैं  जहां  पर  लड़के  मौज  कर  रहे  हैं  कौर  उनकी  मातायें  दर-दर  ४ बतन

 मांजने
 के  वास्ते  फिरती  हैं  ।  मुझे  यह  सुनकर  बड़ा  अफ़सोस  gat ।  वह  ऐसे  ही  लड़के  होंगे  जिनको

 केवल  समाजवाद  की  ही शिक्षा  मिली  होगी  ।  हिन्दुस्तान के  रहने  वाले  तो  वे  हो  नहीं  सकते
 ।

 वे

 वादी  हो  सकते  हैं  ।  जिनको  प्रोग्रेसिव  प्रगतिशील  कहा  जाता  है  वे  ही  ऐसे हो  सकते  बाकी  तो  ऐसे  नहीं

 हो  सकते

 उन्होंने बहुत  दुःख  दर्दभरी  बात  कही  कि  स्त्रियों  को  अधिकार  नहीं है  ।  उनका  फिकरा  यह  था

 कि  हिन्दुस्तान की
 स्त्री  को  भझ्रधिकार  नहीं  क्या  हिन्दुस्तान में  हिन्दू  ही  रहते  हिन्दुस्तान में

 ईसाई  औरतें  भी  रहती  औरतें  भी  रहती  उसका  कलेजा  क्यों

 उनकी  हालत  को  बरदाशत  कर  रहा  है  ।  क्यों  नहीं  वह  इस  तरह  का  कानून  बनवाती  ताकि  हमारे  देश
 की

 जो
 भी

 ated  हैं  उन  सब  को  कुछ  हक  दिया  जाये  |  म यह हैज  बात  जानता  हूं  कि  हमारे  मंत्री  महोदय

 एक  अच्छे  वकील हैं  ।  मैं
 उनको  एक  मिसाल  देता हूं  कि  मुस्लिम ला  में  यह  है  कि  प्री-डिसीज

 मर  लड़के की  विधवा  को  कोई  भ्र धि कार  नहीं  उसके  वास्ते  आपके दिल  मदद  पैदा  क्यों

 नहीं  होता
 ।

 हिन्दु  स्त्री  को  राज  भी
 भ्र धि कार

 है
 कि

 वह  आपसे  मेंटिनेन्स  war)  मांग  सकती

 i  ee  6
 है  र

 वह  आपके घर  में  रह
 सकती

 है
 कौर

 उसको  इज्जत  के  अनुसार  मेंटिनेन्स  देना  पड़ेगा
 मै

 नल  अग्रवाल म
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 पूछता हूं  कि  क्या  एक  मुस्लिम  स्त्री  हिन्दुस्तान  की  स्त्री  नहीं  है  ।  लेकिन  हम  मुस्लिम कानून  को  बदल

 नहीं  सकते  कौर  इस  बिल  के  पीछे  पड़े  हुए  हैं  ।

 उपाध्यक्ष बड़े  दर्द  के
 साथ

 कहना  पड़ता  है
 कि

 श्री  पाटनकर  जैसे  आदमी जो  खूब  भ्रच्छे

 हिन्दू  संस्कारों  में  पले  हुए  सनौर जो  कुछ  दिनों  हिन्दू  महासभा  के
 प्रेसीडेंट  भी

 रहे  है
 *  '  *

 fat  पाटनकर :  यह  ग़लत  है  ।  मैं  कभी  हिन्दू  महासभा  का  अध्यक्ष  नहीं  रहा  |

 श्री qo  एम०  त्रिवेदी  :  मेरे  कहने  का  मतलब यह  था  कि  जब  हम  श्राप  जैसे  सरकारी  प्राप्ति

 को  नहीं  समझा  सकते  तो  हम  दूसरे  को  कैसे  समझा  सकेंगे  |  झ्र गर  हम  आपको  नहीं  समझा  सकते  तो

 दूसरों समझाना  तो  हमारे  लिये  बहत  कटिन  समस्या हो  जायेंगी  ।  झ्रापनें  यह  बिल  लड़की

 को  भ्र धि कार  देंने  के  वास्ते  बनाया  है  ।  इधर  लड़की  को  बाप  के  पास  से  देते  उधर  पति  के  पास  से
 अ  | ह  ५  9) of

 दिलवाते ससुर  के  पास  से  उसे  मिलता  है  ।  उसके  लिये  भ्रापने सब  तरफ  स  टेक  टेक  ले  ना  ही  रखा

 है  गिवਂ  कहीं  भी  नहीं  रखा  है  ।  उसके  ऊपर  कोई  जिम्मेवारी  रखी  गयी है  ।  लेकिन  हमारे

 यहां  सारे  देश  में  कौर  खासकर  देहात  में  यही  विशवास  रहा  है  कि  लड़का  परिवार के  प्रति

 जिम्मेवार  होगा ।  मेन  ने  अपनी  किताब में  लिखा  हैं  :

 कोई  हिन्दू  ७५  परिश्रम  से  सम्पत्ति  att
 करता  है  तो  कुछ  पीढ़ियों  बाद  इस  सम्पत्ति

 में  सबका  संयुक्त  अधिकार  होता  हैं
 ।  सम्पत्ति पर  किसी  का  अधिकार नहीं  होता  बल्कि

 एक  के  भ्र घि कार  दूसरे  से  सीमित  रहते  हैं
 |

 व्यक्तिगत  सम्पत्ति  पश्चिम  का  नियम  है  प्रौर  संयुक्त

 सम्पत्ति ga  का  नियम है  की

 अनाज  सोशल  सिक्योरिटी  सुरक्षा  )  की  बात  कर  रहे  हैं  लेकिन  श्राप  प्रापर्टी  के

 बारे  में  यह  कानून  बना  रहे  हैं  ।  श्राप  एक  तरफ  जहां  पब्लिक  सेक्टर  को  ध सि डवलप कर रह कर  रहे

 हैं  वहां  पर  प्राइवेट  सेक्टर  को  बरबाद कर  रहे  अरब  प्रोग्रेसिव

 हैं  पर  चाहते  हैं  कि  कोई  प्रापर्टी  का  मालिक  ही  न  हो  ।  लेकिन  हमें  यह  देखना  चाहिये  कि  जिस

 सोशल  सिक्योरिटी  के  लिये  हमारे  कम्युनिस्ट  तौर  सोशलिस्ट  बन्धु  लोग  च्रिल्लाते  रहे  हैं  क्या  वह  हिन्दू

 समाज  में  नहीं थी  ।  मैँ  चाहता  हूं  कि  ड्राप इस  बात  पर  विचार  करें कि  जो  सोशल  सिक्योरिटी

 हिन्दू  समाज  में  मौजूद  है  क्या  श्राप  उसे  बरबाद  नहीं  कर  रहे  हैं
 ।

 थ्री  नम्बियार  )
 :

 कभी  नहीं  ।

 श्री  य०  एम०  त्रिवेदी  :  aro  ail  समझे  ही  नहीं  हैं  कि  हिन्दू  समाज में  कितनी सोशल

 रिटी  जो  मैंने  मेन  की  पुस्तक  में  से  पढ़कर  सुनाया  है  उस  तरफ  माननीय  सदस्य  ध्यान  दें  तो  उनको

 वास्तविकता का  पता  चलेगा  |  यहां  यह  सिद्धान्त  था  कि  सब  मिल  कर  एक  जायदाद  के  मालिक  होते थे  ।

 यहां  तक  सिद्धान्त  था
 कि

 बाप  की  जायदाद  का  बेटे  भी  बंटवारा  नहीं  करवा  सकते  थे  ।  जैसा कि  पंडित

 ठाकुर दास  जी  ने  कहा  यहां  तो  पहले  यह  उसूल  था
 कि

 बाप  के  रहते  लड़के  एंसेस्ट्रल  प्रापर्टी

 का  बंटवारा  नहीं  मांग  सकते  थे  ।  यहां  सरवाइवरशिप  जीवित्व  )  का  उसूल  माना  जाता

 था  यानी  जो  जिन्दा  रहे  उसकी  ही  प्रापर्टी  मरे  हुए  का  कोई  हक  नहीं  है  ।  लेकिन इसमें  प्रा पने  पहले

 ही  चंचु  प्रवेश
 कर

 दिया  जब
 कि

 आपने  एस्टेट  ड्यूटी  बिल  शुल्क  विधेयक  )  बनाया उस

 आपने  जबरदस्ती  यह  उसूल  हमारे  ऊपर  लाद  दिया  कि  जब  बाप  मर  गया  तो  यह  मान  लिया

 जायेगा
 कि

 बंटवारा  हो  गया  ।  किसी  ने  बंटवा  रा  मांगा  नहीं  पर  श्राप  उसको  पदा  करते  हैं
 ।

 हिन्दू  समाज  में  यह  सिद्धान्त

 माना  गया  है
 कि

 मरे  हुए  का  कोई  हक  नहीं  हूँ  लेकिन  इस  उसूल  पर  hand  कुठाराघात  कर  दिया
 जब

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कि  झ्रापने  एस्टेट  ड्यूटी  बिल  बनाया  ।  ऐसा  मालूम  होता है  कि  are दिल  में  यह  बात  गई  है
 कि  किसी  तरह से  ज्वाइंट  हिन्दू  फैमिली  हिन्दू  को  तोड़ना  चाहियें  ।  नगर  श्राप

 ऐसा  करना चाहते  हैं
 तो

 ५  सामने  एक  सीधा  रास्ता है
 कि

 श्राप  एक-कलमे लिख  दीजिये  कि  हम

 ज्वाइंट  हिन्दू  फैमिली  को  नहीं  चाहते ।  आपने  इस  बिल  के  बनाने में  उन्हीं  लोगों की  सलाह  ली

 जिनकी  पाइचात्य  बुद्धि  थी  कौर  जिन्होंने  कभी  प्राच्य  दृष्टि  से  इस  बात  को  नहीं  देखा  था  ।  आपने  यह  कभी

 जानने  की
 कोशिश  नहीं  की  कि  ज्वाइंट  हिन्दू  फैमिली  में  कितनी  सोशल  सिक्योरिटी  है  ।  राज  इसी  के

 कारण  बूढ़े  बाप  प्रौढ़  मां  का  पालन  पोषण  लड़का  करता  इसी के  कारण  विधवा  स्त्री  मेंटिनेन्स

 मांग
 सकती  मकान  में  रह  सकती  है  ।  श्राप  जरा  इंगलैंड  में  जाइये  ale  देखिये  कि  वहां  बूढ़े  माता

 पिता  की  क्या  हालत  है  ।  उनको  कोई  सहारा  नहीं  |  उनको  पेंशन  मिलती  है भ्र ौर  वे  अलग  रहते हैं

 कौर  टिक-टिक करते  फिरते  कोई  उनको  देखने  वाला  नहीं  है  |

 बाहर  जाकर  बेचारे
 वे  कबूतरखाने  में  बैठते  उनको  वहां  पर  कोई  बच्चा  नज़र  नहीं

 प्रौढ़  वे  ऐसा  महसूस  करने  लगते  हैं  कि  दुनिया  की  सारी  जो  कुछ  जिन्दगी  है  वह  उनके  वास्ते

 बर्बाद हो  गई  है भ्र ौर  मानों  वे  एक  जानवर  के  तुल्य  प्रौढ़  पशतूनों  के  तुल्य  किसी  चिड़ियाखाने  के  रह

 रहे  TAT  हमारे  समाज  को  करना  चाहते  हैं  तो  बेशक  ७. थ  प्रौढ़  उन  पाश्चात्य  देशों

 का  अनुकरण  करिये  ।  मैं
 चेतावनी  देना  चाहता हूं  कि

 ज़रा
 श्राप  रुक  कर

 सोचिये
 तो

 कि
 श्राप  किस

 बहाव  में  को  बहाये  ले  जा  च» ब्य हे हैं ्  उसका  प्रभाव  श्राप  पर  ate  समाज  पर  कितना

 कारी  सिद्ध  होने  वाला  है  कौर  हिन्दू  कौर  संयुक्त  परिवार  सिस्टम को  श्राप  किस  प्रकार  तहस-नहस

 कर  वाले  हैं
 ।

 यह  समझ  कर  कि  यह  बड़ा  प्रोग्रेसिव  )  कदम  इसके  बहाव

 में  मत  बहू  जाइये
 ।  प्रोग्रेसिव  क्या  चीज़  है

 ?
 मैं  तो  कहता  हूं  कि  यह  प्रोग्रेसिव नहीं  बल्कि  रेट्रोगैसिव

 )  है  कौर  प्रजनन  भाषा  में  इसके  लिये  एक  बड़ा  बुरा  शब्द  है  जिसको  कि
 इस्तेमाल

 करने

 के  लिये  मेरे  दोस्त  मुझे  क्षमा  करें  प्रौढ़  आशा  करता  हुं  कि  वे  नाराज  नहीं  होंगे  प्रौढ़  वह  यह  है  कि  यह

 एक  धम  विरोधी कदम  हैं  प्रगतिशील कदम  नहीं  हैं  |

 जब  यह  बिल  हमारे  सामने  पेश  किया  गया  था  उस  हमसे  यहां  पर  साफ-साफ कह

 दिया  गया
 था  कि  भाई यह  क़ानून  मिताक्षर  वालों  पर  लागू  नहीं  होगा

 ।
 यह  fas  दायभाग  वालों

 पर

 लागू  होगा  |  दायभाग  में  पहले  ही  ऐसा  था  कि  वहां  पर  कोई  आदमी  सरवाइवरकिप से  मालिक  नहीं

 होता था  उनका  सामाजिक  जीवन  इस  प्रकार  का  बन  चुका  था  कि  जिस  पर  कोई  कुठाराघात  नहीं

 हो  सकता  था  लेकिन  हम  ने  देखा  कि  जब  क़ानून  बनाने  लगे  तो  एकदम  से  कह  दिया  गया  कि  यह  क़ानून

 मिताक्षर  वालों  पर  भी  लागू  होगा  प्रौढ़  मरुमकतैय्यम  पर  भी  लागू  एक्सटेंशन  क्लास  निकाल  लिया

 गया  सब  को  इसमें  शामिल  कर  लिया  गया  |  सब  के  संग  इक्वेलिटी  बर्ती  होती

 श्र एक  यूनिटों  सिविल  at  रूप  व्यवहार  विधि
 बना  लिया  जाता  जो  कि  मुसलमान

 पारसी
 प्रौढ़  ईसाई  सब  के  ऊपर  लागू  होता  तो  मैं  आपकी  इस  युनिफार्मिटी

 की
 कौर  इक्वैलिटी

 की
 बात

 को  समझ  सकता  था  लेकिन  यहां  पर  मैं  देखता  हुं  कि  आपकी  इक्वैलिटी  वहां तक  नहीं  जाती है

 इसमें  दफ़ा  २  के  भ्रमर  हिन्दू  समाज  को  तोड़ने
 के  वास्ते  श्र  छिन्न-भिन्न  करने  के  वास्ते  आपने

 दफा  २  के  सब  २  में  इस  तरह से  लिख  दिया  है

 उपधारा  १  के  रहते  हुए  भी  इस  अधिनियम
 की

 कोई  संविधान  के  खंड  २५  के  भ्रनुच्छेद

 ३६६ के  भ्रन्तगंत  अनुसूचित  शभ्रादिम  जातियों  के  सदस्यों  पर  तब  तक  लागू  नहीं  होगी

 जब तक  कि  क्रिया  सरकार  साधारण  गजट  में  अधिसूचना  अथवा  सें

 निदेश  न  करें  ।'
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 मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  का  प्रोविजन  कयों  रखा  गया  दोडयूल  ट्राइबल

 वाले  हमारे  पड़ौसी  हैं  ग्रोवर  हजारों  वर्षों से  हमारे  साथ  रहते  ि लि. अझाय हू  शौर  हमारे  साथ  उठते-बैठते  ौर

 खेलते  oa  हैं  उन  निवासियों  पर  are  यह  कानून  कयों  नहीं  लागू  करेंगे  क्या  कोई
 कारण

 बता
 सकते  हैं  कि  उन  पर  क्यों  इस  को  लागू  नहीं  करना  चाहियें  कौर  सिर्फ़  हिन्दू  समाज  के  ऊपर  ही  इसे

 कयों  लागू  किया  जाय  कौर  श्राप  इक् वैली  हर  एक  को क्यों नहीं  आगे  बढ़ेने  देते
 ?  लेकिन

 मैंने  तो  जैसा

 पहले  भी  कहा  झ्रापको  सिंह  एक  ही  फ़िक्र दामनगीर है  श्रौर वह है डे वह  है  आफ़  प्राइवेट  प्रापरटी

 सम्पत्ति का  विनाश  )  जिसका  कि  नम्बियार साहब  ने  जिक्र  किया  उसको  करने
 के

 वास्ते

 art  हिन्दू  समाज को  इस  प्रकार  से  तोड़ना  कौर  नुक्सान  पहुंचा  रह  |

 क्या  आपने  कभी  अपनी  दफ़ा  ६  के  बारे  में  भी  गौर  किया  है  कि  क्या  चीज़  शापने  बनाई  है
 ?

 में  नहीं  समझता  कि  sare  ६  लिख  कर  इस  तरह  का  प्रा वि ज़ो  )  क्यों  लिखा  गया  कि
 एक  हिन्दू

 बाप  के  मरने  के  बाद  उसके  फीमेल  रिलेटिव  को  उस  कोपार्सनरी  प्रापरटी  सम्पत्ति  )  में
 शेयर

 मिलेगा
 |

 जैसा  एक्स प्ले नेशन  )  दिया  गया  है  उससे  हेडशिप  प्रौढ़  इन जस्टिस  बढ़ने
 का

 इमरान

 है  इससे  विभाजन  के  बाद  भी  समां शी  का  स्वत्व  अ्रसुरक्षित  रहेगा  |  मैं  पूछता  हूं
 कि

 नगर  लड़की
 भी

 साथ

 में रह  सकती तो  कौन  सा  हर्ज था  ?  मैँ  नहीं  जानता  कि  ard  हिन्दू  कानून  में  ऐसी  कौनसी  खराबी

 देखी  जिसकी  कि  वजह  से  आपको  इस  तरह  का  क़ानून  बनाने  की  श्रावस्यकता  महसूस  हुई  ।
 मेरी

 बहन  श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  यहां  से  उठ  कर  चली  गई  नहीं  तो  मैँ  पूछता  कि  उन्हें  कहां  से  एक

 गटर  इंस्पैक्टर  की  तरह  से  यह  मालूम  हो  गया  कि  सारा  का  सारा  हिन्दू  समाज  खराब  है  क्या  उन्हें

 एक  भी  ऐसा  आदमी  देखने को  नहीं  मिला  कि  ७ अ्रपने - बहन या -  बहन  या  अपनी बेटो को भझ्रच्छी बेटो  को  प्रति  तरह से

 रक्खा हो  ?  मुझे  गांव  कौर  राजस्थान  मध्यभारत  कौर  गुजरात  के
 गांवों

 का

 भव  है  कौर  वहां  के  वास्ते  मैं  कह  सकता  हूं  कि  वहां  पर  लोगों  ने  कर्जा  ले  ले  कर  (०  लड़कियों  को  न प्रच्च्छु

 घर  में  ब्याहा  है भ्र ौर  उसके  कारण  बीस-बीस  साल  तक  के  लिये  वे  क़ीदार  हो  गये  हैं  ।  मैं  पूछना

 चाहता हूं  कि  इस  जायदाद के  बंटवारे  टंटे  के  बाद वह  भावना  कि  मेरी  बहन  wes से  भ्रच्छे

 घर  जाय  wit  उसके  लिये  वह  कर्जा  अपने  सिर  श्रोत  लेता  कहां रह  पायेगी ?  राज  हमारे

 मध्यम  वर्ग  के  पास  कौर  खेतिहर  लोगों  के  पास  कौन  सी  बड़ी  जायदाद  पड़ी  हैं  जिसका कि

 श्राप  बंटवारा  करवानें  जा  रहे  हैं  ।  मैं  उन  लखपतियों  कौर  करोड़पतियों  की  बात  नहीं  करता  हूं गौर

 नही  उनके  वास्ते  ऐसा  कानून  बनाने  की  आवश्यकता  ही  है  |  उनके  वास्ते  यह  क़ानून  नहीं  बना

 रहे  हैं
 ।  श्राप  क्यों  ऐसा  कानून  बना  कर  उन  लाखों  भाई  बहनों  के  प्रेम  सम्बन्ध  को  तोड़ने  जा  रहे  हैं

 शर
 मैं  प्राकार  बतलाऊं  कि  शादी  के  वक्त  तो  बाप  प्रौढ़  भाई  सब  कुछ  कर्जा  तक  ले  कर  प्रगति  लड़की

 की  दादी  करते ही  हैं  लेकिन  शादी  के  बाद भी  कौर  बाप  के  मर  जाने  के  बाद  भी  भाई  ताजिंदगी

 अपनी  बहन  को  कुछ  न  कुछ  देता  ही  रहता  है  कौर  बाप  के  मर  जाने  के  बाद  भाई  भात  लेकर  एक  गांव

 से  दूसरे  गांव  बहन  के  यहां  जाता  है प्र ौर  मैंने  देखा  है  कि  भात  लेकर  भाई  लोग  हज़ार-हज़ार  कौर

 पांच-पांच सौ  मील  तक  का  सफ़र  करते  हैं  ।  इसी  सिलसिले  में  मैं  प्राकार  बतलाऊँ  कि  एक  संज्जन  थे

 जिनकी कि  arf  हालत  बहुत  ज्यादा  गिरी  हुई  थी  लेकिन  जब  लड़की  का  मुकलावा कराया  तो

 उन्होंने  अपना  आधा  मकान  गिरवी  रख  करके  मुकलावा  दिया  प्रौढ़  मैं  समझता  हूं  कि  झ्रापको  इस  हिन्दू

 समाज  के  प्रकार  इस  तरह  के  सैंकड़ों  कौर  हज़ारों  लोग  मिलेंगे  जिन्होंने  भ्र पने  मकान  कौर  दूसरी  चीज़े

 गिरवी  रख  करके  प्रौर  कज़  लेकर  के  ऐसा  किया  होगा  कौर  मेरी  तो  समझ  में  नहीं  भ्राता कि  ऐसी

 हालत में  आपको  इस  तरह  का  कानून  बनाने
 की  आवश्यकता  क्यों  महसूस  हुई  ?

 मैं  तो  समझता

 हूं  कि  इस  कानून
 बनाने  के  पीछे  प्रापक  दिल  में  वही  भावना  काम  कर रही  है  प्रौढ़  उसको

 स्पष्ट  कह  देना  चाहिये
 कि

 जैसे
 भी

 संभव  हो  हमें  हिन्दू  समाज
 को  तहस-नहस  कर  डालना  है  प्रौढ़  उसके

 टुकड़े-टुकड़े कर  डालना  है और  इसी
 लिये  बाप  इस  तरह

 का
 कानन  बनाने  के  लिये  उतारू  हो  रहे  हैं  ।
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 में  समझता हूं  कि  इसके  भ्र ति रिक्त ares  पास  कोई  दूसरा  कारण इस  कानून  को
 बनाने

 के  लिये  नहीं

 है  ।
 प्रापक  दिल  में  यह  चीज़  लगातार  काम  कर  रही  है  कि  जब  तक  हिन्दू  समाज  को  तोड़  न.दिया  जाय

 कौर
 जब  तक  उसे  गुलामी

 की  मनोवृत्ति में  न  दिया  जाय  तब
 तक

 ठीक  काम  नहीं  बनेगा
 ।  गुलामी

 की
 यह  मैं  इसलिये  इस्तेमाल  करता  हूं  कि  यहां  इस  मुल्क  पर  पहलें  प्रति  राज्य  रहा

 शर
 उससे  पूर्व  यहां  परै  मुसलमानों  का  राज्य  रहा  |  यहां  पर  जब  मुसलमानों  का  राज्य  रहा

 तो  हमने

 देखा  कि  मुसलमान  बन  जाने  से  लड़की को  कुछ  अधिकार प्राप्त  हो  जाता  है  मुसलमानों  के  कानून

 के  लड़की  को
 अपने  बाप  के  मरने  पर  उसकी  जायदाद  में  कुछ  भ्र धि कार  प्राप्त  हो

 जाता  है
 ।

 aa  यह  सवाल  नहीं  है  कि  यह  चीज़  प्रोग्रेसिव है  कि  लेकिन  यह  जरूर  है  कि

 वह  विचार  हिन्दुस्तान  का  नहीं  है  wit  वह  रीति  रिवाज़  दूसरे  मुल्क  के  हैं  ।  इसी  तरह  से  क्रिश्चियन  लॉ

 के
 बारे

 में
 भी  मेरा

 यही  कहना  है  कि  वह  इस  मुल्क का  नहीं  है  कौर एक
 पराये  मुल्क

 का  है  प्रौढ़
 वह  यहां  के  रीति  रिवाज़  नहीं  हैं  ।  जब  हमने  सब  प्रकार से  इस  मनोवृत्ति  को

 अन्दर  घुसेड़ना  शुरू  किया  तो  फिर  हम  west  समाज  की  रचना  भी  उसी प्रकार की  करने  पर  उतारू

 हो  गये  हैं
 पौर

 यही  हमारी  एक  गुलामी  की  मनोवृत्ति  का  नमूना  है  कि  हमारे  में  जो  भ्रच्छापन है

 और जो श्रच्छी जो  अच्छी  बातें  हमारे  हिन्दू समाज  के  अन्दर  विद्यमान  उनकी  तरफ  ध्यान नहीं  उधर

 हमारी  निगाह  नहीं  जाती  ait  हमारी  निगाह  हमेंशा  पाश्चात्य  देशों  के  रहने  वालों  की  तरफ  कौर

 उनके  रीतिरिवाजों
 की

 तरफ
 रहती  है  wie  उनकी  gag  नकल  करते  जाने  में  हम  अपने

 को  धन्य  मानते

 हैं
 प्रौढ़

 हमारा  ऐसा  विश्वास  हो  चला  है
 कि

 नगर  हम  ऐसा  नहीं  करेंगे  तो  हमें  दुनिया  के
 इन्दर

 कोई  प्राप्रेसिव  नहीं  कहेगा  ।

 उपाध्यक्ष
 :  आपका समय  खत्म  हो  गया

 श्री यू०  एम०  त्रिवेदी  :  प्राय  कहते  हैं  कि  मेरा  समय  खत्म  हो  लेकिन  मैं  चाहता  था  कि  थोड़ा

 समय  आपका
 a

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 थोड़े  समय  से  श्राप  की  मुराद  क्या है
 ?

 श्री go  एम०  त्रिवेदी  शायद  मैँ  प्रभी  कुल  दस  मिनट  बोला  हूंगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  बीस  मिनट  बोल  चुके  कौर  वह
 भी

 प्वाइंट
 ग्राड  के  बाद

 |

 श्री  य०  एम०  त्रिवेदी
 :
 मैं  श्राप  से  पांच  मिनट  कौर  चाहूंगा

 ।

 अरब  मैं
 रोका

 ध्यान  कानून
 की

 दफा  १७  की
 तरफ  दिलाता हूं

 ।
 कया  हिन्दू  समाज

 ने
 श्राप

 को  कोई  दर्खस्त  दी  थी
 जिस  सें

 कि
 श्राप  को  यह  कानून  बनाने  की  जरूरत  पड़ी

 कि
 हिन्दू  समाज

 में

 मां  बाप  यह  कहने  को  तैयार  न  हो  जांयें  कि  झगर  लड़की  मर  जायें  तो  उसकी  सारी  जायदाद  मुझे  मिल

 जाय
 ?  art  कोई  भी  कपूत  बाप  या  मां  हिन्दुस्तान  के  भ्रमर  नहीं  होगी  जिसने  आपको  दख वास्त दी

 हो  कि  अपनी  लड़की का  धन  वह  ले  लें  ।  जैसा  पंडित  ठाकुर  दास जी  ने  हम  भी  ऐसा  ही

 करते  ्  हैं  कि  अगर  हम  किसी  गांव  में  पहुंच  जायें  प्रौर  हमें  पता  लग  जाय  कि  उस  गांव  में  हमारे
 गांव

 की  कोई  लड़की  ब्याही  हुई  उससे  हमारा  कोई  सम्बन्ध  नहीं  सिफ॑  पता  लग
 जाय  कि  वह

 हमारे  गांव
 की

 तब  भी  उसको  रुपया  दो  रुपया  दे  हो  देंगे
 ।

 उसकी  जायदाद  उसके
 मां  बाप  खा

 जायें  या  भ्रपनी तरफ  से  मजबूर करके  उसको  निकाल  यह  अनुचित  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  जाती
 ।

 wa  इस  प्रापर्टी की  बात  ७.  ऊपर  ऐसी  हावी  हो  गई  हैं  कि  सर्वेगुणा  कांचैनमाश्रयन्ते  |
 ऐसी  चीज़  श्राप

 के  सामने  श्री  गई  है  कि  कुछ  भी  हो  प्रापर्टी  ऐसी  चीज़  है  जिसको  सब  लेना  चाहते  हैं
 ।

 राज  जो  भाषण

 होते  या  कोई  नई  पार्टी  बनती  हूँ  तो  लोग  उस  पार्टी  वालों  से  पूछते  हैं  कि  तुम्हारा  एकानामिक  प्रोग्राम
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 कार्यक्रम  )  क्या  है
 ?

 सब  चीज  तो  नष्ट  हो  fas  इकानामिक  प्रोग्राम  की  बात  रह  गई  ।

 सारी  चीज़ों में  यही  चीज़ आरा  गई  है  ।  समाज  रचना  में  भी  पूछा  जाता  है  कि  एकानामिक  प्रोग्राम  क्या  है  ?

 अगर  इकानामिक  प्रोग्राम  ऐसी  बड़ो  चीज़  थी  तो  हिन्दुस्तान  के  अन्दर  सिंधी  पंजाबी  भाई
 alk

 बंगाली  भाई  भाग-भाग कर  नहीं  झाते । वहां पर ।  वहां  पर  राम  से  मुहम्मद चली  बन  गये  होते
 ।  उन

 की
 एकानामी  को  डिस्टवं  करने  वाला  कोई  नहीं  था  |  एकानामिक  प्रोग्राम  हो  सकता  यह  दूसरी

 चीज़

 लेकिन इस  जगत्  के
 इन्दर  प्रधानता की  चीज  यह  भी  है  कि  इस  लोक के  इन्दर  श्राप  मनुष्य

 को

 किस  नीति  के  मार्ग पर  चलाते  शौर वह  है  वह  है  उसकी  समाज  रचना  कौर  वह  है  उसका

 संस्कार
 ।

 उन  संस्कारों  के  भ्राता  पर  मनुष्य  भ्र पना जीवन  सुख  से  बिताता  राज  श्राप  इस  को दिदा

 में
 लगे  हुए  हैं कि  जो  हिन् दुश् नों  का  सुखी  जीवन  राज  एक  मात्र  सुखी  जीवन  सारी  दुनिया में  श्रंगार

 कोई  है  तो  वह  हिन्दुओं  का  है  feral  का  गह  संसार  जैसा  सुखी  है  वैसा  भ्रापने  दुनियां में  किसी  का

 नहीं  देखा  होगा  श्राप  उसकी  नींव  को  तोड़  देने  के  लिये  उतारू  होते  हैं  ।  में  उपाध्यक्ष महोदय  से

 करूंगा  कि  हमारे  मिनिस्टर
 श्राफ  लीगल  art  मंत्री  )  को  सुझायें कि  उनके  हाथ

 से  जो  घातक  हमला  राज  हिन्दू  समाज  पर  हो  रहा  है  उसको  बन्द  करने  की  वे  कोशिश  करें  ।

 के०  सी  ०  मैं  इस  विधेयक का  स्वागत  करता  हुं  ।  हिन्दू  नीति  मेंਂ  पिछली  कई

 शताब्दियों  से  विकास  भ्र ौर  परिवर्तन  हो  रहे  हैं  ।  मेरे  मित्रों  को  भ्र पने  दिमाग  से  समस्त  रूढ़िवादी  विचारों

 को  बाहर  निकाल  देना  चाहिये  क्योंकि  विमान  हिन्दू  समाज  का  रहन-सहन  ग्रीवा  पद्धति वह  नहीं  है

 जो
 कि  वैदिक

 काल  में  गायों  की  थी
 ।

 वर्तमान  हिन्दू  व्यवस्था  का  अधिकांश  भाग  यूनानी  बौद्ध

 विचार  एवं  दर्शन  से  लिया गया  है  ।

 वैज्ञानिक  प्रगति  के  इस  भ्र णु युग  में  कोई  भी  देश  नहीं  रह  सकता  है
 ।

 हमें  सभ्य  देशों

 के  समकक्ष  कराना  है  |  जब  ड्राप  औद्योगिक  प्रगति  के  अर्थिक  सहायता  तथा  इस्पात

 इत्यादि  के  लियें  रूस  श्र  ब्रिटेन  आदि  पर  निर्भर हैं  तो  उनके  विचारों  तथा  दर्शन  का  भी

 श्राप  पर  प्रभाव  पड़ेगा ही  ।  भ्रापकों  अपना  रहन-सहन  व  विचार  उन्हीं  देशों  की  तरह  बनाने  होंगे

 जिन्हें  श्राप  सभ्य  देश  कहते हैं  ।  किसी  wer  विकसित  या  अ्रविकसित  देश  के  नागरिक  कहलाने  से

 अधिक  अपमानजनक बात  क्या  हो  सकती  है  ?  मैं  भ्र पने को  कभी  हीन  कहलाना  पसन्द  नहीं

 करता
 ae  न  झ्र पने को  किसी  अल्पविकसित  देश  का  नागरिक  कहलाना पसन्द  करता  हूं  ।  मैं  नहीं

 चाहता कि  लोग  मेरे  देश को  पिछड़ा  हुमा  कहें  ।  इसलिये  wa  वह  स्थिति  श्री  गई  है  जब  कि  एकरूप

 विधान  बनाना  स्त्री  श्र  पुरुषों  को  समान  afer  मिलना  चाहिये  इसी से
 राजनैतिक

 एकरूपता  जायेगी  प्र  हम  विश्व  के  न्य  sal  से  राजनैतिक  समानता  प्राप्त  कर  सकेंगे  ।

 [  पंडित  ठाकुर  दास  ्  पीठासीन  हुए

 स्त्रियों  को  भ्र धि कार  देने  से  जनसंख्या  की  समस्या  भी  हल  हो  जायेगी  ।  चाहें  भ्रामक  कितनी

 ही  पंचवर्षीय  योजनायें  सफल  हो  जायें  किन्तु  जब  तक  जनसंख्या  पर  नियंत्रण  नहीं  करेंगे  श्राप

 जनता का  स्तर  ऊंचा  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  पुत्रियों को  सम्पत्ति  में  afer  देने  से  वे  दिक्षित  बन

 सकेंगी  स्वतन्त्र  व्यवसाय  कर  सकेंगी  जिससे  विवाह  होने के  बाद भी  उनकी  संतान  कम  कौर

 सुयोग्य  होगी  ।  इससे  देश  की  उन्नति  होगी  शौर  जीवन  स्तर  में  सुधार  होगा
 |  संविधान के  अनुच्छेद

 १४  में  भी  आपने  यह  व्यवस्था  की  है  कि  भारत  राज्य-्षेत्र में  किसी  व्यक्ति को  विधि के  समक्ष

 समता  से  अथवा  विधियों  के  समान  संरक्षण  से  राज्य  द्वारा  वंचित  नहीं  किया  जायेगा  ।

 किन्तु जब  श्राप  पुत्री को  सम्पत्ति  में  कोई  हिस्सा नहीं
 देंगे

 तो  उसका  विकास  ही  किस  भांति

 शिक्षा
 तरह  होगी

 ?  संविधान  के  अनुच्छेद  १४  में  कहा  गया  है  कि  राज्य  किसी  नागरिक

 गंभीर  ait  में



 REVS
 हिन्दू  उत्तरा
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 [  पंडित  के०  सी०  शर्मा ]

 के  विरुद्ध  केवल  जन्मस्थान  Waa  इनमें से  किसी  कझ्राधार पर पर  कोई  विभेद

 नहीं  करेगा ।  किन्तु  जब  श्राप  किसी  विधि  द्वारा  दो  व्यक्तियों  में  केवल इस  कारण  विभेद  करते  हैं

 कि  इनमें  एक  स्त्री
 है  कौर  दूसरा  पुरुष  तो  भला  संसद्  ऐसी  विधि  को  क्यों  स्वीकार  करे

 ?  इसके

 अतिरिक्त  सम्पत्ति  से  व्यक्तित्व  में  विकास  होता  उससे  बड़प्पन  प्रौर  सुरक्षा  की  भावना  अतो  है
 ।

 किसी  को  सम्पत्ति  से  वंचित  रखना  उसके  व्यक्तित्व  के  विकास  को  रोकना है  ।  हम  भ्र पने  देश  को

 तब  तक
 ऊंचा  कौर  महान् नहीं  बना  सकते  जब  तक  कि  हमारा  प्र धाँ दा  नीची  ate  गिरी  हुई  दशा  में

 केवल  स्त्री  होने  के  कारण  पुत्री  को  अधिकार  से  वंचित  करना  श्रीपाल  यह  हिन्दू  नीति  अथवा

 नहीं  है  ।  पुरानी  बातें  समाप्त हो  गई  हैं  ।  क्या  श्राप  राष्ट्रपति की  केवल  इस  कारण

 लना  कर  सकते  हैं  कि  वह  ब्राह्मण  नहीं  हैं  ?  पुरानी  बात  तत्कालीन  के  अनुरूप  ठीक  थी  अरब  जाग्रत

 भारत  में  ह  नयी  बातें  अ्रपनानी होंगी  |  प्राजक  की  प्रचलित स्थिति  का  बच्चे  के  मनोवैज्ञानिक  विकास

 पर  बहुत  प्रभाव  पड़ता  है ।  गांवों में  लोग  अपने  बच्चों  को  कठिनाई  से  ही  प्रारम्भिक शिक्षा  दे
 पाते

 किन्तु  अन्य  देशों  की  अवस्था  भी  यहां  से  भिन्न  नहीं  हैं  ।  बर्मा  और  लंका  में  भी  गरीब  कृषक  रहते

 लेकिन  उनकी  पुत्रियाँ  उनकी  सम्पत्ति  में  कोई  भाग  नहीं  मांगती  ह  मूसलमानों के  उदाहरण  लीजिय े|

 बहुत  कम  मुसलमान  लड़कियां  अपने  पिता  से  सम्पत्ति  में  हिस्सा  मांगती  हैं  ।  तब  भला  feet  में  ही  एसा

 क्यों  होगा  ।  एक  प्रगतिशील  समाज  को  देशकालानसार बदलना  चाहिये  तभी  वह  उन्नति  कर  सकता  हैं  ।

 इसलिये  मेरा  निवेदन  हैं  कि  पुत्री  को  पुत्र  के  समान  भ्रंश  मिलना  जिससे  कि  वह  देश  के
 निर्माण

 में  सहायक  सिद्ध  हो  सके  ।  इसके  विपरीत  ऐसा  व्यक्ति  जो  कि  शीरानी  पैतक  सम्पत्ति का  asa  लेता हूं

 वह  पुरे  सामर्थ्यानुसार  प्रयत्न  नहीं  करता  ।  परिणाम  यह  होता  हैं  वह  शआत्मनिभेर  नहीं  बनता

 यह  कहा  गया  है  कि  इस  विधेयक  के  पारित  होने से  दामाद  श्वसुर  को  तंग  कर  सकता  हैं  ।  लेकिन

 यह  बिल्कुल  गलत  है  ।  क्योंकि  युग  बदल  गया  है  कौर  वस्तुतः  पत्नी  ही  पति  को  आदेश  देती  हैं
 ।

 स्त्री  का  स्थान  पुरुष  से  अधिक  महत्वपूर्ण  हो  गया  है  प्रौर  अ्रमेरिकी  दाशंनिक  डयूरन्ट  के  अनुसार  स्त्री  ही

 इस  युग  की  सबसे  बड़ी  समस्या है  |  स्त्री के  लिये  ही  इस  युग  में  पुरुष  सब  कुछ  करता  सृष्टि
 F

 विकास  का  यही  क्रम  है  के  यग  में  स्त्री  पुरुष  से  अधिक  महत्वपूर्ण  हो  गई  हैं  इस  सम्बन्ध

 में  भय  करने  की  कोई  शभ्रावक्यकता नहीं  है  |

 श्री  श्राल्तेकर  :  मैं  केवल  वकील  ही  नहीं  बल्कि  एक  समाजशास्त्री  भी  हूं  ।  में  जो  कुछ भी

 कहूंगा  केवल  भावावेश  से  नहीं  अपितु  वस्तुस्थिति  पर  विचार
 करके  कहूंगा ।  श्री  सुभद्रा  जोशी  का

 यह

 कहना  ग़लत  है  कि  यदि  स्त्रियां  कानून  बनाने  वाली  होती  तो  पुरुषों  को  अपनी  स्त्रियों  के  घर  में  रहना

 पड़ता  किन्तु  तब  स्त्री  को  उसकी  माता  की  सम्पत्ति  पर  उत्तराधिकार  मिलता  ate  पति  को  पिता
 की

 सम्पत्ति का  उत्तराधिकार  नहीं  मिलता  ।  में  स्त्री  कौर  पुरुषों  को  समान  अधिका  र  देने  के  पक्ष  में  हं  ।  किन्तु

 यह  अधिकार उसे  प्यार  ही  क्षेत्र  में  मिलना  चाहिये  |  यदि  स्त्री विवाहोपरांत पति  के  घर  में  रहती  है

 तो  उसे  पति  की  सम्पत्ति  में  बराबर  का  अधिकार  मिलना  चाहिये  ale  यदि  उसके  साथ  दुर्व्यवहार

 किया  जाता  तो  सम्पत्ति के  बंटवारा  करा  लेने  का  भ्र धि कार होना  चाहिये  |

 स्त्रीधनम  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  मनु  ने  कहा  है  कि

 ह मातुस्तु  यौतकं  यत्स्यात्कुमारी भाग  एव  14.0

 meted  मां  की  स्वाजिंत  सम्पत्ति  में  पहिले  कुमारी  कन्या  उसकी  अनुपस्थिति में  विवाहित

 कन्या  उसकी
 अ्रनुपस्थिति  में  पुत्र  का  अधिकार  होता  है

 |
 यह  श्रीनगर

 भी  इस  बात  का  प्रमाण ह

 कि
 समय

 के
 परिवर्तन

 के
 साथ  हिन्दू  स्त्रियों  को  अधिकार

 मिलते  गये  किन्तु  ्  अ्रवस्था  में

 ait  में



 ३०  FEUG  REY हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक

 जहां  परिवार  का  मुख्य  व्यक्ति  होता  वही  परिवार  का  भरण  पोषण  करता  कौर  उसके  साधन

 जुटाता वहां  पिता  की  सम्पत्ति का  बंटवारा  जब  कि  पत्नी  पति  के  परिवार  का  अंग  बन  गई  है

 परिवार को  भंग  कर  देना है
 ।

 फिर  यदि  श्राप  छोटे-छोटे  कृषकों  की  दशा  जिनकी  श्रमिक  दशा  बहुत

 पिछड़ी  तो  भ्रापको  ज्ञात  होगा  कि  पुत्री  का.विवाह  दूरस्थ  स्थानों में  होने  पर  यदि  वह  अपने  पिता  की

 सम्पत्ति  में  हिस्सा  मांगेगी  तो  उसे  भ्र पनी  सम्पत्ति  का  aa  बेच  देना  पड़ेगा गौर  यह  भी  भाई  नहीं  खरीद

 सकेंगे  क्योंकि  कृषकों  को
 उधार

 इत्यादि  मिलना  बहुत  कठिन  होता  है  कौर  उनके  पास  निजी  धन  इतना

 नहीं  होता  कि  ag  उसे  खरीद  सकें  ।  इसलिये  मैँ  यह  बता  देना  चाहता  हुं  कि  इस  विधेयक  में  बताये  गये

 अ्रधिकार  के  दे  दिये  जाने  पर  भी  पुत्री  को  स्वयं  कोई  लाभ  न होगा ।  प्रारम्भ  में  तो  वह  यही

 समझे  कि  यह  बात  उसके  हित  में  है  कि  वह  पिता  से  सम्पत्ति  प्राप्त  कर  रही  परन्तु बाद  में  वह

 अनुभव  करेगी  कि  पति  के  घर  में  भी  वही  कठिनाई  उत्पन्न  हो  रही  क्योंकि  भी  अपनी  पुत्रियों

 को  देने  के  लिये  उस  सम्पत्ति  के  टुकड़े-टुकड़े  कर  देने  पढ़ेंगे ।  इस  प्रकार  से  स्त्रियों को  एक

 at तो  सम्पत्ति  sate  फिर  दूसरी  ara  लेने  tater  उत्तम  यही है  कि  हम  पारिवारिक

 जीवन को  जैसा  हैँ  वैसा ही  रहने  दें  जिसमें  पैतृक  सम्पत्ति  को  केवल  पुत्र  ही  परम्परागत  रूप से  प्राप्त

 कर  सके  ।  हां  यदि  पुत्री  भ्र विवाहित रहे  तो  वह  भी  अरपना  भाग  प्राप्त  कर  सके  ।  यदि  विवाहित

 पुत्री  को  भी  चल  सम्पत्ति  में  भाग
 प्राप्त  करने  का

 अधिकार
 दे  दिया

 गया
 तो  इससे  पैतृक  सम्पत्ति

 टुकड़े-टुकड़े हो  अथवा  बिक  जिससे
 पन्त

 में  लाभ  किसी  को  भी  न  होगा  ।  यदि  are

 स्त्री  का  भला  करना  ही  चाहते  हैँ  तो  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  उसे  पति  की  सम्पत्ति  में  से  बराबर  का  भाग

 दिया  जाये  ।  इस  अ्रधिकार  की  प्राप्ति  के  बाद  पति  उसके  साथ  दुर्व्यवहार  भी  न  कर  सकेगा  |  स्त्री

 को  पिता  की  सम्पत्ति  से  नहीं  पति
 की

 सम्पत्ति  से  भाग  प्राप्त  होना  चाहिये
 ।

 पैतृक  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  एक  we  बात  यह  है  कि  पारिवारिक जीवन  तथा  सम्पत्ति की

 रक्षा  तथा  विकास के  लिये  परिवार  के  सभी  सदस्य  अपना तन मन
 तन  मन  धन  लगा  देते  हैं  ।  पैतृक

 सम्पत्ति  पर  केवल  उन्हीं  सद्स्यों  का  ही  अधिकार  होना  पराये  घराने  के  लोगों  का  कोई

 अ्रधिकार न  पुत्री  के  पुत्रों  अथवा  पुत्रियों  का  कोई  अधिकार न  हो  ।  यदि  आपने  उन्हें  सम्पत्ति

 अ्रधिकार  दिया
 तो

 उससे  हमारे  समाज
 की

 व्यवस्था
 व्यस्त  हो  जायेगी  मैं  यह  चाहता  हूं

 कि  प्रथम  श्रेणी  में  पुत्र  की  विधवा  तथा  पौत्र  की  विधवा--ये ही  रहें  ।  उन्हें  तुक ८  सम्पत्ति में

 पूर्ण  अधिकार  प्राप्त  हों  ।  परन्तु  पुत्री  उसकी  पुत्री  को  अथवा  उसके  पुत्र को  पैतृक .  सम्पत्ति  में  कोई

 अ्रघिकार  प्राप्त  न  हो  ।  यदि  जीवित  न  हो  तो  उस  समय  पौत्र को  अथवा  पर पौत्र  एक

 विवाहित  पुत्री  को  सम्पत्ति  में  अ्रघिकार  दिया  जा  सकता  है  |

 यह  विधेयक  समानता  उत्पन्न  करने  की  दृष्टि  से  बनाया  जा  रहा  परन्तु  कई  एक  ऐसे  स्थान  हैं

 जहां  पर  असमानता उत्पन्न उत्पन्न  की  जा  रही  स्त्रियों  के  साथ  पक्षपात  किया  जा  रहा  हैं  ।  इस  विधेयक  के

 उपबन्धों  के  अनुसार  यदि  निसंतान  पति  की  मृत्यु  हो  जाये  तो  विधवा  स्त्री  पति  की  सम्पूर्ण  सम्पत्ति  की

 अधिकारिणी  परन्तु यदि  पत्नी  निसंतान मर  जाये  तो  उस  विधुर  पति  को  पत्नी की  सम्पत्ति

 पर  कोई  अधिकार  न  होगा  ।  यहं  उपबन्ध  खंड  १७  (२)  में

 फिर  खण्ड  १०  (४)  के  अनुसार  पिता  की  सम्पत्ति  का  बंटवारा  होने  से  पूर्व  ही  मर  जाने  वाली

 लड़की  के  पुत्र  तथा  पुत्रियां  अपनी  मां  की  सम्पत्ति  के  अधिकारी  पति  का  उस  सम्पत्ति  में  कोई  स्थान

 न  परन्तु  यदि  बंटवारा  होने  से
 पूर्व  कोई  लड़का  मर  जायेगा  तो  उसकी  सम्पत्ति के  अधिकारी

 उसके  पुत्र  कौर  पुत्रियों  के  अतिरिक्त  उसकी  पत्नी
 भी  होगी ।

 मैं
 यह  पूछना  चाहता हूं  कि  इस

 भावपूर्ण नीति  का  कारण  क्या  है  ?



 २६१६  हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक  ३०  १९५६

 [  श्री  झाल्तेकर |

 हमें  ऐसी  विधि  बनानी  चाहिये  जिससे  पत्नी को  पति  की  सम्पत्ति  में  से  बराबर  का  भाग  दिया

 जा  सके  |  भ्र विवाहित  लड़की  तो  पिता  की  सम्पत्ति  में  से  भाग  प्राप्त  परन्तु  विवाह  के  उपरान्त

 उसका  पिता  की  सम्पत्ति  पर  कोई  अधिकार  नहीं  होना  चाहिये  |

 विधेयक  का  मूल  रूप  से  तो  यही  area  था  कि  पैतृक  सम्पत्ति को  केवल  उसी  दशा  में  दिया  जाये

 जब  कि  विभक्त  परिवार  न  हो  ।  wa  तो  उस  ara  के  प्रतिकूल  काम  किया  जा  रहा

 है  ।  यदि  सरकार  मिताक्षर  पद्धति की  अ्रविभक्त  परिवार-सम्पत्ति को  जारी  नहीं  रहने  देना  चाहती

 तो  वह  मिताक्षर  पद्धति  को  ही  समाप्त  क्यों  नहीं  कर  देती  ?  विधेयक  में  मिलाकर  पद्धति

 क्षात्  आक्रमण  किया जा  रहा  यदि  सरकार  इस  पद्धति  को  बदलना  चाहती  हैं  तो  पहले  जनता

 से  श्रीमती  प्राप्त कर  |

 इसके  भ्र ति रिक्त  खण्ड ६  की  व्याख्या  मिलाकर  की  विधि  के  प्रतिकूल है  ।  मिलाकर  विधि के

 खण्ड  ३२  के  अनुसार  तो  सम्पत्ति
 में

 केवल  पिता  का  ही  अधिकार  होगा  परन्तु  खण्ड  ६  के  अनुसार

 उस  पर  पितां के
 भ्र ति रिक्त  उसके  विभक्त  पुत्र  का

 भी  अधिकार  होगा  ।  इसलिये  इस  भेद  को  दूर

 करने के  लिये  खण्ड  ६  की  व्याख्या  को  हटाना  ही  पड़ेगा

 जीवन  बीमा  निगम  विधेयक

 sat  समिति  के  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन

 |  जी०  बी  ०  मेहता  )  :  भारत  में  जीवन  बीमा  व्यवसाय  के  लिये  स्थापित  निगम

 को  इस  प्रकार  के  सब  व्यवसाय  हस्तान्तरित  जीवन  बीमा  व्यवसाय  के  राष्ट्रीयकरण तथा  निगम

 के  कार्य  के  विनियमन  तथा  नियंत्रण  श्र  उससे  सम्बन्धित  झ्रथवा  श्लासंगिक  मामलों  की  व्यवस्था

 करनें  वाले  विधेयक  सम्बन्धी  प्रवर  समिति
 के  प्रतिवेदन

 को  में  उपस्थापित करता  हूं  ।

 प्रवर  समिति  के  सामने  दिये  गयें  साक्ष्य

 श्री  जी०  बी०  मेहता :  मैं  जीवन  बीमा  निगम  १९५६  सम्बन्ध  प्रवर  समिति के  सामने

 दिये  गयें  साक्ष्य  की  एक  प्रति  सभा-पटल पर  रखता  हूं

 हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक-जारी

 श्री  दोष गिरि  रावਂ  :  मैं  श्री
 रोकर

 के  इस  कथन  से  पूर्णरूपेण सहमत  हूं  कि

 fara  परिवार  पद्धति  पर  भयंकर  आक्रमण  किया  गया  यद्यपि  विधिकार्य  मंत्री का  यह  कहना

 है कि  इस  पद्धति  की  व्यवस्था  में  कोई  हस्तक्षेप नहीं  किया  गया  है  ।  यदि  श्राप  इसमें  परिवर्तन  लाना

 तो  इस  उद्देश्य  के
 लिये

 पहले  एक
 विधेयक

 प्रस्तुत  करके  विभक्त परिवार  पद्धति  को  ही

 पूर्णरूपेण  समाप्त  कर  दिया  जाये

 विधेयक का  खण्ड  ६  अत्यन्त  हानिकारक  सिद्ध  होगा
 ।

 मान  लीजिये  कि  किसी  पिता के  दो  '  पुत्र

 हैं  ौर  दो
 र  उनमें

 से  एक  पहले  ही  अलग  हो  चुका  तो  उस
 पिता

 की  मृत्यु के  समय

 अलग  हुआ  पुत्र  पिता  की
 सम्पत्ति

 में  पिता  का  समांशी  पौर
 पिता  की  मृत्यु  के  उपरान्त  वह  पुर

 गावा मत  ता

 मूल  wast  में
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 दोष  सम्पत्ति  में  से  फिर से  एक  wa  भ्र  प्राप्त  करेगा  ।  तो  मैं  पूछता  हं  कि  क्या  यहाँ  अन्य  बच्चों  के

 प्रति  अन्याय नहीं  हैं
 ?

 इस  प्रकार  से  एक  उदाहरण  लीजिये  ।  मान  लीजिये  कोई  व्यक्ति  झ्र पनी  एक  पुत्र

 दो  पुत्री  छोड़  कर  मरता  हैं  ।  यदि  पुत्र  पिता  से  पहले  मर  जाता  है  तो  उसके  परिवार  के  सदस्य  पिता
 की

 आधी  सम्पत्ति प्राप्त  परन्तु यदि  पिता  की  मृत्यु  के  बाद  वह  मरता  है  तब  वह  केवल  एक-चौथाई

 सम्पत्ति  प्राप्त
 क्योंकि  एक-एक  हिस्सा  उसकी  माता  कौर  उसकी  दो  बहनों  को  मिलेगा

 ।
 wa

 प्रकार से  खण्ड  ६  का  परन्तुक बड़ा  ढीला-ढाला सा  हैं  ।  मैं  श्री  वी०  जी० देशपांड ेके  इस  कथन से

 सहमत  हूं कि  इस  की  सीमा से  पुत्री  का  पुत्र  संभवतः  बाहिर  रहे  जायेगा  |  इसलिये  मेरा  निवेदन  है

 कि  खण्ड  ६  का  प्रारूप  ग्रत्यन्त  शिथिल है  |

 मैं  खण्ड  १७  की झ्रोर भी  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  झ्राकृष्ट  करना  चाहता  हूं  जिस  में  बताया

 गया है  कि  पति की  मृत्य के  यदि  वह  निसंतान  पत्नी  की  दायागत  सम्पत्ति  पर  पति  के

 उत्तराधिकारियों  का  प्राधिकार  होगा  ।  परन्तु  यह  व्याख्या  कुछ  स्पष्ट  सी  हें  ।  यदि वह  स्त्री  पहले  पति

 देहान्त के  बाद  किसी  कौर  व्यक्ति  से  विवाह  कर  लेती  प्रौढ़  कुछ  समय  बाद  वह  भी  मर  जाता है

 तो  वह  पूर्ववर्ती  सम्पत्ति  कौन  से  पति  के  उत्तराधिकारियों को  मिलेंगी  ?  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  बात

 का  पूर्ण  स्पष्टीकरण  कर  दिया  जाये  |

 खण्ड  २३  का  सम्बन्ध  इस  धारणा  से  है  कि  यदि  पिता  पुत्र  की  एक  साथ  मृत्यु  हो  जाये  तो  उस

 समय  क्या  होगा  |  धारणा  यह  रखी  गई  है  कि  पिता  पुत्र  के  पहले  मरता  है  म  नहीं  समझता  कि  इस

 व्याख्या  में  इस  प्रकार  की  धारणा  की  क्या  झ्रावस्यकता  थी  ।  मेरी  प्रार्थना  |  कि  इस  प्रकार  की  धारणा

 को  कोई  स्थान  न  दिया  यदि  कोई  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  हो  तो  उसका  निर्णय  साक्ष्य के  आधार  पर

 किया  जाये  ।

 जहां तक  लड़कियों  को
 भी  लड़कों

 के  समान ही  अधिकार देनें  का  सम्बन्ध  मैं  चाहता हूं

 कि  इस  उद्देश्य  के
 लिये  खण्ड

 ६ में  थोड़ा-सा  संशोधन  किया  जाये  |  परन्तु  हुए  तथा
 न

 हुए

 लड़कों  में  कोई  भेद  नहीं  रखना  चाहिये  ।

 मैं  एक  माननीय  सदस्य  के  इस  कथन  से  सहमत हं  कि  जहां  तक  एक  विधवा  द्वारा  दायागत

 सम्पत्ति का  सम्बन्ध  उसका  शभ्रधिकार  एक  सम्पूर्ण  अ्रघिकार  नहीं  होना  चाहिये ।  यदि  वह  इस  प्रकार

 से  सम्पूर्ण  अधिकारी  बना दी  गई  तो  कई  बार  विधवा  होनें  वाली  स्त्री  अपने  सभी  पतियों  की  सम्पत्तियों

 को  हथयाती  हुई  किसी  समय  बहुत  धनवान स्त्री  बन  जायेंगी  ?

 मैं  इस  बात  से  भी  सहमत  नहीं  हूं  कि  स्त्री  तो  aos  की  सम्पत्ति  प्राप्त  कर  परन्तु  पति

 अपनी  पत्नी  की  सम्पत्ति  को  प्राप्त  न  कर  सके  |  यदि  are  हिन्दू-विधि  को  संहिता  बद्ध  करना  चाहते  हैं

 तो  इस  प्रकार  से  कीजिये  कि  उसमें  कोई  त्रुटि  न  रहे  सभी  को  समान  अ्रधिकार  प्राप्त  यदि  ऐसा  न

 किया  गया  तो  इस  सारे  झंझट  का  कोई  लाभ  नहीं  ।

 मेरा  निवेदन  हे  कि  इस  प्रकार  का  विधान  बनाते  समय  हम  शान्तिपूर्वक सोच  विचार  करते  हुए

 एक  वैज्ञानिक झ्राधार  अपनायें  ।  पंजाब  विश्वविद्यालय के  प्रो०  इन्द्र  ने  भारत  में  नारियों की

 प्रतिष्ठाਂ  नामक  अपनी  पुस्तक  में  राज  की  दिक्षित  नारियों  को  यहीं  शुभ  सम्मति दी  है  कि
 वे

 आधुनिकता  की  झोंक  में  प्राचीन  सभ्यता  की  श्रच्छाइग्रों  का  भी  गला  न घोंट दें  ।  इसी  प्रकार  से

 इस  सिद्धान्त  से  मैं  सहमत  हं  कि  लड़कियों  को  लड़कों  के  समान  ही  सम्पत्ति  का  बराबर-बराबर  भाग  दिया

 जाये  पौर  इस  उद्देश्य के  लिये  खण्ड ६  को  संशोधित  किया  जायें  ।  पत्नी  का  सम्पत्ति  में  प्राधिकार एक
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 [  श्री  शेष गिरि  राव  |

 सीमित  शभ्रधिकार हो  ।  यदि  यह  विधान  इस  शिखाधार  पर  न  बनाया  गया  तो  उसका  कोई  लाभ  न

 बल्कि ag  at  हानिकारक सिद्ध  होगा  |

 श्री  एन
 ०  कार  मुनि स्वामी  (  वान्दिवाश )  में  सर्वे  प्रथम  विधेयक  के  रूप  के  सम्बन्ध  में  दो-चार

 बातें  कहना  चाहता हूं  ।  उस  विधेयक  को  पहले  जब  लोक-मत जानने  के  लिये  परिचालित किया  गया  था

 तो  उस  समय  की  यही  धारणा  थी  कि  श्रविभकत  परिवार  सम्पत्ति  की  मिलाकर  पद्धति

 में  कोई  परिवर्तन नहीं  किया  जायेगा  |  परन्तु  ae  जब  यह  विधेयक  संयुक्त  समिति  तथा  राज्य सभा  से

 प्राप्त  हुमा  हम  यह  देख  कर  विस्मित  हुए  कि  खण्ड
 ६

 में
 मिताक्षर

 पद्धति  पर  कुछ  श्रंकुश  से  लगा  दिये

 गये  हैं  ।

 यदि  ara  मिलाकर पद्धति  के  किसी भी  विधि-उपबन्ध  में  हस्तक्षेप  करना  चाहते  हैं  तो  उसके

 लिये  पहले  लोक  मत  प्राप्त  कीजिये  ।  नहीं  तो  ऐसा  करना  एक  अन्याय  होगा  |

 खण्ड  ६  में  यह  बताया  गया  है  कि  लड़की  को  भी  उसके  भाई  के  बराबर  ही  भाग  दिया  जाये  ।  यह

 तो  एक  सराहनीय  उपबन्ध  परन्तु  लड़की  को  दिये  जाने  वाले  इस  अधिकार  में  हमें  प्रभिघारणा का

 आश्रय  लेना  पड़ता  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  कराधान  safe  के  बारे  में  तो  हम

 अ्रभिधारणाओं का  आश्रय ले  सकते  हैँ  परन्तु  सम्पत्ति  के  अधिकार  में  ग्रभिधारणाओओं का  शभ्राश्रय  नहीं

 लिया  जा  सकता  |  इसलिये  इसके  लिये  कोई  प्रौढ़  उपाय  शभ्रपनाया  जायें  ।

 संयुक्त  समिति  के  कुछ  एक  सदस्यों  ने  भ्र पनी
 श्रीमती  टिप्पणी में  कुछ  एक  उदाहरण दे  कर  यह

 बताया  हैं  कि  इस  के  उपबन्धों  के  अनुसार  पिता  से  अलग  पुत्र  तो  अधिक  भाग  प्राप्त  कर

 जब  कि  पिता  के  साथ  रहने  वाला  पुत्र  घाटे  में  रह  जायेगा  ।  इस  त्रुटि को  दूर  किया  प्रौर

 उसके  लिये  विधेयक  के  खण्ड  ६  में  फेर  बदल  की  जाये  |

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  जब  तक  कोई  ऐसा  सर्वोत्तम उपाय  नहों  अपनाया  जाता  जिसके  द्वारा

 सभी  पुत्रों  तथा  पुत्रियों  को  समान  रूप  से  अधिकार  दिया  जा  तब  तक  वर्तमान  विधि  को  ही  लागू

 रहने  दिया  जाये
 |

 विधवा  नारियों  को  आजकल  तो  सम्पत्ति  में  एक  सीमित  अधिकार  प्राप्त  परन्तु  विधेयक

 के  पास  हो  जाने  के  बाद  उन्हें  सम्पूर्ण  अ्रघिकार  प्राप्त हो  जायेंगे  |

 Taarata,  महोदय
 :  सायंकाल

 के  ५-३०  बज  चुके हैं
 ।

 माननीय  सदस्य  अपनें  भाषण

 को  कल  जारी  रखें  |  हम  सभा  का  दूसरा  कार्य  प्रारम्भ  करते  हैं
 |

 सीमेंट

 सभापति  महोदय :  ga  इसके  कि  हम  १०  ae 6:  को  पूछे गये
 तारांकित  et  संख्या

 १३०३  के  उत्तर से  उत्पन्न  होने  वाली  बातों  पर  घंटे
 की

 चर्चा  मैँ  यह  बता  देना  चाहता

 हूं  कि  इस  चर्चा  में  कई  एक  सदस्य  भाग  लेना  चाहते  इसलिये  श्री  ato  पी०  नायर  १०  .  मिनट

 श्र  मंत्री  महोदय  भी  कम  से  कम
 १०

 मिनट  लेंगे
 |

 कौर  उद्योग  तथा  लोहा  और  इस्पात  मंत्री  टी
 ०

 टी
 ०  कृष्णमाचारी  )

 :  यह  कार्य

 तो  ३  मिनट  में  भी  हो  सकता  है
 ।

 यह  सब  इस  बात  पर  निर्भर  करता  है  कि  माननीय  सदस्य  कितनी

 कारी  चाहते  जहां  तक  मे  रा  सम्बन्ध  मैं  उतने  ही  समय  में  समाप्त  कर  दूंगा
 जितना

 श्राप
 निर्धारित

 करेंगे  ।

 सभापति  महोदय
 :  सर्वे  प्रथम  श्री  नायर  अपने  प्रदान  फिर  अरन्य  सदस्य  प्रप ने-अ्रपः  प्रश्न

 तब  बाद  में  मंत्री  महोदय  उन  प्रश्नों  का  उत्तर  देंगे
 ।

 अंग्रेजी  म
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 ato  पी०  नायर  )  :
 मैं  लोक-सभा का  ध्यान  वर्तमान  सीमेंट  उद्योग से

 सम्बन्धित  कुछ
 विषयों

 पर  दिलाना  चाहता हूं  ।  प्रधान  मंत्री के  औद्योगिक  नीति  सम्बन्धी  वक्तव्य

 में
 मैंने  देखा  है  कि  सीमेंट  उद्योग  को  द्वितीय  भ्रनुसूची  में  भी  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  है  ।  इसलिये

 यह  विषय  ate  भी  महत्वपूर्ण बन  गया  है  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  हमारी  प्रगति  अधिकतर  उचित  दामों  तथा  उचित
 समय  पर  सीमेंट

 की प्राप्यता पर  निसार  होगी  ।  राज  सीमेंट  परियोजनाओं की  आवश्यकता  से  कहीं  कम  मात्रा में  मिल

 रहा है  जिससे  चोर  बाजारी  बहुत  बढ़  गई  है  ।  कहा  गया  है  कि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  का  लक्ष्य

 लगभग  पूरा  कर  लिया गया  है  कौर  शायद  इसी  लिये  सरकार  उद्योग का  राष्ट्रीयकरण  नहीं  करना

 चाहती है  या  नए  कारखाने नहीं  स्थापित  करना  चाहती  है  ।

 जिस  समय  प्रफुल्ल  झ्रायोग  ने  जांच
 की  थी

 उस  समय
 २३

 या
 २४  कारखाने  थे

 ।  इन
 में

 से  ११
 कारखानें  एसोशिएटेड  सीमेंट  कम्पनी  द्वारा  नियंत्रित  इन  ११  कारखानों  के  अ्रतिरिक्त

 भारत  में
 उत्पादित  सीमेंट  का  ७४५  प्रतिशत  भाग  सीमेंट  मार्किटिंग  कम्पनी  श्रॉफ़  इन्डिया  द्वारा  वितरित  किया

 जाता
 है  जिसके  सारे  गंदा  उनके  पास  हैं

 भारत  सरकार के  वाणिज्य  तथा  उद्योग  विभाग  द्वारा  छापी  गई  व्यापार  पत्रिका  के

 पृष्ठ  €  ३  में  कहा  गयाहै  कि  कुल  समवायों  की  वार्षिक  उत्पादन  शक्ति  vy  लाख  टन  है  जिसमें  से

 To  सी०  सी०  की  उत्पादन  शक्ति  लगभग  २६  लाख  टन  है  |

 ए०  सी०  सी०  का  2eYr  में  शुद्ध  लाभ  १'३४  करोड़  रुपये  था  कौर  १९४७ में  केवल  ३३  लाख

 रुपये था  ।  उसकी  प्रदत्त  पूंजी  १२६७  करोड़  रुपये है  ।  सीमेंट  उद्योग  पर  ए०  सी ०  सी  ०
 का  इतना  श्रमिक

 नियन्त्रण  है  कौर  सरकार  पांच  वर्षों  के  अन्त  तक  १६  या  १७  का  रखाने  प्रौढ़  स्थापित  करने  की

 बात  कह  रही  मुझे  विश्वस्त  रूप  से  बताया  गया  है  कि  इन  में  से
 ४

 या  ५  कारखानों की  स्थापना

 के  लिये Co  सी०  सी  ०
 को  अनुमति  दी  जायेंगी

 ।
 बांध  परियोजनाओं  तथा  अन्य  निर्माण  कार्यों  के  लिये

 सीमेंट  एक  अत्यघिक  महत्व  की  वस्तु  है  ।

 प्रदूषक  भ्रायोग  ने  तथाकथित  विशेषज्ञो ंसे  बातचीत  की  थी  तथा  जांच  के  उन्होंने

 वेदन  में  कहा  है  कि  सीमेंट  के  दाम  कौर  श्रमिक  बढ़ाये  जाने  परन्तु  यदि  देखा  जाय  तो  १९४७

 की  अपेक्षा  भाव  कहीं  अ्रधिक  हैं  ।  हम  देखेंगे  कि  सी  मेंट  उद्योग  को  अ्रधिक  लाभ  होने  के  साथ-साथ  तथा

 उत्पादन  में  वृद्धि  होनें  के  साथ-साथ  सीमेंट  के  दाम  में  भी  वृद्धि  होती  रही  है  ।  परन्तु  सीमेंट  उद्योग  में
 ७०... A  ७

 काम  करने  वाले  श्रमिकों  की  स्थिति  अत्यन्त  शोचनीय  है  |  भद्रवती  में  उन्हें  ३५  रुपये  से  लेकर  ६२

 ६४  रुपये  के  बीच  वेतन  मिलता  हैँ  ।  मुझे  प्रफुल्ल  आयोग  के  प्रतिवेदन  में  यह  बात  पढ़  कर  अचम्भा

 ear कि  उसने  एसोशियेटेंड  सीमेंट  कम्पनी  तथा  दिग्विजय सीमेंट  कम्पनी  के  सम्बन्ध में  यह  कहा  हैं

 उनके  सीमेंट  के  भाव  बढ़ाये  जाने  चाहिये  |  मुझे  प्रसन्नता  |  कि  सरकार  ने  यह  सिफ़ारिश  स्वीकार  नहीं

 की  हैं  ।  प्रद्नुल्क  आयोग  ने  कहा  है
 कि

 सीमेंट  तैयार  करने  में  कठिनाई
 को  देखते

 हुए  तथा  देश  की
 मांग

 को ध्यान में  रखते हुए  ग़ैर-सरकारी  पूंजीपतियों
 को

 बढ़ावा  देना  होगा  ।  यह  एक  ऐसा  उद्योग  है  जिस  पर

 Ay  ooo  व्यक्ति  प्रत्यक्ष  रूप  से  निर्भर  करते  हैं
 ।

 क्या  सरकार  सीमेंट  वितरण  का  कायें  स्वयं  नहीं  संभाल

 सकती  है  ?  यह  एक  ऐसा  छोटा  उद्योग  नहीं  हैं  जिसे  राष्ट्रीय  नियन्त्रण  से  दूर  रखा  जा  सके  |  यदि

 सरकारी  उद्योग  ने  उचित  व्यवहार  किया  होता  तो  मैं  कभी  भी  इस  उद्योग  पर  अधिक  नियन्त्रण

 रखें  जाने  की  बात  न  कहता  ।  प्रत्येक  व्यक्ति  जानता है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना में  हम  अरपना

 निर्माण  तथा  उत्पादन  कार्य  बढ़ा  रहे  हैं  इसके  लिये  सीमेंट  अत्यन्त  was  |

 फिर  सीमेंट  के  व्यापारियों  ने  देश  को  सीमेंट  के  सम्बन्ध  में  भ्रात्मनिर्भर  क्यों  नहीं  बनाया ?

 सरकार
 को

 उन  पर  जोर  डालना  चाहिये  कौर  देश  को  इस  दिशा  में  आत्मनिर्भर  बनाना  चाहिये
 ।

 क

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 समाचार पत्र  में  मैंने  देखा है  कि  मेरे  माननीय
 मित्र  श्री  कृष्णमाचारी

 योजना  आयोग
 को  यह

 समझाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  १  करोड़
 १०

 लाख  टन  का  जो  लक्ष्य  निर्मित  किया  गया  है  वह  बहुत

 ही  कम  हैं  श्र  सीमेंट  का  लक्ष्य
 १

 करोड़
 ३०

 लाख  या
 १

 करोड़
 ४०

 लाख  टन  होना  चाहिये
 |  परन्तु

 इसके  साथ  ही  हिन्दुस्तान  टाइम्स  में  यह  समाचार  प्रकाशित  gare कि
 सीमेंट  के  दाम  में

 १०  या  २०  रुपये  की  अग्रेतर  वृद्धि  की  जायेंगी
 |

 केवल  निर्माताओं  के  पक्ष  को  ही  ध्यान  में  रखा  गया  है  कौर  श्रम  सम्बन्धी  पक्ष
 को

 बिल्कुल
 भुला

 दिया  गया  है  ।  वेतनों  में  एकरूपता
 नहीं  है  रोक  महंगाई  का  भत्ता  तथा  बोनस  सभी  एक  स्थान

 से  दूसरे

 स्थान में  एक  दूसरे  से  भिन्न  मुझे  यह  समझ  में  नहीं
 भ्राता  कि  जब  सीमेंट  के  दाम  एक  जैसे  हैं  फिर

 ऐसी  स्थिति ब्७५  है  ।  बोनस  शादी  के  सम्बन्ध में  एक  ही
 नीति  क्यों  नहीं है  |

 में  कुछ  प्रश्नों  के  उत्तर  चाहता  हूं
 ।  जब

 हम  द्वितीय  योजना  में
 १

 करोड़
 १०

 लाख  या
 १  करोड़

 २०  लाख  टन  का  लक्ष्य  प्राप्त  करेंगे  तो  उसमें  एसोसिएटिड सीमेंट  कम्पनी  का यथार्थ  हिस्सा  कितना

 होगा ?  डालमिया  ग्रूप  की  कम्पनियों  का  कितना  हिस्सा  होगा
 ?

 क्या  उनका  एकाधिपत्य  बना  रहेगा
 ?

 जब  हम  समाजवादी  ढंग  के  समाज  की  रचना  करना  चाहते हैं  तो  कया  हम  तब
 भी  इनका  एकाधिपत्य

 बना  रहने दें  ।

 सरकारी  क्षेत्र  में  कुल  कितने  का  रखाने  खोले  जायेंगे
 ।

 मेरे  विचार  में  सरकार  को  सीमेंट  उद्योग

 के  सम्बन्ध  में  अपनी  नीति  बदलनी  सरकार  इन  कम्पनियों  के  सम्बन्ध  में  मंजूरी  कयों  दे
 ?  सरकार के

 लिये  सीमेंट  के  भावों  में  कमी  करना  क्यों  सम्भव  नहीं
 ?

 क्या  सरकार  सीमेंट  का  वितरण  अपनें  हाथों  में  नहीं  ले  सकती  है  ताकि  जन  साधारण को  सस्ते

 दामों  पर  सीमेंट  दिया  जा  सके
 ?

 जब  सीमेंट  के  दामों  में  एकरूपता  की  व्यवस्था  की  जाती  है  तो  कामगरों

 के  महंगाई के  मकानों  की  सुविधायें  शादी  के  सम्बन्ध  में  एक  ही  नीति  क्यों  नहीं  अपनायी

 जाती ?  ये  कुछ  ऐसी  बातें  हैं  जिन  पर  मैं  माननीय  मंत्री  का  स्पष्ट  उत्तर  चाहता  हूं  ।

 श्री  Go  एम०  )  :  समस्या  पर  दो  पतलूनों  से  विचार  करना

 कालीन  तथा  अल्पकालीन  रल  से  ।  दीर्घकालीन  आधार  पर  स्थिति  का  सामना  करना  होगा  ताकि

 वर्तमान  कमी  द्वितीय  योजना  की  wafer  के  रचाते  फिर  उत्पन्न  न  हो  ।  मैँ  माननीय  मंत्री  से  यह  जानना

 चाहता हूं  कि  भ्र पने  लक्ष्य  को  योजना
 आयोग  द्वारा  स्वीकार  करान  में  वह  कहां  तक  सफल  हुए  हैं  |

 नए  कारखाने  स्थापित  करने के  लिये  क्या  सरकार  उदारता  से  लाइसेंस  देने  की  नीति  भ्रपनायेगी ?

 जसा
 कि

 श्री
 वी०  पी०

 नायर
 ने

 कहा  मैँ  भी  ae  जानना  चाहता  हूं  कि  केन्द्रीय  विनियमन  तथा

 नियन्त्रण के  लिये  Ys
 के  संकल्प  में  अन्य  मदों  में  सीमेंट  भी  सम्मिलित  था  परन्तु  सीमेंट

 को  नई
 श्रौद्यो

 नीति
 सम्बन्धी

 वक्तव्य  में  अनुसूची  में
 से

 निकाल  दिया
 गया  हैँ

 |
 मैँ  यह  जानना  चाहता  हूं  कि

 यदि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  द्वारा  लक्ष्य  प्राप्त  करना  सम्भव  तो
 सरकार  कोई  कार्यवाही  करेगी

 |

 समाचारों  के  अनुसार
 १६६०-६१

 तक  लगभग
 VY

 इकाइयां  होंगी  परन्तु  कुछ  राज्यों  में  पहले

 जैसी  स्थिति  ही  बनी  रहेगी  ।  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  में  राज  भी  वही  स्थिति  है हे  जो  में

 थी  ।
 वहां  केवल  एक  इकाई है  ।  28e2 A A, १  में  वर्तमान  प्राक्कलन  के  अनुसार  केवल  एक  इकाई  ही  होगी

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  राज्य  में  क्या  विस्तार  की  कोई  सम्भावना  है  ?

 अल्पकालीन  उपायों  के  सम्बन्ध  में  मैँ  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार
 कितना  सीमेंट  तुरन्त

 ही  विदेशों  से  मंगवाना  चाहती  gate  इस  सीमेंट  को  किस  प्रकार  वितरित
 किया  जायेगा

 ।

 विदेशों  से  मंगवाए गए  सीमेंट  की  कीमत  भारत  में  उत्पादित  सीमेंट  की  कीमत  से  alan  होगी

 इसलिये  कया  सीमेंट  का  कोई  संग्रह  मूल्य  भी  होगा ?
 rn  एट

 मूल  भरंग्रेजी  में
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 इस  सम्बन्ध  में  यह  भी  बताया  जाय  कि  क्या  बैटन  तथा  वितरण  के  सम्बन्ध  में  कोई  कठोर

 वेक्षण होगा  ।  बाज़ार  में
 सीमेंट  प्राप्य न  होते  हुए

 भी  चोरबाज़ार
 में  सीमेंट मिल  सकता  है

 ।  मेरे  विचार

 में  इसका  एक  कारण  यह  है  कि  कार्य की  प्रत्येक  श्रणी  के  लिये  स्टाक  का  वितरण  ठीक  प्रकार  से  नहीं

 किया
 जाता  है

 |  इसलिये  मैं  यह  पुछना  चाहता हूं  कि  क्या  चोरबाज़ारी  को  रोकने  के  लिये  क्या  उचित

 पर्यवेक्षण  रखा  जायेगा  कौर  क्या  उपभोक्ताओं को  उचित  लागत  पर  सीमेंट मिल  सकेगा  ?

 बंसल  रेवाड़ी  )
 :

 यह  एक  बरच्छा  चिन्ह  है  कि  सीमेंट  की  मांग  देश  में  तेज़ी  से  बढ़ती

 जा  रही  है  |  मैं  निम्न  बातों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  का  दृष्टिकोण  जानना  चाहता  हूं  ।

 सीमेंट के  उत्पादन  के  सम्बन्ध में  हमारी  क्षमता  ४७  लाख  टन  है  ।  माननीय  मंत्री

 योजना  आयोग  से  इसे  बढ़ा  कर  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के  अन्त तक  १  करोड़  ६०  लाख टन  करने  के

 लिये  कह  रहे  है  ।
 में  जानना  चाहता  हुं  कि  पांच  वर्षों में  वह  किस  प्रकार  १  करोड़  २०  लाख  टन  क्षमता

 बढ़ाना  चाहते  हैं
 ?

 यह  भी  कहा  गया  ह  कि  काम  के  लिये  हमारी  परिवहन  सेवा  पर्याप्त  न  होगी  ।  यदि  सीमेंट का

 इतना  उत्पादन  हो  भी  जाय तो  भी  उसे  खपत  के  स्थानों  तक  पहुंचाना  कठिन  होगा ।  क्या  मंत्रालय  ने

 इस  प्रश्न  पर  सोच-विचार  किया हैँ  we  जहां-कहीं  निकट  ही  चूना  प्राप्य  है  या  जिन  राज्यों  में  सीमेंट

 की  अत्यधिक  खपत  है  क्या  वहां  नए  कारखाने  स्थापित  करने की  दिशा में  कुछ  सोच-विचार  किया

 गया है  ?

 मेरे  मित्र  श्री  थामस  ने  सीमेंट  का  संग्रह  मूल्य  नियत  करने  की  बात  कही  है  ।  मैं

 भी  माननीय  मंत्री  से  यह  पूछना  चाहता हूं  कि  क्या  ऐसी  कोई  योजना  है  कि  यदि  संग्रह  मूल्य

 निश्चित  किया  जाये  तो  सरकार  से  सीमेंट  की  कम  कीमत  ली  जायेगी  गैर-सरकारी

 उपभोक्ता  से  afer  दाम  लिये  जायेंगे  ?

 मुझे  केवल  एक  प्रदान  प्रौर  पूछना है
 |  सीमेंट  की

 बढ़ती  हुई  खपत  तथा  इसकी  श्रप्राप्यता  को  देखते

 हुए  क्या  सरकार  ने  यह  बात  सोची  है
 कि  गांवों  में

 सीमेंट
 तैयार  करने  का

 शताब्दियों  पुराना  जो
 ढंग

 है  उसे  पुनः  भ्र पना या  जाय ?  हमारे  गांवों में  लोग  चूने  के  कीकरों  से  बुझा  चूना  तैयार  करते हैं  ।

 इस  प्रकार  काफ़ी  सीमा  तक  स्थानीय  मांग  पूरी  हो  जाती  है  ।  इसलिये  मैँ  माननीय  मंत्री  से  यह  जानना

 चाहता हुं  कि  भ्रन्तरिम  waft  में  कठिनाई  को  दूर  करने के  लिये  तथा  इस  स्थानीय  देशीय  उद्योग

 के  विकास  के  लिये  क्या  कुछ  सोचा  जा  रहा है  ?

 श्री टी०
 टी ०  कृष्णमाचारी :  मैं  आपको  बताऊं

 कि
 जब  सीमेंट

 को
 कंकरीट

 प्रो
 पानी  में

 मिलाया  जाता  है  तो  कुछ  रासायनिक  क्रिया  होती  है
 ae

 ahs  ताप  जनित
 किया  जाता है

 |

 array  उसमें  पानी  डालना  होता है  ताकि वह  मिश्रण  बैठ  जाय  ।  मेरे  विरोधी  मित्र  बिना  ऐसी

 किसी  बाह्म  सहायता  के  ताप  जनित  करने  में  समे  हैं  ।  मैं  राशा  कर  रहा  था  कि  मेरे  माननीय  सदस्य

 सीमेंट के  बुरे  वितरण  atc  अधिक
 दामों

 के
 लिये  सरकार

 की  श्रालोचनां  करेंगे
 ।  परन्तु मेरे

 माननीय

 सदस्य सदा  श्राघारों  की  बात  करते  हैं  ।  इसलिये  उन्होंने  श्रम  स्वामित्व  शर

 ary  ऐसी  चीजों  का  उल्लेख  किया  जिन्हें  स्वधा  भिन्न  विषय  होना  चाहिये  ।

 एकमात्र  चीज  यह  है  कि  वह  औद्योगिक  नीति  सम्बन्धी  वक्तव्य  के  सम्बन्ध  में  बहुत  निराश

 हैं  ौर  महसूस  करते  हैं  कि  उसमें  सीमेंट  के  राष्ट्रीयकरण  का  कोई  संकेत  नहीं  है
 ।

 जैसा
 कि

 AT
 ने

 गर खान
 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  अगले  पांच  वर्षों  में  अथवा  उसके  च्  भी  कोई  बात  हमें  सीमेंट  के  व

 खोलने  से  नहीं  रोकती
 |

 परन्तु  यह  उन  उद्योगों
 में  नहीं  प्राता  जिनमें हम  सरकारी  हस्तक्षेप को

 ~
 मान्यता  दे  रहे हैं  ।
 ee

 थि  अंग्रेजी में
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 बहुत से  प्रदान  पूछे  गये  थे
 प्रौर मै

 अपने  थोड़े  से  समय  में  उनका  उत्तर  देने
 का  प्रयत्न  करूंगा

 ।

 एक  जिसका  उल्लेख  किया  गया  कमी के
 प्रदान

 के
 सम्बन्ध

 में  था
 ।

 मैं  समझता  हूं  कुछ
 माननीय

 सदस्यों  ने  पूछा  था  कि  हमारे  सामने  यह  कमी  अचानक  कसे  श्री  गई
 गौर

 सरकार  ने  उसको
 रोकने  के

 लिये  कोई  प्रयत्न  कयों  नहीं  किया  ।  मेरे  पास  एक  सारणी हू  जिसमें  सरकार  कौर  समस्त  लोग  जो  सीमेंट

 की  खपत  करते  हैं  उनकी  कई  साल  की  मांगों  के  तिमाही  पकड़ ड़े  दिये  हुए  हैं
 ।

 मैं  समझता  हुं  कि  उन  सबको

 यहां  बताना  आवश्यक  नही ंहै  ।  निकट  भूतकाल  को  ही  ले  लीजिये  १९४५५  के  तीसरे  त्रिमास  में  सीमेंट

 की  मांग  ५,८०,०००  टन  प्रतिमाह  थी  ।  rate  एक  वर्ष  की  मांग  ६०  लाख  टन  हुई
 ।

 वह  ऐसा  समय  था

 जब  हमने  लगभग  १००  लाख  टन
 उत्पादन  कौर  १२०  लाख  टन  तामीर  का  लक्ष्य  पूर्ण कर

 लिया

 चालू वर्ष  के  प्रथम  त्रि मास
 में

 मांग  बढ़कर  ८३०,००० टन  प्रति  माह  हो  गई  अर्थात
 १००  लाख

 टन  प्रति  वर्ष  |  दूसरे  त्रिमास  की  मांग
 €०  2,000 aq टन  है

 |  इस  तरह  मांग  इतनी
 तेजी

 से  बढ़ी  है
 कि

 उसके

 अनुसार  उत्पादन
 कौर  संभरण

 करना  हमारे
 लिये

 हरसंभव
 है
 क्योंकि

 एक
 सीमेंट

 के
 कारखाने

 का  विस्तार  करने में  लगभग  १८  महीने  से  लेकर  दो  वर्ष  तक  लग  जाते

 इस  सम्बन्ध में  मैं लोक-सभा  को  बताना  चाहूंगा कि
 अगस्त

 geyr  जब  मैंने  यह  कहा
 था

 कि  इस्पात  उत्पादन  का  हमारा  लक्ष्य  ६०  लाख टन  कौर  सीमेंट  उत्पादन  का  हमारा
 लक्ष्य  १००  लाख

 टन  होना  तो  इस  देश  के  बहुत  से  लोगों  का  यह  विचार  था
 कि

 मैँ  बहुत  जल्दबाजी  कर  रहा

 हूं  ।  राज  केवल  यही  कठिनाई  है  कि  हम  सीमेंट  के  १६०  लाख
 टन  लक्ष्य  का  विचार  कर  रहे  हैं

 ।
 मैं

 समझता हूं  कि  हमारा  १६०  लाख  टन  का  लक्ष्य  योजनावधि  के  अन्त  में  पर्याप्त  नहीं  होगा  |  विस्तार

 भ्रम-व्यवस्था  में  श्राप  कितना  भी  बुद्धिमान  होने  का  प्रयत्न  करें  कौर  श्राप  कितने  भी  साहसी  at  न  हों

 मांग  आपके द्वारा  किये  गये  उपबन्ध  से  बढ़  ही  जाती

 भविष्य  के  सम्बन्ध  में  जैसा  कि  मालूम  होता  है  माननीय  सदस्य  जानते  हमने  बहुत-सी  इकाइयों

 को  लाइसेंस  दिये  हैं  जिनकी  सामर्थ्य  कुल  मिलाकर  योजना  की  अवधि  के  तरन्त  तक  १  करोड़  २१  लाख

 टन  होनें  की  हैं  ।  परन्तु  सामना  के  बराबर  उत्पादन  नहीं  हो  पाता  है  वरन्  कुछ  कम  ही  रहता  है  |

 उत्पादन  ५०  लाख  टन  तक  पहुंच  गया  है  प्रौढ़  में  करता  हूं  कि  PE YY  के  प्रथम  त्रि मास

 न  वर्ष  इन्हीं  दिनों  हम  go’  लाख  टन  सीमेंट का  उत्पादन  कर  सकेंगे  प्रौढ़  नौ-दस  महीनों

 के  अन्दर  हम  Fo  लाख  टन  का  लक्ष्य  प्राप्त  कर  लेंगे  |  इस  तरह  लगभग  २  वर्षों  में  अथवा

 से  १  वर्ष  श्र  &  महीनों  के  अन्दर  हमारा  वर्तमान  संभरण  लगभग
 ४०

 लाख  टन  बढ़  जाने की

 संभावना हैं  ।  वर्तमान  परिस्थितियों में  हम  इससे  भ्रमित  नहीं  कर  सकत े|

 माननीय  सदस्य  ने  पुछा  कि  क्या  योजना  आयोग  ने  लक्ष्य को  बढ़ाकर  १६०  लाख  टन  करने का

 निर्णय  किया  है  ।  कभी  चर्चा  चल  रही  हे  ।
 ऐसा  नहीं  है  कि  योजना  aa  लक्ष्य  बढ़ाने  के  विऋद्ध

 वास्तविक  कठिनाई  यह  है  कि  क्या  हम  बनाये  गये  सीमेंट  तथा  कारखानों  के  लिये  आवश्यक कच्चे  माल

 को  ढोने  में  होंगे  |  यहां  रेलों  का  भ्राता  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  माननीय श्री  बंसल  द्वारा  उठाया

 संगत  है
 ।

 हमने  इस  समस्या  पर  प्रादेशिक  दृष्टिकोण  से  विचार  कर  लिया  है  ताकि  संभरण

 तेजी  से  किया  जा  सके
 रेलों

 का  जाना-जाना  कम  से  कम  हो
 ।

 इसको
 पथिक

 कार्यकुशल  बनाने  के

 लिये  हम  मामले  की  प्रो  जांच  कर  रहे  हैं  ।  परन्तु  प्रा देशीकरण  सदा  संभव  नहीं  है  क्योंकि  एक  ही  क्षेत्र

 में  चूने  का  पत्थर  कोयला  मांग  के  अनुसार  उपलब्ध  नहीं  होते
 ।

 चूने  के  पत्थर  की  उपलब्धता  को  हम

 मुख्य  तत्व  समझते हैं  कौर  जहां  चूने  का  पत्थर  उपलब्ध होता  है  वहां  हम  कोयले  तथा  निर्मित माल

 के  ढोने  का  प्रबन्ध  करके
 सीमेंट  के  कारखानों  की  स्थापना  की  अनुमति

 दे
 देते  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध में  श्री  थामस  ने  यह  प्रश्न  उठाया कि  क्या  १९६१  के  प्रीत  तक  त्रावणकोर-कोचीन

 में  एक  से  ates  कारखाने  हो  जायेंगे ।  उसके  सम्बन्ध  में  इस  तथ्य  को  देखते
 हुए  कुछ भी  कहना
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 कठिन हैं  कि  त्रावणकोर-कोचीन  का  कारखाना  हमारी  सब  से  अ्रधिक  लागत  की  इकाई  है  ।  वे  अभी

 भी  शिकायत
 करते  हैं  कि  उनको  जितने  मूल्य की  अ्रनुमति  दी  गई  है  वह  पर्याप्त  नहीं  है  यद्यपि  उन्हें  भाड़े

 के  सम्बन्ध  में  थोड़ा-सा  लाभ  है  ।  यह  प्रश्न  त्रावणकोर-कोचीन  में  कारखाना  खोलने  की  हमारी  इच्छा

 का
 नहीं  वरन्  कुछ  कठिनाइयों  का  प्रदान  है  |  सम्भव  है  कारखाने  का  विस्तार  हो  परन्तु  फिर  भी

 उसके  अधिक  विकास  के  परिणामस्वरूप  कतिपय  आर्थिक  हानियां  होगी  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  वी०  पी०  नायर  जानना  चाहते  थे  कि  भ्रंश  क्या  होगा  ।  मेरे  पास

 अलग  ais  नही ंहै  परन्तु  निस्संदेह  To  सी०  सीका ग्र ंड का  भ्रंश  बढ़ेगा ।  वह  सरकारी  कम्पनी हैं  जिस

 पर
 काफी  नियंत्रण  रहता है  हम  दाम  घटा  सकते  हैं  यदि  वैसा  करना  आवश्यक  हो  ।  यदि  हम  कोई  विस्तार

 नहीं  चाहते  तो  दाम  घटाया  जा  सकता  है
 |

 हम  मूल्य  में  कुछ  गुंजाइश  की  अनुमति  दे  रहे  हैं  ताकि  उनका
 विस्तार

 हो  सके
 |  जब  वह  To  सी०  सी ०  जैसी  सरकारी  कम्पनी  हैं  तो  मैं  नहीं  समझता  कि  सरकार  के

 नियंत्रण  प्रयोग  करने  में  कोई  कठिनाई है  ।  परन्तु श्री  थामस  ने  जिस  बात  का  उल्लेख  किया वह  सही

 नहीं  है  ।  हमारे  सूची  संख्या  २  में  से  सीमेंट  के  हटा  देने  का  ae  at  नहीं  है  कि  हम  उस  पर  नियंत्रण

 नहीं  करना  चाहते  ।  बड़े  पैमाने के  सभी  उद्योगों  पर  नियंत्रण  किया  जायगा  प्रौढ़  वें  उद्योग  तीसरी  श्रणी

 में चले  गये  हैं  ।  जब  यह  तीसरी  श्रेणी  में  at  जाता  है  तो  प्रथ  ae  नहीं  है  कि  सरकार  उस  क्षेत्र

 में  प्रवेश  नहीं  करेगी  |  वह  कर  सकती  परन्तु  वह  ऐसा  क्षेत्र  नहीं  है  जिसमें  प्रवेश  करना  श्रनिवायें हो  ।

 श्री  ए०  एम०  थामस  :  श्रेणी  में  बहुत-सी  चीजें  सम्मिलित  की  गई  हैं  ।

 श्री  ठी ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  यदि  माननीय  सदस्य  उसको  अधिक  ध्यान  से  देखें  अथवा

 उचित  समय  पर  प्रश्न  तो  उन्हें  ज्ञात  होगा  कि  श्रेणी  का  वरण  बहुत  सावधानी  से  किया  गया  है

 ताकि  सरकार
 आने

 वाले  समय  हो  सकता  है  में  या  १०  वर्ष  इन  उद्योगों  में
 अपना

 स्थान  प्रमुख बना  लें  ।

 मेरे  मित्र  श्री  बंसल  ने  चूने  के  पत्थर  की  उपलब्धता का  उठाया  ।  मैं
 उल्लेख  कर  चुका हूं

 कि  संयंत्र की  स्थिति  का  निर्णय  करने  में  चूने  के  पत्थर  की  उपलब्धता  भी  एक  सहायक  तत्व  है
 ।
 मैंने  प्रिये

 सहयोगी  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  से  देश  में  उपलब्ध  कुल  चूने  के  पत्थर  का  सही

 निर्धारण  कराने  कौर नये  क्षेत्रों  की  संभावनाओं  की  खोज  कराने ंके  लिये  कहा है  ।  इन  कम्पनियों

 द्वारा  इकट्ठी  की  गई  जानकारी  से  हमें  कुछ  आंकड़े  उपलब्ध  हैं  ।  मैंने  ग्रां कड़े  भी  उन्हें  देने  के  लिये  कह

 दिया है  ।  उन्होंने  उस  मामले  को  हाथ  में  लेने  का  वचन  दिया  है  ।

 मैं  अपने  उत्तर  को  एक  वक्तव्य  दे  कर  समाप्त करना  चाहूंगा  ।  हमने  वितरण पर  बहुत  नियंत्रण

 करनें का  निश्चय  किया है  क्योंकि हमें  दो  वह  की  अवधि को  निश्चय  और  इस  से
 भी

 अधिक  समय  पार  करना  है  जबकि  गम नाग मन  पर  अधिक  कठोर  नियंत्रण  रखना  पौर

 कुछ
 भी

 करना  होगा
 |

 श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या  ऐसा  इसलिये  है  कि  सरकार  की  यह  धारणा  है  कि  काला
 बाजार

 का  बहुत  बोलबाला है  ?

 गयी
 दी ०  टी०

 कृष्णमाचारी
 :

 हमारे  कार्य  धारणाओं  के  आधार  पर  नहीं  दम  धारणायें

 अन्य  लोगों  के  लिये  छोड़  देते  हैं  ।  हम  गतंव्य  समझ कर  ही  वैसा  कर  रहे  हैं  ।  वह  वैयक्तिक  धारणा  का

 मामला  नहीं  है  ।

 श्री  वी०  पी०  नायर
 :

 तो  क्या  काला  बाजार  नहीं  चल  रहा  है
 ?

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी
 :

 जैसा  भी  निर्णय  किया  जा  चुका  है  ।  हम  जो  राज्य  व्यापार

 संगठन  स्थापित  कर  रहे  हैं  वह  वितरण  पर  उसी  तरह  नियंत्रण  करेगा  जैसे  कि  लोहा  इस्पात
 संगठन

 में  किया  जा  रहा  है  ।  इस  संगठन
 के  माध्यम  से

 ही
 किये  जायेंगे

 ।
 वितर  का  प्रबन्ध

 इस
 तरीके

 मूल  aa  में
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 टी०  टी०  कृष्णमाचारी ]

 से
 किया  जायगा  कि  वितरण  सुचारु रूप  से  हो  सके

 ।
 परन्तु  साथ  ही  हम  उस  पर  बिना  शरिक

 धन  ्

 किये  काफी  मात्रा  में  नियंत्रण  भी  रखेंगे  |  यह  आवश्यक  है  ।

 जहां  तक  मूल्य-निर्धारण का  सम्बन्ध
 यदि

 मैं  १६०  लाख  टन  सीमेंट  का
 उत्पादन  करता

 हूं

 और  देखता  हूं
 कि

 मांग  मेरे  उत्पादन  के  झ  नहीं  है  तो  मैं  निस्संदेह  मूल्य  कम  कर  दूंगा
 जब

 तक

 मैं  सीमेंट  का  उतना  उत्पादन  न  कर  भ  जो  मांग  के  बराबर  या  उससे  प्रस्ताव  तब  तक  मुझे
 भय

 मूल्य  विनियमन  ही  एक  ऐसा  तरीका  है  जिसके  द्वारा  हम  मांग  का  विरोध  कर  सकते  हैं
 |  हम  केवल  भावुकता

 के  विचार  से  उसे  छोड़ने  को  तैयार  नहीं  हैं  |

 श्री  ato  पी०  नायर  :  वह  समाजवादी ढांचा  है  ।

 श्री  ato  टी ०  कृष्णमाचारी  :  समाजवाद भिन्न  वस्तु  है  ।  मेरे  माननीय  मित्र  के  लिये  समाजवाद

 सर्वाधिकारवाद  हैं  ।  मेरे  लिये  समाजवाद  का  प्रथ  सर्वोत्तम  ढंग  से  जनता  की  सेवा  करना  ह  ।
 में  झपने

 माननीय  मित्र  से  आध्यात्मिक  चर्चा  नहीं  करना  चाहता  |  मेरा  तो  जीता-जागता  संसार  हैं  जिसमें  मुझे

 कार्य  करना  है  सेवा  करनी  आध्यात्म की  बात  नहीं  करनी  मलय  निर्धारण के  प्रश्न  का  निर्णय

 संभरण  की  प्रकृति  के  श्रीनगर  किया  जायगा  |  मेरे  माननीय  मित्र  का  यह  कहना  गलत  है  कि  चूंकि  हमने

 मूल्य  ७१  रुपये  निश्चित  कर  दिया  है  इसलिये  वही  मूल्य  |  ७१  रुपये  मूल्य  के  अतिरिक्त  ५  रुपये
 प्रौढ़

 कुछ  पैकिंग  खर्च  भी  हे  ।  भाड़े  के  सम्बन्ध  में  हम  कुछ  नियंत्रण  कर
 |

 भाड़ा  हमारे  हाथ  में
 प्राचीन

 उससे हम  जनता  की  भ्रमित  अच्छी  तरह  से  सेवा  कर  पकड़  |  हम  एक  सम  मूल्य  की  बात

 सोच रहे  हैं  |  उपलब्ध  संभरण  के  से  समय-समय  पर  हमारे  लिये  जिस  हद  तक  शल्य  कम  करना

 सम्भव  सरकार  उतना  अवश्य  करेगी  |  जब  तक  हमें  संभरण  उपलब्ध  नहीं  होता  मांग  का

 विरोध  करने  का  एक  तरीका  मूल्य  बढ़ा  देना  हैं  ।  में समझता हूं  कि  सरकार  को  इस  प्रविधि  का  ननसरण ष्

 उन  वस्तु भ्र ों  के  सम्बन्ध  में  अधिकाधिक  करना  चाहिये  जिनका  संभरण  कम  हो  क्योंकि  हम  इस  स्फीति

 प्रवत्ति  को  जारी  नहीं  देना  चाहते  ।

 माननीय मित्र  उस  चने  के  सम्बन्ध  में  एक  उठाया  गया  था  |  राज्य  द्वारा  प्रल्पकालीन

 व्यवस्था  की  जा  सकती  परन्तु  मुझे  वसा  करने  की  कोई  सुविधा  नहीं  है  ।  किसी  भी  हालत  में  मैं  प्राशि

 करता हुं  VL  वर्ष  में  में  काफी  मात्रा  में  संभरण  कर  सकूंगा  |  यदि  श्रावक  हो  तो  मैं  उतनी  मात्रा  में

 रायात  करने  को  प्रस्तुत  हूं  जितनी  ६...  प्रयोजनों  के  लिये  आवश्यक  हो
 |

 मैं  इतना  ही  कहता  हुं  कि  हम

 उन  लोगों  की  सेवा  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  जिन्हें  सीमेंट  की  श्रावइ्यकता  खासकर  छोटे  भ्रांतियों की

 गांव  के  निर्धेन  व्यक्तियों  जिन्हें  मकान  बनाने  के  लिये  उसकी  आवश्यकता  है  ।  हम  यथा  संभव  इसका

 भी  प्रयत्न  करेंगे  कि  वितरण  में  किसी
 न

 किसी  प्रकार  का  नियंत्रण  बना  रहे  ।  मै  यह  तो  नहीं  कहता  कि

 वह  सर्वथा दोष  रहित
 फिर

 भी  इस  तथ्य  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  त्रुटियों  को  यथा  संभव  कम  किया

 जायगा  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  अघिकांश  कार्य  राज्य  सरकारों  के  माध्यम  से  ही  करना  होगा
 ।

 यह  एक

 बड़ा  निर्णय  है  जो  सरकार  ने  किया  है  प्रो  मैंने  अपने  माननीय  मित्र  के  वाद-विवाद  में  इस  परन  के  उठाने

 का  लाभ  जनता  को  यह  सूचित  करने  के  लिये  उठाया  है
 कि

 बहुत  शीघ्र  ही  हम  उस  व्यवस्था  की  घोषणा

 कर  सकेंगे  जिसके  द्वारा  राज्य  व्यापार  संगठन  सीमेंट  के  प्रख्यात  वितरण
 का

 यंत्रण

 ato  के०  नायर
 :  क्या  सरकार  को  इस  तथ्य  की  जानकारी है

 सभापति  महोदय
 :

 wa  कोई  नहीं  पूछा  जा  सकता  ।  हम  पहले  ही  पांच  मिनट  अधिक
 ले  चुके  हैं  |

 सी०  क०  नायर
 :  क्या  सरकार  इस  बात  का  प्रयत्न  करेगी  कि  कम  से  कम  उसके  वितरण

 का  कार्य  सहकारी  समितियों को  सौंप  दिया  जाय  ?

 महोदय :  यह  एक  सुझाव  प्रश्न  नहीं  जिसको  माननीय  मंत्री  नोट

 इसके  लोक-सभा  १  १९५६ के  साढ़े  दस  बजे  तक  के  लिये
 स्थगित हुई  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 पीठ थ

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र  शप ४

 (१)  विदेशियों  का  पंजीयन  अधिनियम  के
 seta  विमुक्ति की  कतिपय

 कौर

 (२)  जीवन  बीमा  निगम  विधेयक  पर  sax  समिति  में  दिया  गया  साक्ष्य

 सभा-पटल पर  रखें  गये  ।

 विधेयक  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति  २८५५

 सचिव  ने  लोक-सभा  को  बतलाया  कि  राष्ट्रपति  ने  २७  १६४५६  को

 वित्त  १९५६  पर  जो  संसद्  की  aaa  द्वारा  पारित  किया

 गया  watt  दे  दी  है  ।

 राज्य-सभा  से  संदेदा  २८५६

 सचिव  ने  बताया  कि  उन्हें  राज्य  सभा  से  सन्देश  प्राप्त  gar  है  कि  राज्य  सभा

 ने  २७  PUG  की  भ्र पनी  बैठक  लोक-सभा  द्वारा  २४

 १९४५६  को  पारित  त्रावणकोर-कोचीन  विनियोग

 PEUS  इस  सिफारिश  के  साथ  वापस  कर  दिया  है  कि  उसमें  निम्न

 संशोधन  किया  जाय

 पुष्ट  १  खण्ड ३  के  निम्न  नया  खण्ड  रखा

 भ्र्थात् स  :  PENS  के  अ्रध्यादेश  ४
 का  निरसन |

 त्रावणकोर-कोचीन  विनियोग
 a

 EXE  इसके  द्वारा  निरसित  किया  जाता  है  1”

 राज्य-सभा  द्वारा  सिफारि दा  के  साथ  वापस  भेजा  गया  विधेयक  २८५६

 सचिव  ने  त्रावणकोर-कोचीन विनियोग  (  लेखानुदान  )  १९५६  की  एक

 प्रति  जिसे  राज्य  सभा  ने  एक  संशोधन  की  सिफारिश के  साथ  वापस  भेजा

 सभा-पटल पर  रखी

 प्राक्कलन  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  र८५६

 छब्बीसवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ।

 २९२५
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 अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विधय  की  site  ध्यान  दिलाना  RGAG-AG

 श्री  नम्बियार  ने  युद्ध  सामग्री  कारखानों  में  श्रसैनिक  कर्मचारियों  की  बड़े

 पैमाने पर  छंटनी  होने  के  कारण  उत्पन्न  हुई  स्थिति
 कौर  प्रसन्न  हड़ताल

 की  are  ध्यान  दिलाया  |  इसके  बारे  में  प्रतिरक्षा  मंत्री

 ने  वक्तव्य  दिया  |

 सरकार  की  औद्योगिक  नीति  २८५८-६५

 प्रधान  मंत्री  ने  एक  वक्तव्य  दिया  जिसमें  औद्योगिक  नीति  सम्बन्धी  भारत

 सरकार  संकल्प  का  उल्लेख  था

 विधेयक  वापस  लेने  के  लिये  राज्य-सभा  से  सिफारि दा  २८६६-७०

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  मनीपुर  राज्य  पहाड़ी-लोग  विनियमन

 )  १९४५४  को  वापस  लेने  की  राज्य  सभा  से  सिफारिश

 करने  का  प्रस्ताव  स्वीकृत  ष्  ।

 विधेयक  पुर:स्थापित  २८१४०

 मणिपुर  क्षेत्रों  के  ग्राम-प्राधिकारी  )  विधेयक  पुरःस्थापित  sa  ।

 विधेयक  विचाराधीन  WWE LE,  REQ R— 8s

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक पर  विचार  करने  के

 प्रस्ताव  पर  कौर  चर्चा  जारी  रही  ।  चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 प्रवर  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  २६१६

 श्री  बी०  जी०  मेहता  ने  जीवन  बीमा  निगम  विधेयक  सम्बन्धी  प्रवर  समिति

 का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  ।

 ्  घण्टे  की  चर्चा  Res R¥

 श्री  वी०  पी०  नायर  ने  Qo-V- RENE FT को  सीमेंट  के  बारे  में  पूछे  गये

 कित  प्रशन  संख्या  १३०३  के  उत्तरों  से  उत्पन्न  हुई  बातों  प्री  ब  घण्टे  की

 चर्चा  उठाई  |  इस  सम्बन्ध  में  वाणिज्य  उद्योग  तथा  लोहा  ak

 इस्पात  मंत्री  ने  वक्तव्य  दिया  |

 १  PENS  के  लिये

 हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक  पर  चर्चा  ।
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